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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! _ 
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Орган парткома, ректората, комитета 6Л1СМ, 

профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена 

трулового Красного Знамени медицинского 

института имени акая. И. П. Павлова 

Л& 20 (1551) 
Среда, 5 июня 1974 г. 

Год издания 44-й 
Цена 1 хоп. 
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ВСТРЕЧА С КАНАМДАТОМ 
23 мая в 'Iеатре имени Ленин-

ского комсомола состоялась встре-
ча избирателей Петроградского 
избирательного округа со своим 

канпипатом и депутаты Совета 
СоюзаВерховного Совета СССР, 
членом ЦК КПСС, первым секре-
тарем. Ленинградского горкома 
КПСС Борисом Ивановичем Арн-
стовым. 

Его кандидатуру в депутаты 
Верховного Совета страны еди-

нодушно назвали на своих пред-

вмборных собраниях рабочие, 
инженеры, техники, служащие 
производственного обьединения 
«Красногвардеец» и трикотажно-

чулочной фабрики «Красиое'зна-
мя», И с энтузиазмом поддержа-

ли коллективы заводов, научно-

исследовательских иисгчтутов, а 

также представители трудящихся 
и общественных организаций на 

окружном предвыборном совеща-

нии. 

: На встрече в Театре им. Ле-
нинского комсомола присутство- 
вали, 28 представителей  от кол- 
Лектива нашего института, в том 

числе: доверенные лица Г. В. Ни-
китин, _ С. 6. Арустамов, В. Ф. 
Краснлцеров. r 

Открыл встречу первый секре-

тари Ждановского РК КПСС 
Л. П. Михайлов, который предо-
ставил слово доверенному лицу 

кандидата - помощнику мастера 

фабрики «Красное знамя» Г. С. 
Николаевой. 

Тов. Николаева рассказала из-

бирателям о трудовом пути Бори-
са Ивановича'Аристова - от ря-

дового рабочего до крупного пар-

тийного работника. Сразу после 

окончания школы Борис Иванович 
ушел на фронт 'с оружием в ру-

ках защищать нашу Розану. По-
сле демобилизации работал на 

«Светлане» и одновременно учил-

ся в Ленинградском электротех-

ническом институте имени В. И, 
Ульянова (Ленина).. На партий-
ную работу тов. Аристов был вы-

двинут в 1932 году. В 1963 г. его 

избирают первым секретарем Вы-
боргского РК КПСС, через шесть 
лет - заместителем председате-

ля Исполкома Ленсовета. С фев-
раля 1971 года Борис Иванович 
Аристов - первый секретарь Ле-
нинградского горкома КПСС. 

затем выступили главный инже-

нер объединения «Кра: ногварде-

ец» В. М. Пузанков, токарь заво-

да «Полиграфмаш» В. Ф. Заха-
ров, главный конструктор научно-

производственного объединения, 
лауреат Государственной премии 

В. Д. Шахматов, студентка ЛЭТИ 
Наташа Шмарина и гервьзй се-

кретарь Петроградского райкома 
партии А. Н.- Герасимов. 

Все выступавшие тепло н сер-

дечно говорили о своем кандида-
те. они призвали избирателей 
Петроградского избирательного 
округа ,N 50 единодушно отдать 

свои _голоса за верного сына пар-

тии и народа Бориса Ивановича 
•Арйстова. 

Наш кандидат горячо поблаго-
дарил избирателей за оказанное 

ему доверие и заявил,что прило-

жит все силы для решения тех 

больших задач, которые стоят пе-

ред. Ленинградской партийной ор-

ганизацией. 
С уверенностью можно сказать, 

чтопрофессорско-преподаватель-
ский состав, врачи, студенты, ра-

бочие н служащие нашего инсти-

тута 16 июня единодушно отда-

дут -свои голоса за верного .сына 

народа н партии - Бориса Ива-
новича Аристова. . . 

Ю. лГЙхин, 
член парткома 

ЭТО была первая олимпиада, 
проведенная на кафедре био-

химии. Интерес и энтузиазм, с 

которыми отнеслись к ней второ-

курсники, не только обрадовал, 

но и озадачил организаторов. 

Супите сами. 742 человека бы-
ли участниками первого тура, ко-

торый представлял собой безма-
шинный програмпгировапный конт-

роль по всем разделам биохимии. 
Во втором туре участвовали 

218 человек. Этот этап проходил 

в виде выполнения лаЕораторно-
го задания. Студентам были пред-

ложены работы повышеиной труд- 

кости, а также ряд новых задач, 

решение которых требовало высо-

кой точности .и хорошо аргумен-

тированного обсуждения резуль-

татов. И вот коллектиеиое мне-

ние преподавателей о том, как 

проходил этот этап: «Нам от-

крылись новые, неожиданные чер-

ты, о котопых мы и не подозре-
вали у наших студентов: собран-

ность, пределыºая вниматель-

ность, аккуратность. Смотреть 
приятно: Вот бы такое же отно-

шение к труду на практических 

занятиях!» 
После второго тура только 79 

человек ишли штурмовать Олимп. 
Им предстояло написать реферат 

на тему: «Эвергетяческнй обмен 

и его регуляция». Все дни подго-

товки к третьему туру чит альпы й 

зал научного отдела библиотеке 

практически был занят одними 

второкурсниками, Кафедра био- 
химии выражает искреннюю бла-
годарность всем сотрудникам биб-

лиотеки, оказавшим 'помощь сту-

дентам в подготовке рефератов. 

И если суждено было олимпиаде 

успешно завершиться, то равным 

соавтором этого успеха можно 

считать и коллектив библиотеки. 

О трудности последнего тура 

говорит многое. И тема рефера-
тов, и объем материала, который 
прищлось поднять стулентам, и 

требования к оформлению. К фи-
нишу таким образом могли прий-
ти только очень серьезные рабо-
ты. 

Оценивались рефераты по деся-

тибалльной системе, учитывались 
содержание, эрудиция автора, 

оформление. Для объективности 
оценки каждая работа была за-

шифрована девизом и проверя-
лась несколькими прбпопавателя-
ми. И вот итог: первое место -

Владимир Корнюшко, второе --

Андрей Лукьянов, третье - Омар 
Шейх Хассан (о. t авонкий), чет-

вертое - Александр Реоезов,пя-
тое - Вера Сергеева. 

Победители получали «отлично» 

по биохимии без сдачи экзаменов. 

Кроме того, жюри олимпиады на-

звало победителями еще 26 чело-

век. Вместо экзамена по бпохи-

23 МАЯ начались государственные экзамены - важнейший 
эта в жизни не только студентов, но и вуза в целом. На 

выпускных экзаменах наряду с проверпой званий выпускников, их 

подготовлезгности к ответственной п почетной деятельности совет-

ского врача, определяется качество педагогической и ндейво-воспи-
тательной работы профессорско-преподавательского-состава, ректо-

рата института, партийной и общественных организацгй. 
1-й Лг"1И - одни из крупных, старейших институтов страны, с 

сложившимися традицияагн и 'установками в учебном процессе, с 

методами преподавания, которые неизменно совершенствузотся. 

Подготовительная работа к выпускной- сессии проведена на высо-

колº уровне, создана спокойная, деловая обстановка на•экзаменах. 

В первую неделю все груипъг сдавали экзамен по прёдмету; ко-

торый проходили в субордннатуре, т. е. терапии, хирургии или 
акугперству п гинекологии. Проэкзаменовали 47 групп - 30 тера-

певтических, 12 хирургических, 5 акугерскпх. Экзамен без троек 
сдали 36 групп из 47! ц субордииатороп-терапевтов средний балл 
на государственно,º экзамене по внутренним болезням - 4,65, про-
цент отличных оценок 69,3, хороших - 2б,7, удовлетворитель-
ных - 4. С отличием сдали свой главный экзамен субординаторы-
терапевты Е. Региетнева, Г. Елзолг, О. Максимова, Л. Вигвталюк, 
Л. Островская,- П. Козлов, С Комаров, - И. Фоменко, П.. Божок, 
Т: Блохина, Е. Ефимова, В. Куоза, О. Накатнс. 

73,9%о г тлпчных оценок, 23,0 хороших п 2,2 удоплетворнтельных-
с такими показателями сдали хирургпческпе болезни субордггнато-
ры-хирурги. Средвий* балл у них - 4,7г2. Экзаменаторы отметили 
особо глубокие знания в хирургии у студентов Е. Кузьазенко, 
Н Морозовой, М. Балясова, 10: Федорова, А. Давндюк, Т. Бачило, 
В. Тишичева, Ю. Григорьева, ' 
М. Коновалива, Т. Жегтиловонг и:

студентов-иностранцев Аfэду Рах- Надежды
маи Абгдул Харшид и Мухамед 

Аобдул Вахаб Кады, ` ® 

k3, наконец, субордггваторы ет с ®ПрдВд ЬSВд` ((f/' тся 
игеры. Они сдали_ свое"г предмет с 1V 

самым высоким баллом - 4,88, 

УдовлетвориТельнык оценок здесь ГЛАВНЫЙ ЭКЗАМЕН СДАН 

нет, .процент отличньзх равен ,3, 

хороших - 11,7. Пять .- средний балл у студентов 602-й группы, 

4,9 - е 601-й и 605-й. Особенно отмечены ответы 13 студентов. 
Как вгздпм, успеваелюсть высокая, что и следовало ожидатьот 

студентов, специализировавшихся на VI курсе в избранной области 
медицины. Абсолютное большинство-выпускников показало, хорошее 

знакомство с. метода лги клинического обследования больных, уме- 

ние ставить диагноз, расшифровать электрокардиогралгпзу, ' рентге-

новскигг снимок, наметить план лечения. Достаточной глубиной и 

врелостью отличался и теоретический уровень подготовки. Все это 
полностью оправдывает введение субординатуры, как' прогрессив-

нон формы обучения молодых врачей. . 

К сожалению, среди вы пусгннков оказалось несколько студентов, 
крайгзе слабо подготовленных даже в пределах специальности, ' по 

которой они окончили субординатуру. Это Д. Кукава, В. Телеига-
тор, Р. Уридйя, Н. Михелашвгли, Л. Зайцева.' 

Специализация в определенной области клинической медицины не 

снижает, однако, ответственности за общую подготовку врача; его 

теоретические гг практические знания по смежным дисциплинам, 

политическую грамотность. Советский врач должен иметь не только 

хорошие профессиональные знания и практические навыки, но и 
быть в курсе профилактики заболеваний и уметь применять прин-

ципы марксиста{о-пеегинекой философии для анализа медико•биоло- 

гического материала. К проверке этих знаний и перешла сейчас 

Государственная экзамена.цнонная комюссия. 

Председатель ГЭК 
академик АМН СССР А. МИНХ 

Путь к. Олимпу 
мии они пройдут собеседование. 

Подавляющее большинство ра-

бот было хорошо оформлено. Ве-
ликолепны в этом отношЕкгги ра-

боты Н. Незнанова и В. Ткачук. 
В качестве пожелания на буду-

щее студенты предлагают коор-

динировать организацию' олимпи-
ад на разных кафедрах, чтобы не 

происходило «наездов» - одно- 
временного проведения олимпиад 
на двух кафедрах одного курса, 

и еще •- серьезно продумать во-
прос, стоит лег чрезмерно увле-

каться олимпиадами. Весть участ-

ники ИХ готовятся К «бояМ», ОТ• 

лох<пв на время занятия на дру-
гих кафедрах, работу, СНО н 

многие другие дела. 

Так думают Колимпийские бой-
цы». А организаторы «сраже-

ний».? Если говорить откровенно, 
то организаторы олимпиады по-

рядком устала, но очень доволь-

ны теле, что им пришлось рабо-
тать со студентами, которым по 

плечу решать сложные задачи. 

Организаторы считают, что поль-

за несомненна. Сделан большой 
шаг к трудному искуссгьу само-

образования, глубинам познании 
очень важного предмета в подго-

товке врача, получены ценные на-
выки работы с научной книгой. 
А ведь сто. плотно сидит, что впи 

танб' самим, а не вбито учите-

лем», 

А. КРАШЕНЮК 

На снимке: в 235-й группе по-

следнее в учебном году практи-

ческое занятие по биохимии. От-
вечает В. Афанасьева, Это хоро-

шая, крепкая группа,, серьезно 

занимавшаяся в году изучением 
сложного и интересного предмета. 

Успеваемость по биохимии в 

235-й группе - одна из самых 
высоких на курсе. 

Фото Н. Макаровой 

/3сlщiеке Щгакеа" 

вЫлчс4'а 195У т;Саа 

1г згсВ,яву аен'сг 

Институт поздравляет 

своих питомцев 
Дорогие друзья! 

Прошло 20 лет с тех дней, ко-

гда вы окончили институт. Для 

всех вас это были годы интерес-

ной работы, поисков и открытии, 

направленных к одной большой 

цели борьбе за здоровье тру-
дящихся нашей Родины. 

Ваш куре всегда отличали 

жажда знаний, стремление к ,но-

вому, прочная дружба. Вы пре-

красно занимались в студенческие 

годы, н именно поэтому вам была 

оказана честь первыми слушать 

лекцию в открывшейся в сентяб-

ре 1949 года новой «семерке». 

Вы оправдали доверие институ-

та. Сегодня мы знаем вас, как 

блестящих врачей, организаторов 

здравоохранения, педагогов и 

ученых, Судьба многих .из вас 

тесно связана с нашим-городом и 

институтом. . 

8 этот знаменательный. день го-
рячо приветствуем вас, врачей, 
62-го выпуска, и . желаем даль-

нейших успехов в вашей благо-
родной работе. 

РЕКТОРАТ, ПАРТИИНЫ й1 
КОМИТЕТ, МЕСТКОГг1 

Ты в насуем 

сердце, ЛмИ! 
20 лет прошло с тех пор, как 

Государственная экзаменационезая 

комиссия вручила нам, выпускни-

кам 1954 года, врачебные дилло-

мы. Давно ли это произошло? Ка-

жется, что совсем недавно были 

первые занятия в анатомическом 

театре и первые в институте сту-

денческие строительные отряды 

нашего курса, первая самостоя-

тельная врачебная практика и го-

рячий студенческий диспут «Огонь 

по серости», первые доклады в 

кружках СНО H наш «капустнига 

«Равных нет - одни боги». Да, 

это было недавно, гг мы не хотих 

расставаться с нашей студенче-

ской молодостью. 
однако это было 20 лет тому 

назад. О6 этом свидетёльствуют 

наши дети, ' многие из которых 

-уже стали студентами и заканчгг-

вагот институты, седина в вол:ь-

сах и -наши дорогие учителя, мно-

гих из которых утке нет с нами. 

Мы пометим о них, об ассистентах 

Д. Н. Балаценко и В. В. Свар- 
чевской, доцентах Я. Н. Вишнев_ 
ской н Д. Г. Гольдберге, профес-
сорах Ю. М. Гефтер, В. Н. Кос-

модамианском, А. М. Заблудов-
сг<ом, Э. А. Горняцкой, А. М. Гас-

паряне, А. Я. Цигельнике, Н. И. 

Озерецком, И. И. Яковлеве, В. Ф, 

Ундрице, академиках П. С. Купа-

лове, М. Д. Тушинском, О. Н. 

Подвысоцгсой и М. В. Чернору:; 
коле, перед памятно которых 

мы обнажаем головы и бпагода- 
рим за то доброе и мудрое, что 

получили от них. 

В кае ун нашего '20-летнего юби- 

лея мы хотим еще и еще раз по-

благодарить ветеранов нашего 
института, наших учителей, кото-

рые продолжают свой благород-

ный труд, профессоров М. Г. Пои-

веса, М. А. Сресели, С. Я. Фрейд. 

.дина, Т. С. Истаманову, П. К. 
Булатова, Ф. Г. Углова, Д. А. 

Пигулевского и многих других 

профессоров, доцентов, ассистен-

тов, чьи знания и гуманизм всег-

да помогали нам в трудные п ра-

достные минуты вашей врачебной 
жизни. 

20 лет тому назад 412 студен-

тов 62-го выпуска окончили ин-

ститут. Наш курс занимал одно 

из первых мест в институте по ус-

певаемостп и дисциплине. Свыше 
95 проц. вьзпускнпков получили на 

государственных экзаменах толь-

ко отличные и хорошие оценки, 

процеегт пятерок составил более 
60. 

(Окончание на 2-й стр.) 
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Ты в нашем 

сердце, ЛМИ: 
(Начало на 1-й стр.) 

В этом большая заслуга ва-

ших деканов А. И. Айвазяна, 
Я. С. Смусина и Б. И. Легостева, 

. чья житейская мудрость, добро-
та и настойчивость помогли мно- 
гим из нас найти правильный 
путь и не совершить опрометчи-

вых поступков. Большое им спа-

сибо за это: 

Как сложилась .судьба наших 

однокурсников? Трудно найти та-

кую союзную республику, край 
или область, в которых не рабо-
тали бы наши товарищи. Среди 
врачей 62-.го выпуска есть специ 

алисты всех отраслей медицины. 

Стали врачами высокой квалифи-
кации рентгенолог Р. Будагов-

•ская, терапевт А. Стерлина, хи-

рурги А. Судакова и Е. Кузин, 
врач-лаборант Н. Лакишек, пе-

диатры Т: Муравьева и Л. Аптек 
маи, гинеколог В. . Морозова, зн-. 

докринолог Л. Кондрашова и 

-многие другие. Наши однокурсни-

-ки заведуют отделениями боль-
ниц. М. Богданова возглавляет 

терапевтическое отделение боль» 
-ницы в г. Глазове-и за свою без-
улречнуго работу награждена ор-

деном Трудового Красного Знаме-
ни. Среди наших товарищей не-

мало организаторов здравоохра-

нения: А. Герлихман работает 
главным врачом медсанчасти, 
В. Савельев - главный врач по 

ликлиники, В. Скворцов - глав-

ный врач туберкулезного двспан-

сера, 

Многие однокурсники сами 

стали преподавателями, научными 

работниками. По неполным дан-

ным, 15 выпускников 1954 года 

доктора наук, 81 - кан-

дидаты наук. Такого числа уче-

ных достаточно. для создания 

большого научно-исследователь 

ского института! 

Не только в лечебной и науч-

ной, но и в общественной работе. 
высока активность наших одно 

'курсников. 25 проц. выпускников 
1954 года избраны в своих учреж-

дениях в партийные бюро, мест 

ные комитеты, выполняют другие 

общественные поручения. Многие 
сокурсники следуют девизу на-

В студенческие годы Саша 
Кораблев был одним из луч-

ших спортсменов курса. Он ув-

лекался легкой атлетикой, лы-

жами, отлично занимался и 

пел на наших студенческих 

вечерах. 

Сегодня- Александр Федоро-
вич Кораблев - кандидат ме-

дицинских 'наук, доцент Петро-
заводского университета, один 

нз немногих сокурсников, кто 

сохранил -любовь н привержен-
ность к спорту, 

Летом 1973 года он участ-

вовал в. гигантском марафоне 
нз села Ломоносово до Моск-
вы (1108 км!). Пробег был по-

священ студенческим играм 

«Универсиада-73». Он прохо 

дил в очень сложных услови-

ях. Саша нашел в себе силы 

справиться с теми огромными 

физическими нагрузками, кото-

рые выпали на долю участии-

шей комсомольской молодости: 

«Кто не горит, 'тот коптит. Да 
здравствует пламя жизни(» 

Все мы помним секретарей на-

ших комсомольских бюро: Тама-
гу Фигурину, Анатолия Зильбера, 
Николая Василевсгсого, Владими-
ра Алмазова. Кем они стали? Та-
мара Фигурина-кандидат меди-

цинских наук, ассистент; Анато-
лий Зильбер - доктор медицин-

ских наук, профессор, крупный 
специалист в области анесгезиоло-

гии и физиологии; Николай Ва-
силевский - доктор медицинскиx 
наук, профессор, один из веду-

щих нейрофизиологов;. Владимир 

Алмазов -- доктор медицинских 

наук, профессор, заведующий ка-

федрой факультетской терапии 

нашего института, автор ориги-
нальных исследований. в. области 

гематологии и кардиологии. Два-

дцатилетнее испытание жизнью 

показало, что наши Комсомоль-

ские секретари не подвели свой 
курс. 

Готовясь к юбилею, мы прове-

ли небольшое соииологнцеское 

исследование, готорое. показало, 

что главное место в жизни вы-

пускников 1954 года занимает ра-

бота, наивысшей наградой за ко-

торую, как написал нам Н. Пет-
русенко, является благодарность 
больных и ощущение профессио-
нального мастерства. Если бы 
можно было вернуться к началу 

пути, выбрали бы мы снова вра-

чебную -профессию? еда, конеч-
но, да», ответили 99 проц. наших 

товарищей. В этой верности сво-

ей врачебной профессиw призна-

ние ваших заслуг и благодар-
ность за ваш труд, наши доро-

гие учителя. -

Мы благодарим тебя, наш доб-
рый и мудрый учитель, наш ин-

ститут, за те знания, которые ты 

дал нам. Ты в нашем сердце, наш 

дорогой ЛМИ! 

По поручению оргкомитета 

встречи выпускников 1954 года 

Г. ФЕДОСЕЕВ 

ков пробега. Мы все немно-

го завидуем ему н желаем но-

вых успехов в большом спор 
те. 

На снимке А. Ф. Кораблев 
(справа) на дистанции. 

f// ®// /'! , /'t ®as'] ,'A V' i!1'  й1i"9ыв®' i/т9в'7эь/sш   
"айСегда еоедш-ш.и,' нас 

НАПУТСТВУЯ студентом. 
окапчггнаюцгнх 1-й ЛМИ, 

.за:мечдтельный врал, ученый и пе-

дагог Михаил Дмитриевич Тушин-
ский как-то сказал, что ои жела-
ет своим пптомцалг не успеха 

(ибо, по его словам, к пулгагоще-

му, преданному своей профессии 
врачу, успех рано пли поздно 
обязательно придет), он желает 

им -удачи. Особенно в маленькой 
больнице важно, чтобы молодому 
врачу встретился какой-нибудь 
острый случай, быстрое излечение 
которого сразу станет известным 

населению и повысит авторитет 
молодого специалиста. 

Именно такой случай произошел 

в самом начале моей врачебной 
практики в небольшом рабочем 
поселке Карелии. Поздней осенью 

в больницу привезли мужчину 

по фамилии -Сидоров. Он лежал 

на носилках без сознания, серп-

вато-желтый, холодный, и только 

слабое сердцебиение иодсггазыва-

ло: еще жив. Из расспросов ок-

ружающих я выяснил, что боль-
ного доставили с рыбалки; где он 

отравился какими-то консервами, 
в два года назад попал в посел-

ковую больницу сострой дизенте-

рией, но не долечился и уехал. 

•И тогда я вспомнил свой первый 
в жизни научный. доклад: «Вод-
ный обмен» на заседании. кружка 

СНО при кафедре биохимии. Ко-
нечно же, хроническая дизентерия,-

да еще рвота при отравлении вьУ 

звали у этого Сидорова. прежде 

всего_ резкое обезвоживание все-

го организма. А мне ли - вос-

питаннику биохимичеокого СНО, 
забыть к каким нарушениям тка-

хевого обмена может привести 

обезвоживание! Я велел сестре 

медленно вводить больному под 

кожно •физиологический раствор. 

Мой подопечный быстро птрпшел 
в сознание и почувствовал себя 
настолько хорошо, что потребовал 
немедленно отпустить его из 
больницы. Этот случай, как и 

предсказывал М. Д. Тушинокий, 
сразу же разнесся. по поселку; 

больные в меня поверили, и рабо-
тать- тайм последующие два года 

стало гораздо легче. 

Уверен, что в жизни многих 

врачей не один раз бывали мо-

менты, когда на выручку прихо-

дило знание тех дисциплин, ко -

торы м обучали на младших кур-

сах, и к которым мы, горевшие 

желаниям стать ' хирургами и 

только хирургами (ну, в край-
нем случае, нейрохирургами), по-

началу нередко относились как к 

неизбежному злу. Сколько раз 

нас выручали давние и, казалось, 

забытые знания физиологии и ги-

стологии, фармакологии и общей 
биологии, патанатомии и патофи-
зиологии! Да и существуют ли во-

обще знания бесполезные? 

А жизнь идет вперед, совершен-

ствуются диагностика н терапия, 

появл'яготся новые дисциплины, 
требуются • новые - знания. А. где 

их взять? Приходится доулггвать-

ся на ходу, догонять вечно спе-

шащую вперед науку, выкраивать 

время, которого - и так -всегда не. 

хватает. И вот тут не один раз с 

благодарностью мы вспоминаем 

далекую студенческую юность и 

ту организацию, которую мы с 

достоинством и самоутверждением 

важно называли солидным име-

нелз -- студенческое научное об-
щество. Чего греха таить, не та-

кое уже многочисленное и солид-

ное было это общества н. не во-

шли в фонд ,мировой науки наши 

сновсггие работы. Но разве в 

этом. дело? -Работа в СНО при- 

учила к целеустремленности, на- 

стойчивости,.умению планировать 
свое время, выработала вкус к 

постоянному изучению нового. 

Сейчас, спустя 25 лет после то-

го, как я перешагнул порог круж-

ка СНО при кафедре биохимии, я 

могу оценить все значение этой 
прекрасной организации - в на 
своем примере, и нд примере сво-

их товарищей по СНО, л даже 

своих учеников, Пятеро моих пи-

томцев защитили кандндатскуго 

диссертацию, еще трое на подхо-

де. Среди них есть - и врачи, и 

биологи, в инженер-ы -физики. Ко-
нечно, все они разные, н асе же 

среди них приятно выделяются 

выпускники медицинских инсти-

тутов и в. особенности воспитан-

ники кружков СНО. Не обяза-
тельно повышенными способностя-
ми, нет, выделяются тем, что 

можно назвать хорошей школой: 
широким кругозором, самостоя-

тельностью, упорством, контакт 
иостью с людьми, умением в 

«авральном порядке» наверсты-

вать упущенные знания и навы-

ки, способностью работать весело, 

азартно, самозабвенно. 

Не знаю, всем ли сновиам так 

повезло, как мне. А мне, безус-
ловно, повезло! Ибо когда я при-

шел в биохимическое СНО, им 

руководила ассистент Евгения 
Константиновна Четверикова. Те-
перь она доктор медицинских на-

ук, профессор, п все эти звания 

виват, 

АКААЕМиА, 

ВИВАнт, 

ПРОФЕССОРЕС! 

О наших 

учителях, 

кружках СНО 

И ЕнРении 

КонстантИновне 

Четвериковой 

она получила явно намного поз-
же, чем заслужила. Ей мешали 

мы, сновиы. Из-за нас она долж-
на_ была -читать не специальную 
литературу по аиетоновы-м телам 
(тема ее докторской диссертации), 
а многочисленные работы по всей 
медицинской биохимии. Из-за 
нас ей некогда было проводить 

собственные эксперименты, а 
нужно- было следить за нашими 
первыми шагами, читать и орал 
вить наши неуклюжие рефераты; 
обучать нас выступлению с пец- 

выми докладами, днем мы учи- 
лись, вечерами пропадали на ка-

федре. И все вечера с нами оста-
валась Евгения Константиновна. 
Она прекрасно понимала и зна-

чение глубоких знаний по биохи-
мии, и роль навыков научной ра-

боты для врача любой специаль-
ности. Сколько сновцев работает 
практическими врачами, сохраняя 

глубокую признательность tвге-
нии Константиновне -за ее пре-
данность науке, за человечность; 
благородство; поистине-материн-
скую любовь к своим студентам! 

Дна десятилетия прошло с то-

го волнуюигего года, когда мы 
простились с нашими учителями. 
Мы стали почти вдвое старше, не 

знаю во сколько раз опытнее, 
хочется надеяться, что на сколь-

ко-то умнее... Уже наши дети 
поступают - в лгедицинокий инсти-

тут, а сегодня приходим сюда и 

мы. Приятно посмотреть друг на 

друга, вспомнить былое - хоро-

шее и плохое, смешное и груст-

ное, встретиться с друзьями сту-

денческой юности, увидеть наших 

учителей. 

Л. ЛЕВЗНЕР 

это БЫЛО 
НЕДАВНО, 
ЭТО. БЫЛО 
ДАВНО... 

Ты помнишь? Сегодня у пас 

«на курсе» это сады й популярг-

ный вопрос. День встречи, -день 

вослом_инаний... Прошлое соеди 
пило нас, оно в значительной ме-

ре определяет наше настоящее н 
будущее. 1i хотя сегодня каждый 
из нас станет• рассказывать дру-
зьям о своей работе и планах, 

все это будет соединено с сабы 
тиями более чем двадцатилетней 
давности. 

Мы встретились впервые 26 лёт 
назад; летом 1948 года, в дни 
вступительных экзаменов. Повез-
ло 15 проц. - нас зачислили. 

Шесть лет студенческой жизни -

промелькнули, как один день. Они 
были наполнены упорным трудом, 

занятиями в СНО, яркими курсо-
вымгг вечерами, работой в строй-
отрядах и колхозах. 

В 1950 году летом студенты на-
шего института впервые выезжали 

на строительство в колхозы Ка-
рельского перешейка. Нам повез-

ло, мы были среди первых. Для 
меня дни работы в колхозе оста-

лись одним из самых ярких вос-

поминаний тех лет. Разве можно 
забыть наших колхозных лидеров 
- Виктора Варакина( 2-й поток) 
и Глеба Федосеева (1-й поток), 
пытавшихся организовать нас иг 
научить валить огромные деревья 

неточеннымн и-неразведеннымн 
пилами. Нам это удавалось. Эн-
тузиазм 20-летних помогал не, 

только оправляться с непривыч• 

ным для всех нас делом, но и, 

например, вставать рано утром 

после традиционного вечернего 
пенияхором у костра. 

В первых колхозах мы полюби-
ли хоровое пение, ио настоящего 

развития и совершенства наши 

вокальные данные достигли лишь 
летом 1951 года. 

Вторая поездка в колхоз была 
более драматичной. Как ты поле 

вишь, мы жили очень дружно, во 

наша дружба ограничивалась 

рамками потока- и не распростра-

нялась на весь курс. Мы упорно 

сопротивлялись желангпо комите-

та комсомола отправить нас на 

работу вместе, «единым коллекти-

вом». Сопротивление все же бы-
ло сломлено, и уже через не-

сколько дней потоки перестали 

существовать: возник единый, не-

делимый курс. В то время рас-

крылlгсь б.пестящие организатор-

ские способности Осгг Якубонича-
(чувствовался в нем будущий 
главный врач) и. кулимарны й  та-

лант Нади Кокауровой, окрепло 

желание Толи Зггльбера создать 

курсовой лАор, Женя Кузин стал 

чемпионом по «одноразовому при-

ему молока», выиграв иа послед-

нем этапе у Лени Певзнера. Пом-
г:ятся огромные пилгенинные» пи-

роги Симы Юшкова, язвы на ру-

ках у возводящих стены и мозо-

ли - у представителей плотниц-

ких профессий. 

Думается, именно с тех пор 

наш курс стал жить как единое 

целое. Это взаимопонимание и. 

и дружба выдержали испытание 

временем, и сегодня, как и много 

лет. назад, мы с большой радо-

стью встречаемся друг с другом. 

7 июня на юбилейную встречу со-

берутся 250 наших однокурсни-

ков. 

В. АЛМАЗОВ 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-42187 Заказ хе 1913 
Ордена Трудового 
Красного Знамени, 

типография им. Володарского 
Лениздата, Ленинград, 

Фонтанка, 57. 
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выборы 

в Верховный 

Совет СССР 

ВСЕ 1[А ВЫБОРЫ: 
ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ! ЦЕНТРАЛЬНЫ k1 КОМИ-

ТЕТ КПСС ПРИЗЫВАЕТ ВСЕХ ГРАЖДАН СОЮЗА 
СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК 
В ДЕНЬ ВЫБОРОВ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР 
ОТДАТЬ СВОИ ГОЛОСА ЗА КАНДИДАТОВ' БЛОКА 
КОММУНИСТОВ И БЕСПАРТИЙНЫХ. ВАШЕ ЕДИ-
НОДУШНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ ЯВИТСЯ НОВЫМ 

ВЫРАЖЕНИЕМ ОДОБРЕНИЯ И ЛОДДЕР.ЖКИ 
ВНУТРЕННЕЙ И ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ ПАРТИИ 
И СОВЕТСКОГО ГОСУДАРСТВА; РЕШИМОСТИ И 

ВПРЕДЬ САМООТВЕРЖЕННО БОРОТЬСЯ ЗА ОСУ-

ЩЕСТВЛЕНИЕ ВЕЛИЧЕСТВЕННЫХ ПЛАНОВ КОМ-
МУНИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА! 

Из Обращения ЦК КПСС ко воем избирателям. 

высокий 
ГРАЖДАНСКИЙ 

Долг 
.Выборы в Верховный Совет 

СССР важное событие в об-
ществецно-политической жизни 

страны, новый этап в развитии 

и углублении социалистической 
демократии. Обращение ЦК КПСС. 
призвавшего всех избирателей 
нашей страны отдать свои голо-

са за кандидатов блока коммуни-

стов и беспартийных, :нашло го-

рячий отклик у лгилтионов граж-

дан пашей страны. . 

Цифры и факты, приведенные 

в Обращении о6 успехах наглей 
Родины с воодушевлением вос-

приняты каждым советским чело-

веком, в толе числе. и всем кол-

лективом Первого медицинского 

института, нашей чолоделсьго. 
Большое влияние на воспита-

ние социально-политической ак-

тгнвностгг молодежи оказывает Ле-
` иглнсгий комсомол. 33 миллиона 
юношей н девушек, состоящих 

в его рядах, - это огромная со-

зидательная общественная сила. 

- Прошедший недавно XVII .съезд 

- ВЛКСМ способствовал дальнейше-
му подъему творческой инициати-

' вы комсомольцев и молодежи во 

всех серах нашей жизни. 
Более половины населения 

СССР - ь олодые люди; в воз-

расте до 30 лет. У старшего по-

коления они учатся геоммуниети-

' ческой убежденности; умению уп-

аплять государством. 

Имена молодых звучат рядом 
с именами ветеранов --'рабочих, 
ученых, партийных руководМте-
лей, удостоенных чести • быть 
названными_ кандидатами в депу-
таты. Такими, как токарь Бал-

: тийекого завода, Герой Социали-
стического Труда Алексей Ва-
сильевич Чуев, как наш канди-
дат первый секретарь Ленинград-
ского горкома КПСС Борис Ива-
нович Аристов. 

Большой отряд советской моло-

дежи составляет студенчество. 
Число обучающихся . в высших и 

.средних учебных заведениях пре-

вышает 9 миллионов. ')Тыне 6о 
.лее двух третей рабочих и около' 
• половины колхозников имеют 
• среднее и высшее образование. 

«У советской молодежи, - го-

ворится в Обращения ДК КПСС, 
-'есть все необходимые условия 
для плодотворной учебы, полу-

. чения хорошей профессиональном 
- подготовки и идейной загалки». 

• В Обращении ЦК ВЛКСМ вы-

. расена горячая. едннодуп1ная 
поддержка внутренней и внешней 
политнТки партии рабочим клас-

сом страны, славной советской 
лголодежыо; В ней н голос бо- 

. лее чем четьгрехтысячного отряда 

студентов Первого Ленихградско-
•го медицинского института. 

16 июня, в день выборов, на-

лги студенты вместе со своими 

учителями, медицинскими работ-
никами, всеми сотрудниками ин-

ститута единодупгио проголосуют 

за кандидатов блока колгмуне!стов 

и' беспартийных, выполнят свой 
высокий гражданский долг. 

Все на' выборы!' - 

Подводя итоги тому, что сделано 

за период после предыдущих выбо-
ров, _можно е полным основанием 

сказать:выработанный партией 
курс внутренней политики, план де-

вятой пятилетки, принятая съездом 

Программа мира успешно претво-

ряются в жизнь. Партия привела в 

действие огромные творческие силы, 

которые заложены в нашем обще-
стве, вдохновенный труд советских 

людей увенчался новыми победами 
на всех направлениях коммунисти-

ческого строительствал. 
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1 Аролетарии всех стран, соединяйтесь! г1 
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I Среда, ., 

С 
12 июня 

1974 г. рПУльс . 

_ Год издания 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 44•Я 

профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена Цена 1 хоп. 

1: Трудового Красного Знамени медицинского 

института имена акад. И. П. Павлова 

ешптпипипАишиппепиапшпииипЦШШ1швии11111аиишип ашшаииии®о 

НАШИ КАНДИДАТЫ, 

Петроградский избирательный округ JV§ ы0. 
Кандидат в депутаты Совета Союза Верховного Совета СССР 

Борис Иванович АРИСТОВ. 

Ленинградский городской избирательный округ дн1, 19. 
Кандидат в депутаты Совета Национальностей Верховного Со+ 

вета СССР Алексей Васильевич ЧУЕВ. 

ОТ ВЫБОРОВ дО ВЫБОРОВ 

ГОДЫ ТРУДА И СВЕРШЕНИЙ 
ГЛАВНЫ М событием сегодня-

шних дней стали предстоя-

щие выборы в Верховный Совет 
'СССР. Меньше недели отделяют 

нас от знаменательной датъг.' 1,6 
нюни-еды опустим в избиратель-
ные урны бюллетене с именами 

кандидатов ''достоfiных иред-
ставителей нашего народа, 'м , тем 
самым ещё раз подтвердим еззое 

доверие и единодушную 'поддер-
жку политике партии н государ-
ства: ' 

Со дня предыдущих выборов в 

высший орган Советской власти 

прошло всего четыре года. Для 
истории срок короткий, как мгно-

венье. Но сколько значительных 

перемен произошло да это время! 
Промышленность страны, ее сель-

ское хозяйство, наука, культура 

поднялись на новую, более высо-

кую ступень развития. Повысилось 
материальное благосостояние на-

рода. Это ощущает каждым со. 

ветский человек, каждая семья. 

За четыре года советским на-. 

родом вписано много ярких стра-
инйц'в летопись "нашей жизни:: Не-
посредственным - участником" этой 
летописи является и коллектив. 

нашего инетиiтута. 
ТО же • нового появилось в 
жггзнй ЛМИ? Какие основ-

' ные задачи решал наш коллектив 

н 'минувшие четыре года? Выпол-
няя свою главную задачу, паш 

'институт за четыре года подгото-
'вил для страны 2978 врачей 'и 
133 врача для различны х зару-
бежных стран. 288 выпускников 

получили дипломы С отличием. 
Спецнагизаиию н интернатуре за 

- это же время прошла У480 вра-

чей, 
В институте продолжалась -ак-

тивная работа по совершенство-
чвагипо преподаванья, интегряции_ 

учебного процесса. На кафедрах 
патфязиологи_и, общей хирургии, 

медицинской подготовки органи-

яованы классы програлглгмрован- 
кого .обучения. Кафедры биоло-
гии, гястоаогни и многие . другие 
оснащены гкэнтролируюшпми уст= 
ройствами. Почти все кафедры 
используют методику безмашинно-
го программирования. Создана 
вггут иинститутская система по-
вышения тсвалификации препода-

вателей. 
За истекшие четыре года в l -м 

ЛМИ осуществлена значительная 
перестройка организации научно-

исследовательской работы. В со-

ответствии с Директивами XXIV 
съезда КПСС о необходимости 
ионцентрацин научных сил на ве-
дущих напраддениях науки опре-

делены пять основных направле-

ний: патология сердечно-сосудис-

той системы и ' ггелеыне ее 'хирур-

тическими и терапевтическнмн,ме-
тодами; патология органов дыха-' 

ния; общие оакономерностгг мор• ' 
'фогенезав норме, патологии и 
индивггдуальноиг развитии; нефро-
логия; основные стоматагогиче--

ские заболевания, их прецупре- 
хсдение и лечение. 

По каждому из этих ггаправле-

ннй проблемными _комиссиями ор-
стаплены рабочие - программы, в 

выполнении которых принимают 
участие представвтели разных ка-

федр, клиник н.. лабораторий ин-
ститута. 

Часть научных исследований 
проводится по гаданиям Государ-
ственносо коьгитета- по науке и 
технике при Совете Министров 
СССР в специально созданных 
за последние два года шести про-
блемных лабораториях института. 
• - (Окончание на .2-й стр.) . 
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ГОДЫ ТРУДА И 
(Начало на 1-й стр.) 

Об объеме научной работы в 
нашем институте помогут соста-

вить препставлезгие несколько 

цифр. Вот они. За четыре года 
институтом полготовлены 28 док-

торов н 184 кандидата наук. вы-

пущено более 30 монографий, 15 
хематических сборников научных 

трудов, опублгзкпеапо более 2,5 
тысячи статей, получено 17 автор-

ских свгидетельств, около 100 
удостоверении на •рациопализа-

торские• предложения, пять дипло-

мов ВДНХ, и пять -медалей. За 
этот же срок а институте ггодго- 
товлено 184 аспиранта, из них 91 
целевого назначения - для пру-

гих вузов. 418 человек окончили 

орднлатуру. Под руководством 

ученых ЛМИ 39 прзктическигх 
врачей Ленинграда, области и 

других районов страны подеото-

вилы и заШзгтилы кандидатские 
диесертаиизг, а 12 кандидатов на-

ук выаголнили докторские дпе-

сертаатии. 

В клиннка'х института за петы- 

ре года лечилось более 88 ты-

сяч больных. Для улучшения ле-

чебно-диагностической работ ы 

открыты новые лаборатория -
хронического гемодлзали:за, изото-

пная, диагностики заболеваний 
органов дыхания .и диагисктыче- 

ские кабинеты - аллергологыле-

ский, пульмонологический, несjэ-
рологигческий. 

П риобретело много нового 
оборудования: четыре реитгено-

СВЕРШЕНИЙ 
днагностичесюзх аппарата, гамма- 

лабораторып, мингоераф, аппарат 

«искусственная почка» и другие. 

$ сего за четыре года институт 

израсходовал на приобретсипе 
различного меднцинского п хо- 

зяйственного оборудовапзтя более 
I unu. 800 тысяч рублей. Свыше 
2 млн, рублей затра'геыо на ка- 

питальный ремонт в реконструк-

цию зданий. 

ЯРКИЕ странном впнсапы в 
историю института за этот 

период нашизми замечательным" 

студентамн, За четыре года 2210 
Человек ныеыисали в строитель-

ные отряды иг освоили более З 
млн, рублей капмталовложений. В 
1973 году комитет В11.КСМ награ- 

:кдев знаменем Обкома комсомо-

ла, как лучший п Ленинграде 
вуз = ортанпзатор ССО. Силами 
студентов ста ршнх курсов осмот-

ргноболее 15тысяч рабочих Пет-
роградского и Л одейнопольского 
районов. Более 500 студентов на-

граждены медалями «Почетный 
донсэр» иг «Донор СССР». 

Жизнь нашего коллектива 

очень многограгтни. Выполнение 
главной задачи - подготовки 

кадров врачей --- зависит не 

только от состояния учебно-педа-
гоГичссиой деятелыгОсти, н0 И 

обеспечивается хозяйственногйг, 
адмиипстративной службам", 
строителями, снабисенцами, Ниже• 

мерами, техникалзиз; бухгалтера-
ми, библиотекарями; рабочими, 
санигтирками, .лаборантами,. мед- 

сестралпг - т. е. всем многочис-

лезпзым коллективом нашего ин-

ститута. 

Каждый коллектив организует 

свою работу так, чтобы трудом 

способствовать хспехам института. 
Вот почему за звание коллекти-

ва коммунистического труда борь-

бу ведут все, И многие сегодня 

(мсстком уже подвел к Дою ме-

дицинского работника итоги смот-

ра) вновь подтвердило право но-

сить это высокое звание. У. нас 

15 коллективов ком иунистическо-
го труда п 9 коллективов высо-

кой культуры. 

Нельзя забывать, что завтраш-

ние наши успехи вырастают из 

сегодняшних трудовых будней. А 
сегодня у нас главнегйгшая зада-

ча - успешно завершить учеб- 
ный год, организованно провести 
государственные экзамены и под-

готовиться к приему нового по-

полнения. 

Профессор В. МИНЯЕВ, 
ректор института 

В П® С` ТОЯННОМ 
ПОИСКЕ Партийная жизнь 

НЕТ сКолькО-иибудь важ-
пого участка в деятельно-

сти института, который не вошел 

бы в поле зрения нашей партий- 
ной оргагигзации. 633 члена пар-

тии и 27 кандидатов, восемь пер-

вичны х организаций, в состав ко-

торых входят 60 партгрупп - 

таков количественный состав пар-

тийной организации ЛМИ. 
О том, как выполняла свои за- 

дачи Наша парторганизация, и 

состоялся 30 мая большой, дело-

вой разговор "а отчетном собра-
нии. 

S докладе секретарь парткома 

Т. В. Никитин, отлºетив, что от-

четное собрание проходит в об-
становке высокой политической 
активности, вызванной предстоя-

щими выборами в Верховный Со-
вет СССР, привел убедительные 
фанты, свидетельствующие о6 
успеш "ой и плодотворной дея-

тельности парторганизации. В от-
четном году в члены КПСС бы-
ло принято 26 человек, кандида-

там" в члены партии стал 21 че-

ловек. Отрадно отметить, что при-

ем в партию ежегодно увеличи-

вается. 

В основе деятельности партко-

ма института лежит перспектив-

ное планирование, которое под-

крепляется я конкретизируется 

текущим" планами на каждый 
месяц. В 1973 году партком со-

ставим перспективный плате рабо-
ты партийной организацзии ЛМИ 
до конца пятилетки. Сообщив 
коммунистам, что план парткома 

за отчетный ' год вы полггеи, до-

кладчик сделал анализ состояния 

учебно-воспитательной, научно. 

исследовательской, лечебной и хо-

зяйственной работы в институте, 

рассказал, как партком и первич-

ные организации направляли н 

контролировали эту работу. 
Постоянно, проявлялась забота 

о повышении эффективности при. 

нимаемых решений. Хорошо, чет-

ко работала комиссия под пред-

седательством Л. В. Разоренова 
по проверке выполнения реше-

ний: 
Большое место в докладе бы -

ло уделено также анализу недо-

статков и нерешенных вопросов. 

В прениях по-докладу комму-

нисты единодушно отметили хо-

роший стиль н плодотворность 

деятельности парткома н партий-
ных бюро, высказали .целый ряд 

критическигх замечаний. Секре-
тарь комитета ВЛКСМ Ж. Ми-
нина в подробном сообщении о6 
итогах общественно-политической 
аттестации привлекла внимание 

коммунистов к тревожному фак-
ту: на кафедрах общественных 
наук в последнее время несколь-
ко сократилось число отличников 

а увеличилось колилестао неуспе-

вающих студентов. Озабочен-
ностью о состоянии идейного вос-

питания студентов старших кур. 

вов было проникнуто выступле-

ние В. П. Бякиной. Полигтинфор-
нации в группах порой проводят-

ся за 5-10 минут вместо полу-

часа, снизился средний балл ус-

веваемости на кафедре истории 

КПСС. Недостатки воспитатель-

ной работы сказываются в боль-

шом и малом. После ухода сту-

дентов аудитории нередко оста-

ются грязными, настоящий , би-

чом стало курение, причем в этом 

занятии одинаково «нреуспева 

ют» и •юноши, и девушки. 

Ректор института В. А. Миняев 
остановился на вопросах совер-

шенствования организации науч-

ных исследований. Отметив, что 

институт работает над пятно ос-

новнымн проблемами н назвав "х, 

В. А. Миняев сказал, что на не-

которых кафедрах (патфизиоло-
гия, пропедевтическая терапия, 

общая хирургия иг другие) ведут-

ся работы, далекие по своей те-

матике от главных институтских 

проблем, а это, естественно, рас-

пыляет силы. Было также отме-

чено, что теоретические кафедры 
не участвуют в разработке про-

блем вефрологии. Научная про-

дукция у нашего института боль-
шая, но вот выход в практику 
совсем невелик. 

Ректор института привлек втт-

ыание коммунистов к необходи-
мости проявлять больше заботы 
о здоровье 'студентов. Это осо-

бенно важно еще потому, что, как 

свидетельствуют результаты об-
следования, показатели физиче-
ского развития студентов "а стар-

шин курсах ухудшаются. Мало 
еще у нас, даже среди комсо-

мольского актива, значкистов 

ГТО. 
Существенные Критнчесхие за-

мечания были сделаны и други-

ми коммунистами. И все-таки 

хотелось бы отметить, что в от-

дельных выступлениях (3. И. Ко. 
стина, Андреев и другие) анализ 

работы первичной парторганиза-
ции подменялся микроотчетом о 

деятельности администрации и 

коллектива. Естественно, что та-

кие выступления не способствуют 
улучшению партийной работы и 

не вызывают интереса у колгму-
вистов. 

Секретарь Петроградсгого рай-
кома КПСС Г. Е. Аркадьева, вы 

ступившая на собрании,. остано-

вилась ка недостатках в идейно-
воспитательной работе со сту-
дентами, рекомендовала еще энер-

гичнее заниматься мн•геграцией 
учебного процесса, улучшить 

оформление институтского город-

ка, приблизив его к современным 

нормам, создать музей, в кого-

ром можно было 6ы отразить ис-

торию, сегодняшний день и пер. 

спективы развития ЛМИ. 
Г. Е. Аркадьева сказала, что 

Петроградский райком положи-

тельно оценивает работу парт-

-кома. 

Собрание поручило парткому 

до 1 июля разработать план 

практических мероприятий по 

реализации принятого постановле-

ния н критических замечаний 
коммунистов. Собрание еще раз 

показало, что коммунисты ЛМИ 
не удовлетворяются достигнутым, 

они заботятся о совершенствова-

нии методов партийной работы к 

всех сторон деятельности институ-
та. Во всем чувствуется постоян-

ный творческий поиск. 

Л. УЛИЦКИИ 

Г-оСУДАРСТВЕННАвг эзсзаме-

1 наииюнная комиссия пол 

председательством профессора 
В. А. Козлова 'в течение четырех 

дней подводила итоги подготовгат 

выпускников - стоматологов по 

внутренним болезням. 
Кафедра внутренних болезней-

одна из основных кафедр, , где 

формируется клиническсе мьгшле- 

гтиге "бупущггх стомато.лгогов,- где 

они приобретают опыт врачебного 
анализа, целостность представле-

ния о больном. В течение четырех 

семестров студенты изучают на на-

шей кафедре все разделы внут-

ренней патологии, вопросы воен-

ной. терапии, основы ЭКГ и т. п., 

получают шигрокую общеклиниче-
скую практику. В госэкзамен по 

внутренним болезням включены 
еще и такие разделы, как курс 

инфекционных болезней и курс 

легочного туберкулеза. Объем ма-
териала огромный! 

И вот, наконец, проведены асе 

консультации, групповые и иггдиви-

дуапьггые, празднично убран экза-

менационный зал. Строгую торже-

ственность ощущают все сотруд-

ники медсанчасти ЛОМО - базы 
кафедры внутренних болезней. 
Студенты осматривают больных на 

терапевтических отделениях. И 
больные тоже волнуются, все их 

симпатии на стороне студентов. В 
некоторых палатах даже вывеше-

ны плакаты «Добро пожаловать!». 
Да, кафедра и больница ЛОМО 
радушно встретили студентов-вы-

пускников, сделали все, чтобы 
снять напряженное волнение, ме-

шающее экзаменующимся пока-

зать истинные знания. А они ока-

зались отличными! 
Ответ студента на госэкзаме-

не ото сгусток знаний, которые 

он накапливал в течение всех лет 

обучения в институте, на всех ка-

11ЕР66А ГОСУДАРСТВЕННЫА 
У СТОМАТОЛОГОВ 

федрах. Сегодня проверяется 

прочность усвоения не только те-

рапии, его и анатомии, физиоло-
ги, гистологии, фармакологии и 

многих других дисциплин. В са-

мом деле, нечьзя разобраться в 

гемодинамике при пороках серд-

ца, не зная физиологии кровооб-
ращения, так же как не понять 
механизм одышки у больного, не 

изучив патофизиологию дыхания, 

Итак, результаты... Из 207 сту-

дентов V курса .получили «отлич-

но» 149 человек, среди которых 

37 решенигем ГЭК отмечены особо 
за содержательные ответы в глу-

бокие знания всех разделов тера-
пиН. Отлично сдали группы 565-я 
(средний балл 5), . 568-я (4,9), 

552,. 557, 562-я (4,8). Следует от-

метить отличные знания предмета 

у студентов из ГДР (17 человек): 
15 - сютлично» и только 2 - «хо-

рошою. Средний балл на курсе по 

внутренним болезням составил 

4,67. Правда, • не обошлось иг без 
троек. Эту оценку получили 10 че-

ловек, : среди них Е. Лерман, 
Т. Петрущенкова, Д. Штрикман, 
11. Бахтиюзина, которые. не отли-

чались большой старательностью: 

В конце госэкзамена студенты 

выразили заведующей кафедрой 
профессору К. В. Темировой, все-
му коллективу кафедры и членам 

ГЭК глубокую благодарность за 

знания, требовательность иг добро. 
желательность в учебнтйе дни н 

на госэкзамене. 
Подводя итоги, профессор В. А. 

Козлов отметил глубокие знания 

предмета студентами, объектив- 
ность оценки, четкость оргапиза. 

ции госэкзамена. У некоторых сту-

дентов гпQубину клинического по- 

нимания внутренних болезней сни- 
жают дефекты в знании вопро.. 

сов физиологии, патфизиологим, 
патанатомин -- это тоже было от-

мечено председателем "госкомис-
сии. ,. 

Все сотрудники кафедры внут-
ренних болезней сердечно желают 
выпускникам - стомагологам не 
меньших успехов на других экза-
менах и творческого счастья в ра-
боте после ойончания института. 

Доцент А. КИРСАНОВ, 
зав, учебной частно кафедры 

На снимке: момент экзамена. 

СПАРТАКИАДА ФИНИШИРУЕТ; 
Соревнованиями по легкой ат-

летике завершилась четвертая 

спартакиада института. У мно-

гих победителей хорошие спор-

тивные результаты. Так, Поль 
Орианфо, студент IV курса, лиди-

ровал на дистанции 100 м, пробе-
жав ее за 11 секунд. На 200-мет-

ровой дистанции чемпионом ин-
ститута стал Александр Фан, сту-
дент III курса. Лучший результат 

в прыжках в высоту показал Ве-
дасто Нииогатн, студент 1I курса, 

он преодолел планку на отметке 

180 см. Студент V курса Лен 
Афанасьев снова подтвердил свое 

право итазы ваттся сильнейшим в 

прыжках в длину я в толкании 
ядра. 

У девушек победа дважды до-

сталась Алле Крюченковой, вто-

рокурснице. Ока стала чемпион-

кой в прыжках в длину и в беге 
на 400 м, 

В командном зачете на первое 

место вышел II курс лечебного 
факультета. На втором месте -

первокурсники и на третьем - 

команда I-II курсов стоматоло-

тигческого факультета. 
В. КАЭЛЛО 

На снимке; прыгает Nедасто 
Ндногати. 

УСПЕХ 

молодых 

ьиохимиков 
28 и 29 мая по инициативе Гор. 

кома ВЛКСМ была проведена 

Первая городская конференция 
молодых ученых и специалистов-

химиков. 

На заседании секции, посвя-

щенной механхзлту действия био-
логически активных веществ, бы-
ло доложено 8 докладов моло-

дых ученых, представляющих наш 

институт. 

Отмечен высокий уровень до-

кладов, выполненных на кафедре 
биохимии 1-го ЛМИ. Вторая пре-
мия присуждена работе, посвя-

щенной изучению активного цен-

тра холинэстераз. Авторы - А. И. 
Крашенюк, С. С. Михайлов, В. Г. 
Шмелева. Третьей премии удосто• 

ена работа Т. С. Фрейдлин, Л. В. 
Галебской и В. Г. Шмелсвой. 
Обе работы награждены грамота• 

мн Горкома комсомола, Всесоюз• 
кого химического общества име• 

ни Д. И. Менделеева и денежны- 

ми премиями. 

Редактор М. ЖАРННОВА 

М-24449 Заказ .№ 2030 
Ордена Трудового 
Красного знамени 

типография им. Володарского 
Лемнздата, Ленинград, 

Фохтаика, б7. 
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И Ю НЬ начался дождями. Погода благоприят-
ствовала сессии: «Сиди и занимайся!» --

шептал дождь. Прохлада обостряла память. 

К середине июня, когда на горизонте вновь 

появилось солнышко, студентами уже прочно 

были облюбованы и «забиты» места в читаль-

ных залах и на подононниках общежитий. Вы 
словно приросли к столу. Тихо шелестят стра-

ницы учебников, к и без устали принимает мас-

сивные единицы информации, и вот наступает 

счастливое мгновение: наконец-то вы охватывае-

те предмет целиком, а не по частям, как рань-

ше. 

А в воздухе витает электричество - не-

терпеливое, будоражащее всей сидящих с вами 

в читалке. Имя этому феномену - сессия! 
По-разному приходит сессия н первокурсни-

кам, глядящим на нее широко открытыми гла-

зами, третьекурсникам, начинающим сдавать кли-

нические предметы, и и выпускникам, чья пос-

педняя сессия -- государственные экзамены! ---

наполнена особым чувством. А итог всегда оди-

наковый: оценка в зачетной книжке, завися-

щая от вашей настойчивости и упорства в при-

обретении знаний. 

Итак, 14 июня. Середина сессии. Из сводки, 

которая каждый день составляется в деканате, 

мы взяли результаты, полученные самыми млад-

шими, самыми старшими и теми, кто переступа-

ет серединный рубеж. На 1 курсе получено 1012 

оценок, из них 323 «отлично», 441 «хорошо», 

208 «удовлетворите•льно», 34 «неудовлетвори-

тельно». На V1 курсе соответственно: 2003; 

1224; 658; 120 и 1. На 111 курсе из 843 оце-

нок 380 отличных, 314 хороших, 114 удовле-

творительных и 34 двойни. 

делать какие-либо выводы преждевременЧо, 

подождем окончательных итогов. И пожелаем 

всем - и студентам и преподавателям - ус-

пеха в завершении ответственного периода ин-

ститутской жизни. 

Экзаменов 

горячая пера... 

идзывАя 
ФАМИЛИИ 

• П АТОЛОГИЧЕСКАЯ анатомия 
Я-1 принадлежит к числу дпс-

-яиплян, формирующих мышление 

будущего врача. Экзамен по это-

му предмету студенты не ,зря счи-

тают одним из трудных. Очень 
уж велик общий объем дисциглли-
ны! 

Прошли первые дни экзаменов 

Яа кафедре. Итоги радуют. Зна-
ния 58 студентов оценены на «от. 

лично», 70 - на «хорошо», 35-
«удовлетворительно». Не явились 

на экзамен 8 человек, 16 получи. 

ли двойки. 
Высший балл - пять с плю-

сом заслужили 13 студентов. Это 
А. Байдебов (331-я гр.), Батар-
сех Хани (348-я), Е. Креплякова 
;(331-я), Аль Флейхан Реда Ка -

сем (342-я), Н. Третьякова (333-я), 
Н. Шабунина (341-я), Е. Мельц, 
Н. Бочкарева, - Н. Самцевич 
'(314-я), Е. В арлинская (317.я), 
И. Миронова (318-я), В. Лихво-
иНииа (307-я), Е. Тольдман (319-я). 
яти студенты очень серьезно ра-

ботали в году, они понимают всю 

ответственность, которая очень 

скоро, всего через три года, ля-

жет на их плечи.. 

К сожалению, рядом с ними на 

курсе учатся люди, не чувствую-

нцие ответственности за свои зна-

ния. Это, например, А. Ткачеико 
из 320-1i группы, Н. Микава из 

324-й, Е. Михеев из 318-й, С. Кон-
дра шов из 323-й. Студент В. 
Львовский (320-я др.) не смог 

диагноецировать ни одного из пя• 

ти предложенных ему микропре-

паратов. А ведь в ,течение года 

микропрецараты разбирались и на 

. слайдах, и на таблицах, и под 

микроскопом. Каждый препарат 

был зарисован студентом. 

Несколько иначе «выглядят» 
двойки И. Строминой (319-я) и 

О. Акименко (317-я). Студентки 
хорошо занимались в течение го-

да, но к экзамену подготовились 

слабо. И вот итог -- пересдача 

на осень. 

Некоторые третьекурсники; не-

смотря на довольно большой 
опыт в сдаче экзаменов, все еще 

не научились «мобилпзовывать 
себя», тщательно продумывать.во-

просы. Так, студенты Д. Хандож-
ко (318-я гр.), Эль Башир Исма-
ил (315-я гр.) только .из-за не-

брежности при обдумывании би-
лета отвечали крайне неточно, 

разбросанно, поверхностно. Все 
это, конечно, сказалось на оцен-

ке. 

Особого вниы анпя заслуживает 
324-я группа. Четыре тройки, 

двойка - итог экзамена. На удив-

ление инертный народ подобрал-
ся в этой группе. Регулярно гото-

вился к занятиям только староста 

Л. Гуревиц, он и экзамен сдал 

на «отлично». Остальные начина-

ли заниматься лишь после «дав-

ления» преподавателя. Ассистенту 
Т. И. Ростовцевой приходилось 
каждую неделю тратить на• до-

полнительный опрос этих лентяев 

свое личное время. У преподава-

теля складывалось впечатление, 

что студенты активно сопротив-

ляются приобретению новых зна-

ний. Особенно плохо занимались 
Н. Алексеева, Е. Черника, Н. Л1и-
кава. Только когда Чернину и 

Микава пригласили сдавать по-

следний перед сессией зачет в ко-

миссии, они выучили материал. 

Какими врачами они могут стать 

при таком отношении к делу? 
Нужны ли нам врачи с уровнем 

мышления и суммой знаний 
фельдшера? 

Высшее учебное заведение, как 
известно, дает не только опреде-

ленные знания, но и формирует 
человеческое мышление, дает ему 

«умственный -горизонт» высокого 

уровня. Нельзя, учась в вузе, быть 
небрежным и ленивым в приобре-
тении знаний. Не имеет- права 

студент-медик плестись на серых 

тройках, он должен хотеть учить-

ся; активно приобретать знания. 

В противном случае ему не ме-

сто в институте. 

Ассистевт Н. БОЙКОВА 

ЭКВАТОР СЕССИИ 
Экзаменационная сессия на ка-

федре фармакологии в :разгаре. 

К. 13 июня уже 27 групп ле-

чебного факультета и 16 третье-

, курсников-стоматологов перешаг- 

нули еще одну ступеньку труд-

Нейшей в институте сессии. 
Как показали результаты про-

шедших экзаменационных дней, 
третьекурентгки серьезно подгото-
вились к сессии. Вот цифровое 
выражение успехов: на лечебном 
факультете 126 пятерок, 107 чет-

верок, 38 троек и 8 двоек, на 

стоматологическом факультете -
61 отличная оценка, 56 хороших, 

23 удовлетворительных и 8 не-

-удовлетворительных. 

Отличными ответами порадова-

ли студент В. Корост (313-я 
гр.), Н. Рыбалов, Т. Шебунова 
(304-я), А. сфан (305-я), Махмуд 
Ахмед Родайде, Л. Лесникова 
(303-я), Н. Ворисевич (330-я), 
Е. Шамнс (329-я), О. Алтухова 
(302-я), В. Метелев .(322-я), 
Н. Степанова, И. Савченко (362-я), 
Шаридах Мухаммед Рида (349-я), 
Д. Дроздова (355-я), Н. И вкина 

(367-я) и другие. 

Без троек сдали экзамен груп-

пы: 362, 330, 312, 308, 305-я. Сред-
нмй балл у них 4,5 - 4,7. Есть 

н противоположные примеры: 
группы 370, 365, 357, 349; 310-н 
имеют средний балл ниже 4., 

Результаты первой половины 

экзаменов показали типовые 

ошибки, которые следует учесть 

тем, кому еще . предстоит отчет в 

знаниях по фармакологии. Как 
правило, слабым местом являет-

ся характеристика препаратов н 

точное представление- о фармако-. 
логических классификациях. За-
частую это сочетается с неллохи-
мн знаниями о механизме деист-
вия веществ, однако следует пом-

нить, что объяснение механизмов 

фарлгакологическою эффекта важ-

но в первую очередь как обосно-
вание важнейших главных и по• 

бочных эффектов препаратов. Не 
все студенты свободно ориенти-
руются в препаратах, собранных 
в демонстрационных шкафчиках. 
Напоминаем, что в комнате для 
самостоятельной подготовки мож-
но предварительно ознакомиться 

со всеми лекарственньими средст-

вами, которые могут встретиться 

на 

ях 

экзамене, а на консультацж 

- выяснить вопросы. 

Доцент Э. ЗВАРТАУ, 
зав. учебной частью кафедры 

Осталось еще два из пяти 
государственных... 

ОРА экзаменов... Кафедра 
биологии в «боевом воору-

жении» - на. стенах развешены 

таблицЫ, выставлены ДЛЯ повто-

рения все микропрепараты, обра• 
щает на себя -внимание новый 
стенд по паразитологии: облегчаю-
щий усвоение циклов развития 
тельмннтов. Регулярно проводят-
ся консультации. 

Биология - предмет обширный 
я трудный, Первокурснику пороге 
бывает сложно начать подготов-
ку к экзамену. Здесь приходит 

на помощь консультант. Он даст 
совет, с чего начать подготовку, 

на что обратить главное внима-

ние, ответит на непонятные воп-

росы. 

Новое в текущей сессии - ос-

вобождение от *экзамена победи-
телей всех трех туров биологиче-
ской олимпиады - студенты Е. 
Бахидзе• (105-я гр.), М. Плисс, 
В. Гученкова (115-я гр.) и дру-

гие удостоились чести получить 
по биологии самую высокую 

оценку без опроса. 

За- полмесяца сессионного пе-

риода на кафедре проэкзаменова-
но 18 групп. Знания "студентов 
оценены следующтгми отметками: 

«отлично» - 68, «хорошо» - 107, 
«удовлетворительно» - 69, «не-
удовлетворительно» - 13. Самые 
высокие результаты в 126-й (пять 
пятерок, семь хороших и три 
удовлетворительных) и 103-й (во-
семь отличные; пять хороших, три 

удовлетворительных). 
И нынче при сдаче экзаменов 

вновь повторилась старинная, не 

теряющая своей силы закономер-

ность: если студент добросовестно 
и регулярно работал в году, инте-

ресовался предметом, экзамен для 

него, конечно, большое волнение, 
но и радостный праздник, провер-

ка своих стен. Это и подтвержда 
ется конкретными, примерами от-

ветов таких студентов, как В. 
Дорошина, Н. Дорогова, Н. Иль-
ина (138-я гр.), И. Метрик, Н. 
Арсеньева (113-я гр.). Эти студен-

ты легко определяют препараты, 
и, что особенно важно, старают-
ся дать анализ биологических яв-

лении.-

"' •• вгт 

НЕ ТЕРЯЮЩАЯ 
СИЛЫ 

Студентки Т. Михайлова (101-я 
гр.) и Н. Смирнова (104-я гр.) 
очень хорошо занимались в году. 

Каждый вопрос они специально 

изучали по дополнительной лите-

ратуре. Конечно, их отличные от-

веты на экзамене закономерны, 

как и блестящие ответы С. Мал -

хиной из 101-й группы, С. Колба -

сова из 127=й, 
Студенты из Финляндии 

Вянске Эйя, Куй.кка Райли на, Карпинен Мирья в течение 

всего года прекрасно работали на 

практических занятиях, 'посещали 
лекции профессора и их отлич 

ные оценки естественны. 

Роль лекцтгй в изучении биоло-
гии отролхно. Живое слово лекто-

ра несет первокурснику новейшую 
информацию в дополнение к дав-
но установленному, изложенному 

в учебнике. Отрадно отметить, что 

новая информация, которая со-

держится в лекцияХ, интересует, 

увлекает студентов, быстро ими 
усваапзается. 

В помощь студентам-иностран-

цам в 1973/74 учебном году бы-
ло введено чтение специально 

разработанного курса биологии, 
облегченного в языковом отноше-

нии. Студенты, которые аккуратно 

посещали эти лекции, лучше под-
готовились и сдали экзамен (гМи-
рей Лассуба, Джордж Кадур, 
Студент Тахт Алгаль, не окон-

чивший нашего подготовительно-

го отделения, аккуратно посещая 
лекции для иностранцев, сумел 
ценою больших усилий, заслужи-
вающих истинное уважение,. прео-
долеть трудности биологии. 

Итак, сессия в разгаре... 

Ассистент Н. УНКОВСКАЯ 

06НАДЕ7КИВАЮщЕЕ НА ЧАЛО 
• Как обычно, на кафедре пат-

физиологии напряженные экзаме-
национные будни начинаются не-
сколько позже, чем на других ка-
федрах III курса. За первые де-
сять дней сессии сдали экзамен 
пока только 12 групп. Однако у 
преподавателей уже сложились 
определенные впечатления о под-
готовленности студентов. 

В этом учебном году студенты 
получили новый учебник, который 
в значительной мере восполнил 
существовавший в этом отноше-

нии пробел. 
Начало сессии обнадеживающее. 

Большинство групп (363, 317, 313, 
332, 331-я и другие) помазали хо-

рошие, твердые знания. Особен-
но хочется отметить ответы сту-
дентов Л. Башмановогй (360-я гр.), 
Е. ВарлиНлкой, E. Добромысло-
вой, О. Сжайдак, Е. Янсон, М. 
Снницина, 'Р. Хенчекашвтгли (все 
из 317-й гр.), Е. Крепляковой, 
М. Азарсвой (331-я гр.). 

Не хочется писать об очень 
слабых н неудовлетворительных 
ответах (Г. Гвалия, 335-я гр., В. 
Душим, 348-я гр.), которых пока 
немного. Хочется надеяться, что 
хорошее начало будет закреплено 
и получит дальнейшее развитие в 

ходе сессии. 

А. ЕВСт14Г11ЕЕв 

• 1.3 июня вступил в сессию V 
курс. Сроки здесь жесткие: пять 
экзаменов за две недели. Но ведь 
не новички экзаменуются - пяти-
куреники: и опыт есть, и умение 
работать в сессию, и интерес к 
делу определился . - . 

Ъ' декана V курса А. В. Микла- 
шевской, побывавшей в первый 
сессионный день на экзаменах по 
гтнекологии и инфекционным бо-
лезням, сложилось очень благо-
приятное впечатление. Серьезные, 

глубокие ответы, по-настонщеыу 
врачебные рассуждения. Это впе-
чатление подтверждают и итоги. 
По гинекологии из 137 оценок 77 
пятерок, 64 четверки и только 4 
тройки. В 528-й группе все 10. 
студентов получили высший балл-
отлично! На инфекционных 60 от-
личных оценок, 69 хороших, 15 
удовлетворительных н три прова-
ла. Примерно такая же картина 
на детских: отличных - 42, хо-
роших - 76, троек - 5. Двоек 
нет. 
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РАССКАЗЫ О МОЛОДЫХ 

г ОД 1974-И. Последний сту-
дейческий, Когда-то ой был 

для нас несбыточной мечтой, а 
теперь мы - уже почти врачи- 
стопи на пороге самостоятельной 
жизни и с интересом и пристра-

стием оглядываемся назад. Шесть 
долгих лет, насыщенных вепре-
ры вным трудом, процессом позна-

ния, сессиями, студенческими 
стройками, «капустн.игаии», ка 

никулами и белыми ленинград-

скими ночами. Нет, этого нельзя 
забыть. Как нельзя забыть и то- 

варищей по курсу, которые. раз-

делили с налги все радости п ис-

пытания студенческой жизни.. 

Сегодня я хочу :рассказать о 

своей .однокурснике. Имя его 

знает каждый выпускник - Але-
ксандр Зубов (или, как мы его 
почтительно-любовно называем, 
(<Сан Палыч» ). '• 

Шесть лет назад старостой 
108-й группы назначили .Сашу 
Зубова, с тех пор мы себе. не 
представляем, что 'в этой роли мог 

быть кто-нибудь другой. Надо 
сказать, что у Сашки не было 
каких-то прирожденных способ-
ностей «руководящего работни-
ка» - просто он уважал нас и 

умел требовать. 
Не сразу группа стала коллек-

тивом, жили каждый сам по се-

бе. После первого курса четыре 
человека поехали в стройотряд: 
зубов в :Ленинградскуiо область, 
трое.девчонок - в Астрахань. С 
итого все и началось::. Рассказов 
о целине хватило на целый год. 

Больше всех старался, конечно, 

староста. Его гхрасноречпе ;не 
пропало дагром - после второго 

курса 6, а мосле третьего - 7 
человек из группы поехали в 

составе ССО в Ленинградскую об-
ласть: зубов и шесть девочек,': 

Все три года Саша. быт луч-

шим бойцом н дважды - луч-

лгилг бригадиром отряда. Это боль-
шая честь. Работал без брака, за-

ражая энтузиазмом и твердой - 

КОММУНИСТАХ 

зубовской - хватггой. Дооросове-. 
стный труд нашего бригадира от-

мечен грамотами Ленинградского, 
Лодейиопольского горкомов 
ВЛКСМ и комитета- комсомола 
1 -то ЛМИ. 

Летом, после IV курса, Саша 
единодушно избирается старостой 
группы студентов, направленных 
в Польскую Народную Республи- 
ку на ознакомительную практику. 
И здесь снова в полной мере 

ВРАЧОМ, 
ТАК насrояWим! 

.проявляет Саша свои качества яе- 
зау.р:ядного организатора; полити- 

. ческую зрелость, деловитость, при 

этом в любой ситуации он остает-
ся спокойным и сохраняет общи 
тельность. 

...Зубов не . любит громких 
слов. Если уж что скажет - как 

отрубит. Характер у него беском-
промиссный. К примеру, сам ох 

очень редко пропускал лекции и 

от нас требовал безукоризненного 
их посещения. за все шесть нет 
в лекционной ..ведомости ии разу 
против фамилии отсутствугощего 
студента не стоял плюс. Что-то 
доказывать Саше в таких случа-

ях было бесполезно: не был -
значит.не был: И точка. 

Дважды «его» восьмая группа 
была по итогам социалистичесасо-
го соревнования «Лучшей груп-

пой 1-го ЛМИ» . 
За деловые качества в течение 

двух лет ребята' избирают Сашу 
Зубова .сначала заместителем 
председателя студсовета третьего 
общежития, потом - председате-

лем. А этд,""прямо скажем, не для 
шестикурсника дело: ни минуты 

покоя. И днем и. среди ночи_ к• 

тебе могут' обратиться за по-
мощью, за советом, и ты . не 
имеешь права, не можешь отка-

зать. Однажды рано утром в об- 
щежитие пришли врачи из кли-
ники. госпитальной хирургии и 
сказали, что больному срочно 
нужна кровь., Саша, не раздумы-
вал, пошел и сдал 500 ыл, а че-
рез час, как ни в. челе не бывало, 
появился на занятиях. 

В апреле 1973 года комсо-
мольца Александра Зубова по ре- 
шению партийного собрания при-

няли в члены КПСС. Это был за-
служенцый итог хорошей учебы 
и хороших дел в институте. 

А. Зубов - настоящий комму-
нист, мы не раз убеждались •в 
этот. . 

...Летят. весенние дни, все 
острее ощущается близость раз-

луки. Кем мы будем? Отыщем ли 
свое место в жизни? 

Про Сашку можно с уверен-' 
ностью сказать: врачом, так на-
стоящим, человеком, так с боль-
шом буквы! ' 

Г. ТЕЛЯТНИКОВА, . 

секретарь комсомольского бюро 
хирургического потока I. 

22 МАЯ рабочий день в Цен-
тральном приемном отделе-

нии закончился пеобычио. Празд-
нично убран стол, - много живых 

цветов, в центре нарядная. 

немножко смущеипая н взволно-
ванная виновница торжества -

Клавдия Васильевна Чурсина. 
Сегодня - последний день 'ее 

работы в отделении, Впереди --

отдых, заслуженный долги мн го-

дами 'напряженного труда. Тона. 
рюiщв.' рядом с которыми про-

шли 26 лет ее жизни, собрались, 
чтобы торжественно' отметить 

знаменательную для Клавдии Ва-
сильевны дату, 

Медицинская сестра К. В, 
Чурсггна - удивительный работ-
ник. Высокая квалггфикаиия и 

предельная . добросовестность, 
честность, прямота в суждениях 

и бескорыстие, требователыгость 
и самодисцнплггна - .эти свой-
ства отличали ее всю жизнь. В 
них - истоки большого уваже-

ния, с которым неизменно отно-
сятся к медицинской сестре. Чур-
схной и коллектив ЦПО, в мно-

гие сотрудники больницы. -

Клавдггя Васильевна любит 
свое дело, свой труд, поэтому, 

наверное, она так охотно, так 
щедро учила искусству обраще- 
ния с больными, профессиональ-
ным навыкам, организационной 
четкости 'молодых сестер. У нее 

учились работать такие медицин-
ские сестры, как Г. Ю. цIумячер; 
А. H. Костина, Е. К. Терещенко, 
С. Смирнова и 'многие другие. 

26 лет проработала Клавдии 
Васильевна в приемном отделе-

нии, и ни одного дня бюллетеня 
за все эти годы! Отменное 'здо-

ровьё? Да нет, конечно: Случа-
лось, плохо себя лувствовала и 

давление повышалось. Но обыч-
ное недомоганием не считала она 

причиной, позволягощей .не. выйти 
гга работу. . 

Нужно было видеть Клавджо-
Васильевну ' за диспетчерским 

столом! Больные, телефонные 
звонки, справки,: документы, род-

ственники больных - иепрерыв-

хый ~ поток... Ей помогала сир ав-

ляться 'особав манера разговори-
вать с .людьми - мягкая, спо-

Ветераны АМИ 

Доброъо
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ког"гная, доверителыган. А: это так 

валсно - без раздражения дать 

справку, успокоить родных толь-

ко что поступившего тяжелого 
больного. Когда дежурила Чур-
сггна, все знали - любая слож-

ная ситуация, любой вопрос бу-
дут разрешены четко, по-делово, 

му, У Клавдии Васильевны от-

личная память - позвоните'ей• 
вечером, н она вспомнит фами.. 
лига любого принятого на дежур-

стве больного. Ее спрашггвалк: 
«Полету вы уходите, могли бы 
еще работать и работать?» ---

Надо же I<огда-то уходить --

возраст, - отвечает она. 

Вот такая наша Клавдия Ва4.. 
сильевна. 

22 мая, в торжественный и не-

много грустный для нас день, мно-

гие старейшие сотрудники клиник 

Н М. Давидовскнй, Н. А. Щеко-
тов; C. H. 'Казане, бывшая :стар-

шая сестра ЦПО Е. Ф. Мурако-
ва, бывшие медсестры ЦПО А. А. 
Белова н Б. А. Котах пришли по-
желать доброго отдыха Клавдии 
Васильевне.. Много теплых. слов 

и хора чих пожеланий в ее ад-
рес сказали ваведугощая ЦПО 
П. П. 'Маршук, Н. М. Давидов 
ский, Н: А:. Щекотов н другие. 

За безупречный гг многолетний 
труд приказом главного врача 

по больнице .Клавдии Васггльевгге 
Чурс}гной объявлена благодар. 
ность. - - ' 

Доброго вам отдыха, Клавдия 
Васггльевгга! ; 

Т. ТИМОФЕЕВА 

Стоматологические кафедры-
здраиаахраненийо 

ПОЛЬЗА ОБОЮДНАЯ 
пРАКТИЧЕСКАЯ иенпость 

исследований ученых в 

значительной Ьгере ггпределяет 

ся тем, насколысо полно и сво-
евременно их результаты внед-
ряются в практику. ' 

- Уже несколько лет профиль-
ные кафедры ' стоматологиче-
ского факультета 1-го Ленин-
градского медицинского инсти-
тута поддерживают творческие 
связи с - лечебными учреждени-
ями Ленинградской ̀ области. 
Сотрудники кафедр выезжают 

на места, читают лекции, кон-

сультируют больных, проводят 

показательные операции, обу-
чают новым методикам диаг-

ностики и' лечения стоматоло-

гических заболеваний, помога-
ют организовать научно-прак-

тическую работу врачей: . 

Эти мероприятия планируют-

ся заранее и являются резуль-

татом контакта между кафед-
рами, руководством , стомато-

логической службы области н 

организационно -методическим 

отделом Областной больницы. 
Только за последние два го-

да на областных, районных 
конференцг1ях и семинарах со-

трудники стоматологического 
факультета прочитали 38 до-

кладов о ведущих проблемах, 
разрабатываемых на кафедрах 
института, о достижениях оте-

чественной и зарубежной сто-

матологии. . 

Творческие связи ученых 

ЛМИ с лечебными учреждени-

ями области, формы помощи 
практическим врачам весьма 

различны, Это, например, .до-

клады и занятия, проводимые 
профессором В. А. Дунаевским 
(ранняя диагностика в лечение 

опухолевых заболеваний челюст-
гго - лицевой локализации), до-

центом В. Е. 'Крекюиивой (биоло-
гическая и патогенетическая те-

рапия в -профилактике пародон- 
.таза), доцентом Б. К. Костур (ор-
топедические мероприятия 'в .про-

срилактике аномалий прикуса у 

детей) ' оказавшие серьезное вли-

яние на развитие различных на-

правлений деятельности стомато-

логов области. 
Это - тематические циклы. усо-

вершенсгвоваиия по определен-

ным разделам - стоматологической 
специальности новая форма 
шефской помощи, которая себя 
положительно зарекомендовала. 
За -последние дна года 'для вра-

чей Гатчинского, Ломоносовского, 
Выборгского; Тоснейского, Всево- 
ложского и других 'районов бы-
ли проведены три цикла по дет-

ской стоматологии, методам изго-
товления бюгельных протезов. .. 

Большую помощь практическим  

врачам в освоении новых мето 

дов диагностики' и .лечения ока-' 
зывают методические разработки, 
передаваемые кафедрами для сто-
матологов области. В . качестве 
примера можно привести методи-
ческие .рекомендации по приме-

нению кальмецина при лечении 

ми для повшшения квалификаций, 
ты при витальной-' ампутацюг-

пульпы, которые нашли ' широкое 
применение в области. • 

•Значениё контактов ' с кафедра-
ми для. повышения квалйфикации, 
научно - теоретического развития 
врачей трудно переоценить. 13 
врачей области прошли подготов-

ку (через клиническую ординату-

ру) на профильных стоматологи-
ческих кафедрах, трое из них за-

щитили кандидатские диссерта-

цгш, четыре практических врача 

(В. Н. Силиiг, Н. М. Медведов-
скяп, В. Н. Горбачев, Т. Е. Но 
вггницкая) работают над диссерта-
циопиьымгг темами под руковод-
ством профессора В. А. Дунаев 
ского и доцента - Л.. Ы. Перзашке-
вича:" За последние пять лет 

'практическими .&ранами.опублико-
вано свыше 25 статен, сделаны 

24 доклада и демонстрации на 
--- заседаниях научного ' общества сто= 

патологов. Более 11 %о врачей об-
ласти аттестованы по высшей и 

первой категории, В Областной 
больнице высшей аттестациониойг 
категории удостоены 8 врачей из 

19. ' 
По инициативе сотрудников 

стоматологических кафедр, под-

держанной правлением Ленин-
; градского научного общества сто-

матологов, в области организова• 

' ны пять межрайонных филиалов 
общества - в Выборге, Луге, 
Тихвине, Сланцах и Киритах, ко-

торые курируготся профессором 
М. М. Соловьевым, доцентами 

Л. М. Клячкииой, Т. Ф. Стрелго-
- хиной, Л. М. Перзашкевичем, 

Наиболее трудоемкой формой 
шефской помощи является непо-
средственное участие сотрудников 

кафедр, в консулы ативной рабо-
те в районах Ленинградской об-
ласти и Областной больнице. Объ-

-ем ее можно охарактеризовать 
такими данными: сотрудниками 

'трех стоматологических кафедр в 

1972 и 1973 годах сделано 49 вы-. 

•ездов в районы, проконсультиро-
вано 218 больных, прочитано 38 
докладов, сделано 9 показатель-
ных операций. 

Большой; авторитет благодаря 
своим частым выездам в Луж-
скигйг, Волховский, Выборгский и 

другие Райо'иы завоевали доцент 

Т. Ф. Стре,гюхина,. .ассистенты 

Е. А. Сосенкова,_И.  И. Палкин, 
Э. П.: Дегтярева. 

Принципиально новым следует 
считать наметившиеся в послед-
ние годы такие, форь-ъг .шефской 
помощи, когда представитель ка-

федры, постоянно закрепленный за 

районом, не' только 'ю'ироводит со-
ответствуюцгую работу, но и раз-

деляет чувство ответственности за 
состояние лечебно - днагности-
ческой' помощи населению. Имен-
но так ох'носятся к делу асспстен-. 
ты кафедры.. ортопедическогйг сто-
эюатологии'. В. А.. Миняева, А. Т. 
Зелинекий, Л. Г, Корик.- Мы счи- 
таем .широкое. .распространение 

такого стиля работы дальнейшей 
задачей. 

Особо следует выделить тесное 
содружество, которое сложилось 
между всеми кафедрами 'факуль,. 
тета н Областной клинической 
больницей. 

На протяжении многих лет ве-

дут серьезную лечебно-научнуго. 
консультатггвнуго работу про-
фессор Л. Р, Балон, доценты 

Л. М. Клячкина, Л. М. Перзат• ' 
кевич. Врачи области считают их 

своими непосредственными на 
ставниками. Эти.. ученые пользу-

ются большим авторитетом у 

больных Ленинградской области.. 
Такая содру> ествеиная работа 

прниосит обоюдную пользу: врачи 

районных и сельских больниц, что: 

назьдваетсн,. низ первых рук» по-

лучают рекомендации о новых ме-

тодах_ диагностики п лечения, а 

ученые могут . непосредственно 
следить за ,результатами внедре-

ния.,своик .исследований в прак-

тику, анализировать эти резуль-

таты, улучшать и совершенство-

ватт, свою деятельность. 
,Тесное общение сотрудников ка-

федр с практическим здравоохра-

нением дает возможность сбли-
зить интересы науки и практики.. 

Н. АРШАНСКНр[, 
главный стоматолог 

Леноблздравотдела 

Едем за город в любую пого-

ду - таким был уговор. И вот 

в восемь утра в электричке соб-
рались семь пятикурсников-энту-
зиастов и вместе с нами ассистент 
кафедры педиатрии В. А. Смирно-
ва, вдохновитель наших походов, 
человек, наделенный ненстощнмой 
энергией, весельем н оптимизмом. 

День чудесный: солнышко х зе-

лень кругом такая уже яркая! 
А отдых какой! Прошли мы 35 км, 
но такое было ;чувство, как буд-
то запаслись энергией на много 
дней. были на "нашем маршруте 
усыпанные цветами поляны и пе-

реправа -через реку Смородинка 
(см. снимок), привал с ароматной 
печеной картошкой и даже целое 

семейство доверчивых и любозна-
тельных белок, облюбовавших вы 

сокую старую сосну.:. 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

• М-30076 Заказ Г' 2030 

Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Володарского 
Ленизг'ата. 

Ленинград, Фонтанка, 57 
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•ЛМИ поздравляет тебя, ;Ёьп 

82-+,у выпуску врачей 

лечебного факультета 

1i2 -мяу выпуску врачей 

стоматологов 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! 
Каждый год последние дня 

июня проходят в нашем инсти-

туте под знаком большого н ра-

достного события — очередного 

выпуска нового отряда молодых 

специалистов. 

Сегодня — ваш праздник. На 
выпускном собрании в седьмой 
аудитории торжественно прозву-

чат слона «К присяге советского 

врача приготовиться...» н вы, по-

вторив клятву, примете на себя 
обязательство перед обществом—

охранять здоровье народа, слу-

жить делу .своей жизни добросо-
вестно, честно, бескорыстно. 

Начинается новая страница ва-

шей жизни — самостоятельная 

врачебная деятельность. Вы го-

товились к ней Долгих шесть лет, 

настойчиво овладевая знаниями, 

впитывая - богатый клинический 
опыт ваших преподавателей. Вы 
знаете: врачебный труд — не из 

легких, он потребует от вас не 

только высоких профессиональ-
ных навыков, но и исключитель-

кого внимания к людям, добро-
ты, чуткости. 

Институт дал вам профессио-
нальные знания и •умение, воору-

жил передовой марксистско-ле-

нинской идеологией. Не забывай-
те, советский врач — всегда ак-

тивные общественный деятель, он 

призван служить народу, Родине, 
партии. 

Сегодня весь профессорски-пре. 
подавательский коллектив инсти-

тута, ректорат, партийный коми-

тет и общественные организации 

-      

сердечно поздравляют вас с окон-

чанием 1-го ЛМИ и желают вам 

больших успехов на благородном 
врачебном поприще. Помните, 
ваши успехи зависят от вас. Про-
должайте учиться, совершенст-

вуйте слое профессиональное ма-

стерство. Пусть каждый день ва-

шей врачебной работы приносит 

людям радость, а вам— удов-

летворение от честно исполненно-

го долга. Будьте счастливы! 

РЕКТОРАТ, ПАРТИИНЫИ 
КОМИТЕТ, МЕСТКОМ 
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ПУСТЬ ВСЕГДА 
СoУТСТВУЕТ 

УДАЧА! 
ОРОГIIЕ мои коллеги! 
Вот и настал для вас дол-

гожданны й день, сбылась мечта 
вы врачи. Позади шесть тру-

дны х, но прекрасных лет вашего 

роста, возыужанйя, . приобщеиiюг 
и. любимой профессии. Искренне 
разделяю .вашу радость и от все-' 
го сердца поздравляю с достиже-

нием заветной цели. 

У каждого из вас за плечами 
почти полсотни кнстйтутскпх 
экзаменов, успешно сдав .кото-

рые, вы получили право сказать: 

я идею высшее медицинское об-
разование. Обычно в таких слу-

чаях говорят: позади -- школа, 

впереди — жизнь. Не думаю, 

чтобы это выражение было абсо-
лютно правильным. Жизнь у вас 

действительна впереди, но это и 
есть главная школа. И вы долж-

ны быть готовы к тому, что она 
заставит вас непрерывно дер-

жать экзамен, будет высшим 

критерием вашей зрелости. 

Порой будет нелегко. Каждый 
шаг вашей самостоятельной[ вра-

чебной работы, борьбы за жизнь 

человека, заставит вас прежде 

всего самостоятельно думать, а 

думатькап известно, очень тру- 
дно: легко и приятно только ме-

чтать. Однако люди никогда не 

занимались бы землепашеством, 

если бы снимали в урожай столь-

ко .же, сколько засеяли. Ваши 
учителя имеют все основания на-
деяться, что те зерна знаний, 
которые посеяли в ваших умах, 
дадут обильный урожай. И это 

не только поможет вам в труд-

ную минуту, но м будет залогом 

дальнейшего развития медицин-
ской науки. 

Насчагк[аты я жизнью без 
большой (работы способны лишь 

люди, не сумевшие найти себя 
ни в чем, ни к чему не стреми-

вшиеся. Вы же к ним, этим ис-

тинныя беднякам рода человече-

ского, как их однажды назвал 
Г. .Селье, не относитесь. А пото-

му я вам от всей души желаю 

найти свое счастье н творчест-

ве, в большой и захватывающей 
работе, пусть самой напряжен-

ной, но всегда приносящей :уПо-
влетпорение. Для . этого у вас 
есть все: н светлые головы, и 

руки, способные принять эстафе-
ту от ваших учителей. Будьте 
всегда их достойны, дорогие вы-

пускники! Больших вам успехов! 

В добрый путь! Пусть всегда вам 

сопутствует удача! 

Л. НАДЕЖНИН, 
декан У1 курса 

Год 1970-й. Первый Ленинский зачет.,, 

СЧАСТЛИВЫХ 
АОР01, 
ОДНОКуРСНNК! 

ДОРОГИ, которые мы выбра-
ли в свои 18 лет, привели 

нас в Ленинград, в Первый ме- 

дпцииский институт, объединив 
500 таких разных по характеру и 

склонностям юношей н девушек 

одной мечтой. 
И вот мы врачи. А если бы 

вернуть шесть лег назад, повто-' 
рил бы ты свой выбор? Этот 
вопрос стоял первым в анкете, 

на которую по просьбе комсо-

мольского бюро отвечали выпуск-

ниКи. 

Анализ 280 ответов (опрошен 
был только терапевтический по-

ток) показал, что основная мас-
са окаггчивагощих институт из-

брала специальность врача по 

призванию. Большинство отвеча-

ло так: «Не жалела о выборе 
никогда», «Хочу быть только 

врачом!» 
Самым популярным оказался 

вопрос: кКто из преподавателей 
больше всего нравится тебе и по-

чему?» Каждый назвал не ме-

ньше 3-5 фамилий и, таким 

образом, перечислены были едва 

ли не все преподаватели ЛМИ. 
Особенно часто встречаются име-

на профессоров В. А. Алмазова, 
А. В. Вальдмана,. Е. К. Чет-
вериковой. «Лгgблго Клавдию 
Ивановцу Мащкару. Умный, бле-
сгяший преподаватель». «Пред-
почтение отдаю Владимиру Ан-
дреевfгчу Анмазову за чуткость 
в обращении со всеми людьми, 

за талант • ученого».- «Запом-
нился . Станислав Амбарцупговггч 
Аганезов. Строгостыо . На его за-

нятиям никогда не скучати без 
дела». 

Вопрос «Твои пджелання млад-
шим курсам?» вызвал целый по 

:•„`* * :«::. 
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От первого робкого удивления н восторга перед сложностью 

и совершенством человеческого организма до первой самостоятель-

но выполненной операции — расстояние, длиною в шесть лет.., 

ток рекрлгендаций. «Учиться, 
учиться .• н еще раз- учиться». 
«Серьезнее относиться к посеще-

ниго лекций». «Берегите каждую 

минуту студенческой жизни. Обя-
зательно побывайте в ССО. Это —

эликснр ,молодости». иНе забы-

I3ысоко держите 

Дорогие друзья, выпускники стоматологиче-
ского факультета! 

Сегодня мы поздравляем вас с большим собы-
тием в вашей жизни — завершением высшего 

медицинского образования. 
®кончились трудные и счастливые годы учения, 

вас ждет ответственная самостоятельная работа, 
посвященная благородной цели — облегчению 

страданий больного человека. 

Желаем вам сохранить на всю жизнь любовь 
к избранной специальности, постоянно совершен-

ствовать свои знания в области стоматологии.. 

Не теряйте интереса к общественной работе, 
прочные навыки которой вы получили в студен-

'j;, 

вайте про общественную работу. 
Потом будет что вспомнить». 

«Поскорее забудьте школьные 

привычки». «Берегите здоровье 

смолоду». И наконец, «Будьте как 

мы, будьте лучше нас!». 
(Продолжение на 2-й стр.) 

м а р h уЛМ и! 
ческие годы. 

Покидая стены родного института, не забывай-
те, что здесь остались ваши учителя. Они всегда 

готовы прийти вам на помощь в трудную мину-

ту, дать нужный тонет. 

будьте достойными учениками ваших замеча-

тельных учителей, высока держите марку . 1-го 
Л МН! 

Желаем вам всем крепкого здоровья, бодрого 
настроения, успехов в вашей арачебиой деятель-

ности, счастья s жизни. 

ДЕКАНАТ СТОМАТОЛОГИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА 

.'^.''.н;ь.вa':PsttГ,i,._9Ую'`;^гп:fЕ`'•4,^и-. ы',ь.,цкь''.`r&.',с.с""е.:-'глш5цг`ц :и,(:,•.т.-.г•i.•.л'г -.;:. 

БУДЬТЕ, КАК МW. БУДЬТЕ ЛЧЧШЕ НАС 
1 Т ЕСТЬ лет "в институте. Вре-

1 мя пролетело быстро, как 

одно мгновение,. оставив массу 
впечатлений, приятных воспомп-
наний и превратив -нас, желторо-
тых птенцов, в молодых специа-

листов. 

Помните, какими неуверенньюмв 

были наши первые шаги в ээн-

ституте и как великолепно рас-

крылись в комсомольской ра-

боте организаторские способности 
наших ребят! Мы всегда будем 
вспоппгтгать оптимизм п жпзне-

радостность Гали Ренгач и 

доброту Наташи Лев, принципи-

алыгость Жанны Миппной н не-

утомггмость Пети Шабак - Спас-
ского, бескомпромиссность старо 

сты потока Миски Балясова и 

ºдержымость в учебе ленинских-

стйпендиатов Гали Акифьевой и 

Тани Днановой, добросовестность 
Татьяны Голиковой, Ларисы. 
Фридлянд, Вали Сомич, не один 

год возглавлявших комсомоль-

ские бюро, ц сценический та- • 
лант Никиты Перепеча и Фелик-
са Буна. А сколько времени про- -
вели в архивах, изучая историю 

комсомольской организации ин 

статута «первооткрыватели» груп-

пы «Поиск» Володя Павлов и Лю-
да Янчегсо! Сколько сил и энер-

гин затратила на организацнго 

занятий для рабочей молодежи 
декан рабфака Света Григорьева. 
А бессменный парторг курса ле-

нинский стнпендггат Михаил 
Круть, умовшый делать так мно-

го... 

Толчок нашей активности дала 

общественно-политическая прак-

тика. Наш курс внес много по-

лезных предложений, чтобы ОПП 
стала системой занятий и кон-

кретной работы студента на каж-

дом году обучения. Начало поло-

жил Ленинский зачет, посвящен-

ный столетию В. И. Ленина. 
(Окончание на 2-й стр.) 

чг. ?'к:в -..у"• . 



2 ПУЛЬС 

До свидания, 

ребята! 

Годы учебы за плечами. Вы -- на пороге долгожданной 
самостоятельной жизни, трудной и любимой работы. Мы очень 

рады за вс. И вместе с тем нам жаль, что уходит из института 

такой дружный. интересный выпуск. 

Много больигнх дел в институте связано с именами нынешних 

выпускником. Хороший, сильный комсомольский актив был на ва-

ших курсах. Хочется поэтому сегодня особенно поздравить с ус-

пешным окончанием института комсомольских активистов Татья-
ну Дианову, Наташу Лев, Сашу Артюшенко, Михаила Балясова, 

Галю Телятникову, Таню Голикову, Сережу Баранова; Валю Еси-

пову,>Михаила Крутя, Галю Акифьеву, Сашу Зубова, Юру Поля-

кова, Лену Сысоеву, Танго Беляеву, Ирину Яисон и многих дру-

гих. Им будет что вспомнить об институте, комсомоле, милом 

сердцу студенческом времени. 

Еще раз поздравляем вас всех - выпускников 1974 года. Пусть 
в вашей жизни никогда не гаснет огонь . комсомольской юности. 

До свидания, ребята! Больших успехов вам, большого счастья! 
КОМИТЕТ ВЛКСМ 

(Начало на 1-й стр.) 
Ответы на вопросы «Удовлет-

ворен ли ты занимаемым Местом 
в жизни? Кем хочешь стать в 
будущем?» разделились гга две 
группы. Одни удовлетворены, 
счастливы, что кончают ггнстнтут 
и становятся врачами. Другие 
пишут. «удовлетворение - оста-
новка движения», «Конечно, ггет. 
Ничего не желать в будущем это 
трагедия». «Не удовлетворен. 
Хоеу быть лучшим из лучших в 
своей профессии». 

«Что запомнилось из япстптут-
ской жизни'» Половина ответила 
крлтко: «Капустггкп», 16°/и -

работа в колхозе, 15% - строй-
отряды, 15% - сессии. 

«Твои увлечения?» Оказалось, 
что для 35% однокурсников-это 

чтение книг, 30% - увлекаются 
искусством, 10°/и - любят спорт. 
Можно сказать, что наши сту-
денты время досуга даром не 
тратят'. Вот некоторые ответы: 
«Общение с хорошими лгодьлви», 

«Хирургия!!!», «Рыться в книгах», 
«Сана жизнь!» 

С4'асл,'а'ыХ 

&д4iJZe iJДФЧоkЧ,kСН" 
На вопрос «Цель твоей даль-

нейшей жизни?» более -90%и вьЭ-

иускиикав ответили о своем 

стремлении оправдать высокое 

звание советского врача, быть хо-

рошим специалистом и приносить 

максимум пользы народу, обще-
ству, стране. Восемь процентов 

опрошенных мечтают о научно-

нсследовательской работе. В 
остальные два процента вошли 

такие ответы: «Постараться быть 
счастливой», «Иметь двух-трех де-

тей», «Стать авторитетным спе-

циалистом», «Жить!» 

За будущие встречи «проголо-

совал на почти едггнодуигно! 55% 
выпускников высказались за 

встречу через каждые пять лет, 

29% - через десять лет, 

7°/о - за ежегодные встреч". 

Мы надеемся в 1979 году уви= 

деть на своей первой после окон-

чания института встрече всех оц-
нокурсггнков. Мы приглашаем на 

встречу наших учителей, нашего 

декана Льва Васильевича Надеж-
кина, секретаря деканата Елену 
Васильевну, людей всегда хорошо 

понилЭавшпх нас, проявивших по 

огпошениго к нам столько заботы 
и терпения, столько мудрости и 

такта. Мы благодарны институ-

ту за все. -

Итак, до встречи через пять 

лет! Счастливых дорог, однокурс-
нихк! 

П. ШАБАК-СПАССКИИ 

Мы были первыми на астраханской земле. 

БУДЬТЕ, КАК МЫ. 
БУДЬТЕ 
ЛУЧШЕ НАС... 

Начало на 1-й стр.) 
уЖЕ на I курсе слова «цели-

на», «стройка», «ССО» обла-
дали для нас нагпческой силой. 
Страшно хотелось узнать, что же 

таит в себе этот третий трудовой 
семестр. Сегодня мы с удоволь• 

етвиепг можем перечислить марш-

руты наших целинников. Это - 

Астраханская область и Мур-
манск, Приморский край и, конеч-

но, Ленинградская область. 

Было неокодько отрядов, кото-

рые родились именно на нашем 

курсе. Во-первых, «Гелиос» во 
главе с командиром Виктором 
Ляпиным. Мы тогда были первы-

ми из ленингралцев на этой 
арбузной» земле. Бойцы отряда 

Ж. гМинина, Г. Ренгач, Н. Наза-

Гори, туристский костер! - 

ропза, Л. Попова, вериувшлгсь, 
рассказывали взахлеб о помидо-
рах, полосатых арбузах, о том, 
как ели черную икру ведрами. 

А помните «Спорту»? Трижды 
выезжал отряд в одном и том 
же составе, трижды командиром 
его был М. Баляеов. Бывалые 
спартанцы А. Давидюк, А. Зу-
бов, Г. Веселов, В. Караськов 
и, конечно, наши милые спартан-
ки Таня Веселова, Нина Узоро-
ва, Таня Волкова, Лина 
Шпигукова и в отряде 

были такими же заводи-

лами, как и на курсе. 

В «Гноме» работала 
бригада из 25 наших од-

нокурсников, командовал 

нами Коля Михайлов. 
Жили в глухом лесу, за-

нималась окраской высо-

ковольтных опор. Как 
сейчас вижу Г. Ильина, 
Е. Ларина, С. Васильева, шагаю-

щих по болотистой тайге с бидо-
нами краски на плечах, работаю. 
щих на 40-метровой высоте, 

Из отрядов мы возвращались 

возмужавшими, жизнерадостны -

ми, приобретя не только строи-

тельные специальности, но и на-

стоящих друзей. 
ВЕСНА... Незабываемая пора 

смотров... Два раза из пяти 

(на II и IV курсах) нам доста-

вался первый прцз. Остросюжет-
ные сценарин, великолепная иг-

ра, замечательная режиссерская 

работа - все это делало бале-
ты на наши «капустники» таклгм 

же дефицитом, как скажем, на 

спектакли БДТ. 

Помните на II курсе Бабу-Ягу. 
Лени Григорьева, получившего 

первое место за нсполненпе,обая-
тельного шута Нвкиты Перепе-
ча - автора всех нагцггх сцена-

риев. На нашем курсе было много 

«звезд» - Р. Крупкин, А. Птуш-
ко, В. Смирнов, художникн-

оформители А. Карпова и О. 
Земляной, бессменныгг «техни-

ческий Директора Феликс Бун. 
Ни один наш смотр не обходил-

Е. Клейн, Н. ' Перепеч, А. Ро-
зенбаум в лучшем «капустнике» 
курса «А у нас при дворе». 

ся без ярмарки, веселого аукцио-

на, без песен Александра Розен-

баума. И конечно нцкто из нас 

не забудет Жеггю Клейна и его 

работы F- чеканку, рисунки па-

стели о, фавна лгногорогого... 

Кумало Роджер и Людмила Замолоцких. 

КАВКАЗ, Соловецкие острова; 
Закарпатье, Кольский полу-

остров, Карелия - наши турист-

ские «тропы». Две победы на ин-

ститутских слетах, около 60 энту-

зиастов. Назову лишь некоторых: 

Саша Осипов - всегда шел пер-

вым по нехоженой горной тропе 

и нес самый тяжелый рюкзак. Ма-
ленькая, хрупкая и отважная Валя 
Губанова, Володя Солощенко, Пе-
тя Мальгин, Наташа Назарова, 
Петя Божок, Виктор Чупрасов... 

У нас на курсе были п отлич-

ные спортсмены: футболисты 
П. Ткач, В. Рыжов, Н. Насыров, 
3. ЁIнхладзе, волейболистки 
Н. Пермякова, И. Янсон, плов-

цы Е. Кесарев, Б. Пахарь. 
Вместе с нами заканчивают ин-

ститут 22 студента-иностранца: 

йеменские ребята, ливанцы, роде-

зиь цы, финны - настоящий ин-

тернацггонал! Мы жили дружно, 

вместе занггмалпсь, вместе меч-

тали, отдыхали. Фотография, где 

Кумало Роджер снят рядом с 

Людмилогй Замолоцкггх, напомнит 

нам о боли цой, дружной интер-

национальной семье студентов 

1-го ЛМИ. 
А. АРТЮШЕНКО 

Спасибо тебе, 
Ленинград! 

Как быстро 'летит время... 

Семь лет тому назад мы приеха. 
ли в Ленинград учиться. Мы хо-

тели попасть -именно в этот го-

род и попросили в посольстве 

Советского Союза помочь вам в 

этом. 

Вот у>ке седьмой год лги учим-

ся в Ленинграде. Ни я, нп мои 

товарищи совсем не ощутили 

длителыгостгг периода обучения. 

В чем здесь секрет? Никто из 

нас -не скучал, н даже есть вы-

пускники (около половины нашей 

группы), которые ни разу не 

были дома. Я - один 1гз них. 

Нам было очень хорошо летом 

оставаться в Ленинграде, в мест-

ных домах отдыха и.тп уезжать 

со стройотрядами в Молдавию. 
А секрет - в красоте Ленин-

града и доброте населения этого 

города, необычайно на нас дейст-
вовавших. Мы стали любить ваш 

город с каждым годом все Ьголь-
ше и больше, п сейчас нам труд 
но, даже "очень трудно расста-

ваться... - 

Не представляю; как я буду 
без советских друзей, без своей 
508-й группы. Сколько раз на 

протяжении всех лет учебы мне 

помогали ребята из группы - 

Жанна Мициыа, Галя . Ренгач, 
Саша Зубов, Лена .Шпигуыова, 
Лгода Попова, НгЭйа Узорова и 

все остальные товарищи.. " 
Очень тяжело писать, когда 

знаешь, что скоро придется про-
щаться с преподавателями 'и 
друзьями. 

" Спасибо большое руговодите-

лям института, учителям, спаси 

6о коллективу кафедры нервных) 
болезней - куратору йеменекихi 
студентов. Спасибо за все моей 
508-й группе! 

Мухамед СУХ ЕЛЬ 
(Иемен) 

ВРЕМЯ 

РА ССТ'АВАНЬЯ 
Человеческая память имеет 

свои законы. Некоторые, совсем 

недавние события забываются, 
другие же полцгятгя долго и так 

четко, будто произошли вчера. 

Многие стоматологи-рыпускни 

Ки и сегодня помнят полутемный 
вестибюль 5-й аудитории и взвол-

нованных первокурсников, соб-
равшихся на свою первую лек-

цию. Посещаемость - стопро-

центная. Всем не терпелось по-

смотреть на своих будущих то-

варищей, с которыми предстояло 

учиться долгие (как тогда каза-

лось) пяты лет. 

Много хорошего было пережи-

то за это время. Сессии -«пик» 

студенческой актцвности-прохо-

дили одна за другой, оставляя 

глубокий след в сердцах и за-

четках. I-Iикогда не забудутся 
поздние бдецня в бнГэлиотеках, 
ночные репетиции перед «капуст-

никалггг», многочисленные коисо-

пгольскгге дела. 

И вот все это уже позади. Мы 
горды тем, что успешно преодо-

лели все преграды, что многое 

уже знаем и умеем. Но у любо-
го выпускника горестно бьется 
сердце, когда думает он о необ-
ходггмости покинуть родные сте-

ны 1-го ЛМИ а навсегда отор-

ваться от милого и -прекрасного 
племени людей, имя которому 

«студенчество». 

Перед тем, как уйти,мы хотим 

передать через «Пульс» вашу 

глубокую благодарность всем 

учителям - за знания, доброту, 
терпение, за веру в нас. 

Л. РУБИНОВ, И. ЧУИКОВ, 
О. ЛУЦИВА 

Д ружескuе шагжи 
ж. МИНННОи 

По будням не любит безделья, 
Зато вам ее не узнать, 
Как сгонит улыбка веселья 

С лица трудовую печать. 

М. БАЛЯСОВУ 

Принципиальный староста 

потока 

И «Спарты» строгий командир,,. 

Г. ТЕЛЯТНИКОВ01%! 

Бегает живо... 

Горит, как алмаз, 

Черный и влажный смеющийся 
глаз. 

А. АРТЮШЕНКО 

Направлялся каждым летом 

В стройотряды комитетом. 

Глава интерсовета новый 
И «Пульса» он студкор 

толковый, 

Рисунки В. МАРТУСЕВИЧ 

Редактор М. ЖАРИНОВА 
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ТЕБЕ СПЕШИТ 

Zirвосеюфgлф/ьскца'
, 

Дорогие друзья! 
Вот и наступило 1. сентября. Н 

пришлось оно в этом году на. 

-воскресенье.:. Мечта! Только по-

чему-то неожиданно вы почув-

ствовали, что совсем не рады та- 

кому савпадениго. Вдруг нестер-

пимо захотелось скорее увидеть 

знакомые лица друзей, усльциать 

;рассказы «взахлеб» о дорогах 

-студенческого лета, войти в лт-

-выкшие от студентов тихие ауди-

о'ории, сразу внеся в них деловой 
мул, почувствовать нетерпение в 

пальцах, переворачивающих стра-

ницы нового, более сложного учеб-
ника, который поднимет вас еще 

на одну ступень выше к «благо-
роднейшему из искусств». Давно 
известно: даже не самый усерд-

ный студент рад приходу нового 

учебного года., йбо «невозможно 

вполне наслаждаться праздностью, 

если у вас нет множества дел». 

А дел — мнонсество. Каждый 
следующий курс в медитщаскам 
образовании требует. труда чест-

ного, более упорногб, чем преды-

дущий. Вы ведь сами выбрали 
специально сть, где нельзя рабо-, 
тать.средне, вполсилы. Вас ждет 

СНО и, может бьлть, именно в 

этом году суждено вам сделать 

научное открытие. Вас ждет ком-

сомольская и профсоюзная рабо-
та, Факультет обществехтгых про-
фессий, новые достижения ха 

спортивном поприще. н в художе-

!фаздаш' 
ствекной самодеятельности, ждут 

агитбригады и книги, театры, 
филарцония, выставочные завы.,. 

Особым смыслом наполнена пер-

восентябрьская встреча с инсти-

тутом для°I и VI курсов. Перво-
курсники и выпускники... Одни 
полны- нетерпения все скорее уз-

нать. и испытать. Другие грустно 

вздыхают, обходя гпобимые угол-

ки ЛМИ, и ласково глядят ха «пер-

воклашек»: как быстро летит вре-

мя! 
Итак, первый учебный день... 

Поток нарядных, загорелых, 
оживленных молодых людей за-

-полнил с утра улицу Льва Тол-
стого и аллеи нашего старого ин-

ститутского городка. В _ шумящей 
толпе юности — знакомые лица 

учителей. Для них этот день тоже 

праздник. День встреч, улыбок, 
дру.жеоких рук.опожатий... Фраза 
«С- новым учебным .гадом!» зву-

чит сегодня на всех институтских 

«паралаеглях» и «меридианах». А 
за ней - добрые пожелания: 

пусть будет наступивший учеб-
ный год годом большого, плодо-

творного труда, годом свершений 
и побед на дорогах науки. 

С новый учебным годом, 

друзья! 

НАВСТРЕЧУ НОВЫЙ ДЕНЬ... 
Л ОРОГОЙ первокурсник!"Ф1р!1i11пп(ПФ!1111111и11П11111111iФ1111И1[!!111111Е1П111!1Ен1П/ 
Е4 Позади у тебя последний .. 

вступительный экзамен, тревожные 

ожидания проходного балла, про-

цедура зачисления... Вчера еще те-

бя называли не очень привлека-

тельно абитуриентом. Сегодня у 

тебя красивое н благозвучное 
имя —студент! Еще вчера ты с. •.. 

почтением и, что там лукавить, с, 

завистью смотрел на старшекурс- р 

ников в форме бойцов стройотря- С 
да, украшенной бесчисленными 
значками и эмблемами ЛМИ— Ф 
символами трудовой доблести, се-

годня ты смотришь на них почти 
как на равных, зная, что завтра 

,сам поедешь со стройотрядом. 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 
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▪ Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 

рС профкома и месткома 1-гоЛенинградского ордена с 
Ско о тебе предстоит слушать 2 Трудового Красного Знамени медицинского 

р р у — 
первые лекции, встретиться со  института имени акая. И. П. Павлова _С Ф 
своими первыми. преподавателями,, _ . 

заучивать сначала почему-то лло- д 25 (1566) Год издания 44-й 

хо запоаина ющиеся латинские тер- Понедельник 2 сентябряЦена 1 кои. 

мины, получить твою первую сти- С, 1974 т. 
пендгио, сдавать первую экзамена-

ционную сессию... 

Массу интересного н 

радостного готовит тебе 
институт. Н о вряд ли за-

будстея первая радость, 

ь  
д 
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В ДОРОГУ, ДРУГ! 
которую ты испытал в 

институте, когда узнал, что стал 

студентом и приемная комиссия 
поздравила тебя с зачислением в 

большую студенческую сенью 1-го 
ЛМИ. 

Ты, наверное, не представлял се-

бе, да и сейчас должно _быть не 

очень представляешь, что к встре-

че е тобой институт начал гото-

виться несколько месяцев назад, 

что, прежде, чем зачислить 500 
человек па I курс лечебного и 200 
— стоматологического факультета, 
приемная комиссия,: в которую 

входили многие преподаватели на-

шего института, провела огромную 
- и гропотлггвуго работу. Вся эта 

работа была подчинена единствен 
ной цели выбрать из тех, :кто 

подал заявления, наиболее достой-
ных и знающих. 

.Части абитуриентов '(прежде 
всегодеыобилпзованньзм из Совет-
ской Армии и жителямсельских 
районов) было предоставлено пра-. 

во "пополнить знания на подгото-

вительных курсах. В беседах с 

профессорами р азлнчных кафедр 
будущие первокурсники i гмелгг воз-

можность проверить, правильность 

избранного пути. На .экзаменах 

была создана обстановка благоже-
лательности п максимальной объ-
ектнвиости в оценке знаний. Забо-
левшим абитуриентам давалась 

'возможность сдавать экзамены по 

индивидуальному расписанию. 

Сейчас, когда работа приемной 

комиссии уже закончена, настало 

время подвести итоги и сообщить 
или просто напомнить тебе, доро-

гой первокурсник, некоторые циф-
ры, касающиеся приема. . 

На лечебный факультет вместе 

с тобой поступали 1688 человек, 

на стоматологический-594, При 
чем значительная часть имела вы-

сокий средний балл по аттестату: 

4,5 или 5,0 таким был средний 
балл примерно у 80 процентов, 

поступающих на лечебный факуль-
тет. Но — увы!—многие недооцени. 

nil серьезность конкурсных экзаме-

нов. Только половина абитуриен-
тов пришла к финишу без пора-

жений и участвовала в оконча-

тельном конкурсе. К концу экза-

менов на лечебном- факультете 
оказалось 787 .претендентов, на 

стоматологическом — 262. 
Из подавших документы в при- 

емную комиссгзю 258 были медали-
етами средних школ .или отлични-

ками медучилищ. 136 из кггх за-

чггслены на 1 курс; причем толь-

ко 113 с честно подтвердили зва- 

кие отличника, сдав свой единст-

венный экзамен по хймии'на «от-

лично». Эти цифры, как нам ка- 

жется, достаточно красноречивы и 

не требуют комментариев. Узнать 
о них было бы небезынтересно для 
всех преподавателей.средиих школ 
н медучилищ'. 

1-й. ЛМИ—вуз Ленинграда. Ес, 
тественко поэтому, что значитель-

ная часть первокурсников (338) 
оказалась ленинградцами, осталь-

ные 362 человека приехали к паи 

из самых различных уголков 

страны. 

Приблизительно 20 'процентов 

зачисленных — это люди, имею-

щие медиципсквй.стаж, 35 процен-

тов твоих товарищей выбрали про-

фессию врача по примеру своих 

родителей. Средний возраст пер 

вокурсника — 18 с половиной лет 

(самой молодой студентке 16 лет, 
самой старшей — 33 года). А то, 
что на обоих факультетах боль. 
шая часть первокурсников—пред 

ставительннцы прекрасного пола 
(на лечебном 294„ на стоматологи-
ческом-146), никого уже не удив-

ляет. Это стало известной тради-
цией большинства медицинских ву- 
зов. 

Итак, Дорогой первокурсник! Ты 
сделал важный и серьезный шаг 

в жизни — выбрал профессию. Ты 
добился высокой чести — учиться 

в прославленном 1-лг Ленинград-
ском медицинском институте. При-
ми наши самые горячие поздрав-

ления. Впереди у тебя годы тру-

па, новая жизнь, полная ежеднев-

ггы х открытггй. Теперь на тебя с 
надеждой смотрят ю твои буду-
щие преподаватели, п старшие то-

варищи-студенты, и твои родите- 
ля. Оправдай эти надежды. 

По поручению приемной комис-

сии ассистент В. ЖДАНОВ 

«Дорогой товарищ! Сердечно 
поздравляем вас с зачислением в 

дружную студенческую семью на-

шего института. Надеемся, что 

своей отличной учебой и активной 
общественной работой вы еще вы-

ше поднимете знамя славных тра-
диций 1-го Ленинградского ордена 

Трудового Красного Знамени ме-

дицинского института имени ака-
демика И. П. Павлова»—это текст 

поздравления ректората, партко-

ма, комитета ВЛКСМ и профко-
ма,- которое вручалось каждому 

первокурснику во вретi торжест-

венной процедуры зачисления. На 
нашем снимке: ректор института 
профессор В. А. Мимяев поздрав-

ляет Ольгу Степанову, набрав-
шую 23 балла. В центре — декан 

I курса Л. А. Алексина. 

Фото М. Лысенкова. 

ПОСЛЕ ПРИЕМА 
ВУсловиях традиционно вы-

сокого конкурса перед экза-

менационной комиссией стояла 

трудная задача: в единой шкале 

дать объективную оценку знаниям 

абитуриентов и умению применять 

эти знания, выявить наиболее под-

готовленных к обучению в вузе. 

Успешному решению этой задачи 

в немалой степени способствовала 
начатая заблаговременно тщатель-

ная подготовка, в ходе которой не 

только использован опыт преды-

дущих лет, но и внесены некото-

рые новые элементы. 

Одним из таких новшеств яви-

лось проведение экзамена по фи-

зике в форме письменной работы. 
Как показали результаты и за-

ключительные обсуждения; это 

вполне оправдало себя. Стало воз-

можным более строго и объектив- 
но оценивать н знания абитуриен-
тов, и их способность к самостоя-

тельному мышлению; умение про-

являть свою эрудицию без «наво-

дящих» вопросов; этих невольных 

«подсказок» экзаменатора. Отлич-
ные оценки получило примерно 8 
процентов абитуриентов, что вдвое 

ниже прошлогодней цифры. Не-
удовлетворггтельная оценка—почти 

у. каждого четвертого. 

К числу новшеств этого года 

относится и оператцвиая инфор- 
нация о распределении абитуриек-
тов по, сумме набранных баллов 
после очередного экзамена. Это 
давало возможность каждому из 
поступающих определить место, 

которое он занимает среди других 
-претендентов, и во многих случаях 

снимало изрядную долго тревог н 

волнений после получения не са-

мой высокой оценки на экзамене. 

Из 258 медалистов и обладате-
лей дипломов с отличием только 
113 человек сумели подтвердить 
свою отличную оценку по химии 

и стали первыми студентами но-

вого набора. 30 человек получили 

неудовлетворительную оценку, а 

из остальных 115 лишь 16 смогли 

преодолеть рубеж проходного бал 

.(Окончание на 2-й стр.f 
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ЭАРавствУМ, 
ЦЕЛИННИК! 

В пплдень 2 ангуста п 

внутреннему входу в главное 

здание подрулил автобус. И в 

тот же миг из окон рванулось 

звонкоголосре с У -р -а -а!». Ре-
бята в форме бойцов стройот-
ряда, с рюкзаками и чемода-
нами, улыбающиеся, счастли-

вые; высыпали из машины. 

ИнтерСтройотряд «Русь», за-

кончив третий трудовой се-

местр, вернулся в родной ин-

ститут. 

Короткое построение, рапорт 

командира отряда I0. Сипина 
зам, секретаря комитета 

ВЛКСМ Н. Стаховской — и 

снова в " ответ на команду 

«Нервому медицинскому ин-

ституту — привет!» троекрат-

но ^вучит громкое «Ура! Ура! 
Ура!». 

29 августа из Мурманска 
возвратились два инте.рстройот-
ряда «Балтика» и «Петрогра-
дец». На перроне Московского 
вокзала в 0 час. 30-мгш. бой-
цов встречали представители 
комитета комсомола и интер-

совета Ян Накатис и Мавлет 
Вахитов. 

КОНКУРС 
На премию 

имени профессора 

М. М. ПАВЛОВА 
8 соответствии с постановле-

нием Совета Министров СССР 
№ 295 от 21 апреля 1069 года 

и приказом Министерства здра-

воохракекия СССР от 13 мая 

того же года объявляется кон-
курс на премию имени профес-
сора М. М. Павлова за луч- 

и ую научную работу в обла-
сти экспериментальной и кли-

нической патофизпологип в 

1974 году. 

Научные работы, представ-

ленные на конкурс, должны 

являться законченными, ориги-

нальными, теоретическими, экс-

периментальными или клиниче-
екмпги исследованиями в обла-
сти патологнчесгой физиоло-
гии. 

На соискание премии могут 

быть представлены как персо-

нальные, так и коллективные 

работы молодых ассистентов и 

аспиоантов второго — третье-

го годов обучения, младших 

научных сотрудников 1-го Ле-
нинградского медицинского ин-

ститута. независимо от нали-

чия v авторов ученых степеней 
и званий. 

Работы попаготся в научный 
отпел института с приложени-

ем автобиографии соискателя и 

списка (в одном экземпляре) 
его научных работ. 

Срок конкурса — один ме-

сяц со дня опубликования. 
• Ректорат 

ВСЕ то, что создается 
впервые, трудно. В спе-

шке, среди бесконечных 
вопросов «Что?» и «Как?» 

рождался новый студенческий от-

ряд «.Санитар» — первый подоб-
ный в городе, один из первых в 

стране. 

«Как, весь месяц в городе?», 
«Все в разных боль гицах?», «Ка-
кой же это отряд?» — эти вопро-

сы висели в воздухе н сопровож-
дапы образование городского сту-

денческого спецотряда, объединив. 
шего студентов первого и второ-

го курсов трех медицинских вузов 
Ленинграда. Но с самого начала 

всем была очевидна необходи-
мость создания такого отряда: ле-

том в больницах нашего города 

не хватает более трех тысяч са-

нитаров. 

860 студентов - медиков в те-

чение двух месяцев работали 
младшими медсестрами и санита-

рами в больницах Ленинграда, 
Сестрорецка и Пушкина, 420 из 

них — студенты 1-го Л М И. 
Лучшая оценка нашей работы—

полные трогательной благодарно-
сти и искренней признательности 

письма от больных. Их много. В 
одном слова благодарности адре-

сованы командиру линейного от-

ряда, работавшего в больнице 
№ 32 Фрунзенского района, Оль-
ге Трусовой. бойцам Олегу Куз-
нецову, Елене Миияевой, Наталье 
Лустиногйг и многим другим. В 
письме, полученном 23 августа ре-

дакцией, больные палаты ,№ 1 
третьего травматологического от- 
деления больницы «В память 25 
Октября» просят через газету «от-

метить исключительно добросове-
стный труд двух студенток 111 
курса — Елены Селипановой и 

Елены Козловой. Обе Леночки 
буквально были для нас светлым 

лучом, — пишут авторы этого 

письма, — всегда приветливые, 

безотказные, не брезгающие самой' 

Первый сезон 
черной работой. Их никогда не 

раздражали ни самые тяжелые, ни 

самые капризные больные. Редкое 
человеколюбие у этих девушек! 
Огромное им спасибо». И далее 
следует 16 подписей. 

Очень высокую оценку студен-

ческой деятельности дали руко-

водители Ленгорздравотдела и 

главврачи больниц, отметяв доб-
росовестный труд и чуткое отно-

шение к больным групп, руково-

димых Наташей Цай, Виталием 
Харченко, Игорем Никитским, 
Ириной. Епифановой, Александром 
Юшкиныьа,. Мариной Русаковой. 

Главный врач больницыимени 
Семашко г. Пушкин В: Н. Майо-
ров на вопрос, что он может ска-

зать о работе нашего отряда, от-
ветил коротко: «Только самое ко_ 
рошее. Ребята действительно очень 

валя помогли». 

Мы назвали лишь несколько фа-
милий студентов, упомянутых в 

письмах, благодарностях, отзывах, 

но в этот своеобразный наградной 
лист можно было бы с полным 

основанием внести имена боль-
шинства наших студентов — бой-
цов отряда «Санитар». 

Наш трудовой энтузиазм объяс-
няется не только стремлением 

принести облегчение-больному че-

отряда (4Санитарх 
ловену н не уронить марку сту-

дента 1-го Л М И, но и интересом, 

увлеченностью, появившимся от 

встречи с настоящей медициной, 
пусть и самой черновой ее сто-

роной. 

Говорить много о пользе, при-

несенной отрядим, нет необходи-
мости. Так же очевидна она и для 

самих студентов. Ведь многие из 

нас поступают в институт, имея 

приблизительное представление о 

предстоящей работе и ее трудно-

стях. Месяц, проведенный в боль-
нице, позволил нам проверить се-

бя: подходишь л" ты для меди-

цины, умеешь ли .работать с людь-

ми? 
После каникул ребята верну 

лись в институт уже овладев не-

сложными медицинскими премуд-

ростями, с массой ярких впечат-

лений. Им есть что рассказать 

друзьям. Леня Сафонова, Валера 
Богаченко, Марина Агафонова не 

раз присутствовали на многочасо-

вых сложных операциях. Наташе 
Цай приходилось круглосуточно 

дежурить у постели тяжелоболь-
ного... А огромные букеты цветов, 

которые администрация больницы 
имени Коняшина вручила всем 

бойцам в последний день их ра-

боты... А масса теплых и сердеч-

ЛЕТQ 

В РАБОЧЕЙ СПЕЦОВКЕ 

Мы не подвели 

Тебя, АМИ! 
ТИХО плывет вниз по мачте от-

рядный флаг. 30 пар глаз не-

отрывно провожают его, фиксируя 
каждую остановку, словно стара-

ясь запомнить этот миг, и все, что 

предшествовало ему в , течение 
двух летних месяцев. 

Окончилось третье трудовое ле-

то городского студенческого стро-

ительного отряда «10бнлейныи». 
Каким же оно было, это лето? 

...4 июля. Первый рабочий день. 

На душе у меня тревохсно: 30 че-

ловек, таких разных. непохожих,—

а вдруг не найду с ребятами об-
щего языка? Вдруг не справлюсь? 
Передо мной ровная шеренга бой-
цов... Вот, широко раскрыв глаза, 

отчего взгляд ка>кется пспуганно-

вопрошающим смотрит Наташа 
Сафарова; склонив голову набок, 
о чем-то думает Лена Мальиева. 
Ловлю на себе оцениваюигие 

взгляды ребят: «Такой лголодой—
и уже командира. 

Весь отряд наш очень молод, 

«старичков» трое, остальные—пер-

вокурсники. Что такое стройотряд, 
они знают лишь теоретически, из 

рассказов старшекурсников. Это 
для них первое реальное знаком-

ство с отрядной жизнью, ее загсо-

нами. Надо отдать должное, во-

шли во вкус дела ребята быст-
ро. По словам началыгика РСУ 
Г. Ф. Калашниковд, мы — «луч-

ший отряд за все три года»: 

Нет смысла перечислять все, 

чем пришлось заниматься бойцам 
«Юбилейного» на строительстве 

акушерской клиники. Ограничимся 
одной цифрой: проызводственнуго 
программу отряд выполнил на 135 
процентов. И добавим: по итогам 
за июль с Юбилег-шы й» занял пер-

вое место в• соцсоревнов внии меж-

ду городскими стройотрядами. Во-
семь человек — Юрий Степанов, 
Василий Казак, Николай Куть-
кин, Аля Горну", Елена Макаро-
ва, Анатолий Кольцов, Ростислав 
Чайковский — награждены знач-

ками «Ударник Всесоюзного сту-

денчесгсого строительного отряда». 

Согласитесь, это много для город-

ского отряда, где всего 30 бой-
цов. Но .это награда за труд и 

все восемь достойны ее. 

В этом успехе большая заслу-

га мастера отряда Юрип Степа-
нова. Собранный, быстрый, он ус-

певал везде: н поработать на со-

весть, и сбегать в РСУ вы яс- 
нить какой-либо спорный вопрос, 

ПОСЛЕ ПРИЕМА 
(Начало на 1-й стр.) 

ла. В числе, лучших экзаменацион-

ная комиссия по химии отметила 

ответы В. Земсковой, М. Головки-

ной, А. Крутикова (все они окон-

чили школу № 281 Ленинграда), 
А. Мурашова и О. Андриановой 
(Новгород), Н. Коновалова (Ле-
нинград, ст. Горелово). Вместе с 

тем ленинградские школьники по 

уровгю химического образования 
часто уступала выпускникам школ 

других городов. • 

Резко снизилось в этом году 

число отличных оценок и' за сочи-

нение — около 6 процентов от 
всех оценок. Более чем вдвое воз-

росло (почти до 20 ирод.) количе-

ство неудовлетворительных оце-

нок. Подлинным бичом абитуриен-
тов остаются стилггстичесгсие огре-

хи, поверхностность и трафарет-
ность суждений, бедность слова- 
ря. 

На экзамене по биологии наибо-
лее «трудными» оказались такие 
разделы; как общая генетика, ос- 
новные направления эволюции, 
естественная систематика живых 

существ, взавмоотноигения орга-

низма с окружающей средой. Тем 
не менее число хороших и отлич-

ных оценок (примерно по 35 
проц.) на биологии было гораздо 

выше, чем на других экзаменах. 

Экзамены проходили в спокой-
ной, деловой обстановке. Правда,  

®в 

.нееколысих абитуриентов пришлось 

отстранить от экзаменов за попыт-

'ку использования пгпаргалок—по-
пытку, свггпетельствующуго не 

только о недостатке знаний, но и 

о 'моральной несостоятельности. 
Конфликты из-за выставляемой 
оценки были относительно редки-

ми. В подавляющем большинстве 
абитуриенты достаточно стойко 
переносили неудачу на экзаменах, 

'понимая, что дело не в строгости 

экзаменаторов, а в их собственной 
недостаточной подготовленности: 

И если человек трудолюбив ц на- 
сто лин в достижении цели, доро-

га в вуз перед ним не закрыта, а 

трудовой стаж сделает его более 
зрелым, обогатит исизненным опы-

том, что . играет не последнюю 

роль в профессии врача. 
И. 1ЦЕРБАК, 

член; экзаменацнотгной - комгссин 

и проследить за тем, как работа-
ют другие. «Сачгсов» не любил... 

У всех останется в памяти фе-
стиваль городских стройотрядов. 
Это было (1 августа на стадио-

не им. Ленина. Торжественный, 
яркий, как праздник, день. Начал-
ся он выступлеинем командира 

«Вузстроя-74» Владимира Подо-
ляна, огласившего итоги социали-

стического соревнования отрядов 

за июль. Мы оказались п!1рвыми, 
Первыми среди 16 городских от-

рядов! Представляете радость ре-

бят, которые, впервые попав на 

стройку, добились такого успеха! 

Мы не подвели ЛМИ, не наруши-

ли традяций «Юбилейного» -
-всегда быть в числе лучших. 

В спартакиаде, которая следова-

ла за подведением итогов, заня-

ли четвертое место. Затем — свод-

ный концерт агитбригад. Наша 
(Ира Бахтина, Наташа Сафарова, 
Андрей Силгбирцев и другие) вы-

ступила с четырьмя номерами. 

Шумный 'успех имели веселые му-

зыкалы-гьre заставки, взятые из 

программ смотров. 

На «j>естивале нас позпакоми.пп 

с делегацией студентов-коммупн-

ных слов благодарностгч... 
Были  ли у нас трудности? Бы-

ли. Только два отряда из вось-

ми — а Сестрорецке и Пушки-

не — удалось организовать по ти-

пу стройотрядов. И жили здесь ре-

бята, конечно, интереснее: вечера 

отдыха в собственном кафе, спс.р-

такмады,. субботники (один из 

них — в фонд помощи Чили), 

коллективно празднуемые дни ро-

жления, экскурсии и просто от-

дых на пляже: Стоит подумать 

над. тем, чтобы в будущем году 

все городские отряды сохраняли 

структуру строительных отрядов. 

Тем более, что есть ведь обра-
зец — опыт «Юбилейного»! 

Конечно, и работа бойцов в ле-

нинградских больницах не огра-

ничивалась узким кругом обязан-

ностей санитаров: везде проводи-

лись политинформации, популяр-

ные сообщения на медицинские 

темы, поэтические вечера, шахмат-

ные турниры, выпускались юпго-

ристическяе газеты и санбюлле-

тени. Но жили, ребята не под од- 

ной крышей, а врозь, на своих 

квартирах или в общежитии на 

ул. Скораходова, я это сужало 

рамки общения. 
...31 августа закончил свой пер_ 

вый рабочий сезон Ленинградский 
объединенный студенческий отряд 

«Санитар». Разумеется, были у 

нас н неудачи и промахи. Все 

они подвергнутся скрупулезному 

анализу, чтобы исключить возмож-

ность их повторения в следующий 

раз. Ведь в будущем году уже 

полторы тысячи студентов-меди-

ков должны прийти в ленинград-

ские больницы! 

О. КУЗНЕЦОВА, 
командир отряда «Санитар» 

М. ВАЗАРОВА, 
комиссар отряда 

стов из га мбургского университе-

та. Мы пригласили их — 1б че- 

-ловек — в паше отрядное кафе. 

Вечер дружбы получился отлич-

ным, много пели, гости лихо от-

плясывали казачка.' 

Это был не единственный наш 

прием иностранных гостей. Мы 

провели шесть вечеров с делега-

•циями студентов . ыггостраыцев. В 

«активе» нашей массовой рабо- 

ты — 16 лекций, 8 концертов, два 

.рейда ДНД, два .субботника в сов-

хозе «Федоровское» (третий, про. 

вели уже «под занавес» — 24 ав-

густа), помощь в ремонте школ, 

яслей. Дел, как видите, хватало, 

только поворачивайся. 
Меня не раз спрашивали: «Два 

летних месяца в городе, да>ке та-

ком прекрасном, как Ленинград, а 

иге слишком ли это?» Нет, не сли-

шком. У нас не было романтики 

выездных отрядов, гго была своя 

романтика труда, романтика дру-

жного студенческого коллектива, 

живучего одним дыханием, об-

щим порывом, едшгой "елью 

Н. НЕЗНАгМ0В, 
командир отряда «10бнлей-
ный» 

Кy и ха.ик??геj ! НА ШУТЛИВОЙ ВОЛНЕ 

Конечно, никто не рождается со скальпелем в руке или стетоско-

пом в угиах, и вряд ли о гсом в детстве можно сказать: это при-

., ронсденный агсушер-гинеколог. 
Так какими же чертами тебя иаградилл, дорогой первокурсник, 

в характеристиках н надежде, что • именно эти качества необходимы 
будущему медику, именно онгг растрогают приемную комиссар. Мы 
взяли несколько строк, показавшихся нам веселыми, из характери-

стик абитуриентов в, таким образом, выяснилн,гто первокурсник-74: 
любит «...лирику и гулять в свободное время в лесу...» , «...де-

тей и кошек...», «...медищинскуго науку гг ее корифеев...»; 
умеет «...делать уколы и рассмадрнвать лягушек....», «бороть-

ся с алкоголизмом...», ....делать политинфорлгвции и иногда присут-

ствовать на них...», «...на субботнике проявлять' себя выдающимся 
ругсоводнтелем и вдохновителей...»; , 

уважает «,..физическую работу, имеет навыки к длптельяым 

трудовым усилиям...» 

Мы рады, если ты не лишен чувства гомора. Еще знаменитый. 
французский хирург Амбруаз Паре говорил: «Веселые люди всегда 

выздоравливают». 
Твой характер сформирует профессия, которую : ты выбрал, ты 

- сам поймешь, какие черты надо выработать в себе.. «Пусть врач 

- будет по своему нраву человеком прекрасным я добрым, и, как та -

комой, значительным н человеколгобнвы мг. Это сказал Гиппократ. 

Сведения, согбранные приемной комиссией, 
• обработал В. ЯКОВЕНКО 

М-50998 заказ Ni 2263 Редактор, М. ЖАРИНОВА 

Ордена Трудового Красного Знамени типография 
I им: Володарского Лениздата, Ленинград, Фонтайка, 57. 



в ДВЕРИ нашем ainia тонет 
вошло новое студенческое. 

погсоление, ̀ «младое, нознако- 
мое.. 31 августа 700 абитури-
ентов дали,.клятну на верность 
ыедицйне и были наречены пер-
воку рсниками. 

По традиции праздник посвя-
щения начался театрализованнох 
цереьгопиейвыхода Гиппократа с 

двумя ассистентами и его обра-
щения к молодежи: «,Друзья мои, 

коллеги! Вы выбрали путь благо-
роднейший из благородных. Вы 
смело шли к своей цели... Но 
знайте: ждут вас дальние доро-

ги...» 

Да, дорог у студента много. И 
начинаются они с поездки в сов-

хоз, потом будут стройтотряды и 

практика,. села Ленинградской 
области и зарубежные страны. 

И, конечно, главная среди всех 

студенческих дорог — дорога 

знаний. С курса ха курс, со сту-

пеньки на ступеньку. Некоторые 
из ступенек покажутся вам ве-

личихох е Казбек, и для покоре-
ния их понадобится много сил. 

...Со словами «Уменье лечить 

не придет:само собой. Трудись и 
верь в себя...» Гиппократ переда-

ет первокурсникам факел знаний. 

...Седьмая аудитории забита по. 
отказа. «Vivat inedicina!> , «Vivat 
medieus! )i — читаем на плагса-

тах. Под товжественный марш, 
исполняемый орпесттгом, вносят-
ся знамена 1-го ЛЛГИ. 

- Ректор :института профессор 
В. А. Миняев поздравляет перво-

курсников: «Быть , студентом 

очень почетно, но и тгень ответ 

ственно. Трудно было поступить 
а наш институт, еще _ труднее 
учиться в нем. Вам придется 
пройти через 48 кафедр. Вас 
ждет трудная, но интересная 

жизнь, которая начинается здесь, 

в седьмой аудитории, с .клятвы 

первокурсника, и заканчивается 
через шесть лет (для студентов 
стоматологического факультета —. 

через пять) принятием присяги 
советского врача». 

Внимательно. слушает аудито-

вгТтя выступления профессоров. 
Первокурсников тепло поздрави-

ли зав. кадгедпойт гистологии про-

фессор Г. С. Катинас, зам. кафеп-. 
вой истории. КПСС допехт А. Н. 
Шмелев. зав. кафедрой тепапев- 

тической стоматологии В. И. 

Лукьяненкл, зав. га4гедроп гос-
питальнои хирургци профессор 
Н: B. Путов, зав. клфедрогй нор 

мальиох анатомип заел. деятель 
науки профессор.М: Г.. Принес, 
профессор кафедры пропедевти-
ческоГн терапии В. В. Станокая. 
Учителя говорили о высоком при-

звании и ответственности чело-
века, посвятившего себя врачеб-
ному искусству, о роли врача в 
жизни общества, о толи что со-

ветский специалист немыслим без 
прочной идеологической подго-

товки, что в медицинском визе 

нет наук главных и второстепен-

ных и для хирурга, например, 
тагже важно знание биохимии, 
гистологии, физиологии, как и 

для медика-теоретика.. Усердия,` 
настойчивости и ежедневных по-

бед в овладении медицинской на-
укой пожелали профессора сво-

им новы,н ученикам. 

От имени студентов-целинни-

ков первокурсников поздравил 

начальник штаба ССО 1-го ЛЛII1 
Ян Накатис: «В вас мы видим 

продолжателей трудовых тради-

ций стройотрядов Лмиг.. 
Секретарь комитета ВЛКСМ 

Жанна Минина пожелала новому 

7а ,4оэийегщя 
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Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 

профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена 

Трудового Красного Знамени медицинского 

института имени акад. И. П. Павлова 

З'& 26 (1567) 
Вторник, 10 сентября 1974 г. 11 

Год издания 44-д 
Ценят хоп. 
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ПРАЗДНИК 

ПОСВЯЩЕНИЯ 

197У-и, 

- 'i еi"'б !G Ч,4 С н и lG.. ; 
пополнению скорее стать настоя-

щими студентами, не терять 
времени даром, ведь так быстро 
тсромелыгнут годы Учения, а с 

ними и лучшая в жизни пора —

студенческая... 

Отзвучали слова приветствий и 

поздравлении. Притихшие, по-

серьезневшие первокурсники, 
стоя, повторяют слова клятвы. 

Звучит Гимн Советского Союза. 

...Когда-нибудь, через много-

много лет, сегодняшние «илгения-
ники» вспомнят этот день, 31 
августа 1974 года, с такой ще-

мящей ясносты о; словно он был 
вчера::. 

В. ЯНОВЕННО 

На снимке: на празднике посия• 
щения в студенты. 

П jиглашаепi 

институт 

пулъмонологии 

День отнрьггых 

Дверей 

Всесоюзный научно - иссле-

довательский институт пульмо-

нологии Министерства здраво-

охранения СССР — головной 
институт в стране по пробле-
мам легочной патологии. При 
нем создается студенческое на-

учное обигество. Воспитание 
молодых специалистов являет-

ся важной задачей любого на-

учно - исследовательского ин-

ститута. Поэтому 26 сентября 
в 17 часов в аудитории шесто-

го этажа института пульмоно-

логии состоится день открытых 

дверей. Приглашаются студен-

ты всех курсов, интересующие-

ся вопросами пульмонологии и 

желающие принять участие в 

работе СНО. 
В лабораториях и отделах 

института студенты смогут оз-

накомиться с последними на-

учными достижениями по во• 

просом пульмонологии, при-

нять непосредственное участие 

в теоретических н практиче-

ских разработках н освоить 

современные методы диагно-

стики и лечения легочных боль-
ных. 

ВОПРОСЫ ВОСПИТАНИЯ 

ГЛАВНЫЕ НАПРАВАЕ/1ИЯ 
30 августа на заседании Ученого 

совета института была заслушана 
информация секретаря парткома 

Г. В. [-Iикптина «0 выполнении 

решений партии н правительства 

по улучшению учебно-воспитатель- 
.ной работы со студентами и зада -

шах на новый учебный год». 

Докладчик отметил, что главное 

внгглгание партийной организации 

и всего коллектива института, на-

правлено на дальнейшее улучше-
ние качества подготовки спецпа-

листов. Решения XXIV съезда пар- 
тии, постановления ЦК КПСС и 

Совета Министров СССР о работе 
высшей игколы дали возможность 
партийным организациям более 
глубоко и. целенаправленно подой-
ти к решению этой проблемы, с 

па ртяйньнх позиций пересмотреть 
формы п методы учебпо-воспита-
тельиой, идеологической п научной 
работы, 

Партийный комитет разработал 
конкретный план мероприятий. 
Были проведены расширенные_ 

партнйпые активы совместно с 

Ученым советом, общеинстптут-
ское партийное собрание, рассмот-

ревшее вопрос об иитеграиии 

учебного процесса. 

Уже в прошлом учебном году 

институт целиком. перешел в воп-

росе подготовки молодых специа-

листов от отдельных, разрознен-

ных мероприятий к единой, строй-
ной, комплексной системе пдейно-
политгтлеской и учебно-воспита-
тельной работы. Активно проводи-

лась работа. помогаюшая вырабо-
тать у студентов творческое отно-

шение, к учебе. В результате по-

"высился • процент успеваемости, 
уменьшилось количество студен-

тов, получивших неудовлетвори-

тельные оценки, возросла успевае-
мость студентов-коммунястов,коы-
сомольского н профсоюзного ак-

тива. 

В качестве критерия эффектив-
ности учебно-воспитательной и 

тгдейно-политилесгой работы со 

студентами можно привести дан-

ные анкет, присланных в «Бюро 
связи н консультаций 1-го ЛМИ» 
выпускниками института: 97 
процентов из них положителыто. 

оценивают полученную в институ-
те подготовку, 82 процента уча-

ствуют в общественной работе, из 

них 76 процентов постоянно зани-

маются большой общественной ра- 
ботой. 

Далее Г. В. Никитшг остановил-

ся на недостатках в подготовке 
молодых специалистов, вралей-об-
щественников п проанализировал 
причины, приводящие к «браку» в 
нашей , работе. Еще не все пре-

подаватели активно участвуют в 

воспитательной работе. Отсюда 
вытекает появление 8 процентов 
отрицательных характеристик на 

наших выпускников и того факта, 
что 18 процентов молодых врачей 
не участвуют в общественной 
жизни своих больниц. Мы еще ча-

сто действуем по шаблону. не 

ищем новых форм. Не пзжыта у 

нас погоня за количеством меро-

приятий, от чего страдает каче-

-ство. 
Жизнь предъявляет новую меру 

требовательности и к воспитате-

лям. Им уже не обойтись без зна-

ний педагогики, психологгпг и со-

цггологии, чему еще мало внима-

ния уделяется в институте. 

Кафедры порой слабо исполь-

зуют возможности воспитания сту-

дентов через предмет. 

Для устранения недостатков 

партийный комитет палгетггл глав-

ные направления по далынейшему 
улучшению качества подготовки 

молодых специалистов. Это — по-
вышение уровня идейно-политиче-
ской работы в институте, совер-

шетгствованпе форм п методов о6-
щественно•политггчесгой работы. 
Большую помощь нам здесь ока-

жет постановление ЦК КПСС 
«0 работе в МВТУ им. Баумана 
и в. Саратовском университете им. 

Чернь шевског0 по' повышению 

идейно-теоретического уровня пре-

подавания общественных наук». 

Второе — максимальное приближе-
ние условий обучении к условиям 

работы врача, дальнейшая инте-

грация и интенсификация самого 

учебного процесса. Третье — усн-

ленгге работы с абитуриентами за 

счет большего внимания к воп-

росам профориентахим гг профот-
бора. Важным обстоятельством 
здесь должно стать решение воп-

роса об открытии курсов подго-

товки в институт в Новгороде для 

северо-западных обласлт'ег1. 
Все эти мероприятия Нвзволят 

выполнить задачи по улучиаёиио 
учебпо-воспитательной работы _ в 

нашем вузе. 

В. БЯКИНА, 
преподаватель кафедры 

истории КПСС 
х политэкономии 

Урожай --

и наша забота 

ТВОЯ ПЕРВАЯ 
СТРАДА, 

СТУрЕНТ! 
Нет, . пожалуй, такого чело-

века в нашей стране, который 
бы с особым вниманием не 

-следил за уборочной страдах. 
'Газеты : радио телевидение 

передают напряженных пульС 

борьбы за урожай. 1I это по• 

нятно. Ведь урожай дело 

-каждого: Вот почему на по-

мощь- колхозам и совхозам по 

столхпо. приходят рабочие и 

..слуагап(ие, школьники, уча-

щиеся ПТУ, студенты. 

Ка всегда„ -не: остался в 

стороне • от общей заботы и 

наш институт. Совхоз. «Федо-
ровское» давно уже стал для 

всех нас «своим)). Все преды-

дущие годы студенты радова-

ли совхоз своим до6росовест-
ным трудом. Радовались и мы 

успехам. совхоза. И когда, он 

стал миллионером, мы с гор-

достыо .могла сказать, что в 

этой победе есть и наша. доля. 

В отличие от прошлых лет 

нынче основной ударной си-

пой стал первый курс. Что ж, 

есть в этом глубокий смысл. 

«жаркий» август с его напря-

женной борьбой, переживания-
ми и победами — все это по-

зади. Физический же труд —

хоропгий отдых после напря-

женной умственногй работы. 
Будем считать работу перво-

к.урснинов в совхозе прелтоди-

ейт к студенческой жизни. 

- Утром 2 сентября 520 пер-

вокурсников. собрались на 

Витебском вокзале, а уже в 

14 часов приступили к. работе. 
Вечером того же дня состоял-

ся митинг, на котором пред-

ставители совхоза и Тоснен-
ского района определили за-

дачи, хапутствовалв студен-

тов. А сделать предстоит не-

мало — убрать 100 гектаров 

овощей. С первых же дней 
развернулось соревнование 

между бригадами. Четкий 
ритм стройотряда сегодня, в 

совхозе, пригодится перво-

курсникам и в будущем. 
В заключение хочется по-

желать, чтобы все те лестные 

слова о трудолюбии, органи-

заторских способгтостях, ком-

сомольском энтузиазме, кото-

рыми так богаты были харак-

теристики бывших абитуриен-
тов, воплотились в славные 

дела. 

Л. АЛЕНСИНА, 

декан 1 курса 



f(lЭетраградецза П оляр н ы м кругом 
Интернациональньяй студенческий стройотряд 

«Петроградец» провел свой трудовой семестр 
на стройках города Мурмангкл В составе отря-
да 50 человек из 6 стран: ГДР. Непала, Совет-
ского Союза, Ливана, Судана и Аемена. 

Отрядом освоено 74 тысячи рубвей капитало-
вложений. Норма выработки на одного члена от-
ряда составила 180 проценялв. В эксплуатацию 
сдано 5 объектов с оггенкой «хорошо» и «отлич-
но». Оборудована автовесовая плодокомбинага, 

L)ОЕННЫ'1 оркестр играет 
[ марш, на перекрестках нам 

машут рука мв цлыбакпцггеся вгур 
маичане, и шагать нам поэтому 
легко и весело; а • прохладный 
влажный воздух заполярного лета 
бодрит, и начисто снимает уста-
лость от Зб-чагового пребывация 
в- поезде. 

Итак, 2 июле,. день • приезда. 
После торжественного митинга у 
монумента «жертвам интервен-
ции» и возложения цветов к ггод-
ножгио паиятниг;а В. 1И!. Ленину 
мы, -650 студентов из десяти ле-
нннградскггх вузов; идем широкой 
колонной по центральным улицам 

Мурманска. 
На вокзале строг-нап колонна 

рассыпается по автобусам. На по- 
садку зг дорогу до общежития 
Высшего "мореходного училии.га 

ушло полчаса. Разляестгглись со-

всем не плохо. - по 8 человек в 

комнате (точнее, нсубрпке; как го= 
горят курсанты). 

В первый же вечер отправились 
погулять по Мурманску. Город 
буквально покорил нас. Северный 
красавец лодннмаетсп вверх, к 

сопкам, которые сказочнымиголу-
боватыми велика на мн-. охватывают 

его' с трех сторон. В центре горо-
да; в огромной излучине- Клльско 
го . залива, - торговый и ..рыбный 
порт, заполоценный судами, прочи- -

занный частоколом подъемных 
кранов. Зрелище необычайное м. 

по"красоте, и по размаху. Со всех 
сторон мелькают заманчивые 'севе-
роморские вывески: - «Дары моря», . 

«Нептун»; .«69-я параллель». Всю-
ду пзображения морских днковгг-

нок, судов н символа -рыболовно-
го ремесла - сетей. -

Мурманчане встречают наспри 
- ветливо; легко и просто вступают 

а разговор, рассказывают о своем 

городе. Чувствуем,. что нас здесь 
ждали. Идем дальше.. Кажется, 
прошло совсем мало. времени, но 

улицы постепенно начинают пу-

стеть. С изумленьзеьч обнаружи-
ваем, что близится полночь. А 
солнце п не думает покидать свого 

небесную обитель. Ведь здесь по-

лярный день: солнце не заходит 

вообще. Катается от одного края 

:неба до другого. Лишь коснется. 
сопок- по одну сторону- города- и 

сскорее сиешвт назад-рисовать 

непргчвычные для нас -длинные по-

луденные тени. 

1.? ЛЕНИНГРАДЕ мы почто не 
видим и не замечаем землю. 

Она надежно укрыта асфальтом и 
плотно уставлена домами. Коль-
ская земля постоянно-напоминает 

о себе. Всюду можно увидеть ва-

луны и скалистые обломки. Сопке 
буквально усыпаны ими. В скве-

рах, ухоженных заботливыми ру-

ками мурманчан, растут мужест-

венные северные деревца. Еже. 

забетонирована территория овощехранилища, 

сделано железобетонное ограждение вокруг пло-

докомбината, уложено 4000 м телефонного кабе-
ля н водопровода, разгружено 35 вагонов' ово-

щей. 
Агитбригадой отряда дано 11 конвертов, прочи-

тано 18 лекции, в школы города передано НЮ 
-книг, проведено 30 спортивных состязаний по ше-

сти видам спорта. 

дпевпо наблюдая на стройках 
Мурманска работу бульдозеров, 
тракторов гг прочей ворочаюияей 
землю техники, мы "н разу це 

видели пораненный его кустик нгли 

дерево. , 

Северпап земля ставит перед 

леловеком свои требовашгя. Про-
биться в ее глубь нелепо. И в 

первый же день работы мы услы-

шали свой югрвговор-грунт 4-й 
категории. А к строящемуся ги-

гантскому хладокомбинату, кото-

рый в недалеком будущем сможет 

'обеспечить м ура а нча ю -г за мор'в-жен-
ными фруктами, молоком, маслом, 
пенсом н сла:гким, совсем как в 

гЛенинграде, морожеиьгоя, нужно 
.срочно--подвести телефонный ка-

бель -гг водопровод. Особые труд-

то Облаками, и солнце тактично 

старается о себе ые напоминать, 
Вокруг-тихо. Условия для роботы 
прекрасные,. Амиру Диабу дано 

задание снять грунт в конце гран- 

шен; потпхонечку доведя дгчо до 

нулевой отметки: Работает Амир 
отлично. Пот градом катится по 
его смуглому лигу. «Я уже вы-

копал и0тихончик», заявляет 
он через несколько минут и, напе-

вая что-то веселое по-арабски, на-

гюравляется на новый участок. 

На другом- конце траншеи Во-
лодя А16-Ке, студент II курса, 

пореяной мурманчаннн, привычно 

и спокойно пробивает ломом пла-

сты льда. Сквозь облака неожи- 
-л.анно проглянуло белесое свети-

ло. И в. дерзких лучах полуиоч-

ЦЕЛИНА 

ВОТ ВЕДЬ 

Валера Вардунас -- один из 

лучших бойцов «Петроградца». 

Он ме раз замещал на стройке 

бригадира. 

РОДНАЯ, 

ТЫ КАКАЯ! 

ногти выпали на долю ребят, ко -

торы пг пришлось копать траншею 
под водопровод. Земля здесь -про-

мерзает зимой па глубину до двух 

метров, п для того чтобы вода пе 
замерзла, под трубы гiужио -выко-
пать траншею 2 м 20 см. При ра-
боте ка такой глубине каждый 
взмах лопаты требует большого 
напряжения . и сил. Но никто - не 

жалуется. Работа киллт круглые 

сутки. 
Отбойный молоток, лом, кирка, 

лопата - наши основные инстру-

менты. Рук много, а дело дви-

гается медленно. Оснот мое препят-

ствие- камни, достигающие порой 
полутора метров в диаметре. «Ка-
кая трудная здесь земля! - со-

крушается Бадах Дахук.-У нас в 

Ливане земля совсем -не - такая. 
Она там нежная», Начинаем пред 

ставлять себе нежную землю. Во-
ображение рисует что-то вроде 
черного -творога, который сам, на-

ползает на лопату. - - 

От нашей усердной работы бы-
стро приходят в негодность ин-

струменты - гнутся-ломы, с трес-

ком ломаются кпргсм. Гюнтер Лутц 
.(студент из ГДР) впервые поехал 

на стройку, -и ему кажется стран-

ным такое обилие поломок. Он бе-
рет в руки изувеченную лопату и 

с недоумением восклицает: «Раз-
ве это лопата? Это заболевание!» 
Все смеются. Лути умеет давать 

необычные меткие определенпя. 

ОЧНОИ смене сегодня явно 

повезло, Неба слегка затяну-

-4 

Перекур... Ребята подпирают бревна, с высоты которых 
главный плотник отряда Миша- Крол ведет «репортаж» со 

стройки. 

кого солнца ледяные гчскрыстые 
обломкл сверкают призрачно, как 

в сказке. 

О БЕД 
два 

Тихонов 

сегодня, как обычно, в 

часа ночи, Завхоз Леня 
торжественно вносит в 

вагончик угловатый рюкзак. Выра-
жение лица у. него материально-

ответственное. На столе появляет-
ся хлеб п рыбные консервы. Дев-
чонки разливагот по кружкам чай, 
а все остальные тем, временем до-

нныают Шайлендру Кумара рас-

спросами про слона. Дело в том, 

что у Шайлендры дома, в Непа-
ле, есть настоящий живой слон. 

Ребятам не терпится узнать, что 

он ест, где спит и что делает. 

Шайлендра очень любит своего 

Чампу и с удовольствием о иене 

рассказывает. Красивее Чамп-ы нет 

слона во всей округе. Люди при-

ходят на него полюбоваться да-

гке из соседних деревень. Жгивет 
ЧайТпа в специальном доме; возит 
ха себе людей охотиться в джунг-

лях и умеет плакать настоящими 

слезамiг. КЖаль, что нет здесь 

слона. Он быстро отнес бы все 

наши трубы куда нужно. А я мо-

гу поднять только одну такую-

трубу, и то вспоминая Чампу»,-
с грустно заканчивает Шайленд-
ра свой рассказ, 

РАБОЧИИ день. (или ночь) а 
бригаде Саши Михнина начи-

нается с отогревакггя и шуток в 

«бытовке» - деревянном полува-

гончике• без колес. Шутят здесь 
по любому поводу. Даже камен-
ные от бетона рукавицы п иепро. 
сохшие после дождя ватники ы 

спецовки вызывают смех. Церемо-
ния облачения в рабочую одежду 

постепенно подходит к концу. «Бе-
тон пришел», - как всегда, не-

множко неожиданно и вместе с 
тем словно команда звучит сооб-
щение бригадира. С грохотом уст-

ремляется к дверям множество 

ног в забетонированных сапогах. 

Лопаты расхватаны мгновенно. 

Все работают отлично. Но сразу 
можно заметить особую сноровку 

и четкость в движениях Вали Ря- 
эановой и Толп Ряттеля. Созда-
ется впечатление, что в их руках 

тяжелые совковые лопаты с бето-
ном ничего не весят, так легко и 

ритмично они работают: Но вот 

бетон весь уложен. Осталось про-

тащить по нему виброрейку - и 

влажная ровная площадка- может 
застывать. Это не так просто: для 

.того чтобы вибратор двигался 

равномерно, - тащить его нужно 
ребятам поздоровее, вроде Саши 
Савельева и Лени Родичева. Еще 
нужно подбрасывать лопатами бе-
тон прямо. под ненасьгтпуго вибро-

рейку и ровнять-его. Если при 

всем этом уепевать вовремя вы-

таскивать свои ноги, вязнущие в 

бетоне, то результат работы бу-
дет отличьчым. 

1О АВГУСТА отрядная -агит-
бригада дает концерт в во-

инской части. Уже половина ше-

стого, а мы все еще сидим' в «бы-
товке» п под грохот дождя про• 

клинаем щедрость небес, Наконец 
времени остается в обрез, и от-

маявшиеся артисты рывком -выбе-
гают прямо в ледяной ливень. Па-
радная форма мгновенно темнеет 

и тяжело облепляет бегугтхне фи -

Маршруты 
третьего, 

трудового 
ем в- ариях рассказать об отряд-

, ю-той жизни. То ы дело зал взры-
вается хохотом: 
-ПотОм - большой -концерт, поч-

ти кахсды)- номер которого зрите-

•ли вызывали на бис. Особенно 
понравились песни в исполнении 

А. Въгговского, В. Цыганова и 

Л. Тихонова. 
Выступление закончена. • Взяв-

шись за руки, выходим на аван-

сцену. Сквозь гул аплодисментов 

слышим возгласы «Молодцы!» и -

«Спасибо!».. Командир масти вру-

- нам красивую грамоту н 

- ж -мет' руки. На прощание поем 

еще две песни. Уезжать не хочет-
ся: В дороге сердечно благодарим 
Мишу Крола, это - он так -хорошо 

обо- всем договорился. -- 
. зО УТРА,. Подъем. Через, три -, 

минуты" «отряд» построен.. 

Командир Саша Артгошеико с` 
улыбкой обводит взглядом притих-

' шый строй из восьми бойчих и " 
однОго бойца. «Равняйсь; смирно! 
Доброе -утро, товарищи, -Все уже 

работают. И давно. Настал ваш 

черед. Вольно: Разойдись!» 
Линейка заняла одну минуту. 

Немного обалдевшие бойцы рас 

ходятся по кубрикам. Как же так, 

ребята работают уже восемиадца-

тый час, а нас даже не разбу-
дили? У девчонок есть веские прет 

чины-для•обиды. Ведь вчера ве-

чером на объекте в ответ иа 

просьбу разрешить работать до 

утра командир ответил ей, Тамаре 
Агеевой предложением сесть и от-

дохнуть от этой мысли. А Галя 
Тимофеева и Валя Рязанова коте- 
ли остаться` самовольно - (как -ни 

как, требовались добровольцы), ко 

получили по наряду вне очереди и 

вынуждены были отступить. 

Ночью, оказывается, опять шел 

бетон. Командир разбудил ребят. 
и отправил их с попутными ма-

шинами на помощь .в бригаду 
Михнина. А девчонок не разбу• 
дали. Ну где справедливость? 

Да, командиру и мастеру при- 

ходилось нелегко, Поначалу все 

казалось просто: пргннцип добро.. 
вольности на сверхурочной работе 
должен отсеять половину ребят. 
Но на деле вышло все наоборот. 
Дневная смена в полном составе 

Спецкор «Пульса» Саша Артюшенко 
ет» фотоматериал для газеты, , 

в центре) «добыва-

туры. Дождь заливает глаза и 

прилизывает волосы. Когда мы 

добрались до части, вгчд. у всех 

был довольно жалкий. 
Хозяева приняли нас тепло и 

радушно, по-флотски щедро на-

кормили. вкусным ужином. Пове-
селевшие и сытые, выходим на 

сцену. Зал встречает нас громом 
аплодисментов. ' 

Композгщхя, составленная Сере-
жей Ивановым, прошла успешно. 

Облаченные ,в самодеятельные ко-

стюмы, студенты рассказывалгч. -

леснями ы стихами - о первых 
агитбригадах 20-х годов. Своей 
манерой держаться •на сцене по-

корили зрителей Гриша Пирогов, 
изображавший -один красную кон-

ницу, и .Саша Савельев, в юбке 
по полу, платке и связкой бубли-
ков на шее создавший. образ бабы 
на базаре. 

Пятиминутный перерыв, и на 

сцену выходят участники шуточ-

ной оперы. Впервые свою опер} 

ребята показали в день открытия 

лагеря. И вот уже которьгй раз 
морские пираты и прилежные сту-

денты изумляют зрителей умени-

отказывалась уходить е объекта 
вечером, а ночная не желала во-

время уступить место дневной. 
Пришлось в эистренном порядке, 

учитывая сложившуюся бетоныо-
авральную обстановку и настрое-

ние отряда, временно ввести 1б -

часовой рабочий-день. Такое ре-

шение штаба отряд почему-то 

воспринял как призыв за 16 ча-

сов выполнить суточную норму. 

Была объявлена неделя ударного 

труда, которая на время утолила 

жажду трудовых подвигов у «пет-

роградцев», В эту неделю норма 

выработки на человека перешаг 

мула 180-лроиентны й рубеж. 
ЕТРОГРАДЕЦ» существует 

,, всего лишь один трудовой 
семестр. Впереди у него еще мно-

го целинных -строек. В этом- уве-

рен гя командир Саша Артюшеи-
ко, , и все ребята. ,Пусть «Петро-
градец» молод. У него .уже есть 

добрые целинные традиции и хо-

рощее, крепкое ядро «стариков». 

Счастливого ,.пути тебе, «Петра-
градец», большой целили! 

М. КУТАЕВА, 
комиссар отрада 
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ТАК некстати этот дождь 
навязчивый, липкий; холод-

ный. Но сегодня в совхозе 
открытие лагеря студенческого 

сельскохозяйственного отряда, и 

никакая стихия не д силах омра-
чить этот веселый праздник. 

Первокурсники лечебного фа-
культета разместились в деревян- 
ных домиках-бараках на морков-
но-свекольных полях местечка 

Глинки. Прошла лишь одна не- 
деля, как ребята сюда приехали. 
а жилища их уже не узнать. Сто- 
ловая превратилась в просторный 
клуб, в бараках стало чисто в 
уютно, а на кухне вовсю хозяй-
ничают мастера кулинарного де-

ла - новоиспеченные повара. 
Внимание всех жителей лагеря 
приковано к долгожданному от- 
рядному кафе, Сегодня здесь 
впервые будет настоящиен вечер 
отдыха с танцами, песнями, лимо-

надом и конфетамг% Но все это -= 
й 8 часов : вечера, а сейчас госте-
припмные хозяева встречают хле-

бом-солыо своих гостей - ин-
структора ГК КПСС Н. В. Ми-
хайлову, инструктора Петроград-
ского райкома КПСС О. П. Аксе-
нова, представителей. ректората, 

партийной, комсомольской, дроф-
_ союзной организаций института, 

руководителей совхоза. 

В столовой, где ребят поздрав-

ляют с праздником прибывшие 
товарищи, многолюдно, весело и 

тесно. Первокурсники аплодисмен-

тами встречают выступления го-

стей, благодарят их за' теплые по-

желания и ведут показывать свой 
лагерь. 

На экране соцсоревнования- уве-

систой гроздью , морковки отмече-
на 5-я бригада (бригадир Саша 
Герасименко), которая за успехи 

в труде была награждена 9 сен-

тября однодневным отпуском в 

Ленинград. На 10 сентября луч-

шей оказалась уже 3=я бригада 
(Леша Жлудов). 

Ребята рассказывают , о работе, 
о жизни в, своем первом студен- 

ческом лагере. Бригады создава-
лись без учета состава академи-• . 
ческих групп, поэтому только ве 

чером можно встретить ребят из 

своей группы, используя самый 
простой способ: «Ты из какой 
группы?». Вот и получилось, что 

за одну неделю каждый успел 
близко познакомиться и с брига-

_ дой, в которой работает, и с груп-

пой, в которой предстоит учиться. 

Новых друзей оказалось ' там 

много, что даже имена трудно за-

помнить. 

В отрядном кафе стены распи-

саны под камень и украшены 

живописью. Здесь с выдумкой 
потрудились отрядные художни• 
ки Володя Осипов, Женя Нифон-
тов, Сергей: _Кошкин, Гапп Руса-
кова и Оля... Чмжёнко. Стойка ка-

фе увенчана Сутафорными вечно-

зелеными плодами и живыми цве-

тами. Бармен Тела Джанелидзе 
весь в заботах об угощении и му-

зыкальном оформлении вечера. 

ДОЖДЬ тем временем немного 
утих, и гости, попрощавшись 

с первокурсиггками-лечебниками, 
отправились на торжества к сто-

матологам на центральную усадь-

бу совхоза. Здесь открытие лаге-

ря началось с торжественной ли-

нейки, на которой с теплыми сло-
вами к ребятам обратились про-

ректор по научной работе ' про-

За оформлением отрядного 

кафе «Старый замок». 
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. . . ПРАЗДНИК 
В «ФЕА,ОРОВСКОМл 

Третья бригада на сортировке 
тября она заняла первое место. 

фессор А. В, Вальдман, главный 
агроном совхоза К. И. Золотых, 
декан П. Я. Шимченко, секретарь 

комитета комсомола 1-го ЛМИ 
Ж. Минина. 

Командир лагеря Сережа Вино-
градов вызывает к флагу удар-
ника соцсоревнования Бориса Го-
лубева, который вместе с Людой 
Дерновой и Николаем Приходько 
.вошел в тройку передовиков, со-

брав накат уне праздника 28 ящи-

ков свеклы. Флаг поднят. Лагерь 
объявляется открытым. Хозяева с 

удовольствием показывают его 

гостям. Вот экран соревнования, 
он пестрит фамилиями передови-

ков. Кто лучший бригадир? С 'та-
ким вопросом мы обращаемся к 

ребятам. 
- Наш Равиль Хабибуллин. 
- Нет. Наташа Абдурахманова. 
- Сережа Чиканов. Что спо-

рить зря? - наперебой называют 

нам своих бригадиров пе{эвокурс-

никгг. 

После непродолжительного спо-

ра выясняется, что лучшим руко-

водителем бригады является Се-
режа Чиканов, Огг не только от-

лично работает, но и хорошо чув-

ствует настроение бригады, и без 
его песен под гитару редко обхо-
дятся вечера. . 

А вот и сюрприз - настоящие, 

с дымком и соусом шашлыки, На 
тарелки гостями ребятам их до-

ставляет прямо с огня шеф-повар 
Саша Каплекко - автор необыч-
ного для совхоза кушанья. Гар-
нир к шашлыкам - мастерски 

приготовленные тушеные овощи и 

картофель, Все это щедро рас-

ставлено на столах в кафе «пау-
чок», где внимательно и быстро 
гостей обслуживает бармен Ми -

моркови, По итогам на 10 сен-

;гу 

Грузчики из седьмой бригады 
уже научились виртуозно и бы-
стро складывать в штабеля ящи-

ки. 

ша Самлинский со своим помощ-

ником Мишей Ревугговым. 
- Кому лимонад? Соус? У нас 

и сигареты есть хорошие. 

- А чего у вас нет? 
- Все есть. Даже птичье мо-

локо. Сухое, правда, завалялось 

где-то в кладовке: Поискать? q 
Конечно, бармен шутит, но изы-

сгсанные блюда и обслуживание 
действительно всех покорили. 

Открытие лагеря прошло на 

славу. Хорошо начали перво-

курсники. 

М. КУТАЕВА, 
Н. МАКСИМОВА, 

Фото студента 1 курса 
А. Войтовича 

Стоматологи: полторы-две нормы 

А Свой первый трудовой се-

местр 50 студентов I курса 

стоматологического факультета 
начали гга овощной базе Жда-
новского района. Ребята'рабо-
тают в консервном цехе. Де-
лать приходится все: переби-
рать помидоры, фасовать их в 

банки по 3 кг, укладывать в 

емкости для стерилизации,гру-
знть готовую продукцию --

консервираванные помидоры --

на машины. 

В первые полторы недели 

норма, как правило, перевы-

полняется в полтора-два раза. 

Командиры смен П. Можже-
рин и А. Дорошенко умело ор-

ганизуют работу ребят, без де-

ла никто не остается, Студен-
ты, приезжающие на базу во 

. вторую смену с 15 до 23 часов, 

работают быстро, весело, здесь 

уже сложился настоящий, 
дружный коллектив. 

А. НОСКОВ 

IIап><яти вьт,цаlощижся учеиьiх 

ГОРДОСТЬ 

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
НАУКИ 

ЭТОМ здании с 1911 года по 

if 1950 год работал выдающиь -
ся советский ученый-хирург, Ге-
рой Социалистического . Труда, 
действительный член АМН СССР 
профессор Юстин Юлнаповггч 
Джанелидзе». Эти слова золоты-

ми буквам" высечены на мемори-

альной доске, появившейся недав-

но гга здании клиггикп общей хи-

рурггги. 
Почти вся творческая, научная 

и лечебная деягепьность IO. I0. 
Джанелидзе проходила в нашем 

институте, в стенах клиггикп, где 

ныне находится кафедра общей 
хирургии. 

Здесь развернулись его каче-

ства блестящего хирурга, прекрас-

ного педагога и крупного ученого. 

Здесь он написал свою замеча-

телывую- монографгио, равной ко-

торой не было в мировой литера-

туре: «Раны сердца и их хирурги-

ческое лечение», Эта книга поло-

жила начало развитию хирургии 

сердца. 

Круг его научных интересов был 
обширен: хирургия сердечно-сосу 

дистой системы, легких и плевры, 
брюшной полости, травматология, 

пластическая хирургия. Большое 
внимание Юстин IОлнанович уде-

лил экстренной хирургии, включая 
ожоги, По его инициативе в Ле-
нинграде был открыт Институт 
скорой помощи, руководителем 

которого он был до последних 

дней своей жизни. Институт этот 

носат имя Ю. Ю. Джанелидзе. 
Трудно .переоценить заслуги 

Юстииа Юлиагговича в развитии 

военно-морской хирургии. В годы 

Великой Отечественной войны он 

был главным хирургом Военно-

Морского Флота, Действительный 
член АМН СССР, Ю. Ю. Джане- • 
лицзе был избран также депута-

том ,Ленянградского городского 

Совета депутатов трудящихся. Он 
провел большую работу по ре-

конструкции хирургической клеши 

ки и активно содействовал разви-

тиго нашего института. 

Ю. Ю. Дхсанеаидзе присвоено ' 
высокое звание Героя Социалисти-
ческого . Труда, он был лауреатом 

Государственной премии.' 
2 сентября на здании клиники 

общей хирургии была открыта ме-

мориальная доска памяти Ю. Ю. 
Джанелидзе. Состоялся митинг, 
на котором выступили с воспоми- 

наниями об этом .выдающемся хи-

рурге член-корр. АМН профессор 
А. В. Вальдман, профессора 
Ф. М. Кутушев, Н. В. Путов, Е, -В, 
Смирнов, М, П. Гвоздев .и другие. 

Все выступавшие отметили выда-
ющуюся роль Ю. Ю. Джанелидзе 
а развитии отечественной хирур 
гии, его замечательные качества 
ученого, н гражданина. 

Профессор С. КУРБАНгААЕЕВ 

И СПОЛНИЛОСЬ 90 ,пет со дня 
рождения Михаила Василье-

вича Черноруцкого - замечатепь- 
ного ученого, клиницгста и педа-
гога, принадлежащего к славной 
плеяде советских терапевтов. Вос-
питанник школы С. П. Боткина, 
он воспринял все лучшие ее тра-

диции, развивая их в* свете новых 
научных открытий и положений. 

Почти 50 лет отдал Михаил Ва-
сильевич пгедггцинской ' науке, 
больным, воспитанию студентов. 

В. трудах его мы находим отра-

жение основных характерных осо-

бенностегг советской медицины: 

связи теории с практикой, един-
ства организма с окружающей его 

средой, функционального подхода 

к больным, идей нервизма, профи-
лактического направления. Взгляд 
на человеческий организм как на 

единое целое, признание за ним 

главенствующей роли в развитии 

заболеваний - основное направ-

ление М. В. Черноруцкого как 

клинициста. Эта идея объединяет 
его труды по конституции н реак-

тивности, а также позволяет при-

менять основные положения тру-

дов ученого в разработке клини-

ки, профилактики гг лечения рев-

матизма, нефрита, гипертонической 
и язвенной болезни. 

Более 35 лет своей деятелыгости 

М. В. Черноруцкий отдал препо-

даванию, воспитанию студентов. 

«Для того чтобы стать хорошим 

врачом, необходимо, кроме высо-

кого уровня общего развития, 

овладеть суммой специальных 

знаний естественнонаучного и ме-

дицинского характера, _ а также 

большим количеством навыков.. и. 

приемов, - говорил М. В, Черно-
руцкий, - У постели больного и 

с историей болезни. в руках фор-
мируется будущий врач». Михаил 
Васильевич впервые предложил 

заменить курирование больных 
студентами субордннированнем. 
отведя для этого утренние часы 
занятий. Ок внедрил поликлиниче-
ский способ цреподавания, предо 

ставляющий -студенту -самостоя-

тельность. 

.Перу Михаила Васильевича при-

надлежит 96 научных работ; им 
сделано 89 докладов на съездах м 

симпозиумах, написан замечатель-

ный учебник «Диагностика внут- 
реггггих болезнейн, которым н се- 

годня пользуются и студенты, и 

врачи. Присвоение ученому в 1945 
году почетного звания заслужен-

ного деятеля науки РСФСР юн иа-

браггие действительным членом 

АМН СССР было высокой оцен-

кой его деятельности. 

10 сентября у здания кафедры 
госпитальной терапии, которой 
Михаил Васильевич Черноруцкин 
заведовал с 1922 по 1957 год, 

состоялся митинг, посвященный 
открытию мемориальной доски. 

увегсовечивагощей память выдаю-

щегося ученого, врача и педаго-

га. С воспоминаниями о Михаиле 
Васильевиче выступили профессо-
ра П. К. Булатов, А. С. Фомина, 
Г. Б. Федосеев, К. В. Темировв, 
член-корр. АМН профессор А. S. 
Вальдман юн профессор Н. В. ау-
тов. 

Ассистент И. ПЕККЕР 

НОВЫЕ СТИПЕНДИАТЫ 
Приказом по Министерству здравоохранения с 1 июля 1974 года 

группе студентов нашего института присуждены именные стипен-

дии. . 

СТИПЕНДИЯ ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА 

Ямщиковой В., студентке V1 курса. ' 
Каретниковой Н., студентке V курса стоматологического факуль-

тета. 

Хирыанову В., студенту V' курса. 

Каюкову И., студенту V курса. 

Кособрюховой Л., студентке V курса стоматологического фа-
культета. 

Кордыш Г., студенту 1V курса. . 

Ситниковой М. студентке 1V курса. ' 
СТИПЕНДИЯ ИМЕНИ Я. М. СВЕРДЛОВА 

Андрееву Н., студенту V курса. 

СТИПЕНДИЯ ИМЕНИ А. А. ЖДАНОВА 
Калачиковой В., студентке V курса. 

СТИПЕНДИЯ ИМЕНИ И. П. ПАВЛОВА 
Морозову В., студенту У курса. 



СТУДЕНЧЕСКОЁ научное об 
щество инстит'та вступает 

в новый учебный год. Оно, как 
многоопытггый•турист, вновь у 

начала неизведанной, но интерес-

ной тропы. Думается, что СНО 
Ьго ЛМ.!Г готово к пути, ибо н 

наших рюкзаках не только планы. 

а и бесценный опыт большой, 
трудной и интересное работы. 

• Год, только что прожитый, 
можно • счятагь удачным. По ре-
зультатам Всесоюзного смотра-

' конкурса на лучшую организацию 
научго-исследовательской работы 

- студентов наш вуз оказался в 
числе победителей н награжден 

- второй премией Министерства 
здравоохранения СССР, а за уча-
стие в городский выставке науч-

но-технического творчества сту-
дентов и аспирантов, посвященной. 
50-летние присвоения комсомолу 
имени В. И. Ленина, - дипломом 

- первой степени. В прошлом году 
были удачно апробированы такие 

• новые масштабные формы работы, 
- как Институтский день СНО, 

предметные.-олимпиады на клини-
ческих кафедрах (госпггталыная н 

факультетская тгерапии; факуль-

снова 
тетская хирургия). Первым меди-

цинский был организатором Все-
союзной . научной ггонференцни 
обучающггхся в СССР студентов-

иностранцев, посвяпенной пробле-
мам тропической медицины, и трех 

по существу городских, студенче-

ских научных конференцийпо кар-

диологии, -онвологии -н нефроло-
гии, У нас есть все основания' для 
планированияеще более сложных 
и интересных дел. 

Прежде всего, нам ` хотелось,' 
чтобы день СНО в институте стал 

традиционным. Обсуждая • итоги 

прошедшего дня СНО с руководи-
телями кафедральных кружков, 
мы пришли к убеждению, что он 

нужен. Однако планировать .его 

проведение следует не ха май, а 

на апрель. На совещании были 
высказаны пожелания отводить. на 

кафедральную часть дня СНО 
больше времени, чем это было 
сделано в первый раз. Рехомеыдо 
вано ,разрешить еновцалг с само-

-то утра присутствовать на той ка-

. федре, где она занимаются науч-

ной работок. Кроме. того, выска-

зано пожелание заслушивать на 

заключительном пленарном засе-

дании авторов работ, которые бы-
ли признаны в институте лучиггг-

ми, чтобы показать всей аудито-
рии уровень развития научной ра-

боты студентов, достигнутый на 

сегодняшний день. 

В атом году мы хотели бы ви-

деть в числе кафедр, проводящих 

олимпиаду, госпиталыгую хирур-

гию. Необходимость в этом исхо-

дит из прекрасных результатов, 
полученных терапевтами. Олим-
пиада,. проводимая в середине 

учебного гола для студентов вы-
пускного, курса, очень красноре- 

диво дСмонстрирует и .преподава-

телям, и студентам, насколько хо-

рошо поставлен педагогический 
процесс, и как они подготовлены 
к самостоятельной работе. Н апри-

мер, для всех нас, присутствовав-
ших на олимпиаде, оказалось не-

ом иданным, что студенты нередко 

не могут разобраться с пороками 
сердца, кардиосклерозом, миокар-

дигом -и блестячце спревляются с 
диагностикой расслаивающей анев-

ризмы аорты. 

-Олимпиады на старших курсах, 
как показал опыт.. госпитальной 
терапии, можно устраивать в' 

больших аудиториях, где «бо-
лельщики», наблюпап'за своими 
товарищами, имеют возможность 

проверить себя, свою подготов-

ленность к предстоящей трудовой 
деятельности. 

Другой важной формой работы 
студенческого научного общества, 
которую нужно приветствовать и 

развивать, следует считать сов-

местные заседания кружков СНО 
и конференции «малых» кафедр 

различных медицинских вузов го-

рода. Кстати, совместные 'заседа-

ния и межвузовские конференции 
в течение ряда лет успешно прак-

тикует кафедра легочного тубер-
кулеза Думается, что такие кон-

ференции, подготовлевные кафед-
рами ЛОР; глазных болезней, нев-

ропатологами в многими другими, 

стали 6ы значительно интереснее, 
а студенческие доклады находили 

бы более благодарную аудиторию 
н -не 'терялись- бы в разношерст-

ной тематике общеинститутскич 
заседаний. 

Наконец, на наш взгляд, наста-

ла пора и для широкого межка-

федралыгого комплексировання. 
Был бы очень желателен, напри-

мер, межкафедральный кружок 
СНО по клппической фармаколо-
гии, необходимость в котором 
прекрасно чувствуют не только 

фармакологи и терапевты, но и 
сами студенты. Назревает необхо-
димость создания межкафедралъ-
ных кружков СНО 'и по нефроло-
гии, и по .клинической биохимии, 
базами для которых могли бы 
стать кафедры пропедевтики внут, 

ренних болезней, биохимии и гос-

питальной терапии. С интересом 

ожидается открытие секции СНО 
по новым методам :микроскопии, 

организаццию ее взяли на себя ру-
ководители кафедр физики и ги-

стологии. 

Однако, чтобы деятельность н

шего СНО стала более четкой и. 

продуктивной, нужно больше вни-

мания уделять еще одному вопро-

су- организаторскоЁг работе. Не-
чего скрывать, что на многих ка-

федрах, да и в. совете СНО ин-

ститута учет членов СНО ведется 

из рук вон. плохо, и цифры ,а 

статистических.отчетах. не всегда 
соответствуют действителыгости. 

Нам нужно поднять авторитет 

сиовца, точнее учитывать его ин-

тересы при распределении, ,Но 
для этого необходимо считать чле-

нами СНО только тех студентов, 
которые проявила себя в органи-

заторской н научной работе по 

линии СНО. Мы должны, прини-

мать в члены СНО не стихийно, 
как придется, а вполне официаль- 
ко, торжественно, на заседаниях 
кружка СНО,. как. этого требует 
_устав. . 

И еще, мы должны добиться 
-того, чтобы отношение всех со- 

.трудников кафедр к работе СНО 
-было оптимальным, а отчеты сту-

денческого научного кружка на
-кафедралнном заседании. стали бы 
. обязательными. 

На первый взгляд может пока-

заться, что все это довольно 

трудные задачи. Однако можно 

надеяться, что наше студенческое 

-научное общество справится с ни-

ми и совершит еще не одно ин-

тересное путешествие по тропам 

большой науки. • . 

Н. МАМАЕВ, 
- председатель консультативного 

советаСНО института ' 
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На экскурсии в городе Майсене. Мы -- это девять эмлэишнн-

ков, и наши новые друзья - Анджей Кова.льчик, Мария Неверов-
. ска, студенты из Польшх (крайние слева), и наш «гид» - Уве 

(внизу в центре). 

Стоматологи в ГДР. 

С 8 июля по б августа группа 

студентов IV курса стоматологи-

ческого факультета (девять чело 

век) находилась-на производствен 

ной практике в медицинской ака-

.демии города Дрездена. 
Практика началась с цикла те-

рапевтической стоматологии. За-. 
ведующий кафедрой профессор 
Пильц и доценты в лекциях, от-' 

лично иллюстрированных цветны-• 

ми дяапознтивами, изложилисту-
дентам оригиналыные концепции_ 

патогенеза и методов лечения 
пульпита и периодонтита. На 
практических занятиях с демон-

страцией больных студенты -более 
подробно ознакомились с методи-

кой лечения этих заболеваний. 
Интересно отметить, что при плом-
бировании зубов очень широко ис 

пользуются вкладыши из благо- 
родных металлов. 

Н а кафедрах. ортопедической 
стоматологии и ортодонтии кроме 

очень ,интересных, лекций, прочи-
танных ведущими специалистами, 

демонстрировались оригинальные 
аппараты для исправления зубо-
челгостных деформаций, была по-

казана методика изготовления 
фарфоровых коронок. в настоящее 

время считающихся наиболее со-

вершенными. ' 
Заведующий кафедрой хирурги-

ческой стоматологии доцент Сее= 
ла прочитал нашим студентам лек-

ции по травматологии челюстно-

лицевой области. При переломах 
верхней челюсти у них широко 
применяется оперативный метод 

лечения по Адамсу. У нас к этому 

методу прибегают редко, и было 
очень интересно сравнить данные 

двух клиник. Наши студенты. при-

няли активное -участие в дискус-

сии, которая состоялась после 

лекции. Энергично и аргументиро-
ванно отстаивали они свою точку 
зрения и во второй дискуссии -

о классификации воспалительных 
процессов челюстно-лицевой обла-
сти. 

Большой интерес у студентов 
вызвал комплекс современного 

стоматологического оборудования 
с дистанционным управлением, по-

зволяющим врачу придавать наи-
более рациональное положение 
больному и очень удобно распо-

лагать материалы и инструменты. 

Рассказ о поездке в ГДР был 
бы неполным, если бы мы не упо-

мянули о культурной программе, 
подготовленной для нас коллегами 

из Дрезденской академии. Вторая 
половина дня отводилась знаком-
ству с достопримечательными ме-

стами Дрездена п окрестностей. с 

культурой и искусством ГДР. Мы 
любовались шедеврами Дрезден= 
ской картинкой галереи, красота-

ми Саксонской Швейцарии, побы-
вали в Эрфурте, Лейпциге, 'Бер-
лине. На всех экскурсиях мы бы-
ли вместе со студентами из Поль-
ши и Чехословакии, и очень едру-

жплись С. ними. -

Но самое приятное воспомина-

ние - это люди ГДР,. с . искрен-

ней теплотой встретили они нас 

и сделали кашу поездку .незабы-
ваемой. Много сил и энергии при 
пожили 'для этого директор ака-

демик Гейдел и' секретарь коми-

тета Союза свободной немецкой 
молодежи академии, которого мы 

все по-дружески просто называли 

Уве. Спасибо им! ' 

Ассистент И. МУКОВОЗОВ, 
руководитель группы 

Б ОЛЬШОВ число наслед-
ственных болезней со-

провождается глубоким нару-

шением обмела веществ. [ля 
изучения особенностей изме- . 

нения ферментативных про-

цессов и их дефектов и инсти-

туте'на базе ЦНIТЛ - создана 

проблемная лаборатория меди-

цинской 'энзимологии. Основ 
нътм направлением ее работы 
является исследование тех 
ферментативных отклонений 
в обменных процессах, кото-

рые связаны с наследствен-

ной патологией человека.' Сре-
ди известных в настоящее 
время 1875 таких заболева-
ний только у 500 расшифро-
ваны различные ферментатйв-
ные дефекты. 

Одним из аспектов научно-
го поиска сотрудников лабо-
ратории является изучение 

биохимических особенностей 
обмена веществ при некото-
рых наследственных болезнях, 
сопровождающихся слабоуыиеи, 
и рядом неврологических рас-
стройств - фенилхетонурии, 
гомоцистинурии и гепатолеи-
тикулярной дегенерацитг. 

Эти .заболевания являются. 

результатом мутационных 

сдвигов в генах, кодирующих 

структуру определенных фер-
ментов, в результате чего 

происходит изменение струк-

туры ДНК и . нарушаются 
структура и свойства этих 

ферментов. Такого рода хзие-
нения лежат, в частности, в 
основе фенилкетонурии(ФКУ); 
проявляющейся у иоворож- 

ден:ных (1 : 1000) и наследуе- 

мой аутосолтно - рецессивным 
путен. 

Фенилкетонурня - . это 
врожденное первичное нару-

шение аминокислотного обме-
на, в основе которого лежит 
дефект синтеза фенилалаихн-
гидроксилазы и повышение в 

связи с этим уровня фенил-
аланина и его патологических 

лгетабалитов в крови, тканях 
и моче. -

Клиничеспим проявлением 

этого процесса является раз-
витие слабоумия, припадки, 
нарушения пигментного обме-
на и другие расстройства. 

В лаборатории медицинской 

энзимологии мри изучении с 

помощью прижизненной биоп-
сии активности фенилалании-
гидроксилазы печени больных 
ФКУ, было выяснено, что 

:синтез этого фермента отсут-

ствует далеко не у всех боль-
ных, у многих фермент син-
тезируется, хо измененными 
'оказываются его активность и 

другие. свойства. У ряда боль-
ных, наоборот, мутационные 
нарушения так ггскоипенсиро- 

ваны л, что эти люди практи-
чески здоровы, несмотря на 

биохимические . отклонения. 

Эти новые материалы по-

в, проблемных 
- лабораториях АМИ 

процессы. Натологические со- 
стояхия, полученные при 

_этом, называют фенокопияии: 
Изучая совместно "с. кафедрой 

_инфекционных болезней ак- 
.тивность фенилаланингидрок-
-силазы при вирусном гепати-

те, сотрудники лаборатории 
установили тождественность 
дефекта обмена веществ при 
ФКУ и тяжелых формах ви-
русного гепатита, являющих 
ся биохимической фенокопией 
ФКУ. Эти данные позволяют 
понять механизм развития. 

психоневрологическкх рас-. 

стройств, развивающихся при 
печеночной коме, обеспечить' 
более раннюю диагностику 'ее 

и назначение интенсийной те 
раним. ' . ‚ 

БИОХИМИЯ 
ФЕРМЕНТОВ 
могли выявить различный ха-

рактер мутаций в гене ФКУ, 
расположение их в разных 

участках, что и вызывает раз-

нообразную картину биохими-
ческих и клинических прояв-

лений болезни. 
За три года было выявлено 

90 больных н возрасте от 10 
месяцев до 49 счет. Работа ве-

дется на базе психоневрологи-
ческого интерната, детской 
психоневрологической больни-
цы и иедико - генетического 
отделения Ленгорздравотдела. 
На основе полученных дан-
"ных ставится дифференциаль-
ный диагноз, определяется 
лечебная тактика врача я 
проводятся биохимический 
контроль за эффективностью 
лечения. 

Для изучения механизмов 
развития наследственных бо-
лезней в лаборатории создают-
ся их экспериментальные ио-
дели. Но так как воспроизве-
сти экспериментальным пу-
тем появление нужных мута-
ций в генах невозможно, био-
химические дефекты получа-
ют, блокируя различными пу- 
'гями у животных обменные 

Виохииические нарушения 

фериентативных процессов 

при различных патологиче-

ских ненаследственных состо-

яниях - ревматизме, бронхи-
альной астме и других -. ис-
следуются'в проблемной лабо-
ратории 'совместно с десятью 

кафедрами института - су- 
дебвяй медицины, туберкуле-
за, фармакологии, общей хи-
рургии, акушерства и гигтеко-
логии и другими. 

Сложные проблемы генети-
ческой патологии привлекают 
и студентов, с интересом за- 

нииающихся здесь в кружке 

СНО «Медицинская генети 
каз. С увлечением работают 
и молодые сотрудники лабора-
тории В. А. Куприянов, М. М.' 
Скачков, Т. Н. Добровольская, 
Л. В. Тинтерис, Л. А. Алек-
сандрова - ведь только так, 
работая увлеченно и само- 
забвенно, и можно внести 
что-то новое в науку. 

Старший научный сот-
рудник А. ШАПОШНИКОВ, 
зав. лабораторией медицин-
ской энзимологии 

доцент А. ЛЬкМ:Ц 
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СЛЕДОВАТЬ 
ЗАВЕТАМ 

ВЕЛИКОГО 
УЧЕНОГО 
26 СЕНТЯБРЯ исполнилось 

125 лет со дня рождения 

великого русского ученого-физио-
лога, академика Ивана Петрови-
ча Павлова, труды которого сыг-

рали выдающуюся роль не толь-

ко в развитии физиологии, но н 
в меднциЕге в целом: 

В ранний период своей науч-
ной деятельности И. П. Павлов 
со своими сотрудниками разраба-
тывал вопросы кровообращения и. 

пищеварения. Обнаруженная им 

счувствительиосты> кровеносных 
сосудов к различным мехаииче 

ским н химическим факторам по-

родила новые-направления в фи-
зиологгги — сам,орегуляция функ-
ции внутренних органов, и инте-

рорецепции, получившие в на- 

стоящее время большое развитие. 

Как известно, за работы в обла-
сти пищеварения в 1904 г. И. П. 
Павлов был награжден Нобелем--
ской премией. 

Работал ли Иван Петрович в 

области кровообращения или пн-

щеварения, исследования его бы-
ли пронизаны принципом нервна-

а, то есть изучением нервной ре-

гуляции этих функций. Становит-
ся поэтому понятным логически 

обоснованное обращение И. П. 
Павлова к непосредственному из-

учению физиологии головного моз-

га, которое произошло в ггача,пе 
нашем века и продолжалось бо-
лее трех десятилетий, до самой 
кончины ученого в 1936 году. 

Изучая условные рефлексы, 
И. П. Павлов создал новую не 

только в методическом, но и в 

методологическом отношении об-
ласть зпамия — физиологию выс-

шей. ггервной деятельности. 

Характерной чертой физиологи-
ческих и патофизиологических ис-

следований И. . П. Павлова было 
стремление овладеть изучаемым 

явлением в процессе его позна-

ния и управлять им, изменять его 

в желаемом направлении. Из это-

го возникла теснейшая связь фи-
зиологических и патофизиологиче-
ских-исследований И. П. Павло-
ва с :экспериментальной терапией 
й отсюда — с клинической меди-

циной. 
Проблема соотношения струк-

туры и функции, выдвинутая 

И. П. -Павловым, остается акту-

альной и .до настоящего времени. 

Чем больше мыуглубляемся в 

познание тонкой морфофизиоло-
гия мозга,. тем более трупные за- 

дачи возникают _перед нами. Од-
нако благодаря усилиям нейро-
физиологов, нейроморфологов и 

клиницистов - нейрологов, нель-

зя не констатировать постепенное 

приближение к истинному пони-
манию организации миллионов 

клеточны.* единиц, составляющих 

целостную систему мозга. Законо-
мерности развития науки таковы, 

что по мере накопления знаний 
одни теории смеггяготся другими. 

Это заставляет вспомнить о сло-

вах И. П. Павлова: «Все наши 

знания всегда более или менее 

условны и имеют значение топь- 

ко для данного времени, s усло-

виях данной" методики, в преде-

лах наличного материала». 
И развитие идей И. П. Пав-

лова, разработка проблем выс-

шей нервной деятелыности, есте 

ствеггно, сопровождается внесени-

ем существенных дополнений в 

его классическое учение, а в не- 

которых случаях и пересмотром 

содержащихся в нем положений. 
Конечно, это не снижает всего 

того ценного, что И. П. Павлов 
внес в понимание основ высшей 
нервной деятельности. 

История кафедры нормальной 
физиологии нашего института не-

посредственно связана с именем 

И. П. Павлова и с разработкой 
созданного им учения о деятель-

ности мозга. .По рекомендации 

Ивана Петровича с 1918 по 1930 
год кафедрой заведовал его вид-

ный учение; Л. А. Орбели, а с 

1930 по 1952 год также его бли-
жайший сотрудник — П. С. Ку-
палов. Каждый из них с коллек-

тивом кафедры разрабатывал от-

дельные стороны нанки о высшей 
нервной деятельности. В настоя-

щее время кафедра вновь воз-

вращается к. старой традиции' в 

павловском направлении. Перед 
налги стоят новые задачи, связан-

ные с использованием современ-

ных достижений нейрофизггоаогии. 
Один из таких актуальных во-

просов, который намечается к 

исследованию, состоит в изуче-

нии соотношения структуры и 

функция мозга в целостной орга-

низации поведения животных и 

человека. Исходя из павловских 

представлений о деятелыгос•гн 
мозга, коллектив кафедры плани-

рует эксперимеггталыгые работы 
по .изучению механизмов интегра-
цгги в централыной нервной сис-

теме, что имеет значение не толь-

ко для теории, но и для клини-

ки. 

S курсе физиологии учение 
Павлова и его развитие занима= 
ет значительное место. Выдвину-
тый И. -П. Павловым синтетиче-
ский подход к пониманию/функ-
ций организма представляется 

чрезвычайно важным в ходе все-

го медицинского образования. Ка-
федра физиологии стремится при-

вить студентам любовь н предан-

ность науке, следуя заветам ве-

ликого ученого. 

Член-корр. АМН СССР 
профессор Н. 6ЕЛЕНКОВ, 
зав, кафедрой нормальной 
физиологии 

И. П. ПАВЛОВ. 
Фото Ленинградского государственного архива. кинофотодогеуыентов 

«Ленин вас своим 

союзником считает... >» 
Да, эти слова «Ленин вас сво-

им союзником считает, большеви-
ком в науке» — А. М. Горысий 
сказал академику H. П. Павлову 
в беседе с'` ним. И ими нам хо-

чется начать эту статью. 

У4ение И. П. Павлова являет-

ся вехой в истории развития ма-

териалистической философии. Пав-
лов впервые открыл путь к ма-

териалистическому, объективному 
изучению н пониманию психиче-

ских явлений с позиций естество-

знания. Он вскрыл основные за-

коны высшей нервной деятельно-

сти, отбросил понятие души, как 

ненужное, и даже вредное для 

научного исследования, преодо-

лел дуализм в понимании психи-

ки человека. И. П. Павлов -вел-

неустанную борьбу с идеалисти-
ческими концепциями ряда за ру-

бежпьюх ученых (Шеррингтона, 
психологов Л. Жане и Келера и 

других). Огг аргументированно 
защищал основное положение ма-

териалистической философии о 

тоне, что мозг есть орган мышле-

ния, а психика — функция мозга. 

Своим богатейшнм эксперимен--

тальным материалом и крупными 

научными обобщерияпги Павлов 
укреплял в развивал дальше мя-

териалистическую философию. За-
нимаясь изучением функций го-

ловного мозга, Павлов не оста-

вив в стороне гг так называемые 

таинственные явления человече-

ской психию-г. Сои, явления гип-

ноза и внушения, изцавии оку-

танные туманом мистицизма, из-

учались Павловым с объектив-
ных позиции методом условных 

рефлексов, в результате были 
вскрыты их физиологические ме-

ханизмы. Павловское учение по-

зволило считать так называемые 

душевные или психические болез-
ни такими же телесными заболе-
ваниями, как и все болезни. 

Особый философский интерес 

представляют собой методологи-

ческие приемы, применявшиеся 

Павловым. В противоположность 

распространенной в то время цел-

люляр.ной патологии н индетерми-

пистскйм течениям, Павлов подо-

шел к изучению человеческого 
организма как к целостной само-

регулирующейся системе, взаимо-

действующей с "окружающей сре-

дой и подчиняющейся объектив-
ным законам природы. 

Последовательное применение 

детерминизма, принципа целост-

ности, единства структуры и 

функции и других принципов и 

категорий мптериалистическон 
диалектики позволило- Павлову 
перейти -от одностороннего ис-

пользования аналитических мето-

дов, господствовавших в естество-

знания, к научному синтезу (к 
диалектическому сочетанию ана-

лиза н синтеза) и, по существу, 

заложить основы системного под-

хода, получившего такое широкое 

применение и развитие в совре-

ыенггом естествознании. 

Кафедра фплософигг опирается 

на труды И. П. Павлова при 

изложении основных вопросов фи-
лософского материализма в сво-

их учебхы х курсах. 

И. П. Павлов придавал всегда 

большое значение философским и 

методологическим проблемам фег-
зиологгги. Следовать этому пло-

дотворному принципу научная мо-

лодежь в нашем институте при-

учается со студенческой скамьи. 
Традиционными стали, например, 

совместные заседания кружка 

СНО кафедры патофизиологии с 

кружком СНО кафедры филосо-
фии. В прошлом учебном году 

было проведено два таких засе-

дания, на одном из них очень 

интересному обсунСдениео подверг-

лись проблемы причинности в па-

тологии, именно те проблемы, ко-

торым придавал такое значение 

И. П. Павлов. 
Коллектив кафедры философии 

разрабатывает методологические 

проблемы биологии н - медицины. 

Э. КРАИНСКАЯ, 
старший преподаватель 

26 сентября состоялось торже-

ственное возложение венков к 

памятнику академика И. П. Пав-

лдва на Волковом кладбище. В 

церемонии участвовали предста-

Памятог II. 
вители научно - исследователь-

ских физиологических вузов горо-

да, представители кафедр нор-

П. Павлова 
мальной физиологи" , и фармако-
логии нашего института, . ученые 
Военно медицинской академии, 

университета и других вузов. С 

краткой речью выступил акаде-

мик В. -Н. Черниговский. Присут-

ствующие почтили память И. П. 
Павлова минутой молчания. 

«Этот 
русскии 
гении..:» 

Ученые мира -

об академике 
И. П. Павлове 

Р. ИЕРКС, американский 

психолог, - . 

«Над моим письменным сто-

лом много лет висит прекрас-

ный портрет И. П. Павлова. 
Я думал, что я знаю его бла-
годаря этой фотографии и по 

его статьям; но велика же бы-
ла моя радость и удивление 

перед его изумительной-энерги-

ей, энтузиазмом и живостью, 

когда я встретился с ним впер-

вые в Бостоне в июле 1923 
года. 

...Знакомство с проф. Павло-
вым даже в возрасте 75 лет 

было возбуждающим н под-

крепляющим, подобно прикос-

новению свежего ветерка. Жи-
вой н благородный как в по-

хвалах, так н в созидатель-

ной критике, он интересовался 

всем, этот настоящий гражда-

нин мира, потому что он яв-

ляется бескорыстным н пре-

данным искателем истины. 

...Мы, его коллеги и учени-

ки, находим радость в призна-

нии своего огромного долга пе-

ред .его самобытной, новатор-

ской деятельностью и в выра-

жении нашего восхищения и 

почтения перед ним как перед 

человеком». 

Даусон оф ПЕНИ, президент 

Королевского медицинского об-

щества. ' 

«...Движимые одним общим 
чувством, выдающиеся люди 

всех стран единодушно про-

возгласили Павлова своим ге-

роем. Этот русский гений в го-

ды своего расцвета заложил 

для нас фундамент большей 
части наших знаний о пище-

варительных процессах и про-

ложил пути для лечения же-

лудочно-кишечного тракта... 

...И вот он снова появился 

среди нас... ныне старый" года-

ми, но по-прежнему юный ду-

хом, сообщающий нам о ре-

зультатах своих терпеливых ис-

следований в лекциях по «ус-

ловным рефлексам», дающий 
миру мыслителей новые указа-

ния». 

Д. КЕЛЛОГ, американский 

клиницист. 

«В• движениях он был быстр, 
как стрела, оживлен и демон-

стративен в разговоре, время 

от времени разражался весе-

лым смехом. Это было как раз 

время. удачного начала его 

эгссперимеитов с условными ре-

флексами, и он был так погло-

щен своей работой, что не мог 

говорить ни о чем другом». 

У. Х. ГЕНТ, американский 

физиолог. 

«Павлов был тот, кто впер-

вые вселил в меня уверенность, 

что объективное изучение пси-

хической жизни возможно. 

Мы . не можем забыть, что 

он никогда не шел против 

правды, что он боролся, чтобы 
дать основы для международ-

ной науки — науки, которая 

предназначена для улучшения 

жизни человека...в 

А. В. ХИЛЛ, английский фи-

зиолог. 

«Павлов глубоко любил свою 
Родину н работал для нее. 
Лучшее, что было в нем, он от-

давал стране. Почти никто из 

ученых не пользовался такой 
известностью, -популярностью. 
Однако Павлов - никогда не 

стремился к популярности и 
славе; казалось он или совер-
шенно не замечал их, или они 

надоедали ему». 



ПУлЬС 

ПЕРВЫЙ ДОКТОР СТРАНЫ 
К столетию со дня рождения 

Н. А. Семашко 
в РАЧ-БОЛЬШЕВИК, друг и 

соратник В. И: Ленина, 
выдающийся государственный и 
общественный деятель, ученый-
медик, первый народный комиссар 
здравоохранения - -Нитсолай 
Александрович Семаптко олице-

творяет лучшие черты передовой 
русской интеллигенции, безого-
ворочно вставшей на; путь рево-

люционной борьбы. дссе г, что я 

сделал в жизни, я обязан больше-
вистской партии, которая меня 
воспитала, которая меня вела, 
волю которой я вьпголнял всю 

жизнь», - писал Н. А. Семашко 
в конце своего жизненного пути. 

На становление Н. А. Семаш-
ко как революционера решаю- 
шее воздействие оказало знаком-
ство в студеняесние годы е неле-

гальными изданиями трудов В. И. 
Ленина, первая встреча с Ильи-
чей в октябре 1895 г. Когда пос 
ле поражения первой русской ре-

волюцйгг 1905 г. царское прави-

тельство добивалось выдачи от 

швейцарских властей Н. А. Се- 
машко, чтобы предать его военно- 
му суду за участие в вооружен- 
ном восстании в Нижнем Новго-
роде, В. И. Ленин, мобилизовав в 

его защиту общественное мнение 

Европы, добился освобождения 
Н. А. Семашко. сЛекин.спас ме-

ня от виселицы», - говорил 

Н. А. Семашко. Находясь в зми-. 

грации, Н. А. Семашко становит-
ся одним из ближайших сорат-
ников В. И. Ленина, секретарем 

заграничного Бюро ЦI РСДРП, ха 

VI (Пражской) конференции пар-. 

тип он выступал с докладом по 

вопросу государственного страхо-

вания трудящихся. 
После победы Октябрьской ре-

волюции Н. А. Семашко все свои 

силы отдает делу охраны народ-
ного здоровья. По предложению 
В. И. Ленина в июле 1918 го-

да Н. А. Семашко возглавил На-
родный комиссариат здравоохра-
нении РСФСР, посfiоянно ощущая 

внимание и поддержку В. И. Ле-
нина в трудном деле строитель-

ства основ социалистического 
здравоохранения. «Все принципи-

альные вопросы в нашей деятель-
ности, все законопроекты Парком-

здрава, вспоминал- ох, --

предварительно докладывал Вла-
димиру Ильичу и согласовывал с 

нив-». 

Н. А. Семашко был одним из 

создателей советской системы 

здравоохранения, построенной на 

профилактических началах, на 

основе бесплатности и общедо-
ступности медицинской помощи, 

с активным привлечением насе-

ления к широкому участию в ра-
боте по охране народного здо-

ровья. В невероятно трудных ус-

ловиях гражданской войны эн 

руководил медицинским обеспече-
нием сра.жагощейся Грасной Ар- 
мии, созданием совершенно но 

вых, советского типа медицин- 

спих учреждений, борьбой с эпи-
демиями в стране. 

Большую роль сыграл Н. А. 
Семашко в перестройке высшего 
медицинского образования. В 
1922 г. им была организована в 

составе медицинского факультета 
1-го Московского университета 

первая в мире кафедра социаль-
ной гигиены, тем самым положе-

но начало новой отрасли меди- 

цинской науки. 
Исключительное внимание уде-

лял Н. А. Семашко охране мате-

ринства и младенчества, борьбе с 

беспризорностью, в течение мно-

гих лет он возглавлял детскую 

комиссию . ВЦИК СССР: - «Другоц 
детей» назвал его крупнейший 
советский педиатр Г. Н. Сперан-
ский. 

Одной из своих главных задач 

Н. А. Семашко считал привлече-

ние лучших представителей рус- 

ской медицины на сторону побе-
дившего народа, к участию в 

строительстве социалистического 
здравоохранения. В атом деле 

Н. А. Семашко помогали его бо-
гатейший научный и врачебный 
опыт, огромная эрудиция и лич-

ное обаяние. «Приветствую одно 

исключительное качество: Вашу 
способность находить путь к 

сердцу людей»,-писал ему вы-

дающийся хирург Н. Н. Бурден-
ко. Николай Александрович Се-
машко был человеком необычай-
но широких интересов. Он любил 
музыку, литературу, театр, дру-

жил с Максимом Горьким, К. С. 
Станиславским, А. Барбюсом. 

Высокие душевные качества 

Н. А. Семашко, преданность От= 
чизне, чувство врачебного долга 

проявились еще раз в годы $е 
ликой .Отечественной войны. В 
начале войны в Москве проводи-

лась запись в народное ополче-
ние, и Н. А. Семашко, которому 

было уже 67 лет, настоятельно 

просил зачислить его в ряды 

ополченцев. Когда же ему в атом 

было отказано, он был сильно 
удручен, но не оставил мысли 

работать для фронта: «Наше ме-

сто там, где наша Родина борется 
за. свое существование». 

Ассистент Н. БАЗАНОВ 
Фото ЛРнинградского государ-

ственного архива квнофотодоку-
м егггов. 

Юбилейное заседание 

25 сентября на кафедре социальной гигиены w организации 

здравоохранения состоялось заседание кружка бЧ 0, посвященное 
столетию со дня рождения Николая Александровича Семашко -
врача-большевика, соратника В. И. Ленина, основоположника со-

циальной гигиен ы и организации здравоохранения, первого народ-
ного комиссара здравоохранения нашей страны. 

С докладами о жизни и деятельности Н. А. Семашко выступили 

студентка V курса И. Лишанская, студент У курса Думур Аднан 
(Иордания) и студент V! курса М. Цирлинг. 

МЕТОД условных рефлексов 
является одним из объектив-

ных методов оценки действия незз-

ротропных средств на высшую 

нервную деятельность. Фармако-
логические исследования условно-

рефлекторной деятельности. нача-

тые еще в лаборатории И. П. Пав-
лова и продолженные его учени-

ками, позволили получить новые 

сведения о механизмах действия 
ряда препаратов, дали возмож-

ность сделать. выводы о взаимо-

отношении процессов возбужде-
ния и торможения, выявили раз-
личия в действии нейротропньэх 
средств в зависимости от функ-
ционального состояния централь-

ной нервной системы. 

За последние годы в Совет-
ском Союзе учение И. П. Павло-
ва получило дальнейшее разви-
тие. На нашей кафедре использу-

ется модификация метода услов-

ных рефлексов - инструменталь-
ный условный рефлекс, использо-

ванный в работах Э. Э. Звартау, 
Н. А. Петриевской, Б. В. Андрее-
ва. С помощью этой методики в 

целом ряде работ изучались воз-

можности фармакологической кор-

рекции нарушенного поведенче-

ского акта. После выработки ус-

ПАВЛОВСКОЕ УЧЕНИЕ 
И ФАРМАКОЛОГИЯ 

ловного реф:гег:са вызывался сдвиг 

эмоционального состояния живот-

ного; а затем вводилось то или 

иное психотропноё средство для 

коррекции этого состояния. Для 
оценки эффекта психотропкых 

препаратов использовался систем-

ный .принцип П. К. Анохина. Имен-
но системный подход открывает 
новые возможности дня выявле-

ния принципиальной направлен-

ности действия психотропных 

средств на различные нейрофизно-
логические процессы, лежащие в 
основе поведенческого акта. 

Кроме изучения фармакологи-
ческой коррекциш нарушенного 

условного рефлекса, вырабатывае-
мого у животного по методу И.П. 
Павлова, на кафедре исследуют-

ся другие виды высшей нервной 
деятельности животного, такие, 
как агрессивно оборонительное 
поведение, вызванное раздражени-
ем различных отделов гипотала-

На кафедре 

нормальной 

физиологии 
Неизменный интерес вызывают 

у студентов практические заня-
тия по курсу нормальной физио- 
логии. На снимке: студенты 261-й 
группы В. Михалцо, Б. 'Шерстен- . 

ников и М. Гапонов за выпол-

нением лабораторной работы. 

Фото Ю: Сунцова 

ПЕРВОКУРСНИКИ В «ФЕДОРОВСКОМ.а 

Последние гектары 
Подходит к : концу рабочий - пе-

риод у наших первокурсников в 

совхозе « Федоровское». П рактиче-

ски объем работ, запланирован-

ный вначале. ребята уже выпол-

нили. Но часть совхозных полей 
еще не убрана, и _руководство 

кФедоровского» приняло решение 

дополнительно обратиться за по- 

мощью к своим шефам - сту-

дентам 1-го ЛМИ. 
Делом ответили зга эту просьбу 

совхоза элмэишники. Вот некото 

рые цифры: убрана свекла с пло-

щади 21 гектар (план - 21 га), 
морковь - с 50 га (по плану 

79), вне плана убрано 40 гекта-

ров картофеля, 8 - брюквы, 21- 
сена и полгектара укропа. 

За время работы первокурсни-
ки сдружились, здесь сформиро-
вался актив учебных групп и по-

токов. 

Отлично работают мастер Сер-
гей Назимов, завхоз Коли Со-
рокин, его помощник Лева Нови-

ков, бригада поваров под руко-

водством Толи Зубарева, брига 
диры Женя Иванова, Юрой Бе-
лов, «кочегар» Володя Окатьев, 
бригада грузчиков. А Виталий 
Коваленко сумел за короткий 
срок вывести свою бригаду из 

отстающих. Есть теперь во вто-

рой бригаде и свои передовикгз. 

Среди них Слава Бондаренко,ко-
торый ежедневно перевыполняет 

норму и никогда не уйдет с по-

ля, если кому-то из товарищей 
нужно помочь. 

По-домашнему гостеприимно и 

радушно встречают по вечерам 

своих однокурсников хозяйки от-

рядного кафе Лгода•Смирнова и 

Ирина Морнна. Днем они пере-

выполняют- кормы на поляк, а 

вечером так же отлично справ-

ляются со своими обязанностя-
ми в «Старом замке». 

К сожалению, не все в отряде 
работают .и отдыхают как подо-

бает студентам 1-го ЛМИ. Сис-

муса, пищедобывателыгое поведе-

нне. 

Целая отрасль фармакологин-
психофармакологпя - занимает-

ся дальнейшей разработкой ос-

новных положений ученая И. П. 
Павлова о высшей нервной дея-

тельности, совершенствуется и 

усложняется методика, углубля-
ется подход к изучению получае-

мых научных данных. Актуаль-
ной проблемой эксперименталь-

ной психофармакологии сегодня-

шнего дня является выявление 

особенностей действия психотроп• 

ных средств на отдельные эле-

менты системы эмоционального 

поведения и разработка адекват-

ных моделей для объективного 
анализа действия различных пси-

хотропных средств. 

А. ДМИТРИЕВ, 
аспирант кафедры 

фармакологии 

тематически увиливают от рабе° 
ты, опаздывают, не выполняют 

дневную норму Беспалов, Бланк, 
Михачев, а Заславский и Крупе-
ников умудрились даже получить 
по выговору за нерадивое отно-

шение к труду. 

Подавляющее же большинство. 
первокурсников работают отлич-
но. К ним на_помощь то и дело 

приезжают товарищи по кисти. 

туту-студенты старших курсов.. 
Особенно ощутимую помощь ока-

зали III курс лечебного факуль-
тета и II курс стоматологов. А 
вот VI курс оставил о себе пло-

хое впечатление. Все, кто видел, 

как работали на поле вьшускни• 

ки,-в один голос говорят об от-

сутсгвии элементарной дисципли-

ны, безответственном отношении 

к работе и вы соколзергги некото-

рых шестикурсников. 

...Совсем скоро первокурсники 
возвратятся в Ленинград, придут 
в аудитории института. Препода-
ватели и общественные организа-
ции ЛМИ с нетерпением ждут 
И.У. 

Н. МАКСИМОВА', 
студкор 

БЫВАЕТ в -футболе такое: 
растерявшийся защитник бьет 

по мячу и попадает..: в сноп во-
рота. Примерно в подобной роли 
незадачливого защитника оказа-

лись наши' хозяйственники... . 

Однако все по порядку. Не-
сколько лет назад после капи-

тального ремонта была сдана в 

эксплуатацию кафедра микробио-
логии. Без действующей газовой 
сети. Газ обещали позже. Что 
ж, бывает. Какое-то время тре-

буется ха доделки. 

И мшсробиологи стали ждать, 

один учебный год сменялся дру-

гим, а газа все не было. Поче-
му же до сих пор на рабочих 
местах кафедры (а их более 50) 
газовые горелки бездействуют? 
Вначале РСУ не имело специали-

ста по газу и згекому было при-

нять сеть к эксплуатации. По-
том, когда появился ответствен-

ный специалист (Э. А. Марков), 
обнаружились недоделки, песоот= 
ветствия правилам технической 
эксплуатации. Едва устранили не-

доделки, выяснилось, ЧТО п0 из-

мецившимся стандартам эксплуа-

Под острым углом 

гол 

в свои 

ВОРОТА 
тировать газовые горелки с име-

ющимися резиновыми шлангами 

нельзя. Нужны новые. А новые 

взять негде: промышленность та-

кие шланги не выпускает. 

Все лето несколько сотрудников 
во главе с зав. кафедрой Л. Б. 
Борисовым боролись за газ в раз-
ных институтских инстанциях. Но 
проректор по АХЧ И. П. Титов 
отсылал их к начальнику РСУ 
Г. Ф. Калашникову, тот к глав-
ному инженеру РСУ Ю, Л4. Тара-
сову, а Тарасов - к Маркову. 
В итоге студенты, пришедшие на 

кафедру в сентябре, вновь уви-
дели ту же картину: газа нет, 

на столах спиртовки... 

И, наконец, заключение. Меж-

районная контора временно раз: 

решила эксплуатацию газовой се- 
ти с имеющимися шлангами. И 
снова препятствие: рабочие чер-

тежи, выполненные в РСУ, содер-

жат столько неточностей, что при-

нять их контора отказалась. Вся 
эта затянувшаяся история напо-

минает ситуацию в футболе, ко-

гда игроки, выигрывая, тянут 

время, . пасуя мяч друг другу: 

Жаль только, что в данном слу-

чае никто не в выигрыше: ведь 

все голы в собственные ворота! 
Недавно кафедру заверили (уже 

в который раз?), что газ. будет 
в понедельник. Требуется однб 

уточнение - в какой? 

Л. ЗА6РОДОВ 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-38698 заказ з' 2379 
Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Володарского►- 
Ленизлата. Ленинград 

Фонтанка, 57. 
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СОДРУЖЕСТВО , . 

ЕДИНОМЫШАЕННИКОВ 
Четверть века назад немецкий 

народ создал на территории Во-
сточной Германии первое немец-

кое государство рабочих и кре-
- стьян.ГСегодня, в день празднова-

ния 25-й годовщины Германской 
Демократическое- 'Рёспу•блики, осо-

бенпо отчетливо видны выдаю- -

щиеся успеки;..достигнутые моло-
дой социалистической республи-
кой. .: . 

Внешнеполитический курс ГДР . 

направлен на установление дру-

жеских отношений с народами 

мира на основе пролетарского ггн-

тернационализма, дружбы и де-

мократии. Яркое свидетельство 

- этому - тесные связи с Совет-
" скнм Союзом и странами социа- . 

листического лагеря в области. 
политики, экономики, здравоохра-. 

нения, культуры. Свыше' ста за-
рубежных университетов и науч-

но-асследовательских институтов 

заключили договоры с соответ-
•.ствующилги учреждениями ГДР. • 

Дружеские -творческие связи со 

_многими медицинскими учрежде-
нйями ГДР поддерживает и наш 
1-й ЛМИ, Наиболее тесные кон-

такты установлены с медицински-

- ми академиями Эрфурта - и Дре-
здена, с которыми подписаны не-

..посредственные договоры о друж-
бе и сотрудничестве. По этим до-

. . говорам проводится обмен науч-

ной информацией и печатными лга-

. териалами, комплексное выполпе-
. ние экспериментальных и каши:-

ческих исследований, обмен груп-

•пами студентов во время произ-

вqдственнойпрактики. 
За семь лет; прошедших со вре-

мени заключения договора о со- 

трудничестве с медицинской ака-

демтгей Эрфурта (25 сентября 
• 1967 -г.) обсуждены на самом вы-

. соком научном уровне многие 

'проблемы кардиологии, фармако- 
логик, урологии, стоматологии, 

нефрологии; патанатомии. 

- Неоднократно. сотрудники на-

,. шего института и Эрфуртской . 
-академии обменивались опытом 

педагогической работы, обсужда-
- проведения производ-
•ственной практики1-совершенство-
- вания учебного процесса. Кафед-
-ры патологической анатомии и 

терапевтической стоматологии об. 
мениваются учебными диапозити- 

вами и некоторыми учебными по-

собиями. 
На два месяца позже был за-

. ключен договор с медицинской 
академией Дрездена. Обмен науч-

ной инфформацией, сотрудниками 
проводитсятакже успешно в об -

ласти стоматологии, патагзатомгпи, 

фармакологии, терапии, организа-

ции здравоохранения. 
Последние годы были особенно 

плодотворньгми в - плане обмена 
специалистами. Так, наш инсти--
тут 'иосетилк _представители Эр-
фуртской академии ректор про-

фессор Узбек, профессора Тетц-
_-ла,ф, Панцрам, Шуманн, . доценты 

Вессель, первый проректор, Фп-
ринг, Дитрих, директор урологи-- 

_ческой клиники, Келыгер, Хау-
штайм, Поте, Вольф, Шнайдер, 
Ассман. Гостями ЛМИ были и 

представители Дрезденской меддг-
_цинской академии: профессора 
Зарембе, Доминок, доценты Тер--

манн, Енч, Райхарт, ассггстеггты 
Шварцеифельд; .ТОлиус, Раач, 
Грауппер, секретарь партийного 

.комитета Булльман м другие. 

Сотрудничество между нашими 

_вузами не является односторон-

ним, многие преподаватели 1-го 
ЛМИ побывали в ГДР, подробно 
ознакомились с. жизнью Эрфурт-
ской и Дрезденской медицинских 
академий. Среди них -, ректор 
института профессор В. А. Миня-
ев, проректоры профессора В. А. 
Дунаевский, А. В. Вальдлган, 
В. Н. Ткачук, профессора В. А. 
Алмазов, Т. Б. Журавлев•а, 0. И. 
Елецкая, 0. П. Большаков, Г.Б. 
Федосеев, доценты А. Н. Шмелев, 
Г. В. Никитин, Ю. Д. Игнатов. 

Почти 25 лег наш институт за-
нимается- подготовкой медицин-
ских кадров для ГДР по двум 

профилям: лечебное дело и стома-

тология. За это время 256 вы-

пускников 1-го ЛМИ влились в 

семью медиков ГДР. Мы внима-

тельно следим за работой наших 

бывших учеников и с удовлетво-
рением отмечаем, что все они от-

лично выполняют возложенную 

на них трудную миссию по 'охра-

не здоровья населения ГДР. 
В эти дни в нашем институте 

широко отмечается юбилейная 
дата в жизни немецкого народа. 

Преподаватели и студенты ЛМИ 
знакомятся со страной, которая 
уверенно строит социализм, по-

следовательно проводит курс на 

разрядку международной напря-

женности, за мир и дружбу меж-

ду народами. 

В день славного юбилея всем 

_нашим друзьям йз Германской 
.Демократической Республики хо- 
чется пожелать больших успехов, 
отличного здоровья н счастья( 

Профессор В. ТКАЧУК, 
проректор 1-го ЛМИ 

'<?.. .•...... § ;`"v; 

лет 

С ПРАЗАНИКОМ, АРУЗЬЯ! 
7 октября 1949 года на политической карте 

Европы появилась Германская Демократическая 
Республика. За четверть века, минувшие с тек 

пор, первое в истории Германия рабоче-крестьян-
ское социалистическое государство прошло боль 
шой путь. 

Образование ГДР-это событие исторического 

значения. в жизни немецкого народа, поворотный 
пункт в истории Европы. Ныне Германская Де-
мократическая Республика стала прочной состав-

ной .частно мировой системы социализма. 

Сегодня, в день 25-летия ГДР, партийный ко-

митет, ректорат, деканат иностранных студентов 

и общественные организации нашего института 

сердечно поздравляют всех студентов . ГДР, обу-

чающххся в 1-м ЛМИ, со зн°менgтельным собы-

тием, большим праздником- Мы, искренне желаем 

в ам, дорогие друзья, доброго. здоровья, счастья, 

больших успехов в учебе ю строительстве новой 
жизни в ГДР. 

ПАРТКОМ, РЕКТОРАТ, ДЕКАНАТ ИНОСТ- 
РАННИХ СТУДЕНТОВ, ИНТЕРСОВЕТ 

.. Н АМ здесь очень нра-
вится. 

Очень .красивы й город. 

- Домой? Нет, еще не тянет. 
Ребята из Герпанской Демокра-

тической. Республики юбилей ко-

торой мы отмечаем сегодня, рас-

сказывают о себе, о том, как они 

учатся и живут в Ленинграде. 
Вот Элен Шульц - секретарь 

партийгiой организации земляче-

ства. Студентка III курса. При 
ехала из Магдебурга,'города, ко 

торый славится своим магиино-
строительиым заводом и...футболь- -
нои командой.. Общительная, ве-. 

селая, когда нужно быть веселой,. 
иногда строгая. 

Карип Майбауэр. Ее родина -
небольшой городок на берегу 

Балтийского моря - Царрендорф.. 
Карим - секретарь комитета-

ССНМ землячества. Секретарь це- 
леустремлепны й, жизнерадостный, 
заботливый и добросовестный. - 

Аныи Фритш - самая старшая: 
из собравпгихся сегодня в коми 

тете комсомола. Она учится на 

V курсе. К ее .мнениюё прислуши-

ваглтся. Аннн - ответственная 

за интерработу. Она приехала из 

- Эрфурта - города, в который 
каждое лето советские студенты 
приезжают на практику. 

Марион Бельс - заместитель 

сег1ретаря комитета ССНМ. хСи-
вая, очень любит спорт, особенно 

- легкую • атлетику. Добрая, отдаст 

последнее для другого. 

':Экхард Мейер - член партий-
ного бюро, приехал из Хеттштад 
та: Хороший, способный агитатор, 

интересно рассказывает о политгг--

ке. Принципиальный, серьезный и , 

чуть насмегплпвый человек. . 

Пять ребят из 60; которые 
-учатся в нашем институте, ма-

.ленький портрет твоего современ-

- из ГДР. 
Карин Майбауэр начинает с 

рассказа об академической успе-

ваемости. Средний балл весенней 
сессии -4,6, из 60 человек 22 сда- -

- ли экзамены на «отлично». Для -

повышения успеваемости в тече-

ние года бы ли организованы спе-
циальны е кружки. 

«Очень активны• ребята на ка-
федрах общественных наук, 

подхватывает Элен Шульц, --, в 

прошлом учебном году написали 
30 работ, Две из них - «Роль 

-молодежи ГДР в строительстве 

развитого социалистического об-
щества» К; Майбауэр н 

«VIII съезд СЕПГ» Эльке Фри-
дрих -- получили дипломы первой 
и второй степени - на городском 

конкурсе. 

Оса& 
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Ребята из ГДР - прекрасные 

шефы. Их с нетерпением ждут на 

заводе им. Свердлова, в больнице 
им. Пастера, в Пушкинской дет-

ской' больнице травматологии. гг 

ортопедии. Вспоминая о своих 
маленьких подопечных, ребята 
ожггвляготся, на лицах - добрые 
улыбки. «В' Пушкине мы подгото-
вили новогодний праздник, очень 

веселый, рассказывает Эк-
хард. .-У детишек, вынуждецньгх 
по нескольку месяцев лежать не-
подвижно, сразу поднялось на-

строение. Мы читаем им книжки, 

рассказываем о . ГДР». 
Очень интересной .была встреча 

с ветеранами революции, ударни-

ками . коммунистического труда 
на заводе «знамя труда», которая 
положила начало дружбе немец-
ких студентов с комсомольцами 
этого предприятггр. 

В, третьем трудовом семестре 

10 ,студентов ГДР работали в 

стройотрядах «Петроградецю и 

«Балтика». Общий труд, интерес-

ная -отрядная. жизнь.; по-настояще-

му сдружили ребят. Марион Бела 
с удовольствием вспоминает Мур-
манск и своих «балтийцев»: «Все 
делали вместе. Впечатления- оста-
нутся на -всю жизнь». 

Больше чём слова говорят ли-

ца ребят - открытые, жизнера-

достные, лица молодого поколе-

ния ГДР, думающего, остро реа-

гирующего на происходящее во -

Встреча в комитете 

 Комсомола ® 

щах 
круг, метко определяющего свое 

место в жизни. 

«По воскресеньям, - говорит 

Марион $ельс, мы занимаемся 

в спортзале, гуляем • по Ленин-
граду, бываем. в музеях и теа-

трах. Любимое место наших про-

гулок - набережная Невы, лю-

бимое место отдыха = Гольшой 
зал Ленинградской филармонии. 
Летом семь человек отдыхали в 

Сочи, в международном лагере 
«Буревестник». Праздники ребята 
встречают вместе с . советскими 
друзьями. Дружеские отношения 
не прерываются и когда студен-

ты расстаются. Карин получает 

письма от Люды Азаренко, уехав-

шей работать терапевтом в Брян-
скую область. 

Сегодня, 7 октября, молодежь 

ГДР отмечает 25-летие своей 
страны. Лучшие ее представители 

примут участие в факельном ше-

ствии в Берлине, посвященном 

этому празднику. Мы хотим 'при-

содиниться поздравлениям, ко-

торые сегодня услышат ребята 
из ГДР и пожелать: «Пронесите 
через всю жизнь призыв Шиллере 
к миру и братству: «Обнимитесь, 
миллионы!». 

Е. ШАМИС, 
студкоп 

На снимке: студенты ГДР 
К. Майбауэр, М. Бельс н 'предсе-
датель интерсовета А. Артго- 
шенко. 

Годы ученья чудесные.... 
Четыре года тому назад мы 

приехали в Советский Союз, в го-

род Ленина, чтобы получить про-
фессию врача. 

Первое время нам было труд-
но - ка каждом шагу мешало 
плохое знание русского языка, •и 

это несмотря на то, что у себя на 

родине, в ГДР; мы изучали рус-

ский я течение 8 лет! До сих пор 

помню первый день пребывания 
в стенах теперь уже такого близ-. 
кого нам 1-го ЛМИ. Лекцию по 

биологии читал профессор С. С. 
Скворцов. Из того; что он' гово-
рил, мы понимали лишь отдель-

ные слова и фразы, а по реакции 
наших советских сокурсников чув-
ствовали: лекция интересная, и от 

этого нам становилось еще обид-
нее. Тогда-то на помощь нам пргг-

шля советские друзья. Вскоре мы 

уже смогли многое записывать, и 

слова лекторов для нас ожили. 

...Прошло четыре года. Весной 

мы оканчиваем институт. И сего-

дня с уверенностью • можем ска-
зать: между нашей молодежной 
организацией и комсомолом инсти-
тута образовались за эти годы 
крепкие узы дружбы. Комсомоль-
цы курса никогда не забывают 
пригласить нас на свои собрания, 
вместе сними мы, принимаем уча-

стие во всех субботниках и вос-

кресниках, проводимых в инсти-
туте, вместе участвуем в Ленин-
ских уроках, вместе сдаем ' Ле-
нинской зачет. 

Наши товарищи по курсу все 
годы были очень внимательны к 

нам - с помощью руководителя 

иггтерсектора комсомольского бю-
ро мы побывали на экскурсиях в 

(Окончание на 2-й стр.) 

На снимке: студентки 360-й груп-

пы Лариса Сысоева и Эльке Фрид- 
рих на практическом занятии по 

нормальной физиологии. 



2 1 1 Jl д 1 h l.з 

Дни ГДР 

8 лми 
Знаменательный юбилей Гер-

манской Демократической Рес-
публики широко отмечается и 

нагнем институте. Вечера, 
встречи с немецкими студента-

ми, конференции, посвященные 

славном дате, - все входит в 

программу праздника. 

е Много интересного о до-
стижениях, культуре, достопри-

мечателы+остях ГДР услышали 

советские студенты во время 

встречи на кафедре иностран-

ных языков с Гюнтером Лут-
ием и Габрвеле Вагнер. Свой 
подробным, содержательный 
рассказ на немецком языке 

они пллгострировали показом 

диапозитивов. 

е Дважды выступал у нас 

на кафедре. студент V курса 

В. Хирманов. Глубокая, хоро-

шо подготовленная информа-
ция о впечатлениях от студен-

ческом практики н городе Эр-
фурте была преподнесена слу-
шателям в яркой, увлекатель-

ной форме. Володя Хирманов 
затронул большом круг вопро-

сов: о системе обучения в Эр-
фуртской медицинской акаде-

мии и распределении специа-

листов, о6 организации лечеб-
ной помощи и оснащенности 

клиник, о жизни молодежи п 

культурных ценностях Эрфур-
та, Дрездена, Ваймара. 

• С большим интересом слу-

шали преподаватели кафедр 
русского языка и иностранных 

языков выступление заведую-

щего кафедрой истории КПСС 
доцента А. Н. Шмелева о по-

ездке в ГДР. 

е 30 сентября кафедра рус-

ского языка оказалась перепол-

ненной. Сюда для участия в 

конференции, посвященной 25-
летию образования ГДР, при-

шли студенты разных стран. 

Конференцию открыла студент-

ка из ГДР Карим Майбауэр. 
Было сделано 13 коротких со-

общений, освещающих все сто-

роны жизни ГДР. Особенный 
интерес вызвали доклады 

Франца Норберта, нЭкхарта 
Уманна, Томаса Вагнера, Бо-

до Мюллера и других студен-

тов. Звучали песни Эрнста Бу-
ша и знаменитого немецкого 

молодежного ансамбля. 

Пользуясь возможностью, хо-

чу через газету сердечно по-

здравить всех студентов из 

ГДР, занимающихся в 1-м 
ЛМИ, с нашим общим боль-
шим праздником 25-летия об-
разования ГДР и пожелать им 

больших успехов в учебе, тру-

де, жизни. 

Л. ФОКИНА, 
председатель комитета гер-

ыано-советской дружбы 1-го 
ЛМИ 

(Начало на 1-й стр.) 

Новгороде, Киеве. Кингах. Отлич-
ные отношения сложились у нас 

с советскими студентами в акаде-
мических группах. В нашей, 568-й 
группе мы вместе отмечаем все 

праздники, все дни рождения, ча-

сто бываем доме у Нины- Драгу-

новой, были. приглашены уже не 

на одну свадьбу. 
И мы стараемся не остаться «в 

долгу». 

Перед отъездом группы совет-

ских студентов на практику в 

ГДР организовали для них вечер 

Годы ученья чудесные. 
знакомства с Германской Демо-
кратической Республикой, прове-

ли вигторииу: «Зваешь ли ты 

ГДР?» Наташе Двиняыиновой, 
студентке 568-й группы, заггяв-

пгей первое место в этой викто-

рине, вручена памятная книга о 

ГДР. Мои соотечественники по-

сгаралмгь сделать пребывание со-

ветских студентов на практике в 

Дрезденской медицинской акаде-

мии интересным, запоминающнпг-

ся, богатым разнообразным" впе-

чатлепиязг. Наташа Двинянмнова 
несколько дней гостила в семье 

Карлы Редииг, живущей в дерев-

не Ш" адев айде, близ Дрездена. 
Лену Поташову и Таню Петрову 
в Лейпциге припилгали Хрггстигга 
Винилер и Хайдруп Хартиг. , Габи 
Вольф спеимально приехала из 

Берлина в Дрезпеи, чтобы встре-

титься с Толей Бобровым, Воло-
дей Полонинко и Ниной Лукьяно-

вой. 
Пошел последний год нашей 

студенческой нсизни, последний 

год в ЛМИ... Мы хотим использо-

вать это время для усиленных за-

нятий, чтобы выйти из института 

квалифицировапггыми врачами, 

успеть еще. многое увидеть в Ле-
нинграде, чтобы на всю жизнь 

заполгхить этот дрекрасный город 

и, конечно, сделать все. чтобы 
еще более препкими стали друже-

ственные связи с нашими совет-

скими друзьями. 

Анн" ФРИТШ, 
студентка 568-й группы 

ПОЕЗД уносит нас на тог Гер 
майской Демократической 

Республики-в тюрпнгский «город 

цветов» Эрфурт. Мы -девять сту-. 

дентов, недавних четверокурспн--

ков - направляемся на нрачеб--
ную практику: Волнуемся, конеч-

но асе! С нами руководитель. 

практики доцент А. И. Кирса-
нов. Где-то - уже далеко - па 

одной из остановок в Польше нас• 

ггодяспдал дождь. С ламп он пе-

ресек границу ГДР, останавли--

вался во Франкфурте "а Одере, -
приветстновал Берлин, не расстал-

ся в Лейпциге, Галле, Вайнаре...-
Наверно, тоже решил следодать 
до Эрфурта? 

Но вот поезд замедляет ход, а 

тучи начинают расступаться, н 

поросшие лесом холмы, окружаю-. 

щие Эрфурт, освещаются солнеч-

ным светом. Еще мгновенье, и -

мы уже на главном вокзале. Улыб-
ки хозяев - наших бупуицгх доб-
рых друзей, чудесные хризантемы 

и солнечные луч" - так нам за-

помнится встреча с Эрфуртом.  
Поразительно много помнит пс-

торня Эрфурта -ведь ему 1200 
лет! С особой гордостью жители 

рассказывают о гуманистических 

традициях города: о происходив-

ших здесь событиях эпохи рефор-
ма""" и деятельности Томаса 
Мюнцера, о том, что именно Эр-
фурт в 1891 году был местом 

проведения первого съезда соцп-
ал-лемократической партии Гер-
мании, принявшего знаменитую 

иЭрфуртасую программу», и, ко -

вечно, о древнем, основанном еще 
а 1382 голу, Эрфуртском универ-

ситете. Увы, в начале ХIХ века, 

вскоре после завоевания Тгормн-
гии Пруссией, ворота университе-

та были закрыты. И не скоро 

суждено было возродиться ухи-

версггтетскогг традиции. Произош-
ло это ровно 20 лет назад -

7 октября 1954 года - в пяти-

летнгого годовщину образования 
ГДР, когда решением правитель-

ствя первого немецкого социали-

стического государ тва в числе 

трех медицинских академий была 
основана Эрфуртская медицин-

ская академия. 

Итак, наш приезд в Эрфурт 
совпал с кануном двух юбилеев -
25-летия Германской Демократи-
ческой Республики н 20-летня 
Эрфуртской медицинской акаде-

мшг. Тем большггмг событием бы -

'ло для нас напало производствех-

пой практики. Оно запомнится по-

деловому информативным п, по-

добав случаю. торжественным при-

емом у первого проректора ака-

демии доцента Весселн. «Успеш-
ной практике, дорогие советские 

коллеги» - практике дан старт. 

впереди дне непелгг работы н те-

ратгедтической {г столько же в 

хирургической канавке. 

гп, эитузпасты общей хмрургигг, 

травматологи, будущие онкологи. 

Дела много, работаем с увлече-

нием, каждое утро на большой 
лоске перед операционным бло-
ком рядом с названиями опера-

цигг и фамилиями опытных эр-

фуртских хирургов стоят имена 

новых ассистентов -ленинград-

ских студентов. Но нашему рве-

""i, кажется, не будет конца: 

((НАС БАЛОВАЛ ЭРФ!РТ, 

НАС ЖДАЛ flЕНNН!РЯД.. 

Наша курация в терапевтиче-

ской клинике (она едина и воз- 

г.пав.ляетсп известным ученым и 
кликицистом профессором Зундер-
маном) началась с работы в при-

емном отделении. затем следова-

ли специализированные отделе-

ния- кардиологическое, цнфаркт-
ное, нефрологическое, эндокрин-

ное; знакомство с блестяще орга-

нггзованной и богато осгзащенггой 
центральной клинической лабора-
торией; терапевтический прием в 

поликлинике л, наконец, экскур-

сия в окружной санаторно-реабгг-
литационный центр. Каждый день 

вмещал многое: обход больных от-

деления, разбор с активным уча-

стием советских студентов инте-

ресных случаев, демонстрация и 

практическое освоение современ-

ных диагностических п лечебных 
методов, просмотр учебных кино-

фильмов и диапозитивов, подроб-
ные разборы рептгеиограмы всех 

болынгых терапевтической клиники 

(«рентгеновский обход»). 

Обширной и полезной была га 

программа по хирургии. В хирур-
гическом клинике (директор -
профессор Узбек, он же ректор 

-академии) вас ждала не только 
как практвкантов, здесь рассчи-
тывали и на кашу помощь. 

Иголь - время летних отпусков, 

но больных много на всех отде-
лениях, и вот уже среди нас об-
наруживаются завзятые уроло-

«Хотели бы дежурить на отделе-

ниях ночыо а качестве медицин-

ских сестер». Наше желание лю-

безно удовлетворяется руководи-

телями практики. 

Как много добрых слов хоте-

лось бы сказать о наших эрфурт-
ских учителяхзанятия с доцен-

тами Весселем ri Дитрихом, про-

фессором Панцрамопг оставили 

особенно приятные воспоминания 

- это были не только блестящие 
уроки вр,гчебного искусства и зна-

ний, но и уроки иптернацноналпз-

ма, партийности, искренней друж-

бы. Общение с этими замечатель-

ными людьми ке ограничцвалось 

спухсебпым расписанием и стена-

ми клиники Мы встречались с ни-

ми под старинными сводами сту-

денческого клуба «Энгельсбург», 
в гостеприимных домах немецких 
друзей и у пас «дома»-в обще-
житии. С немецкггмгг друзьями мы 

отправлялись на незапланирован-
ные экскурсии по ГДР. 

Особой честью для нас было 
приглашение рассказать о6 исто-

рии и о сегодняшнем дне Ленин-
града н 1-го ЛМИ на партийном 
собрании сотрудников академии. 

Доклады студентов А. Фиоггика 
н одного из авторов этих строк 

вызвали живой отклик -у собрав-
шихся. 

Во время длительной беседы с 

секретарем парткома Мюле и при 

onwauuгmmtпn>tr<mut>tedsuauuQlг,,>turwsenuпsnbtioatammu1t>lтпнлеити4шн,ншатииаситтолииии 

ИНТЕГРАЦИЯ В ПРЕПОДАВАНИИ: 
ОпЫт, нервы е итоги, проблемы 

ВI-гОЯБРЕ прошлого года на 

общеинститутском открытом 

партийном собрании обсуждались 
проблемы интеграции в препода-

вании медицинских дисциплин. В 
докладе профессора В. А. Дуна- 
евского в решении собрания под- 

черкьвалось, что курс на интегра-

цию имеет принципвальхое значе-

ние для дальнейшего совершенст-

вования учебного процесса в на-

шем институте, в устранении дуб-
лирования н улучшении преемст-

венности в работе смежных ка-

федр. 
И слова вопросы учебно-воспи-

тательной работы явились пред-

метом деталыгого анализа на кур-

совых партийных собраиияч. 
Истекший учебный год показал, 

что в деле оптггмдзации учебной 
работы и внедрения новых форм 

и методов преподавания кафедра-
ми III-IV курсов достигнуты 

серьезные успехи. Кафедра опе-

рятнвной хирургпц скоордггнпро-

вала свой учебный план -со всеми 

хнрургнческилºн кафедрами, По 

18 темам согласовала твою про-

грамму «ло вертикали» кафедра 

пропедевтики внутренних болез-
ней. Немалую работу проделали 

коллективы кафедр гигиены, орга-

низации здравоохранения. 

Большие усилия прилагаются ка-

федрами для повышения нагляд-

ности преподнесения материала. 

Практически на всех кафедрах во 

время лекций используется совре-

менная проекнионная аппаратура, 

внедрение же ее на практических 

занятиях встречает известные 

трудности. Активно расширяется 

использование методов безлгашин-
ного программировании, которые 

позволяют упростить и расширить 

контроль за подготовкой студен-

тов п повысить его эффективность. 
На кафедре общей хпрургпп вне-

дряется машинный контроль -

экспергглгент, за которым с инте-

ресом следят все клиническое ка-

федры. 
Вместе с тем еще нет четкости 

ц согласованности в вопросах 

учебно-организационного аарак-

мера, в первую очередь .это каса-

ется повышения учебной дисцип-

лины. Весьма велико количество 

пропусков страктыческих занятий 
по неуважительным причинам,. а 

также процент неявок на повтор-

ные занятия и отработки. И не-

сморя на это, на многих кафедрах 
нет дифференцированной тактики 

в отношении студентов, пропуска-

ющих занятия. По болезни ли не 

явился студент неги из-за недггс- 

циплшнированностн, отношение к 

нему одинаковое. Это приводит к 

тому, что в конечном счете ина-

казывается» преподаватель (для 
получения зачета ведь все темы 

должны быть отработаны), а у 

студентов культивггруется легко-

весное отношение к учебным обя-
загнгостям. 

Весьма убедительные данные по-
казывагощгге, что в совершенство-

вании учебно-оргаггггзапиоггных 
форм мы имеем большие резервы 

повышения дисциплины, представ-

ляет опыт кафедры гигиены (зав. 
учебной частью М. А. Скачков). 
здесь введена четкая днфферен-
цпровднная система учета посеща-

емости н созданы жесткие усло-
вия для отработки пропущенных 

занятий. Студент, пропустивший 
занятие из-за лености, без уважи-
тельных причтен, может отработать 
его только перед самой сессией 
ггли--даже в период сессии. Кафед-
ра строго выдерживает новое пра-

вило п все студенты хорошо это 

знают. А в итоге за последние го-

ды на кафедре гигиены в три раза 

сократились пропуске занятий по 

неуважительным причинам. 

Интерес представляет работа по 

анализу «выживаемости» знаний и 

сопоставлению годовых и экзаме-

иацггоиных оценок (кафедры орга-

низации здравоохранения, гиги-

ены, фармакологии, кожных болез-
ней в другие). Данные о разной 
степени усвоения тех или иных 

разделов курса послужат основой 
для- их методической переработгиг. 
Важно, что 80°/о неудовлетвори-

тельных оценок на экзаменах по-

лучают хронвческгге троечники, н 

это еще раз подчеркивает. актуаль-

ность той работы, которую прово-

дит учебная часть института, ка-

федры и студенческие организации 

по борьбе с посредственной успе-

ваемостыо. 

Однако пока еще нельзя пргг-

зиать, что учебно-методическая и 

многочисленггыч встречах с немец-

кими коллегами мы узнали много 

интересного о зарождении и раз-

витии дружеских отношений меж-
ду нашими вузами, о деловых свя-

зях с ленинградскими учены ьиг. 

С особым уважением в Эрфурт- 
ской академии говорят о профес-
сорах В. Н. Ткачуке, В. А. Дуг 
наевскопг, В. А. Алмазове, 
А. И. Агйвазяпе, часто называют 

имена А. Н. Шмелева, Л. Я. Фо-
киной и других. 

Незаметно подкрался дець на-

шего расставания с гостеприггм-

пым Эрфуртом, в котором роди-

лась песенка (автор А. Балашов) 
с такими словами: 

Ii каждому дню из нас каждый 
был рад. 

Нас баловал Эрфурт, нас ждал 

Ленинград, 
Да, мы уезжали из Эрфурта, 

«ггзбаловакные» дружеским прие-

лгот, полновесной практикой и ин-

тересной культурной программой. 
Мы с грустно расставались с но-

выми друзьями... 

И теперь, в дели празднования 

25-летия образования ГДР, 20-ле-
тпя Эрфуртской ьедицинской ака-

демии, мы искрение поздравляем 

немецких друзей с знаменатель. 

ными датами. 

Доцент А. КИРСАНОВ, 
В. ХИРМАНОВ, студент V курса 

На снимке: группа студентов 

1-го ЛЛ1И в Эрфурте. 

аеишшишшшяиееешшиишп 

учебно-организационная работа на 

гафедрах полностью соответству-

ет требованиям научной организа-

ции труда. Только 8 кафедр име-

ют научные работы по пробле-
мам высшей школы, а на некото-

рых кафедрах они даже и не пла- 

нируготся. Очевидно, что на сов-

ременном этапе развития препо-

давания полноценный научный 
подход должен полностью распро-

страняться и на эту сферу дея-

тельности касtзедралыгы х коллек-

тивов. Большая роль в координа-

ции этой работы принадлежит 

циклоны" методическим комисси-

ям, которые в истекшей учебной 
году развернули активную 

деятельность по совершен-
ствованию учебного процесса. Бе-
зусловно, и каждый преподаватель 
должен стараться использовать то 

ценное, что есть в опыте других 
коллективов и повседневно внед-

рять эти достижения в практику: 
Доцент Э. зВАРТАУ 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-30222 Заказ JV'º 2495 
Ор е-ео Трудового 

Красного Знамени 
типография им. Володарского 

Лениздата, Ленинград, 
Фонтанка, 57о 
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пролетарии всех стран, еоедцняйтесь! 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 
профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена 

Трудового Красного Знамени медицинского 

института имени акад. И. П. Павлова 

N 31 (1562) Год издания 44-$ 
°Е Понедельник, 14 октября 1974 г.11 Ценя 1 хоп. 

гамаашаииииииииииитиииинааиатииаапиишиииииНиииш► 

Т7РОГРАММИРОВАННОЕ ОБУЧЕНИЕ - КТО 3.4? 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
Три года назад на кафедре о6• 

щей хирургии были составлены 

перечни контрольных вопросов по 

всем разделам программы - с 

этого мы напали введение в 

жизнь элементов программнрован-

ного контроля- за знаниями сту-

дентов. Эти перечни потом много-

кратно видоизменялись н допол-

нялись с учетом результатов ана-

лиза текущей успеваемости сту-

дентов -и итогов курсовых и го-

сударственных экзаменов по хи-

рургии. 

Вся эта работа заняла у нас 

более двух лет. В это время на 

страницах медицинской печати 

развернулась пискусспя о право-

мочности программггровагигого 

обучения и контроля н Условиях 

клинических кагнедр. Председа-
тель центрального методической 

комиссии по - хирургии профессор 

Ю. Е. Березов специально по это-

му поводу организовал предста-
вительное совещание в Ленингра-

де. Однако участники его - из-

вестные всей стране клиницисты-

хирурги очень осторожно вы-

сказывались о целесообразности 

внедрения программированного 
обучения на клиничесгсих кафед-

рах. Главное возражение заклю-

чалось в том, что существовав-

шие линейные системы програм-

мирования ие дают возможности 
выяснить с необходимой полно-

той знания студентов, ах способ-

ность оперировать полученными 

фактами, их клиничесггоё мышле-

ние. 

Но и после этого совещания ка-

федра общей хирургии не отказа-

лась от начатой работы. Поиски 

продолжались. Заведующий ка-

федрой профессор С. М. Курбан-
галеев и профессор О. И. Елец-

кап знакомились с программиро-

. вапным обучением и его техниче-

ским оснащением а различных 
учебных заведениях Москвы и 
,Ленинграда, заведующий учебной 

часты о кафедры специально был 

направлен на месячные курсы в 

ЦОЛНУВ. 
Знакомство с литературой и соб-

ственный небольшой опыт по-

зволили нам составить довольно 

четкое представпегпге о месте 

программированного контроля в 

педагогическом процессе на клх-

хицеской кафедре. Этот вопрос 

мы без всяких оговорок реигили 

для себя положительно. Остава-
лось лишь найти удовлетвори-

тельное техническое его воплоще-

ние. 

При поддержке ректорате в на-

чале 1974 года был приобретен 
класс для программированного 

обучения «Ритм-2», выпускающий-
ся ленинградской промышленно-

стью. Наладка и дооборудоваиие 
его заняли около двух месяцев, 

затем были составлены первые 

опытные программы. Если внача-

ле мы считали, что запрограмми-

ровать можно лишь простые воп-

росы, имеющие четкий альтерна-
тивный ответ, то сейчас у нас 

нет сомнений в том, что машина 

позволяет запрогралтмировать• па-

же клиническую задачу. Это за-

висит только от опыта преподава-

теля, работающего с машиной. 
Особенно важным, с нашей точка 

зрения, обстоятельством является 

то, что одиомомеитно можно оп-

рашивать 32 студента, причем 

время, затрачиваемое на опрос:, 

заранее может быть регнаменти-

ровано, и строго выдерживается 

машиной. Опыт показал, что при 

несложной програылт.е из 15 воп-

росов 32 студента могут ответить 

за 15-17 минут. Технология 
оценки ответов проста и выдает-

ся на цифровое табло; нужно 

лишь списать эти оценки в жур-

нал группы. 

Наиболее сложным процессом 

является подготовка программы 
и перенесение ее на диафильм 
(этот способ трудоемок, но очень 

упрощает технологию передача 

информации опрашиваемой группе 

студентов). Из всего материала, 

излагаемого студентам, вложить 

в. программу для машины можно 

не менее 30-35 процентов. Спо-
собность клинического мышления 

может быть выявлена лгпиь при 

личном общении преподавателя 

со студентом. 

Применение класса программи-

рованного контроля «Ритм-2» по-

зволяет после изучения опреде-

ленного раздела курса оценивать' 

знания всех студентов, значитель-

но сокращает расход времена на 

опрос, унифицирует требования 
кафедры к трактовке научных и 

практических вопросов хирургии 

тг стимулирует профессиональный 
рост всех педагогов. 

Доцент И. РАССВЕТАЕВ 

Заведующий кафедрой общей хирургии профессор С. Ni. Курбан-
галеев с группой студентов 111 курса в классе программированного 

контроля, оснащенного машиной «Ритм-2». 

8 октября гость 1-го ЛМИ - директор инсти-

тута марксизма-ленинизма медицинской академии 

а Дрездене доктор Енч прочитал лекцию студен-

там I курса стоматологического факультета. Те-
ма лекции: «Маркс и Энгельс, Манифест Ком-
мунистической партии». 

Доктор Енч глубоко раскрыл содержание Ма-
нифеста, увязав основные его идеи с современ-

ным мировым процессом. В дар кафедре истории 

КПСС нашего института доктор Енч привез пер-

вое издание «Маггифес.та» и издание . 1974 года, 

хорошо иллюстрированное, подготовленное к 

25-летаю ГДР. 
Лекция, выслушанная с большим интересом, 

закончилась под бурные аплодисменты слуша-

телей. Студенты выразили гостю института бла-

годарггость за содержательную ,лекцию и возмож-

ность ознакомиться с уникальным изданием 

«гМанифеста Коммунистической партии», 

На снимках: слева - доктор Енч, рядом сту-

дент 111 курса, переводивннагг лекцию на русский 

язык Бодо Мюллер, справа - первокурсники, 

слушающие лекцию. 

Фото Л. БОГАЧЕВОИ 

СЕМИНАР 

ДЛЯ ПАРТИЙНОГО 

АКТИВА 

4 октября в партийном комите-

те собрались секретари курсовых 

партийных организаций, их за-

местители по организационно-пар 

тийной и идеологической работе, 
в числе приглашенных на оче-

редной семинар партийного акти-

ва института были. также пред-

ставители комитета ВЛКСМ, проф-
кома и местного комитета. 

Вопросы, включенные в про-

грамму семинара, - практика 

подготовка и проведения партий-
ных собраний, меры, способству-
ющие повышению их эффективно-
сти - актуальны для ванной 
парторганизации. С сообщением 
на эту тему выступил заведую- 

нший общим отделом Петроград-
ского РЕ КПСС Н. Н. Викторов. 

Второй доклад-о некоторых во-

просах внутрипартийной работы 
сделал инструктор Петроградского 
РЕ КПСС 0. П. Акеенов. Оба вы-

ступления вызвали , оживленный 
обмен мнениями. Прошедший се-

минар, несомненно, будет способ= 
ствовать дальнейшему повыше-

нию уровня организационной ра-

боты наших партийных оргагиза-

цнй во всех ее звеньях. 

Ю. ЛЕЙНИдН, 
член парткома 

НАШ ИНСТi'тТУТ, гак и мио 

гие другие «старые» вузы, 

имеет научные традиции,изучает 
проблемы, переходящ.тте от одно 

го поколения ученых к другим. 

Еще до Великой Отечественной 
войны 1-й ЛМИ стал ведущим 
центром изучения заболеваний 
сердечно-сосудистой системы. Воз- 
главлял это направление выдаю-
щийся терапевт Г. Ф. Ланг. Пос-
ле войны к терапевтам присоеди-

нились хирурги. Ю. Ю. Джане-
лидзе, руководивший тогда госпи-

тальной хирургической клиникой, 
вьшолни.л первые операции на 

сердце под местной агзстезией. 
IIроведенгге подобных операций 
без наркоза и без помощи анесте-

зиологов-реаниматологов пред-

ставляется теперь, спустя 25 лет, 

как подлинный научный подвиг. 

Традиционные Направления кли-
ник Г. Ф. Лацга и т0. I0. Дэгса-
нелцдзе развнваготся и в настоя-

щее время. 

иной путь избрала факультет-

ская хирургическая клиника. 
Здесь в 1964 году впервые и ми-

ре была выполнена операция на 

венечных артериях сердца при 

стеггокар вюю. Это направление бы-
ло подхвачено и развито отечест-

Кардиология 
ждет молоды х 
веннылни и зарубежными хирурга-

ми. В настоящее время операции 

асправления кровообращения 
больного сердца стали повседнев-

иыми. два года назад удалось с 

помощью'срочной 'операции улуч-

шить питание мышцы сердца пое» 

ле-обиигрного инфаркта миокар-

да. 

Сегодня я обращаюсь к студен 

там младших курсов и хочу ска< 

зать, что путь в хирургию и те-. 

рапию сердца сложен и длите-

лен. Начинать изучение основ 

этих наук надо с первых курсов. 

поэтому, если вы собираетесь 
посвятить себя хирургии н терд. 
пшº, вы можете теперь вступать 
в студенческие научные общество 
кафедр, На которые придете 'еще 
через 4-5 лет. Читан соответст-
вующие книги, наблюдая за ра-

ботой старших коллег у .постели 

больного, в экспериментальных 

операционных, вы подготовите се-

бя настолько, что во время сту-

денческой практики на старших 
курсах сможете начать продуктив-

ную деятели кость, станете толко-

выми помощниками дежурного 

врача, 'полезными ассиетентами 

при срочных операциях. Заранее 
усвоив азы науки, вам легче бу-
дет начать серьезную самостоя- 

тельнуго . научную работу, когда 

вы станете старшекурсниками. 

Счастливого вам восхождегпгя по 

каменистым тропам кардиологии. 

Е. КОЛ ЕСОВ, 

доктор медицинских наук 

Третьего октябри лекцией для 

слушателей теоретических семина-
ров начался новый учебный год в 

Начались занятия 

системе партийного просвещения В системе партийного 
нашего института. 

Доцент А. Н. Шмелев, зам. сек-

ретаря парткома по идеологиче- 

егсой работе, обратился к собрав-
шимся в седьмой аудитории пре-

подавателям с коротким вступле-

нием. Он говорил о большом зна-

чении, которое придает партия 

повышению идейно-теоретической 
подготовки руководящих кадров, 

в том числе и преподавателей, во-

Спитьтвающах молодое поколение. 

От имени партийного комитета 

Анатолий Николаевич поздравил 

слушателей теоретических семина-

ров, приступивших к изучению 

проблем научного коммунизма, с 

началом учебного года в системе 

партийного просвещения н поже-

лал плодотворной работы. 
Первую лекцию: «Кризис миро-

вого капитализма и революцион-

ное движение рабочего класса» 

пропел доцент кафедры истории 

КПСС и политэкономии Ni. Я. 
Ратгаузер. 

Фото студента 

М. ЦИРЛИНГА 

просвещения, 
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ТО нового "а кафедре?-

17 повторил вопрос профес-
сор О. А. Джалиашвили. -
А что именно вас интересует? 
Методическая работа, занятия 

со ,студентами, научные дости-
жения кафедрьь? Вот, напри-
агер, второй год студенты, ко-

торые проходят па кафедре 
курс глазным болезней. зани-
маются в травматологическом 
пункте. Они самостоятельно 

оказывгют медицинскую по-
мощь больным с острыми за-

бол.евагниямзт и поврежден иявиi 

органа зреппя. Этом занятиям 

мы придаем большое значение: 

благодаря им студенты приоб-
ретают практические навыки. 
Кстати, не могли бы вы вспои-

нить, как проходило ато за-

нятие у вашей группы? Уда-
ти.паг иггороднге тело с паверх-
ностнъгх слоев роговицы? Это 
очень хорошо. Не сомневаюсь, 

что теперь в подобных случа-
яхо вы всегда сможете оказать 
экстренную помощь». -. 

Далее Отара Александрович 
рассказал о новых операциях, 

которъте осваивают сейчас со-

трудники кафедры. «Это раз-

личные виды сложных м:иасро-

ххруртичесхих операций со 

вскрытием глазного яблока. 
Для проведения их кафедра 
располагает досгаточны:м ко-
личеством мпкрохирургическо-

го инструментария и операци-

онными микроскопами. Предпо-
лагается, что в ближайшее 
врелзя весь штатный состав ка-

федры освоит новые виды 

микрохнрургических вмеша-

теаьств при катаракте, глауко-
-ме и других заболеваниях ор-

гана зрения. Мы широко эна-

кочггiм студентов с новыми до-

стигженнями офтальмохирур-
гии, в частности, почти каж-

дой учебной группе демонст-

рируем такое распространен-

ное хирургическое вмешатель-

ство, как экстракция катарак-

тЫ ». 

- В плане научной работы, 

продолжает Отари Алек- 
сандровнч, - можно назвать 

исследование, которое только 

что закончила аспирант ка-

федры Г. S. Ангелопуло -
«Состояние. увеалыгого крово-

обрашен•ия при. гипертониче-
ской болезни и симптомати-

ческих _ гипертензяях». Но об 
этом вам лучше расска кет она 

сама. 

И вот я в гостях у Галины 
Вдадпмировиы, в лаборатории. 

Г. В. Анге•лопуло за подготов-

кой к исследованию, 

--- Мы изучаем микроцирку-

ляцию глаза по реактивности 

увеальных сосудов, - начи-

нает она. - П-р:и некоторых 

патологических состояниях ор-

ганизма поражаются мелкие 

сосуды (например, при гипер-

тонзечеакой болезни). Самые 
начальные проявления этого 
заболевания выражаются ы 

фуанкцион альны •х адвгнга х, ко-

торые п регистрируются нацгх 
е помощью методики офталь-
мореогр а фии. 

Этот новый метод псгледова-

Пятикурсники В. Зайцев и И. Димитров осматривают больного 
во время дежурства в травматологическом пункте. 

Фото Ю. СУНЦОВА 

пня толь-ко начал внедряться 
в ведущих гслтгнйках страны, 
но он, безусловно, имеет ши-

рокое будущее, так как с ус. 

пехомм может быть использо-

ван в диагностике многих за-

болеваний, связанных с пато-

логией сосуднстогг системы . Мы 
запланир•овалн совместно с ка-

федрой п,ропедевтики внутрен-

них болезней работу по изуче-

ние гемодилгацтки у больных 
на хрон•пческом почечном ди-

ализе. Предполагается продол-

жить сотрудничеств-о с кафод-
рой факультетской терапии в 

плане исследования влияния 

гипотеiнэивиых препаратов на 

реактивность у•веальных сосу-

дов. 

О. КИСЕЛЕВА, студкор Оперирует профессор О. А. Джалиашвили, 

Бордапова. 

<;ца 

ассистирует Э, Ф. 

РИШЛА последняя для ше-

стикурснвков студенческая 

осень. - 

В это совсем непригмечательное 

воскресное утро ничто не предве-

щало грозы. Умудренные опытом 

ветераны студенческих строек и 

и.гестзгкратлые участники убороч-
ной страды вовремя явились на 

Внтебский вокзал. Отсюда на ра-

боту в совхоз их по традиции 

провожает декан А. В. Мпкла-
шевская. Просит не баловаться и 

присматривать друг за другом. 

Шестой курс все-таки. 

Не зря беспокоилась за своих 

подопечных Алла Владимировва. 
Видимо, и она чувствовала тот 

особый «нерабоч•нй» настрой, с ка-

ким многие ребята поехали в «Фе-
доровское». Казалось бы, что вол-

новаться? Люди едут взрослые, 

завтрашние врачи, едут на поле 

далеко не первый раз, вероятно, 

понимают, как необходима сегод-

ня их помощь совхозу. Увы, ше-

стой курс даже одно аоскресенье-

не мог отработать без ЧП. Двое 
студентов - Сергей Клибсон иг 

Виталий Соколов «..:в нетрезвой 

состоянии выдавали себя за пре-

подавателей и угрозами пытались 

заставить студента I курса выпол-

нить за них дневное задам ие. 

Только вмешательство преподава-

телей предотвратило применение с 

их старосты физической силы» (из 
-докладной записка командира от-

ряда А. Александрин ). Вот так. 

Шестикурсннки,гордость н надеж-

да вуза, и вдруг такое ггеобъяс-
хггмое чванство. 

А может быть, ничего особен-
пого не произошло, просто студен-

ты пошутили? В шутку выпили и 

в шутку заставили работать за 

себя других? - 

Члены комитета комсомола и 

комиссии по персональным делам 

ездили после случившегося в сов-

хоз, беседовали там с ребятамаг. 
И было больно н стыдно слушать 

рассказ возмущенных первокурс-

ников о вепри-стойком поведении 

на позе их старших  товарищей. 
«Потом двое шестикурсииков, -

рассасязывает Ольга Федотова, ---

подошли и стали сначала про-

сить, а потом заставлять силой 
его (студента I курса Д. Рудке-
ва) отойти «поговорить», «объяс-
ниться». Когда я попыталась вме-

шаться, так как видела, что они 

его могли избыть, один грубо от-

толкнул меня... Увидев, чтоя на-

правилась за преподавателем, 

один из шестагкурсннков пошел 

ыне наперерез... Угрожал... Все это 

далеко не походило на шутку, как 

они потом пытааась утверждать». 

С тем, что поступок Клибсона 
н Соколова никак нельзя назвать 

БЕРЕГИ 

ЧЕСТЬ 

А что же говорят сами вннов-

иики разбирателы тва? Соколов: 
«Мы не думали, что все так серь-

езно сбернется...», Клнбсои: «Ес-
ли бы мы знали, что это будет 
т ак воспринято, то никогда не 

сделали бы этого». На эти «оп-

равдання» М. Чврняховский, то-

варищ Клибсона, резонно отве-

тил, что шутка эта - дурная вы-

ходка ц воспринять ее иначе, чем 

стервогурсники, невозможно. 

Заседание комитета комсомола 

длилось более двух часов. Но для 

всех так и осталось загадкой, что 

же побудило Сергея н Виталия 
к подобному поступку. Оба они-» 

старосты групп на протяжении 

нескольких лет, члены ДНД, не-

однократно выезжали в составе 

стройотрядов, в том числе и за 

смолоду 
шуткой согласиглись и члены ком-

сомольского бюро V1 курса и их 

товарищи по группе. На экстрен-

ном заседангпг комитета комсомо-

ла как-то нелепо звучали слова 

«Я знаю Сергея как тактичного 

и культурного человека» (С. Ша-
рапов), «Грубость не в характере 

Виталия» (Т. Кононова), настоль-

ко лрязной выглядела их выходка 

на поле. Можно себе представигть 

гагеое впечатление в целом оста-

лось у первокурсников о завт-

рашних выпускниках. «Если 5ы 
они в институте шестихурсннха 
встретили, так дорогу бы ему ус-

тупилц», «Они и в институте-то 

еще толком не были, еще только 

снятся им аудитории, а тут при-

езжают живые, настоящие воспи-

танники ЛМИ. Посмотреть на 

них, познакомиться и то интерес-

но. Впереди еще долг-их шесть 
лет учебы, чтобы стать такими, 

как они. Нелепым и• постыдны м 

для элмэишника, для колгсолго.пь-

ца оказалось поведение Клибсона 
н Соколова» - это из выступле-

ния на заседании комитета ком- 
со мол а. 

!А!/f!!!!!/!!!/О!/!//!!//!!//!//I/J!//О/////!////!!///!//!///!!1/!!J!//!!/О/!!!!!!!!!//'///!!!/!/!/!!!!!!/!!!//!//А!!  

НЕЗА.ПЛАНИР°ОВАННАП ЭКСКУРСИЯ 
Завтра экскурсия в уннкалыгое 

лечебное учреждение - ленин-

градский люпозорий. Эта новость 

за один вечер облетела оба сту-

денческих общежития. 
Н вот мы ранним воскресхььм 

утром уже едем в электрпчпе в 

Вшрицу. Собралось вас довольно 

много - -около 70 четверокурспы-

ков и членов кружка СНО кафед-

ры кожных болезней, н это не-

смотря на выходной день и ран-

ний час. За окном - осенний .пес 

н великолепном пышном убранст-
ве. 

По дороге в лгопозорий доцент 

кафедры ггохгных болезнен Г-(ван 

Михагдаовггз Щербаков, инициатор 

н организатор экскурсии, расска-
зывает нам об истории создания 

и о работе ведущего н стране 

центра по течениго туберкулезной 
волчанки - этого серьезного. до 

недавнего времени- неизлечимого 

заболевания. 
В новом, сверкающем чистотой 

ада ппг-и болынацы-санатория пас 

встречают как долгожлаиных го-

стей. Облгг:аемсп д белые халаты 

и погружаемся в мир уюта и по-

коя. Просторная столовая на 

150 человек, жилые комнаты, для 

которых не подходит название 

«палата», солнечные веранды, 

удобная мягкая мебель, специаль-

ные_ комнаты отдыха, тетевизоры... 

Ус.гговыя прекрасные, и это понят-

но: курс лечения больных здесь 

занимает подчас 9-10 месяцев. 

В просторном копференц-зале 
И. М. Щербаков и Е. В. Кожев-
ннкоаа рассказывают налг о за-

элелателы гых людях, - работавших 
в лгопозории. 0 особым интере-

сом мы слушаем рассказ о Мар-
гарите Александровне Абрамовой, 
удивителы том человеке, заУзеча-
телииом слециалггсте. Лишь бла-
годаря ее настойчивости стала 

возможной реконструкипя старо-

го здания болыгицы, а точнее ска-

зать - строительство нового 

комплекса. М. А. •Абрамова была 
отличным врачом, она беспокои-
лась о судьбе своих больных, 
поддержива:па с ипглгзз переписку 

после их выздоров.пеныя, помога-
ла устроить личную жизнь. Боль-

ные и сегодня добрым слоном 

вспоминают сердечность .этого за-
мечательного человека; 

Потом нам показали альбомы с 

фотографиями больных до и пос-

ле лечения. С пожелтевших стра-

ниц на нас смотрят лица, на ко-

торых болезнь хотела оставить 

свой разрушительный след. И . ря-

дом - фотографии уже здоровых, 

улыбающихся .цодей. 
К сожалению, н по сей день 

Диагностика туберкулезного пора-

жения кокни очень трудна, так как 

встречается этот недуг довольно 

редко, а клинические проявления 

его весьма разнообразны. Запу-
щенная же форма болезни (нас 
познакомила с больными, у кото-

рых заболевание было распознано 

с опозданием на десятки лет!) н 

лечится с трупом, и след остав= 
ляет подчас такой, что только с 

помощыо пластической операиин 

удается вернуть человеку его 
прежиай облик. -

70 четверокурсишгов .теперь мо-

гут сказать: «Мы видели волчап-

ггу, мы гулгеем ее распознать», А 

остальнь е? На практических за-

нятиях в нынешнем году иге отве- 
дено нн одного часа на изучение 

кожного туберкулеза. 
С завистыо и недоумением уз-

налии мы о том, что - гнедиатрвчс-

ский институт организует для 

своих студентов обязательные 
практические занятия в лгопозо-
рии. Почти ежедневно приезжают 

сюда 1-2 группы в сопровожде-

пим ассистентов. И, возвращаясь 

долгой, мы никак не могли объ-
яснить себе, почему болыцикство 
студентов нашего института ли-

шены возможности ознаколгитьсп 

с работой этого лечебного учреж-

дения? 
Еще раз хочется поблагодарить 

сотрудников лгопозория п доцен-
та И. M. Щербакова за прекрас-

но организованную экскурсизго, ко-

торая вызвала большой профес-
снопалъный интерес у студентов 

и дала "м очень много нужных 

и ценных сведений. 

М. КУТАЕВА, 
студентка 1V курса 

границу, Виталий •-- участатик 
«капустников», член спортклуба, 
сновец; Клибсон - работал в бю-
ро юг в комитете комсомола, был 
председателем комиссии по прие-

му Леяи•нского зачета. Средний 
балл у обоих колеблется между 

4 м 4,4. - 

Как же относиться к этому 

«послужному» списку? Что это 

было? Рассчитанный путь к карье-

ре, к диплому? И только? Или 
пять лет все было по-настоящему, 
всерьез, искренне, а случай в 

совхозе - срыв? Так или иначе, 

жаль, что Клибсон и Соколов по-

зволили себе эту самую дурную 

выходку п опозорили в глазах 

первокурсников свой курс. 

Комитет комсомола принял ре-

шение: «За поведениге, недостой. 
кое студента 1-го ЛМИ, позоря-

щее звание комсомольца объявить 
студентам Клибсону х Соколову 
строгий выговор с занесенггелг в 

учеткуго карточку и ходатайство-
вать перед ректоратом об отчис-

леиша». Решением ректората 

В. Соколов х С. Клибсон отчис.пеа 

ны пз института. 

ВНИМАНИE! 

Студенты и сотоудгники ин- 

стмтута, желающие регулярно 

получать газету «Пу.пъс», мо-

гут оформить подпиоку на 1975 
го.д у своих уполноъгоченных 

на кафедрах и в клагниках, и 

у полигсемтор-ов ко:лгсомолы ких 

бюпо - на потоках. 

Стоизгость по•дпие:ки - 40 
коп в год. 

Св-еденв,я о п•одп.иске сда-

вать в редакцию газеты (глав- 
иое здание. второй этаж) сту- 

,тентам Еегеиии Ш.л•иозберт и 

Манане Дхшнчавагдзе, ответст- 

венггым за проведение полп.иг- 

ки на «Пу.лы» на новый год, 

по поиедельникам с 13 чае. по 

13.30 и вторникам - с 17 час. 
до -17.30. 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-52128 заказ Х 2495 
Ордена Трудового 

Красного Знамени 
типография им. Володарского 

Ленизлата, Ленинград, 
Фонтанка, 57. 



СЕГОДНЯ НЕ ЛИЧНОЕ ГЛАВНОЕ 
иппин пипиiипииитпттипппппииишюшпиипиип 

С Р1ролетарии всех стран, соединяйтесь! I 

С 
С  1_ iii
С Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, Е 
.. 

С профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена С 

Трудового Красного Знамени медицинского 

С  института имени акад. Н. П. Павлова 

С & 32-33 (1563-1564) Год издания 44-й С 
С Вторник, 22 октября 1974 г. Цена 1 коп. С 

г1и1111и11ашжии11111111111111111111111и1111и1111Н111111111111ии111и11: 

ТЕБЕ 
СЛОВО, 
ДЕЛЕГАТ! 

Минувший год оказался зна-

менательным для молодежи на-

шей страны. Это был год 50-

летия со дня присвоения комсо-

молу имени В. И. Ленина, год 

XVII съезда ВЛКСМ. 

Комсомолия Страны Советов, 
а в ее рядах и 4000 комсомоль-

цев 1-го ЛМИ приложили много 

усилий для достойной встречи 

замечательного юбилея. Весной 

комсомол института рапортовал 

о своих делах Х VII съезду 

ВЛКСМ, откликнувшись на при-

зывы и решения главного ком-

сомольского собрания страны, 

наметил новые рубежи в работе. 

Мало еще времени прошло по-

сле съезда, но уже можно под-

вести некоторые итоги, проанали-

зировать недостатки. Это помо-

жет нам избежать ошибок и во-

время усилить некоторые направ-

ления в работе. 

26 октября в седьмой аудито-

рии соберутся 500 делегатов -

представителей факультетов, кур-

сов, кафедр на 32-ю общеинсти-

тутскую отчетно-выборную ком-

сомольскую конференцию. Пред-

стоит большой, серьезный разго-

вор о6 итогах нашей работы в 

истекшем юбилейном году. Го-

товься к этому разговору, деле-

гат! Тебе предоставляется сло-

во. Думай, предлагай, решай! 

Успехи в работе обычно видны 

яснее, о них больше говорят. А 

сегодня давайте поступим наобо-

рот. Поговорим о недостатках, 

о том, что нам не удалось сде-

лать в отчетном году. 

О чем же пойдет речь? О 50 

комсомольцах, не получивших 

Ленинского зачета в апреле 1974 

года, низкой активности студен-

тов старших курсов в сдаче норм 

комплекса ГТО, о двойках н 

тройках в зачетках у комсомоль-

цев по общественным дисципли-

нам, о 160 студентах, ме прини-

мавших никакого участия в тре-

тьем трудовом семестре. Нам 

предстоит выяснить, почему ста-

ли возможными все эти факты, 

что нужно сделать, чтобы повы-

сить общественную активность 

всех комсо--олынев. 

Да, именно сейчас. после XVII 

съезда ВЛКСМ, необходимо уси-

лие всех членов комсомольской 

организации для повыгпения об-

щего уровня работы. Это помо-

жет нам выполнить те большие 
задачи, которые поставлены пе-

ред комсомолом в решениях XVII 
съезда. 

В гноем выступлении на съез-
де комсомола Генеральный сек-

ретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев 
еказал: е Родина, партия верят 

в молодое поколение, и жизнь 

показала: в любом деле на ком-

сомол можно смело положиться!и 

Ответить конкретными делами 

на призыв партии, всей своей 

жизнью укреплять ее доверие 

комсомолу - наш долг. 

Ж. МИНИНА. 
секретарь комитета ВЛКСМ 

Уже несколько лет Тамара 

Иванова возглавляет учебно-
воспитательную комиссию на 

V курсе лечебного факультета. 

Комиссия - одна из лучших в 

институте, и в этом безуслов-

ная заслуга ее предеРдателя. 

Тамара Иванова - хороший 
организатор, умеет работать с 

людыли, принципиально и объ-
ективно подходит и решению 

любого вопроса. 

комсомола на предстоящей кон-

ференции обязательно будет наз-

вана цифра - средний балл по 

институту 4,3. За этой цифрой 
стоит многое: олимпиады, в кото-

рых участвовал иногда почти 

весь курс, студенты, все вечера 

пропадающие на кафедрах, мно-

готрудные заботы учебно-воспи-
тательны х комиссий. За этой 
цифрой - .и двойки, и ленивые 

студенты, и тройки у комсомоль-

цев по общественным наукам. 

Все это так. Борьба с двойной, 
поход против сереиькой успевае-

мости, олимпиады, конкурсы, эк-

скурсии-это основные направле-

ния работы учебно - воспитатель-

ных комиссий в последние голы. 

Но достаточно ли этого? Ду-
мается, нет. И вот о6 этом хо-

чется поговорить. Во-первых, ра-

бота курсовых и общеннстнтут-
ской учебно-воспитательных ко-

миссий поставлена недостаточно 

четко. Во-вторых, время диктует 

нам необходимгость внесения но-

вых направлений, а мы работаем 
по-старому. Мы слышим вокруг 

слова: «научно-технический про-

гресс», «новые направления нау-

ки и техники», «специалисты ш и-

рокого профиля», и это требует 
от нас широкой работы по ггспра-

влениго недостатков в учебном 
процессе и вггедрегиго новых эле-

ментов. Определенный круг вопро-

сов, в силу своей некомпетентно-

сти, ггы не можем решить, но о6 
цсправленпи недостатков, совер-

шенствовании учебного процесса, 

внесении в него элементов нового 

говорить вправе. Обязаны об 
этом думать во имя воспитания 

специалиста будущего, творче-

ски работающего, перспективно 

думающего. 

Естественно, что сначала нуж-
но дать студенту основу знаний, 
а это возможно толы со па опре-
деленной учебной базе. Однако 
далеко не на всех кафедрах у 
нас есть условия для хорошей 
наглядности, живости, яркости 
преподнесения материала. И если, 

например, стены учебнвгх комнат 
кафедр "биология, гистологии, 
нервных болезней, органнггзации 

26 ОКТЯБРЯ СОСТОИТСЯ 

32-я О ТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ 

КОМ СОМ ОЛЬ СКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 

МЫ -ЗА ТВОРЧЕСТВО В УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ 
В .отчетном докладе комитета.здравоохранения и некоторых дру-

гих завешаны таблицами, графи-
ками, рисунками, схемами, то это-

го мы -не найдем в клиниках 

госпитальной и факультетской хи-

рургии, а ведь именно такой ма-

териал хорошо запоминается сту-

дентами. Фильмы и слайды, став-

шие популярными, не заменяют 

таблиц и рисунков, а дополняют 

их. 

Недостаточна и информатив-
ность занятий, так как много 

времени уделяется опросу, а сэ-

кономить его можно было бы за 

счет введения машинного конт-

роля или контроля с помощью 

перфокарт и других методов. Так 
делают кафедры патофизиологии, 
патанатомии, токсикологии и дру-

гие. А сэкономленное время 

можно было 6ы отдавать разбо-
ру дополнительного материала -

докладов с демонстрацией опы-

тов, подготовленных самими сту-

дентами (элемент творчества), 
проведению микрокоггференций 
для всех групп, занимающихся в 

данный день на кафедре, или те-

матических конференций (курсо-
вых, -институтских), подготовлен-

ных силами студентов, с пригла-

шением ведущих в данной обла-
сти ученых. 

Следовало бы обратить внима-
ние и на дополнительную лите-

ратуру (кстати, совершенно не-

справедливо так называемую), си-

стематизацию ее в плане пригод-

ности для учебного процесса. Это 
важно потому, что многие учеб-
ники не удовлетворяют требова-
ниям времени, а в огромном по-

токе монографий и статей сту-

денту часто тяжело отыскать для 
него необходимое: 

Вот эти два направления хо-

телось бы увидеть в пашей ра-

боте. Возможно, что для перво-

го понадобится создать специ-

альный комсомольский и партий-
ный орган контроля, или всю ра-

боту могут взять на себя ком-

сомольские органы. Во втором 

направлении, думается, нужно 

вести работу широко, -а значит, 

в контакте с другими организа-

цггялги, в частности с советом 

СНО. 
А уже имеющийся опыт вне-

урочной работы - олимпиады, 

конкурсы по специальности - яв-

ляется хорошей дополнительной 
стимулирующей возможностью 

для самостоятельного, творческо-

го изучения проблемы, с -сочета-

нием элелгентои теории и прак-

тики. Прискорбно, что некоторые 

кафедры забывают о развитии 

творчества м победителя выявля-

ют по знанию вопросов теорети-

ческого курса учебной програм-

мы. Зачем? Для этого ведь есть 

учебные занятия! Элементы тако-

го отношения к олимпиадам есть 

на многих кафедрах, и стоит, 

очевидно, добиваться, чтобы охи 

свелись к минимуму. 

Хочется надеяться, что боль-
шую активность в организации 

олимпиад проявят хирургические 
кафедры. 

Все эти задачи и еще многие 

другие, не затронутые в статье, 

предстоит нам решать в насту-

пившем учебной году. Успех их 

решения во многом зависит -от 

систематизации, а это, несом-

ненно, трудная задача. Но мне 

кажется, что -и то и другое впотне 

нам под силу. 

Г. ЧИСТЯКОВ, 
член комитета ВЛКСМ 

О новых, отвечающих требованиям сегодняш-

него дни, задачах в работе учебно-воспитательных 

комиссий, об ответственности комсомола за уро-

вень подготовки будущих специалистов начинаем 

мы сегодня разговор статьей Г. Чистякова. 

Ваше мнение, делегаты конференции? 

-О За два года на кафедрах 
общественных наук студента-

ми подготовлена 1441 -работа. 
й +N м 

О Первый к второй курсы, 

гпефству ощие над больнице.и 
имени- :Ilастера, провели там 150 
дежурств, -в . клиниках лии -
400. Агитбригады ;курсов 38 раз 
выступали сконцертами перед 

больными. 

д 1600. 
в СНО. 22 

м *'е 

человек занималось 

сновца награждены 

на -общесоюзном, республикан-
ском -х городском конкурсах 

студенческих научных работ 
дипломами п грамотами. 

*.м .м 

О -Средний балл по институту 

-4,3. За два года успевае-
мость возросла на 10 процентов 

и составляет сейчас 96;8 про-

цента. -

У комсомольского актива 5-го 

КОМСОМОЛbЦАМИ 
курса лечебного факультета -и 

4-го и 5-го курсов стоматологхче- 
ского факультетов - стопро-

центная успеваемость. 
м * й 

 В третьем трудовом сел1е-
стре участвовало 1810 алмзиш-

хиков, из них 790 работали в 

стройотрядах, в том числе вра-

чами - 185. 
Стройотрядами ЛМИ освоено 

681 тысяча рублей капитало-

ввложекий, -прочитано 148 лек-

ций, дано 99 концертов. 
* ** 

О Силами студентов проведе-

но -шесть субботников по бла-
гоустройству территории инсти-

тута :н кликах. 
ф '' 

О Студентами выписано 3074 
комсомольских :издания. - 

На этом снимке студенты из 303-й 
группы. По итогам соцсоревнования 

группа заняла в прошлом году пер-

вое место на курсе. 

В 303-й восемь отличников. Все 
студенты минувшим летом работали 

в стройотрядах - Николай Незна-

нов - командиром «Юбилейногов, 

Оля Горячева - врачом в том же 

отряде, трое - в интеротряде «Русьв, 

а остальные - в «Санитарен. 

Все студенты из 303-й сдали нор-

мы ГТО. Саша Кучерявенко стал в 

этом году призером министерских 

соревнований по самбо. 
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СЛОВО 
ФАКУАЬТЕТУ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОФЕССИЯ 

КАКОЙ целью поступают 
студенты. на факультет об-

щественных профессий? Конечно 
же, для того чтобы получить до-
полнительные знания 'о том, что 

не связано непосредственно с их 
основной специальностью врача. 
В этом нетрудно убедиться, ес-
ли послушать самих студентов. 

«Почему я пошла на отделение 

экскурсоводов? — говорит студе-
нтка 334-й группы Надежда Шу-
биыа. — Хотела поближе позна-
комиться с историей города, в 

котором живу. N не просто знать 

историю, знать, как были созда-

ны исторические памятники, но и 

уметь рассказать о них другим. 

По-моему, то, к чему я стреми-
лась, поступая на отделение экс-

курсоводов, н поЪучила сполна». 

Или вот мнение студента 

3':"-й группы Бесо Монашерова: 
аЯ поступил на ФОП потому, 

что еще до института занимал- • 

ся лекторской работой. Мне хоте-

лось несколько более профессио= 
нальнее подготовиться к этой ра 

боте . в . будущем- Получить две 

профессии — врача и лектора —

это очень хорошо, врач ведь до-

лжен уметь общаться с людьми. 

А на факультете общественных 
профессий н приобрел некоторые' 
навыки общения с .людьми», 

Эти высказывания выражают 

учреждениях района. 'В прошлом 

году ими было прочитано 147 
лекций по мецико-биологическяй 
н общественно-политической тема-

тике. Особенно серьезно работа-
ют слушатели отделения лекто-

ров-международников. Их лекции 
посетило около пяти тысяч чело-

век. 

Но есть в нашей работе н оп-
ределенные трудности. Нам не все-

гда удается скоординировать 
паш план с задачами обществен-
но-политической практики. Мы 
получаем поддержку комитета 
ВЛКСМ, в частности при подборе 
слушателей отделений, но роль 

н жен ФОП сту 
? Пре де всего необходимо комитета в привлечении наших 

музея (Е. А. Давыдова, М. А. 
Васильева, А. И. Кий и другие), 
философского факультета ЛГУ 
(доцент С. Н. Савельев, к. ф. н. 

А. С. Колесников) и бюро путе-

шествий и экскурсий (Р. Н. Яко-
вченко). Активно участвует в ра-

боте факультета профессорско-
преподавательский состав нашего 

института. Благодаря поддержке 

проректора профессора В. А. Ду_ 
наевского, профессора П. Г. Кал-
мыкова, доцентов А. Н. Шмеле_ 
ва, Н. М. Васюкова, Н. А. Ле-
бедева, преподавателей Л. В. Ва-
силашко, А. А. Гришенковой, 
И. В. -Герасимовой- и других нам 

удалось разработать системати-
ческий план лекций на разных 

отделениях и выполнять его на вы-

соком научном уровне. 

Естественно, что это положите-

льно отразилось на подготовке 

наших слушателей: Об этом сви-

детельствуют те беседы и ,лекции, 

с которыми выступают наши слу-

шатели в клиниках института и 

мнение всех слушателей нашего 
факультета. Итак, ФОП студен-

там нужен! В самом деле, за три 

года своего существования его 
окончило 193 человека по восьми 

различным специальностям. 
Основной задачей нашего фа-

культета является приобщение 
студентов к практической деяте-

льности по пропаганде политиче-

ских, художественных и научно-

медицинских знаний среди насе-
ления, а также повышение акти-
вности студентов в процессе про-

ведения общественно - политиче-

ской практики. Как же справля-
ется с этими задачами, факуль-

тет
отметить важное обстоятельство: выпускников к общественной ра-
занятия ведут высококвалифици. боте еще явно недостаточна. В 
рованные 'специалисты Русского прошлом году закончили факуль_ 

тет и получили удостоверения о 

присвоении общественной специ-
альности 115 человек. Нам бы хо-

телось, чтобы комитет ВЛКСМ 
оперативнее привлекал их к уча-

стию в комсомольских мероприя_ 

тияк и тем самым давал им во-

зможность реализовать свои зна_ 
ния, а следовательно приобрести 
необходимый опыт н умение са-

мостоятельно работать с людьми. 
Анализ опыта наших выпускни_ 

ков в свою очередь очень важен 

для совершенствования методи-

ческой работы на отделениях фа_ 
культета. 

В этом году возникла у нас 
новая сложность — изменение 
состава факультета. Для первых 

,лет характерной особенностью 
был разнородный состав слуша-
телей. Но за время существова-

ния ФОП многие старшекурсни-
ки, желавшие получить у нас 

вторую профессию, приобрели ее 

и окончили институт. И теперь 

положение иное. Мы вынуждены 
в основном ориентироваться на 

ВСТУПАЯ 
студентов I курса. А это, есте-
ственно, приводит к изменению 
существующих организационных 
форм работы, характера препо-
давания и даже к частичной пе-
рестройке структуры факультета. 
В этом деле без помощи адми-
нистрации и общественных орга-
низаций института не обойтись. 

Что касается методической сто_ 
ромы, то здесь следует выделить 
один момент. Тематика, предла-
гаемая студентам первого года 
обучения, характер ее изложения 
уже учитывают изменения в со_ 
ставе слушателей, следует толь-
ко еще в большей степени повы-

енту  у.о 
сить, например, роль зачетных 
занятий, завершающих учебу в 
каждом семестре. 

В заключение хотелось 'бы от- 
метить, что потенциальные воз. 
можности факультета обществен-
ных профессий велики. Он дает 
простор для развития способно. 
стей студентов. Вот пример. Ми-
хаил Цирлинг, студент 606-х груп-
пы, выпускник фотоклуба с по-
мощью своих товарищей сделал 

стенд на восьми досках, расска-

зывающий о6 истории филосо-
фии н ее современном состоянии. 

С материалами стенда знакомит. 

ся каждый студент нашего инс-
титута, изучающий в его стенах 
марксистеко-ленинскую филосо-
фию и другие общественные на-

уки. С этими материалами зна-
комятся аспиранты и соискатели, 

также изучающие философию и 

сдающие экзамен на кафедре фи-
лософии и научного коммунизма. 

В этой статье мы коснулись 

только некоторых аспектов дея-
тельности факультета обществен-
ных профессий. Однако- ясно од_ 

но: ФОП нужен студенту-медику. 
В. ПОДОЛЬСКИИ 

декан ФОП 1-го ЛМИ 

Suiet, 1wкб гг.,Ll "а/Всегда.,. Z...   
ВГРУСТНО">' настроении я бы 

пошла к Куинджи, к мя-

кости н плавности его тонов, не-

которой призрачности красок. В 
его картинах большая внутрен-
няя сила, оип излучают свет и 

теплоту, покоряя сразу н навсег-

да. У Борисова-Мусатова столь-
ко человеколюбия , в картинах, 

так неразрывны люди и -прн-

рода1 Он успокаивает. А вот 

если- случается злое настроение 

-или надо «подогреть» себя, я бе-
гу к Верещагину, к его неуем-

ной, отчаянной борьбе. Это 'са- 
мъге .любимые мои художники, 
они очень помогают мне в жиз-

ни, рассказывает Та пя Цьгля-
кова. 

— А пене ближе всего Врубель. 
Здесь сами краски эмоциональ-

ны, напряженны, тачко передают 

пережявания автора, — это гово-

рит. Оня Артамонова. 
Обе студентки занимаются 

ига отделении .искусствоведов фа-
культета общественных профессий 

вместе с 49 своими товарищами. 

Третий год существует отделе= 
ниё, третий год дважды в месяц 

после окончания занятий на ка- 

федрах происходит у ребят встре-

ча с миром -прекрасного. Им чи-

тали лекции сотрудники Русско-
го музея, они были на экскурси-

ях в его залах, на временных 

выставках, в мастерской скульп_ 

тора Б. Свинина. 

Все лекции сопровождались по-

казом диапозитивов. Ребята раз-

бираются теперь во всех тече-

ниях живописи, начиная с древ-

ней Руси и кончая современны-
ми советскими художниками. Са-
мое большое впечатление оста-

лось от лекций о портретистах 

— Рокотове, Левицком, Борови-
ковском, Брушг, Брюллове. Еди. 
нодушны й всеобщий восторг 
встречает вопрос, какие занятия 

были самыми лучшими и содер-

жательными. «Те, — отвечают 
ребята, — которые проводила 
старший научный сотрудник Рус-

ского музея Мария Анатольев-
на Васильева». 

Третьекурсницы Таня Подгор-
ная и Таня Ярмак, студентка IV 
курса Наташа Гневко-Левко, пя-

тикурсшгца Валя Алексеева —

одни из первых 28 выпускников 

отделения. Зачет по циклу у них 

уже позади, удостоверения искус-

ствоведов получены, но расста-

ваться со своим отделением они 

не хотят. У нас в редакции по-

бывали Натаггга Гневко-Левко, 
Таггя Ямах и Валя Алексеева. 
Они поделились не только радо- 

стно общения с искусством, но 

н высказали: свои замечания о 

работе отделения. С сожалением 
говорили студентки о том, что 

посещение реставрационных ма-

стерских, встречи с художниками 

остались толь со в лглане, что хо-

рошо бы занятия проводить хоть 

изредка в виде семинаров или 

совмепхать семинары с лекциями 

(у них этого не было). А ведь 

на селъинарских занятиях можно 

было бы поспорить, обосновать 
свое мнение, прочитать ' самостоя. 

тельно подготовленны сообщения. 
Для того, чтобы получаемые 

знания не оставались мертвым 

грузом, студенты ' предложили 
провести беседы, оформить стен-

ды о русских художниках. И по 

тому, с каким жаром говорили 

обо всем этом Наташа и Валя, 
чувствовалось, что это не просто 
фразы для газеты, а давно проду• 

манное. От их т4ланов до реаль-

ного — один шаг. И Наташа го-

ворит, что в ближайшее время 

она проведет для своей группы 
экскурсию в одном из талон Рус-
ского музея. В новом учебном 
году деканат ФОП собирается 
организовать цикл лекций по Эр-
митажу. Связи с Русским музе-
ем будут продолжаться; возмож-

но, искусствоведам разрешат по• 

'льзоваться его библиотекой. 
Так что отделение искусствове-

дения ФОП .— дело интересное. 

Окончим мы институт, разъеде-

мся в разные стороны, а краски, 
которыми были окрашены заня-

тия искусствоведов, останутся е 

ними навсегда. 

Г. КЛЕТОВА, 
студкор 

У НАС, В 
ЧЕТЫ РЕ года назад кафедра 

биологии - отгслгпсиулась на 

создание в институте факультета 
общественных профессий органи-

зацией биологической секции. Это 
было новое дело: студенты вы-
ступало в роли пропагандистов 
современных.зяанийг, в роли вос. 
питателей и учителеп своих бу-
дущих пациентов- Надо не толь-

ко хорошо знать вопрос, но уметь 
его преподнести понятно; иллюст-

ративно и убеждагоще.' Это ведь 
еше одна грань медицинского об-
разо•ваи,ня — умение устала яли-

ва-га контакты с людьми, ' стоагь 
необходим ые врачу. 

Перед налги — преподавателя. 

мои — встали новые задачи; по-

мочь студенту в выборе темы, 
составлении лекции, подборе- ил-

люстраций.. Конечно, все наши 
студенты, члены ФОП, - посегпалн 
лекции по основам ораторского 

искусства, методике чтения лек-

ции и методике работы с книгой,. 
организованные на факультете об-
ществехных профессий, Но боль. 
шая ответственность ложилась и 

на' кафедру. биолюпии. Диапазон . 

тем широк, он включал таггие во• 
просы, как аП,ромсхождание чв-
ловека, образование рас и на•ро-

дов», «Достижения космической 
медицины, «Биосфера и человек», 
«Влияние радио ак-пн-ви х излуче-
ний на клетку», «Теории канце-
рогеачеза», «Пересадка сердцая, 
«Н асаеьдственные заболевания», 

Наталья Гневко-Левко, 
студентка 1V курса, вы. 

пускница отделения ис, 
кусствоведения. 

Тамара Мартынова, 
студентка 11 курса, ста-

роста секции лекторов-

атеистов, 

В объектив фотоаппарата попа-

ла только часть ребят, числящих-

ся в списке фотоклуба института; 

организованного два года назад, 

как самостоятельное отделение 
факультета общественных про 

фессий. Признанные в института 

мастера н новички, впервые взяв 

шие в руки фотоаппарат, собира-

ются здесь после 'пяти вечера на 

свои заседания, обсуждают рабо-
ты товарищей, овладевают техни. 
кой фотодела, учатся искусству 
«видеть кадра, передать в снимке 

настроение, мысль: А учиться ре- = 

бятам есть у. кого. Ведет занятия 

в клубе студент VI курса М. Цир-
линг, в совершенстве владеющий 
тайнами фотоискусства. 

8 ГОД ЧЕТВЕРТЬfй... 
С Вкции БИОЛОГОВ 

«Вред куренагя и раек легкого». 

Все эти темы требовали глубо-
колю, научного современного под 

хода: .- 
На кафедре биологии сложились 

чградииии организации работы би-
ологической секции ФОП Каж-
дый год избирался преподаватель, 
руководящий секцией.' Начинала 
ассистент М. С. Ганьшина, про-

должила работу И. В. Герасимо-
ва. В текущем году секцию воз-

главит ассистент Н. А. Заост-
гровцева. 

На первом организационном засе-

дании члены секции выбирают 
темы лекций, назначается кура-

ч+ор-преподаватель кафедры и на-

чинается работа над лекцией. Ру-
ководство каждой темой поруча. 

ется првдолавателго, близко зна-

ющелту данный вопрос. 

П.репадаватель-кнурагор помога-
ет студенту подбирать литерату-

ру, дает навыки работы:- с кни-

гой, консультирует и помогает со-

ставлять план лекции- В течение 

всего года на заседаниях лектор-

ской группы ФОП студенты чи-

тают свои подготовленные лекции 

а присутствии товарищей и асси-

стеитов кафедры. Доклады очень 
строго обсуждаются по садержа-

нню и форме изложения. Строгие 
требования оправданы целью - 
мы готовим лекторов для чтения 

и большой аудитории, перед слу. 

шателями очень разными. 

3а четыре года работы перед 

Бесо Монашеров, сту-

дент III курса, выпуск- 

ник отделения лекторов- 

международников. 

Татьяна Ярмак, сту-

дентка III курса, выпу-

скница отделения ис-

куgствоведеиня. 

16инструкторов-
общественников 

Из 22 студентов, зачисленных 

два года тону назад на отделение 
порта факультета общественных 

:орофеесий, 16 получили удосто- 
ферения аб окончании учебы. О-ня 
Ттали инструкторами-обществеи-
никаин, помогают кафедре физя-
ческого воспитания и спортивно-
9иу клубу в проведении физкуль-
тур1iо-иассовойг работы. Воспитан-
агтºки отделения спорта М. Дорин, 

` И. Варганова, И. Янсон в прош-

лам году судили соревнования по 

волейболу четвертой институт-
ской спартакиады, а ЛI,,Заеззкал-
кин и Р. Крупхин — по баскет-
болу, 

нами прошли студенты -- активи-
сты лекторской группы, которые 

с увлечением готовили свои лек-

ции и многократно выступали с 

ними перед слушателями, Напри- 
мер; студентка III курса Е. Аро. 
навокая лекцию 'Хромосо'мные 
болезни» читала в клниике, в лек-
горокой группе школьников, во 

Дварце пионеров. Студентка Н. 
Роде (III курс) два раза высту-
пала перед больными« и медперсо- 

налом клиники фаисультетской хи-

рургии с лекцией о космической 

биюлопии. Втюрокурспиас ' С. Саш- 
ко прочел для больных факуль-

тетской -и госпитальной терапев-

тичеспсих клиннк две лекции ка 

тему: «Расы п народы». По от-

зывам слушателей, он «хороший 

лектор, его лекиилг легко воспри-
нимаются аудиторией».Студентка 
М. Плигсс четыре раза с большим 
успехом читала лекцию о вреде 

курения в нескольких клиниках 
института. - 

Лекторы-активисты биологиче-
ской секции ФОП (С. Сашка, 
П. Магазинов, М. Плисе, М. Ба-

тарашвили, 0. Егоров), получили 

дидломът об окончании . ФОП п 

былпг 'награждены памятными по-

дарками весной 1974 года. 

Источником палолнения коллек-

тива лектофак•ой труппы являются 

члены СНО. Студенты А. Ремезов, 
А. Чижденко (III курс), Н. Е. Пе-
греладов-а- (II курс). на основе сво 

их рефератов для СНО составили 

Опыт организации 

учебного процесса 

лекции для факультета общест-
венных профессий. Очень жаль, 

что эти интересные лекции, тща-

тельно подготювленные н' п олонеи
тельно оцененные на кафедре; не 

напели. своих слушателей. Конеч-
но, лекция А. Чижденко «Влия-
ние радиоактивных веществ на 

клетку» сложна по содержанию, 
таив же как лекция Пвреладовой 
«Современные проблемы. молеху-
лярной биоло:пим, Гормоны иге-

ны». Но ведь можно было прочи-

тать их более подготовленным 
слушателям, из числа; например, 

оотрудников ЛМИ (среднему ме-

дицинскому персоналу). Наем ка-

жется, руководству ФОП инсти-

тута следует больше заботиться 
о том, чтобы работа студента над 

прослзет!ител.ыкой лекцией всегда 

завершалась прочтением лекции 

перед аудиторией, 
В новом учебном году кафедра 

биологии предполагает освещение 

к лекциях. ФОП следующих боль- 
ших проблем: медицина и проб-
лемы эволюции; биосфера и роль 
человека в .охране' природы; био-
лолия — теория медицины, 

- Следует особенно тщательно об 

думы вать формулировки тем. 

Лекшия должна расширять гори-

зонты познаний наших ачуша•те-

лей, знакомить их с новейшими 
дост:ижениямми науки, метадоло. 

гггчески восп:итьъвать. 

Н. УНКОВСКАЯ, 
ассистент кафедры 

биологии 

МЫ ЕЩЕ НЕ ЦИЦЕРОНЫ... 
В секцша лекторов-международнщсов в 1972 году ‚было подано 

32 заявления. И вот первая лекция. Основы ораторского искусства. 

Читает кандидат педагогических наук: -А. Н. Куницыи, великолеп-
ный мастер слова, человек, посвятивший в тайны сиъегл искусства 

уже` не одно поколение студентов, педагогов, пропагандистов. Нам 

нравится в лекции .все; каждая фраза вызывает интерес, отклик, от-

ветную реакцию, будоражит мысль. 

Практические советы, как надо работать с книгой, и методиче-

ские рекомендации по выбору литературы ребята получили от В. А. 

Ходоренко, кандидата философских наук, лектора Высшей партий-

нойшколы. Лектор из ЛГУ А. М. Сеыеров познакомил слушателей 

с вопросами ыехсдународной политики СССР, е положением в Ки- 
пае й т. д, . 

Большуго.работу проводил с нами преподаватель кафедры исто-

рии КПСС Л. В. Василашхо, непосредственный наш руководитель.-

Ребята с интересом и очень активно обсуждали на занятиях вопро-

сы международной политики, много споили н' это способствовало 
формированию их собственных взглядов. • 

В первом же 'полугодии обучения слушатели выбрали тему сво-

ей первой лекции. 'И началась упорная работа - отбор фактов, 

доказательств, сравнений, поиски нужного, самого выразительного, 

емкого слова, После предварительного прослушивания и доработок 

наших первых лекций ребята стали выступать -у себя В группах, а 

затем нас пригласили в клиники 1-го ЛМИ. Больные 'были очень 

благодарны за лекции, которые читались слушателями школы моло 
дого лектора. Лучшие отзывы получили лекции «Нациолгальные отно-

шения в СССР», «Обострение лгежимпериалистическггх противоре-

чий», «Советско-американские отношения», прочитанные студентом. 

И. Столяровым. Он выступал в клиниках института "перед больны-
ми, на заводе «Знамя 'труда» перед рабочей аудиторией, в стройот-

ряде, а успех всегда одинаков. Игорь прочитал за год более 15 лек-

ций. 20 лекций прочитано в строительных отрядах. Н. Рябковой, 
- Из 32 слушателей школы молодого лектора 17. самым активным 

были вручены удостоверения об окончании.. Все они стали члена-

ми студенческой лекторской группы и в этом году должны высту-

пать уже в качестве квалифицированных лекторов. 

Итак, мы окончили ФОП: Мы довольны, нам было -интересно. 
Но, вспомииая сегодня прошедшие два года, хотелось бы несколько 
слов сказать о там, чтю мешало нам заниматься. Иногда ребята не 

могли приходить на занятия потому, что в этот же день параллель-

но шли заседания в кружках СНО или проводились какие-либо со-

брания. Не всегда нас удовлетворяла эффективность занятий. Как 
правило, они устраивались после пяти -вечера и ребята приходили 

уже усталыми. Мы ведь медики в знаем: после семичасового учеб-
ного дня внимательность снижается, .как минимум, на 50 проц. Ес-
ли бы ректорат н деканат сочли возможным выделить определен-
ный день для работы ФОП, когда занятия кончались бы в 15 ча-

сов, день, свободный от иных мероприятий, то, думаю, и число 
слушателей на факультете стало бы большим, чем сегодня, гг эф-
фективность бы резгсо повысилась. - 

Нельзя считать удавлетвор.ительным техническое оснащение за-

. яятиЙ. Единственное наглядное пособие, которое применялось при 

чтении лекций, — географическая карта, а в арсенале общества 
-«Знание» при РК КПСС много диапозитивов, кино- и дна- филь-
мов, - разве теми нельзя пользоваться? Хорошо бы приобрести 

-магнитофон. Это позволило бы реббгтам, пропустцвшггм лекцию, 
прослушать ее, записать. Так практикуется в ЛЭТИ. . . . 

И, наконец, последнее. Хотелось бы видеть в составе факульте-
та общественных профессий при нашем институте секцию лекторов-

медиков. Это ведь наша кровная профессня, так мы и долины нести 

в массы медицинские знания. о 

Б., МОНАШЕРОВ, 
выпускник школы молодого лектора 1974 года 

И3 РАБОТ 

ВЫПУСКНИКА 

ФОТОКлУБА 

СТУДЕНТА 

VI КУРСА 

М WXA ИЛА 

ЦИРЛИНГА 

Натгориорт. 

Мой город. 

ДВА года обучении на факуль-
тете общественных профес-

сий пролетают очень.' быстро. И 
вот уже 'в кармане диплом об 
окончании отделения лекторов, 

экскурсоводов, фоторепортеров... 
Ну, а что дальше? Как применить 

полученные знания? Да и хватит 
ли их? Нужны ли ахи кому-нц-

будь еще, кроме тебя самого? Эти 
вопросы задают себе многие вы-

пусхникгг ФОП. -

Каков же ответ? Обратимся к 

делам тех, кто уже закончил наш 

факультет. 
Самый большой опыт накопи-

ли наши лекторы, выпускники 

первого отделения тогда euie 

только образававшегася ФОП. 
Тогда — это 1970 год. Тогда —

это серия поездок в 'Подпорож-
ский район, выступления I0. По-
лякова, А. Скорика, С. Петрова, 
заметч(а в районной подпорож-

ской . газете с восторженными от-

зывами слушателей о лекциях 

студентов ЛМИ. Таи озяалгеновал 

ФОП свое рождение. , 

Безусловно, школ а молодого 

лектора работала в институте н 

раньше, и работала неплохо. Од 
нако с образованиели факультета 
общественных профессий деятель-
ность ее стала более целеустрем-

ленной н .координированной, по-

лучила выход за пределы инсти-

тута. Таи, лектор П. Шабак-
Спасский (выпускник 1974 года), 
студент IV курса А. Погодин, ше-

стгпсурсник Н. Шариков и некото-
рые другие хорошо себя зареко-

мендовавшие лекторы составили 

костяк лекторокой группы Петро-
градского .райкома ВЛКСМ, сту-

дент. VI курса Г. I1исарев и сту-. 
дент IV курса А. Ткаченко были 
направлены на курсы по вопросам 
международного молодежного 

движения и идеологической борь-
бы при Обкоме ВЛКСМ, 

Помимо многгчисленных лекций 
в клиниках ЛМИ и в стройотря-
дах в этом году силами лектор-
ской группы па предприятиях Пет-
роградского района было прочи-

тано 18 лекций о решениях ХVП 
съезда комсомола; зимой выпуск-
н ики ФОIТ выезжали в Лодейно-
полыкий район и 23 раза высгу-

ЧТО 
ЗА ПОР ОГ01V1 
УIНСТИТУТА?   

пили там с лекциями о между-

народном положении. - 

Выпускники и слушатели отде-

лений экскурсоводов, фоторепор-' 
герое, журналистов (М: Кутаева, 
Е. Шамис, Г. Клетова, А. 'Артю-
шенко, Е. Шойхет, М. Цирлинг) 
активно 'работают в имститутогсой 
газете, выпускают фотостенды, 
оформляют комсомольские конфе-
ренции, проводят экскурсии по 

залам .Русского музея, знакомят 
иногородних студентов с памят-

никами культуры в нашем горо-

де. 
Приятно отметить, что многие 

из тек, кто уже закончил инсти-

тут, не забывают о своей второй 
профессии. Так, А. Скорик, вы-

пускник ЛМИ 1972 года, работа-
ющий психиатром в Брянске,, пи-

шет нам, что он выезжает чи-

тать лекции в брянские пригоро-

ды. 

Подобные факты — не ред-

кость. И все-таки использование 

выпускников на практической ра-

боте — одна из слабых сторон 

деятели гости ФОП. Комсомоль-
ским •и общественным оргаггиза-
цгiям нужно искать новые воз-
можности дня работы выпускегн-

ков. А они, конечно есть. Это, из. 

пример, экскурсии для учащихся 

ПТУ, молодых рабочих фабрик и 

заводов, которые могли бы про-
водить слушатели отделения экс-

курсоводов и- искусствоведов. 
Вскоре появятся цветные пиано 
зитивы, и можно будет • совер-

шать экскурсии по городу, нсвы 

ходя па комнаты. Поле деятель-

ности ширится, он-но ждет выиусг,. 
ников факультетаобщественньи: 
профессий, щедро отдающих свои 

знания людям. 
P. МАКУШЕНКО, 

выпускник ФОП, зав. лек-

торской. Групжр + Петро-
градского РК ВЛКСМ - 



слово 
О ЮБИЛЯРЕ 

()2 0К1ЯБРЯ исполняется 70- 
' лет со дня рождения и 

35 лет научно-педагогической и 

врачебнгзй деятельности доце-
нта кафедры психиатрии Сан-

вы Израилевича Когана. 

Почти вся большая жизнь 

Саввъг Израллевича связана с 

нашим институтом. В .1932 го-

ду в списках студентов вече-

рнего отделения 1-го Ленин-
градского медиииискпго инс-

титута появилась фамилия 
Коган С. И. К тому време-

ни он уже лконцил"левингпад-
ский медигяискяй техникум 

и навсегда связал свою жизнь 

с самой туманной профессией
—ыелииичай. Рiгго, уже в сти-

денческие годы определился 

иг глубокий интерес Саввы Из- 
раилевича к психиатрии, он 

твердо изб'ал ее своей спе-

циальностью. 

С отличнен окончен иггсти-

тит. Синея Израилевич -огтпв-

лен сначала антерном, а за-

тем аспирантом в клинике вы 

даюшегогя отечественного п+си-

хиатпа П. А. Останкова. 

В биографии Саввъг Израи- 
левича многие торы связаны с 

Красной партой. Он служил в 

войсках РКК А. когда ичился 
в инститите. в 1939 тру вновь 

был призван в. Армию, ичаст-

.вовал а освобождении •Запад-

°ной Белоруссии. . 

После демобилизации С. И. 
. Коган позвращается ;в кисти-

. тут. работает птиошнггком де-

хапа, заАепуютим агпиданту-

-рой, с 1.440 тва — ассистен-

том кафеппы Психиатрии. 

Но работать пришлось не-

допго, осталась-хРзавелгцен-

:ной диспитаиия. Г. Первого 

до последнего дня ВРпикой 
Отечественной войны Г,авва 
Израилевич активный ее 

участник, сначала на Сезепо- 
Западном гбрпвте, "вате.- на 
3-м Белорусгком -н 3-м Пои. 
алтчйском. Он — кавалер 

двух гпевых орденов п ряда 

медалей. 

И снова, уже после оконча-

ния войны и демобилизагщи. 
— родной институт. В 1о45 
году закончена н успешно за-. 

щигпена Канпипатская дигсео-
тяпня. С /954 года С. И. 

Коган — доцент кафедры 
психиатрии. _ 

Вся деятельность Канвы Из-

раилевича являет собой прй-

лгер счастливого сочетания 

педагогического и врачебного 

таланта. творческой целе.уст-

ремленности, неиечеппаемой 

ºнепгии и большого обаяния. 

Он автор свыше 40 науч-

ных работ, посвяпгенных ва-

жнегиим вопросам клиниче-

хой и клинико-экспепимента-
льной психиатрии. Болы рое 

число из них посвящена мно-

голетнеми изучению патогене-

за, клиники и лечению так 

называемых ипохондрических 
состояний. Частота распрост-
ранения пх,-патстенетическая 
сложность и нередко терапев-

тическая резистентность;дела-

ют эти исследования особен-
но значимыми. 

Савва Израилевич по пра-

ву считается :одним из луч-

ших преподавателей- институ-

та. Его блестящие .лекции по 

психиатрии и медицингкой 
психология -без преувеличения 

являются образцом педагоги-
ческого мастерства. Яркие по 

форме, методически отточен 
ные до совершенства, насы-

щенные самым современным 
материалом и богатые приме-

рами — они всегда привлека-

ют много слушателей — н сту- . 

дентов х врачей — и никого 

не оставляют равнодушными. 

На занятиях со студентами, 

на заседаниях кружка СНО, 
клинических разборах н кон-

сультациях Савва Израилевич 
щедро делится своим богатым 
опытом. Проводимые им раз-

боры больных являются пре-

красной школой клинического 
мышления, врачебного такта, 

чуткогА й внимательного от-

ношения к больным. Даже 
опытные врачи не перестают 
удивляться, как легко Савва 
Израилевич входит в повери-

тельный контакт с больнЪгми, 
как тонко проВодит клиничес-

кий анализ, как стройны и ло-

гичны его заключения. 

Свыше 20 лет Савва Израи-
левич бессменно руководит 

кружком СНО. Многие поко-

ления его учеников работают 
почти зо всех психиатриче-

ских учреждениях .Ленинграда, 
в Ленинградской и других об-
ластях страны, и они навсег-

да остались благодарными 
своему учителю. 

Савва Израилевич редко бы-
вает в своем кабинете один. 

Его отзывчивость в сочетании 

с богатым жизненным опы-

том как магнит притягивает 
к нему преподавателей, сту-

дентов, выпускников разных 

лет, врачей — всех, кому -ну-

жнь[ консультация, совет, дру-

.жеская поддержка. И все охи 

знают, что Савва Израилевич 
всегда откликнется на_ прось-

бу, поможет, подбодрит: 

Савва Израилевич известен 

в институте не только -как 

один из лучших препода-

вателей, но .и как активный 

обшественпик. В суровые годы 

Великой Отечественной войны 

как и многие его .сверстники, 

вступил пит .в КПСС и вот 

уже более 30 лет г честью оп-

ранТьивает высокое звание-ко-

мчгунгтста. Его неоднократно 

избирали членом гтартийного 

бюро, много лет он бьгл про-

пгасандистом - консульхантом 

. на V—VT курсах, выступал с 

пекииями для .пропятакдистов 

ПетроГГЯдсКого района, Он 

избирался членом плавления 
Ленинградского отделения Все-

российского общества невропа-

тологов и психиатров: -О:дяим 

из пенвьих на кафедре 

Савва 'ЧЧчраилевич удостоен 

звания «У:тапник комлгvн-исти-

чесхого труда». За гиоголет-

нгою и .безупречную работу 

неравно :ему пписвоено почет-

ное звание «Ветеран труда», 

И сРйчас, в дни своего гобМ-

лея, Савва Израилевич попон 

творческих сил _и энергии. Он 

читает лекции студентам пре-

подавателям ,и врачам, прово-

дит практицеские занятия, ве-

дет болдши1о научную 'и мето-

дическую 'пякпту, руководит 

-кружком СНО, является кон-

ссультантом (в течение очень 

многих лет) ряда псииатоиче-

ских илреждений Ленинграда, 
возглавляет партийную груп-

пги и выполняет .иного других 

обязанностей 

Мы сердечно поздравляелт 

Савву ИзраилевзтТча с .его за-

мечательным юбилеем и -жела-

еМ ему доброго здоровья, 

неиссякаемой творческой энер-

ггттг. новых больших успехов в 

работе, столь нужной людям, 

КОЛЛЕКТИВ КАФЕДРЫ 

Итоги четвертой комплексной. 
Подвезены итоги четвертой комплексной спар-

такиады• которую кафедра физического воспита-

ния -и спортивный клуб проводили совместно с 

общественными организациями. 

Соревнования шли по мести видах обязатель-
ной прцграммы п даум вазам — по- выбору, 

Число участников превысило 2000. В итоге -ряды 

сборных команд ЛМИ попо.iнвлись новыми ма-
•етерами, многие участники выполнили спортив-

ные.разряды и спалинормативы комплекса ГТО. 
- Первое место в .спартакиаде занял IV курс 

(декан Н. Н. Петрищев, куратор от кафедры 

физического воспитания К. Н. Храпова, физ-

-лргн Сергей Кнутов, Сергей Пакулов, Виктор 
Буевии; физорг Н. Пуговкина ,работала плохо, 

почти ни в каких мероприятиях участия не при-

ницала). 

Второе место у III курса (декан Л. П. Шпя-
гель, физорги Олег Мочалов, Дмитрий Богданов, 
Константин Токвггй а Галина Белоусова), 

На третье  место вышел II курс (дека.н Г. А. 
Маллабиу, физорги Виктор Цыганов, Галина Ве-
личко, Ариф Гусейнов и Ольга Федорова). 

На высоком организационном уровне -прове-
лены соревнования по плаванию и ;борьбе сам 

6о. В подготовке и судействе этих соревнований 
большую помощь кафедре и .спортклубу оказали 

бюро секции плавания: Владимир .Шломив, VI 
курс, Никита Хрущев и Наталья Терехова, .IV 
курс, и секции .самбо: Вячеслав Цой, V курс, Ви-
талий Чен и Дмитрий Богданов, III курс. 

А. ГРИШЕНКОВА, 
гл. судья спартакиады 

6 ОКТЯБРЯ игрой команды 
V нвмеико-финских студентов и. 

команды ГН курса открылся фут-
больный турнир. за правд стать 

первой борются шесть команд. 

Хорошее впечатление оставляет 

игра футболистов II1 курса — 

лидера первой .подгруппы. Они 
уверенно 'обыпрал.и команду ГДР 
— Ф.ииляндия. Почти весь матч 

проходил на половине поля не-

ыецко-финской команды, даже за-

щитники сборной третьего гкурса 

часто оказывались у штрафной 
площадки соперников. 

Н ПОГОДА НЕ 
В упорной борьбе третьекурс-

нихи, несмотря .на плохие п•огод-

пые условия, победили и чемпио-

на института — команду"1V кур. 

са. Счет 2:1. 
Во второй подгруппе впереди 

команда V курса, обыгравшая 
футболистов-выпускников (4:3). 

игрьы продолжаются. Думает-
ся, что острые, захватывающие 
матчи :понравятся болелыцикам, 
которых, кстати сказать, не таи 

ПОМЕХА... 
уж много бывает на стадионе 

«Метростроя». Пожалуй, это объ-
ясняется отчасти плохой погодой. 
Ну что ж, .любители футбола, мы 

вас жнем на заключительных 

матчах финальной- части турнира, 

которые 'состоятся 27 октября н 

начнутся в 10 утра. 

А. ЛЯШКО, 
В. КАУЛЬ, 

студенты 111 курса 

СТУДЕНТЫ 
СЕМИДЕСЯТЫХ ‚'ой че.wВ" Wай'-си'.а 
СОГЛАСИТЕСЬ, мало на све-

те людей черствых и равно= 

душных, гораздо больше чутких 

и сердечных. А среди них встре-

чаются люди просто необыкно-
венные. Беспокойные, вечно в 

делах, кого-то выручают, кому-то 
помогают, хлопочут за незнако- 
мого человека, -имеют массу об-
щественных поручений и пре-

красно с ними справляются, все-

гда приветливы -и улыбка у та-

-ких людей открытая и подкупаго-
щепростая. 

Есть такой замечателы гый че-

ловек и -среди нас. Речь пойдет о 

Наташе Максимовой, которую 
прекрасно знают на младших 
курсах по сельскому факульте-
ту ОПК, а на старших — как 
лучшего бригадиира стройотряда 
«Гелиос-73» и .как лучшего вра-

ча отрядов «Союз-2»-(Ветеринар-
ньсй институт) и «Зурбаган-74н 
(ЛЭТИ). Она — староста груп-

пы, занявшей первое место в соц-

соревновании (тг .в том, что 327.-я 
оказалась лучшей — прямая за-

слуга Наташи). На ,курсе всем 

известно,.. что Н. Максимова —

,донор-ветеран, сдала в общей 
сложности более 8 титров кро-

ви. :награждена мкдалью «Донор 
СССР 1 степени» и грамотами. 

-В комитете комсомола Ната-
ша — свой человек, здесь -ее 

знают как ответственного за ком-

плектование стройотрядов лениш-

градскик вузов врачами .нэ 1•го 
ЛУМИ. И в клипиках тоже вкако-

мы с Наташей Максимовой — не 

первый год работает она ночами 

медсестрой в терапевтическом от-

делении. 
Если довелось вам в сентябре 

этого года оказаться рядом с 

Наташей на поле в пФедоров-
ском», то вряд ли покинуло вас 

о цушение собственной беспомощ-
ности: она работает в таком тем-

пе, что соревноваться с нею бес-
полезно. 

В .деканате IV курса на Доске 
почета фотография «Н. Максимо-

ва — одна на первых в инсти-

туте сдала все нормы ГТО на 
«золотой значок». 

Во время большого- переп:ыва 

:она всегда на «пятачке» g окру-

жении ребят. Кто о «Гелиосе-
'75» спрашивает, кому не терпит-
ся узнать график работы Ната-
ши, чтобы практику пройти в ее 

дежурство (за четыре года ра'бо-
-ты до института в отделении реа-

нимацни она стала прямо-таки 

виртуозам сестринского дела и 

охотно делится своими навыками 

с товарищами), у кого-то в груп-
пе профорг не может позаботить-
ся о -бесплатной путевке для нуж-

дающегося студента... Кто ж по-

может? Конечно, Наташа. Вот н 

хлопочет она за всех, не счита-

ясь со временем и усталостью. 

То здесь, то там появляется ее 

знакомая фигура. В руках огром-

ный портфель, набитый книжка-

ми, фотобумагой (Наташа фото- 
летопись группы ведет), запас-

ными масками, шапочками (обя-
зательно ведь кто-нибудь дама 

забудет!) н лекарствами (у нее 

всегда все под руками). Шагает 
она четким. стремительным шагом 

по институту и всегда спешит. 

Иначе нельзя — .перерывы корот-

гие, а успеть нужно так много! 
Другой скажет: «Не успеваешь?, 
Пропусти какую-нибудь лекцию и 

обеги всех». Наташа только за-
смеется ..в .ответ — разве можно 

;ей прогулять? Как иге она потом 

от своей группы .сможет посеще-

ния .лекций требовать? 
Учится Наташа хорошо.. К -.за-

нятиям относится удяви.телыго 

добросовестно и такого же отно-

-шенгия к учебе требует от -нас. И 
еще она член СНО .по .реаштма-

ции и анеетезгтологни... 

`Неправда ли, трудно поверить 
-в такую работоспособность? А 
Наташа охотно берется за новое 

.поручение — то в совхозе .рабо-
ту групп проконтролировать, то 

субботник организовать — это 

уже поручевие деканата и парт-

цт отокона.урс (Третий ееМестр)) 
Комитет ВЛКСМ, профком, фотогслуб и редакция газеты 

«Пульс» объявляют фотоконкурс, посвященный третьему семест-

ру. Фотоработы, отображающие труд студентов в стройотрядах, 

производственную практику, летний отдых (в черно-бeлoм и цветком 
изображении, напечатанные на глянцевой и матовой бумаге, форма-
том 18 к'24 см и более) принимаются для участия в конкурсе. На 
обороте каждой фотографии нужно написать ее название, фамилию 
и имя автора, курс и группу. 

За лучшие-работы установлены,премпи, Последний срок пода-

чи — 15 ноября. Работы на фб'гоконКурс принимаются в комитете 

комсомола до Вторгпзкам, с 15 часов, 

КОМИТЕТ ВЛКСМ 

группы курса (Наташа кандидат 

в члены КПСС). 
С октября забот у нее стало 

сразу вдвое больше. Единодуш-
но избрали ее комсомольцы 2-го 
потока IV курса секрета,релт сво-

ей организации. И -уже слыигим 

от Натащи «Завтра бюро... Нуж• 
но вызвать...», и уже увлекла одна 

группу подготовкой к конферен-
ции, делегатом которой является... 

Когда заходят в группе разго-

вор о 'Наташе, все сходятся в од-

ном мнении —. не столько :заня-

тость ;ценим мы в ней, ековько 

отношение к людям и делу. -И 
еще дорог нам :в ней «свдй 'че-

ловек Наташка». Вот простуди• 
лiись двое ребят, кашель инкам игге 

проходит, а поболеть тодкомн 

нельзя — занятия запустят, от. 

ра-ботки пойдут. И тащит иле На. 
таща на ночь глядя к :себе домой 
в Колпино (мама поймет), и ста-

вит почв банки, отпаивает чаем е 

малинºй и-таблегказги. °А руно -у 

Наташи такие, что всякая хворь 

бежит от них. Поверите ли? По-
правились оба сразу :за один, 

так сказать, сеанс мазлºсердия. 

А разве можно забыть Вата-
ш:ия день .,рождения, когда в;трея 

комнатах с великим трудАм .раз-

м естттчось бесчисленное множест-

во поюпних -н хохощущггх гостей—
ее друзей по институту? Сколько 

-тогда было веселых воспоминаний 
о работе на .стройках, .о походах.,. 

М. КУТАЕВА, 
студентка 427-й группы 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-23 885 Заказ 2495 
Ордена Трудового 

Красного Знамени 
типография им. Володарского 

Ленизлата, Ленинград, 
Фонтанка, 57. 
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Год издания 44-ºt - 
цена 1 кол. 

'j` рН недели отделяют перво-

курсииков от начала учеб-
ного года. За это время студен-
ты успели лишь, ознакомиться с 
кафедрами, с новыми, для них 
методами и формами преподава-
ния' начать самостоятельно ра-
ботать над книгой. 

Сначала все кажется труд-
ным, и особенно - нормальная 
анатомия. Пугают новые терми-
ны, удивляют новые, впервые 
увиденные препараты. Часто не- . 

поддельная тревога слышится в 

словак студентов, обращенных к 

преподавателям: «_Кагс будет 
проходить зачет? Когда начнем 
препарировать? Это очень труд 

но? Мы сумеем?» 

Так, в ' труде, волнениях, н 

тревогах бегут'дни, недели, и 
приближается первый зачет. Его 
результаты покажут, насколько 
систематически занимался кале-

Юноши и девушки! Настойчиво овладевайте марк-

систско-ленинским учением, достижениями науки, техники 

и культуры! Приумножайте славные революционные, бое-

вые и трудовые традиции советского народа! Будьте 

активными борцами за осуществление решений XXIV 

съезда КПСС! 
(Из Призывов ЦК КПСС к 57-й годовщине 

Великой Октябрьской 'социалистической революции) 

Медицина начинается с био-
логии - первокурсники это 
уже., знают и старательно,. 

упорно изучают ее основы. На 

снимке: доцент Т. М. Кова-
ленко ведет занятие в группе 

первокурсников стоматоло-
гов. 

АНА ТОМ ИЯ, 

ПЕРВЫЕ ШАГИ 
дый первокурсник, сколько он 

затратил сил, времени, энергии, 
много ли интереса проявил к 

предмету., . 

Но уже сейчас начинает скла-

дываться определенное впечатле-

ние о' каждойгруппе, о ее' по-

тенциальных возможностях и о. 

курсе в целом. Большая часть 
студентов занимается, старатель 

но, не жалел времени. ' Каждый 
день учебные помещения и му-

зеи кафедры нормальной анато--
мии наполняются первокурсни-
ками. До позднего вечера про-

должается, здесь упорная работа 
'студентов I курса (и лечебников 

и стоматологов) над препарата-

ми, учебниками, атласами: 

- В ряде групп уже выявлены 

отлично занимающиеся студен-

ты, ответы которых являются 

образцом для остальных. Приве-
дем лишь отдельные примеры: 

Л. Ерофеева (116-я гр.), В. Вон-
' даренко (10'7-я гр.), В. Весла-

лон (124-я гр.), С. Назимов 
(136-я гр.), Е. Нифонтов, Т. Ов-
чинникова, М. Смирнова (131-я 
гр..), Н. Монасевич, Э. Фрида 
(115-я гр.), студент-иностранец 
Судханшу Тьяги (108-я гр.) я 

другие. Среди хороших, дисцип-

линированных групп,. где все 

студенты без исключения зани-
маются серьезно, старательно, 
можно назвать, например, 108, 
131, 136-ю. . 

Поготовка к первому зачету, 
разумеется, потребует труда. 

Этот зачет х вскроет первые 

ошибки м покажет первые серь-

езные успехи: 

Помните, дорогие первокурсни-

ки, что хорошо лечить больных 
будет лишь тот из вас, кто как 

следует Усвоит основы медици-

ны, среди которых далеко не 

последнее место принадлежит 
анатомии человека. В вашем 

распоряжении многое: новый 
учебник, кафедра, ежедневно от-

крытая до 20 часов, ее музеи, 

препараты; наконец, преподава-

тели, всегда готовые прийти вам 

на помощь. От вас требуется 
одно: занимайтесь систематиче-

ски, серьезно - и ваши сегодня-

шние первые шаги в анатомии 

постепенно перейдут в уверенную 

поступь врача в будущем. 

Доцент 
И. ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 

Как возникает контакт между 

педагогом и студентом? Ответить 
однозначно на этот вопрос труд-

но. Высокая квалификация и опыт 

педагогической работы, увлечен-

ность «своейя наукой и обыкно-
венная человеческая доброта -

все эти качества обязательны для 

преподавателя, о котором студен-

ты говорят с уважением и при-

знательностью, которого долго 

помнят и после окончания вуза. 

Анна Исааковна Л апинер (на 
снимке слева) - ассистент ка-

федры нормальной анатомии -

относится к числу именно таких 

педагогов. 

Фото Ю. Сунцова 

и Л. Богачевой 

L2 ВЫБОРГСКОМ районе 
 по решению Легггорис-
полкома открылась специали-. 
зированная поликлиника Лй 92. 
Большую работу по подготов-

ке кадров для новой попик- 
линики провели две кафедры 
нашего института - общей 
хирургии .(клиника и отделе- 

ние функциональной. диагнос-
тики) и госпитальной кирур-
гин ' Ntiг 1 (отделение функцио-
нально( диагностики). 

помощь 

новой 

ПОЛИКЛИНИКЕ 
В связи с этим администра-

ция н местком поликлиники 

прислали в институт письмо с 

просьбой передать через газе-

ту благодарность за- помощь 

профессору С. М. Курбангале-

еву, заведующему кафедрой 
общей хирургии, ассистентам 

той же кафедры Н. И. Кузне-

цовой и М. А. Кацадзе, заве• 

дующему отделением функцио-

нальной диагностики Клиники 

общей хирургии Г. М. Черныш 

и заведующему отделением. 

функциональной диагностики 

клиники госпитальной хирур-

гии д№ 1 Г. В. Гусарову. 

33-я 
проqкоюзная 

. 25 . октября в зале имени Ле-
нина состоялась 33-я отчетно-

выборная профсоюзная нонферен= 

ция. Делегаты - 'представители 
профсогозны к организаций всех 

курсов --- заслушали и обсудили 
отчет профкома, ревизионной ко-

миссии, избрали новый 'состав 

профкома института. ' 

Председателем. профкома вновь 

стал студент VI курса Михаил 
Сидоров. 

ПАРТИЙНАЯ РАБОТА-

t1РОЦЕСС ТВОРЧЕСКИЙ 
КАК вузовской партийной ор-

ганизации наилучшим обра-
зом использовать право контро-

ля деятельности администрации? 
Право, данное коммунистам ву-

зов XXIV съездом партии, Уста-
вом КПСС. Какими должны быть 
конкретные формы воздействия 
первичной партийной организации 

и партийных групп на работу ка-

федр с целью совершенствования 

учебно - воспитательной, научной 
и лечебной работы? Эти вопросы 

глубоко интересовали членов бю-
ро парторганизации III-IV кур-

сов (секретарь 10. А. Тимахов-
ский), когда они приступили к 

подготовке курсового партийного 
собрания, посвященного обсужде-
нию отчета кафедры 'кожных бо-
лезней. 

Следует отметить, что п артсо

бранив с такой повесткой дня со-

стоялось в этой организации впер 

вые, и партийное бюро искало 
формы наиболее рационального 

его проведения. 

Началось собрание отчетом за-

ведующего кафедрой кожных бо-
лезней профессора Е. А. Досыче-
ва. Докладчик стремился осве-

тить почти все стороны работы 
кафедры, включая и администра-

тивные вопросы. В работе кафед-
рального коллектива любой во 

прос, безусловно, важен, но тю -

пытка перечислить все, не рас-

ставляя акцентов, привела к то-

му, 'что доклад, сделанный на 

партийном собрании, как отметил , 

в прениях профессор А. И. Айва-
зян, мало чем отличался от до-

клада на Ученом совете. 

С этим нельзя не согласиться. 

Думается, что задача курсового 

партийного собрашгя_состоит не 

в том, чтобы дублировать рабо-
ту ректората или Ученого совета. 

Партийное собрание больше за-

интересовал бы глубокий анализ 

деятельности коммунистов, парт-

группы в целом, разговор о ро-

ли парторга в жизни коллектива. 

Что нового, интересного появи-

лось н работе кафедры л что из 

этого нового можно позаимство-

вать другим кафедрам и парт-

группам - этого из отчета по-

черпнуть было нельзя. 

В десятиминутном содокладе 
парторг В. А. Забойкина говори-

ла о том, что смена руководства 

кафедры потребовала от партий-
ной группы гибкой работы с со-

трудниками, со всем коллекти-

вом, чтобы сохранить его друж-

ным и сплоченным. Этот процесс, 

который на некоторых кафедрах 
проходит порой болезненно, у 

дерматологов не вызвал ослож-

нений: перестройка работы, вза-

имная адаптация новых и старых 

сотрудников прошла успешно. 

В. А. Забойкина успела ска-

зать о многом: об успехах,. в вос-

питательной работе, улучшении 

учебного процесса и т. д. Не хва-

тило времени Валентине Алек- 
сандровгге для одного - анализа 

работы партгруппы. А со.бравшвм- 
ся в аудитории товарищам, ко- 

нечно, хотелось услышать, как 

коммунисты кафедры выполняют 
решения парткома, общеинститут- 
ских партийных собраний, парт-

бюро в вопросах интеграции 

учебного процесса, совершенство-
вания научной работы, как осу-

ществляют свою авангардную 

роль, как руководят работой ком-

сомольской и профсо.гозиой орга-

нггзаций, как наконец парторгу 

удается совместно с руководст-

вом кафедры планировать всю ра-

боту. Интересно было узнать 

именно как это все делается, 

Т. е. если слушать отчет кафед-
ры на -партийном собрании, то, 

очевидно, с целью - научиться 

чему-то, перенять опыт. 

Партийное бюро III-IV кур-

сов, готовясь к собранию, пору-

чило группе коммунистов прове-

рить работу кафедры н доло-

жить свои выводы. Это и было 
сделано от имени проверявших 
ком аунистом М. Н. Петровым. На' 
кафедре сохраняются и успешно 

развиваются традиционные мето-

ды преподавания, сказал он. Ху-
же обстоит дело с введением но-

вых элементов преподавания, на-

чата, но не доведена до ковца ра-

бота по внедрению методов без -

машинного' ' программированного 

контроля знаний студентов. В 
начальном состоянии находится 

работа по комплексированию и ин-

теграции учебных программ. Так, 
в истекшем учебном году было 
прочитано только две комплекс-

ные лекции. Пока не планирует-

ся научно - методическая работа 
по проблемам высшей школы. Ка- 
федра не проводит олимпиад, хо-

тя в свое время одной из пер-

вых включилась в эту новую фор-
му внеуроццой работы. 

О некоторых недостатках в 

деятельности кафедры и ее парт-

.группы говорили выступившие в 

прениях коммунисты О. П. Боль-

шаков, Л. Н. Данилова, Г. И. 

Кузнецова и другие. 

Не ставя перед собой задачу 

пересказывать содержание всех 

выступлений,, считаем уместным 

подчеркнуть, что проведенное 

курсовое партсобрание, несмотря 

на известные недостатки (види-
мо, партийному бюро на- собра-
нии не удалось правильно расста-

вить все акценты), будет безус-
ловно способствовать улучшению 

-партийной работы. Не толь со об-
суждение отчета кафедры комму-

нистами, но даже и сама под-

готовка к собранию помогают за-

ведующему, парторгу, всем со-

трудникам глубже; критически 

оценить все сделанное, как бы со 

стороны увидеть недостатки в 

собственной работе. Но партийно- 
лгу бюро в следующий 'раз нуж-
но так подготовить собрание, что-

бы разговор на нем получился 

интересным н полезным не толь-

ко для коммунистов .обсуждае-
мой кафедры, но л для всех при. 

'сутствуюцих. 

. Прошедшее партийное собрание 
лишний раз подтвердило непре-

ложную истину о том, что на-

стоящая 'партийная работа - это 

очень серьезный творческий про-

цесс, который, как и всякое твор-

чество, требует постоянных уси-

лий, поисков, .большого напряже-

ния от всех. коммунистов. . 

Л. УЛНцКИИ 
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N!едицина и техника 

К созданию в институте 

студенческого конструкторского бюро 
ГЕОРГИИ Федорович - Ланг, 

создавая гсмодинамическуго 
теорию гипертонической болезни, 
изучал физику - законы движе-

ния жидкости по трубам. 
Но кого может привлечь тех-

ника в медицинском вузе? Моде-
ли, приборы, высшая математика, 

физика - удел птехнарей». По-
добные взгляды в стремительный 
век научно-технической револю-

ции можно считать устаревшими. 

Электрокардиография, гастроско 

пия, флуметрия (исследование ге-

модинамических параметров) -
техника стаповитгя составной ча-

стью медицины. И ни для того 

не секрет, что наиболее интерес-

ные и перспективные открытия 

связаны в настоящее время с по-

граиичиьгми областяцп. 
Будущему врачу невозможно 

обойтись без звания прнпццпи-

алыгого устройства новейших ди-

агностичегких приборов, умения 

иыслить'грамотно клинически .и 

технически.. 
Ознакомление с устройстяом 

мелгшинскнх приборов, техниче-
ское усовертиенетвованне прибо-
ров, техннческгге "поделки. нзго--

товлегпзе наглядных пособий, а в 

будущем - участие в разработке 

медицинских приборов . на базе 
конструкторских бюро НИИ -

таковы цели и задачи студенче-
ского конструкторского бюро. 

СКБ создается 'в нашем инсти-

туте по игпациатнве Совета СНО. 
М ногие исследования сновиев 

связаны с оригинальными мето-

диками, с приборами, которые 

конструиров.ались стихийно, из 

доставаемых с 'велвчайшилз тру-

дом материа.лов. 

Стремление централизовать из- 

готовление приборов возникло 

давно, но только сейчас оно. во 

плоцнается в форте СКБ. Наше 
конструкторское бюро должно 

стать тем консультативны м иен 

тром, где можно будет получить 

технический сонет, найти необзхо-
димые материалы и инструменты, 

испытать прибор. Говоря кратно: 

эмпирическая идея получит здесь. 

техническое воплощение. Вот где 

можно применить знания при 

кладной математгпги и физики, 
полученные иа первом курсе. 

Планируется, что структурно 
СКБ будет состоять из четырех 
секций: терапевтической, хирурги-

ческой, стоматологической н тео-

ретической, 
Создана инициативная группа, 

заинмадоцнаяся организапней СКБ: 
В. Медик (450-я гр.) - от Со-
вета СНО, В. Русаковскнй 
(462-я гр.), Т. Кривецкова (232-я 
гр.), А. Филинеико " (422-н гр.), 
В. Благодазских (450-я гр.). К 
этим ребятам могут обратиться 
те, кто - хочет предложить свои 

организаторские способности,зна-
ние техники, умение мастерить. 

Оказать помощь в создании 
С К Б согласилигь аспирант кафел-
ры факультетской терапии М. Е. 
Семенов -и ассистент кафедры 
фармакологии О. С. Медведев. 

Хочется, чтобы заинтересован-

ность проявила наиболее связан-

ные с техникой кафедры: физи-
ки' норм апьвой и патологической 
физиологии, биохимии. 

И ниииативиой группой установ-

лены контакты с руководителями 

НИИ токов высокой частоты, Ле-
нинградского завода «Электро-
прибор», объединения «Красно= 
гвардеец»,.НИИ протезироваюия, 

конструкторского бюро ЛЭТИ. 
Этн институты согласились по- 
мочь техническими консультация-

ми, безвозмездной передачей элек-. 

троаппаратуры, возможностью ра-

ботать совместно над созданием 
медицинских приборов. 

Детально вопрос об организа-

ции СКБ будет обсуждаться с 

руководителями и старостами 

кружков ..СНО на расширенном 
заседании Совета СНО, которое 
состоятся 30 октября в 17.15 в 

зале Ученого совета. 

Е. ШАМИС, студкор 

ДНд и3 ВАЖНЫХ сторон 

охраны здоровья -' борь 
6а с кариесом зубов. являгощим-
сл основной причиной их раз-

рушения. Пора_жеххость хаселе-
пия кариесом чрезвычайно вы -
сока, а в Ленинграде, где очень 

бедна. фтором невская вода, она 

составляет от 80 до 100°/о. 
Естественно, что проблема про- 

филактики и лечения кариеса 

волнует врачей многих специаль-
ностей, прежде всего столºатоло-
гов и гигиенистов. С 1968 года в 

Вашем городе с целью профилак-
тики кариеса начато фторирова-
ние воды- сперва в отдельных 
районах города, а затем почти 

повсеместно. Результаты, как и 

следовало ожидать, весьма об-
надеживающи. По сообщению 
главного государственного сани-

тарного врача города А. Я. ду-
дарева, за последние пять лет. 

пораж енность детского населе-

ния кариесом уменьшилась на 

10-40°/о. Большую роль в 

снижении заболеваемости сыгра-

ло и постоянное улучшение 

организации стоматологической 
помощи населению. 

Параллельно с решгниелº ря-

да проо'эилактических вопросов 

идет работа по изысканию но-

вых, лучших по качеству плом-

бировочных материалов, по= 

скопьку единственным методом 

лечения кариеса в настоящее 

время является пломбирование 
зубов. Ежегодном только в нашей 
стране ставится около 100 мил-

лионов пломб. 

Создание надежной и долго-
вечиот- пломбы = это прежде 

всего ултеньшение числа пов-

торных посещений поликлиники, 
повышение качества санации 

рта' у детей, предупреждение от 
воспаления пульпы зуба и от 

ря?я. тяжелых общих .последст-

вий, большая экономия нервной 
знеогии. времени и средств. 

К сожалению, современные 

пломбировочные материалы не 
лишены . существенных недостат-

ков - цементы растворимы, 
хрупки :и непрочны, пластмассо 

вые пломбы на основе акряло 

вых свод имеют высокий козф-

Фиттнепт теплового расширения и 

елабию влагостойкость, широко 

применяемые амальгамы содер-

ºсат в своем составе токсичный 
металл - ртить. 

Поиски более совершенных 

цломбировочных материалов ве- 

дутся сейчас во всем мире. В 

Советском Союзе координацнон- 
ным центром, ведающим разра-

боткой этой проблемы, является 

Центральный научно - исследо-

вательский институт стоматоло-

гии Министерства здравоохране-
ния СССР. 

Изысканием новых ппомбиро- 
вочныгс материалов заниыается 
и создавгухя в нашем институте 

проблемная лаборатория стозта-

В результате этих исследова-

ний были разработаны новые 

пломбировочные материалы ха 

основе эпоксядных смол н их 

совмещения с акриловыми: Эпо-
ксидные смолы обладают рядом 

заме чательпых качеств - проч-

ностыо, высокой адгезией, не-

значительной усадкой. За десять 
лет (с 1964 года) была создана 
и внедрена в практику целая 

В проблемных лабораториях АМИ 

ЛАБОРА ТОРИЯ- 
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тологии. Мы обратились к ее 

руководителю старшему науч-

ному сотруднику М. З. Штейн-
гарту с просьбой дать информа- 
циго об основных направлениях 
научных исследований лаборато-
рии и их внедрении в практику 
здравоохранения. 

Матвеи Захарович рассказал, 

что к разработке новых пломби-
ровочных материалов помимо 

специалистов медицинского про-

филя постоянно привлекаются 

инженеры, химики; металлурги, 

работа лаборатории проводится 
в тесном контакте с ленинград-

ским заводом медицинских по-

лимеров. . 

Для проверки качества новых 

пломбировочных материалов в 

проблемной лаборатории нашего 
института были разработаны и 

созданы новые оригинальные 
приборы - дилатометр, терлºо-
твердолºетр; релаксометр, адгези-

метр, были предложены новые 
методы определения такого важ-
ного фактора, как усадка плом-

бы. 
Все эти. методы -и аппаратура 

создали предпосытки для эарож-

дения новой научной дисципли-

ны - бтгосопромата в стомато-

логии: Наряду с исследованием 
каждой новой - композиционной 
смеси в лабораторных условиях, 
ведется изичение ее биологиче-
ских свойств в 'эксперименте на 

акивотиых, при этом дается 
оценка аллергенных, потенци 

альио-бластолтогехных, обще-
токсических я других свойств, 

серия отечественных материа-

лов, из которых наибольшую 
известность приобрели деиток-

сид, акрикеид и эндодент. 

Работы= в лаборатории 'ведут-
ся в тесном контакте со сгома-

тологичесници кафедрами наше-
го института, в особенности .с 

кафедрой хирургической стома-

тологии; необходимо ответить 

что некоторые из предложенных 

здесь материалов находят приме-

нение не только в клинИческой 
стоматологии; но и в хирургии, 

и даже в электронике; приборо-
строении и химической промыш-

ленности. -

Сотрудники-•лабо.раторий по 
стоянно проводят занятия с 

врачами стоматологических по-

ликлиник Невского, Октябрьско-
го и других районов города по 
использованию новых пломбиро-
вочных материалов, участвуют в 

городских семинарах по повыше-

нию квалификация врачей-стома-

тологов. 

Работы сотрудников ггаборато-
рии по созданию йовых приборов 
и пломбировочных материалов 
защищены 12 авторскими сви-

детелыствами Комитета по де-

галт вгзабрвз'няий при Совете Ми-
нистров СССР, два -материала' 
удостоены дипломов первой и' 
второй степени, а авторы их 

разработок -- золотых, серебря 
ных и бронзовых медалей ВДНХ. 

Доцент А. Л6!НОВА 

В КАДРЕ-ТРЕТИИ 
Стопка фотографий - аккурат• 

ная ли, вложенная в конверт из-

под фотобумаги, или беспорядоч-
но, наспех собранная - она бе- 
режно хранится у каждого бойца 
стройотряда. Память об ушедшем 
лете, о третьем трудовом семест.. 

ре... 

По этим снимкам можно соста, 

взгть летопись етройотрядовской 
жизни- цепь эпизодов серьез. 
ных и трогательных, веселых и 

напряженных. '. 

Верхний снимок сделан на 

прощальном вечере в интернацио 

нальном стройотряде «Петрогра• 
дец». После месяца работы мы 
провожали домой иностранных 
студентов и вручали им памятные 
подарки. Вот на переднем плана 
-Карин Фишер, Габриэль Ваг-
нер, Хелыа Гретцлер й Геннадий 
Бастзн. Смотрю на отогаию и' 
в памяти. всплывает------------- 

...Маленькая Габи в белом пла-

точке, повязанном «акулькойв, до 

облупленного носа зарывшаяся в 

траншею. В ее руках огромная 
не по росту лопата, от усердия 

брови смешно сошлись 'на пере. 

косице... . 

Хельга Гретцлер, прощаясь 
перед. отъездом с ребятами из 

ночной смены, старательно выго 
варивает не совсем понятные, но 

трогательные слова песенки про 

«душу косолапую», ислезы ка- 

тятся по щекам Хелыи. Слезы 
расставания... 

,..Уманн Экхард, конечно, со. 
своей красавицей-гитарой, обло-
котившись . на огромную бочку в 

центре тесного отрядного кафе, 
пытается (и довольно успешно) 
научить бойцов петь маленький 
канон на немецком языке.., 

...А вот Гюнтер Лутц. Просту• 

женный, он лежит в постели. 

Выглядывая из-под банок с ком-

потами, Лутц доказывает обсту-

пившим его ребятам, что успел 

6ы сегодня вечерам напечатать 

Студент 111 курса А. Петров 
(оград «Балтика») выступает на 

конкурсе политической песни. 

ТРУДОВ ОЙ 

Марнон Бельс, боец 
отряда «Балтикав, 

уйму фотографий для газеты, если 

бы отрядный доктор .Коля Ниг- 
риев разрешил вставать. 

,..Мурманский порт. На одном 

из.. причалов выстроились три 
строительных отряда. Идет митинг 

солидарности с борющимся наро. 

дом Чили. Миша Лурье и Леня 
Тихонов поют только что напи-
санную песню протеста. «Свободу. 
Чили, свободу Чили!» - звучат 

их твердые голоса н кажется, 

что эти слова ветер разнесет но 
всему свету. 

..Карин Фишер и Монде. Виль-
фрид поют с друзьями на сцене 
во Дворце культуры народные 

немецкие песни. Им вторят сидя. 

- щие в зале немцы из других' от-

рядов н немножко - мы. 

...В кубрике сидит Оля Корнее- 
. ва. Уже второй час ночи, а она.. 

окутанная . цветастой материей, 
что-то шьет. Это что-то-гобка для 

участника агитбригады Саши 
Савельева. Шьет ее Оля из зана-

весок, которые ради этого разре-

шил снять с окон в штабе ко-
- мандир Саша Артюшенко. 

..Кухня и столовая -в отряде 
«Балтика» всегда-' сверкали чисто-

1ой....-Гелые фартуки на повари-

хах, белозубая улыбка Светы 
Сахар в окошечке • раздачи, ду-

шистые и пухлые блины на та-
-релхах - все это в воспомина-

ниях• смешивается во вкусный 
сверкающий шар. 

...Уже прошли два месяца за-

нятий, а снимки, сделанные в 

строительном отряде, по-прежне-

му рассматриваешь с интересом. 

Фотографии будоражат в памяти 
незабываемые картинки отрядной 
жизни. 

М. КУТАЕВА 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-23913 Заказ З'& 2495 

Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Во.лодарского 
Лениздата, Ленинград, 

Фонтанка, 57. 
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А110Е ПЛАМЯ ЗНАМЕН 
В мировой истории нет события болев выдающегося по своему 

значению, чем Великая Октябрьская социалистическая революция. 

Алое пламя октябрьских знамен озаряет мир. 

Великий Октябрь стал исходным пунктом и мощным ускорите-

лем всех последующих революционных свершений, которые приве-

ли к созданию мировой социалистической системы, к развалу им-

периалистической системы колониального гнета, возникновению мо-

лодых независимых государств, к укреплению революционных по-

зиций рабочего класса, бурному росту коммунистического и рабо. 
чего движения. Коммунисты, насчитывавшие в своих рядах к Ок-
тябрю 1917 года едва 400000 человек, ныне составляют могучую 
армию — 50000000. Это самое влиятельное в мире движение, ве-
дущее за собой огромные массы трудящихся на вгех континентах. 

На решающем участке фронта — в экономическом соревновании 
социализм одержал новые успехи. За четверть века существова-

ния СЭВ промышленное производство стран социалистического со-

дружества возросло более чем в 12 раз, а в капиталистических 
странах — менее чем в 4 раза. На долю девяти государств -- 
членов СЭВ, располагающ их одной пятой частью территории и од-

ной десятой частью населения нашей планеты, ныне приходится 

треть мировой промышленной продукции и 25 процентов мирового 

национального дохода. Главное состоит в том, кто асе сделанное 

и добытое совершено для народа, во имя человека и для челове-

ка. 

В странах же капитала доля трудящихся в наииональнопг до-

ходе неуклонно уменьшается, съедаемая инфляцией, росток иен, 

безработицей н кризисами. доля монополий и их прибыли растут. 

В США прибыли монополий составили в 1963 году 33,1 млрд, дол-

ларов, в 1972 г. — 55 млрд. и в 1973 г. — 70 млрд. Выступая в 

Тампере на международном семинаре экспертов телевидения, пре-

зидент Финляндии Урхо Кекконеп говорил: «...в силу необходимо-
сти приходится считать иллюзией веру в то, что экономический 
рост автоматически приводит к уравниваннго доходов и к умень-

шению экономического неравноправия. Наоборот, рост экономики 
в большинстве экономически развить х стран присел к увеличению 

разницы в доходах)>. -

Так же и в области культуры. Рост науки, образования, куль-

туры в странах социализма — это рост культуры народа, но далеко 

не так в странах капитала. Кто усомнится, например, в высоком 

уровне культуры во Франции? Кому не известно, что в этой стра-

не есть талантливые литераторы, что издается там много хороших 

книг? Но... вот что говорит Луи Байо, член ЦК Французской ком-

партии: «Каждый второй француз не читает. Из четырех рабочих--
трое, а из пяти крестьян четверо никогда не берут в руки книгу». 

Настойчиво и неуклонно выполняют наша партия и Советское пра-

вительство разработанную XXIV съездом КПСС программу повы-

шения благосостояния и культуры народа. С начала пятилетки вы-

росла па 10.7 процента среднемесячная зарплата рабочих и служа-

щих, на 14,4 процента оплата труда колхозников.- С каждым го-

дом неуклонно повышается образовательный и культурный уровень 

трудящихся, все содержательней и многообразнее становится их 

духовная жизнь. 

В успехах коммунистического строительства есть и доля труда 

коллектива студентов, профессоров, преподавателей, врачей, всех 

работников 1 •го ЛгМИ. 

Наш институт готовит кадры высококвалифицированных врачей, 
активных работников советской медицины. И нужно помнить, что 

молодой специалист должен обладать качествами организатора, ве-

сти политико-воспитательную работу и, следовательно, быть чело-

веком с г.убокой политической и общей культурой.- Коммунисти-
ческое воспитание студентов — общее дело каждого профессора и 

преподавателя, всех работников высшей школы. . 

И мы должны приложить все силы для решения этих почетных 

задач, возложенных на нас партией и народом. 

М. РАТГАУЗЕР, 
доцент кафедры 

история КПСС 

29 октября, в Смольном 
В день рождения комсомо-

ла, 29 октября, в историческом 

актовом зале Смольного со-

стоялась тор жественггое собра-
ние студентов, учащихся тех-

викумов и ПТУ — победите-
лей социалистического соревно-

вания трудового семестра 1974 
года. 

По приглашению горкома 

комсомола в заседании приня-

ли участие 30 студентов 1-го 
ЛМЙ — ,лучшие бойцы, пред-

Нlбилепи 

друзей 
Торжественно была отмечена 

в нашем институте знаменатель-

ная дата — 25-летие ГДР. 12 
октября во Дворде труда состоя-

лась конференцття, посвященная 

юбилею наших друзей. Ее органи-

зовали партком института и сту-

денты ГДР, занимающиеся в 1-м 
медицинском. Радушный прием 

был оказан гостям из Эрфурта, 
членам консульства ГДР в Ленин-
граде, представителям Дома 
дружбы. 

Торжественную часть открыл 

секретарь парткома доцент Г. В. 
Никитин. Хозяева и гости встре-

чи с интересом прослушали дна 

доклада — профессора В. Н. 
Ткачука о дружбе и сотрудниче-

стве между 1-м ЛМИ и медицин-

скими академиями Дрездена и 

Эрфурта и доцента Енча, дирек-

тора института марксизма-лени-

низма Дрезденской медицинской 
академии, об успехах строитель-

ства социализма в ГДР. 
В зтот вечер было сказано 

много теплых слов в адрес юби-
ляров, звучали многочисленные 

приветствия. 

Аплодисментами встречал зал 

каждое выступление немепких 

студентов, очень интересно рас-

сказывавших о городах, из кото-

рых они приехали. Студенты 
ГДР преподнесли сувениры пре-

подавателям н знак дружбы, при-

знательности и уважения.. 

Л. ФОКИНА 

aeaфgacT acast ‚шwдzаиа 
Встреча за круглым столом 

Такое название получили 

встречи представителей ректора-

та, деканата и общественных 
организаций со студентами обще-
житий. 29 октября по инициативе 

кафедры истории КПСС и полит-

экономии такая встреча была 
проведена во втором общежитии. 
На вопросы студентов отвечали 

проректор по учебной работе 
профессор R. А. Дунаевский. сек-

ретарь парткома доцент Г.. В. Ни-
китин, деканы профессор 0. П. 

Большаков и профессор 0. И. 
Елецкая, проректор по АХтI И. П. 
Титов, проректор по работе в об-
щежитиях П. П. Сафронов и 

другие. В товарищеской деловой 
обстановке собравшиеся обсуди-
ли вопросы, связанные, в основ-

ном, со студенческттм бытом и 

улучшением культурного отдыха 

в общежитиях. Встреча вызвала 

большой интерес у студентов. 

Е. ЛОСЕВА 

ставители всех наших строй-
отрядов. 

После окончания торже-

ственного заседания асе соб-
равшиеся посетили комнату-

музей, где жил s дни октябрь-
ских революционных сражений 
Владимир рIльич Ленин. 

Студенты нашего института 
вместе со стройотрядовцами 
других вузов Ленинграда воз-

ложили букеты красных роз к 

памятнику В. И. Ленину. 

Рентгенологи 
страны -

гости 

института 
С 8 по 10 октября на базе 

кафедры рентгенологии и ра-

диологии нашего института со- 

стоялись заседания пленума 
правления Всесоюзного обще-
ства.рентгенологов н радиоло-

гов. Помимо членов правления 
в наш институт приехали; глав-

ные рентгенологи всех краев и 

областей, рентгенолога ряда 

коупных лечебных учреждений. 
Широко были ' представлены 

специалисты нашего города и 

Ленинградской области. Все-
го в работе пленума при-

няло участие около 400 чело-

век. 

Обсуждались два вопроса: 

первый, наиболее актуальный 
в современной пульмонологии 

— правильная рентгенодиагно-

стика хронических пневмоний; 
второй — рентгенотерапия не-

опухолевых заболеваний. яр-
кий доклад по первому вопросу 

был сделан профессором 1-го 
Московского медицинского ин-

ститута -Л.- Д. Л инденбрате-
ном. С большим интересом бы-
ло встречено выступление по 

второму вопросу заведуюэцего 

кафедрой-рентгенологии Воен-
но-медицинской академии А. Н. 
Кишковскдго. 

Вел заседания действитель-
ный член АМН СССР Г. А. 
Задгенидзе. 

Это было представительное 

собрание видных ученых-рент-

генологов нашей страны. 

Г. КЛЕТОВА 

Ученые ЛМН -
здравоохранению 

С 1 по 4 октября в Минске 
проходил Первый Всесоюзный 
съезд нефрологов. От нашего 
института на съезде с докла-

дами выступили зав, кафедрой 
педиатрии профессор ' К. М. 
Сергеева ('(Иммунологические 
особенности течения нефри-
тов»), зав. кафедрой пропе-

девтической терапии профессор. 
С. И. Рябов («Лечение хрони-

ческой почечной недостаточно-

сти»), профессор В. В. Став-
ская (а Организация диспансе-

ризяции нефрологических боль-
ных в ЛОМО»). Профессор 
С. И. Рябов и ассистент ка-

федры пропедевтической тера-

пии Б. Б. Бондаренко избраны 

на съезде членами правления 

Всесоюзного общества нефро-

логов. 

Кафедра педиатрии нашего 

института представила на Х 
Всесоюзный съезд педиатров, 

проходивший в Москве с 22 
по 26 октября, материалы об 
опыте организация отделения 

для новорожденных детей. Де-
легат съезда профессор К. М. 
Сергеева избрана членом прав-

ления Всесоюзного общества 
детских врачей. 



2 ПУЛЬС 

ТИХ двух дней в ноябре мы 

каждый раз ждем как само-

го большого праздника. Мы зна-

ем, с утра улицы и площади на-
ших городов, одетые в празднич-

ный кумач, заполнятся народом, 
звонкоголосо польется маршевая 

музыка. Будет демонстрация, 

шумная и веселая, будет парад. 

И будет непременно появляюще-
еся в эти дни радостное чувство 

твоей личной сопричастности к 

этому празднику, ко всем боль-
шим и малым делам нашей Ро-
дины. Каждый из нас как бы оце-

нивает в эти праздничные дни 

тот большой путь, который мы 

прошли за . годы Советской вла-
сти. Мы знаем, особая ответст-

венность за все дела страны ле-

жит на коммунистах. Сила пар-

тии - это сила нашего народа, 

нашей Родины. И поэтому мы 

пристально смотрим на тех, кто 

вступает в партию, кто в буду-
щем от имени народа станет осу-

ществлять ее политику. 

Именно поэтому всегда такой 
живой интерес у всех коммуни-

стов института вызывают собра-
ния, в повестке которых стоят 

два слова: прием в партию. 

Этой осенью на всех курсовых 

собраниях было принято в пар- 

тию много молодых преподавате-

лей, студентов и сотрудников. 

Все они разными словами говори-

ли об одном: о желании активно 

участвовать в строительстве ком-

минизма. 

fl АРТИЙНАЯ группа кафедры 
оперативной хирургии реко-

мендовала для приема в партию 

ассистента ЛебедеваВладислава 
Александровича. Мы попросили 
парторга кафедры Р. В. Павлову 
рассказать, почему выбор пал 

именно на Лебедева. «В первую 

очередь в будущем коммунисте,-

сказала Раиса Васильевна, - це-

нят его деловые качества, ре-

зультативность работы, полити-
ческую активность. А это все в 

полной мере свойственно Влади-
славу Александровичу. Его педа-
гогическая и научная работа за-

служивает самой высокой оцен-

ки. Именно такие люди создают 
лицо коллектива, кафедры.» 

Известно, что работается легче, 

когда рядом есть человек, на ко-

торого можно положиться. Кол-
леги так и говорят о Владиславе 
Александровиче:. человек надеж-

ный, организованный. А его уме-

ние взглянуть с юмором на буд-
ничные дела и очередные 

ети делает совместную с 

боту просто приятной. 
В период кандидат-

ского стажа кафедра 
назначила Владислава 
Александровича ответ-

ственным за воспита-

тельную работу со сту-

дентами в общежитии 
№ З. Всегда трудно най-
ти новые формы траАи-
ционного вида работы, 
но В. А. Лебедев сумел 

творчески подойти к по-

ручению. Он организо-

вал в общежитии про-

смотр цикла научно-по-

пулярных фильмов на 

медицинские темы (о 
Конорстве, о достижени-

ях отечественной хирур-

гии, о русских и совет-

ских хирургах). Студен-
ты остались довольны. 

Присущее Лебедеву 

трудно- 
ним ра-

политическое чутье, чувство вре-

мени, наверное, явилось основа-

нием для нового поручения --
молодой ассистент стал регуляр-

ным участником создания стен-

дов. «50 лет городу Ленина», «На-
ша пятилетка», «Творческий труд 
миллионов» - таковы темы не-

которых стендов, украшающих 

кафедру. Актуальность в выборе 
тематики, хороший вкус в офор-
млении - все это было оценено, 

и кафедра оперативной хирургии 

признана одном из лучших в 

смотре наглядной агитации. В 
этом немалая заслуга В. А. Л е• 

бедева. 

Владислав Александрович вы-

рос на кафедре, здесь он сфор-
мировался как педагог, научный 

работник, воспитатель молоде-

жи - все это позволило комму-

нистам без колебаний голосовать 

за его прием в партию. 

о KB1 Б Р Ь r Кд1 Я 
ШТРИХИ К ПОРТРЕТАМ 
'МОЛОДЫХ 
КОММУНИСТОВ 

АРТИИНОЕ собрание III-
IV курсов единодушно при 

няло в члены КПСС молодого 

ассистента с кафедры социаль-
ной гигиены и организации здра-
воохранения Олега Александро-
вича Гусева. Он - воспитанник 
нашего института, здесь был сту-

дентом, учился в аспирантуре и, 

окончив ее, получил должность 

ассистента. 

Его коллеги говорят, что ком-

мунист немыслим . без отличного 

владения своей профессией, а 

Олег Александрович - прекрас-

ный преподаватель. Еще не за-
бытый студенческий опыт, види-

мо, определил линию его поведе 

ния со студентами. Он строг, 

справедлив и доброжелателен. 
Существует не один раз про-

веренная жизнью примета: .если 

активен человек в общественной 
жизни своего коллектива, будет 
он инициативным гсоммунистом. 

Общественная работа Олега Алек-
сандровича получила высокую 

оценку коммунистов кафедры. 
Он отвечает за бюро связи и 

консультаций 1-го ЛМИ, ведет 

большую, кропотливую работу с 

выпускниками, рассылает им ан-

кеты, направляет их просьбы о 
консультациях по клиническим и 

законодательным вопросам на 

нужную кафедру, передает в 

учебную часть ЛМИ пожелания 
выпускников о6 улучшении 'под-
готовки нынешних студентов. 

Олег Александрович  провел 
большую общественную работу 
по организации музая на кафед-
ре, сейчас она близится к концу. 

Это будет. 16 стендов, посвящег:-
ных 16 темам читаемого студен-

там. курса. Стенды расскажут об 
организации здравоохранения в 

дореволюционной России и от 

первых дней. Советской власти до 

настоящего времени. Это будет 
хорошим. наглядным пособием 
для студентов. 

Инициативность, принципиаль-
ность, отличное владение своим 

делом, политическая зрелость, 
доброжелательность все эти 

качества присущи О. А. Гусеву. 
20 студентов было принято в 

в партию этой осенью. 

Можно без колебаний пове-
рить, что достойны быть комму-
нистами студент V курса Вяче-
слав Саврасов, заместитель пред-

седателя профкома, активно ра-

ботающий- еще и в студсовете 
общежития, студент III курса 

Александр Щербаков, член коми-

тета комсомола, студент IV кур-

са Евгений Семернин, единодуш-

но избранный на конференции 
секретарем комсомольской орга-

низации института, пятикурсники 

Юрий Лукьянов, умело возглав-

лявший в прошлом году потоко-
вую комсомольскую организацию, 

Анатолий Фионик, Владимир Ива-
нов, второй раз избранные в ко-

митет комсомола. Много хоро-' 
ших слов можно сказать о' том, 

как относятся -к учебе; к своему 

общественному долгу эти моло-

дые, целеустремленные, работо-
способные люди. 

Наша партийная организация 
получила хорошее, надежное по-

полнение. 

Н. УШАКОВА 

На снимках: В. А. Лебедев 
(вверху) н О. А. Гусев. 

пРАздник 
ипсTиТУТсI'ои 
.1'01VdCOMоJlии. 

ЕМЕРКА», 26 октября. Над 
верхними рядами, словно 

флаг, - огромное изображение 
комсомольского значка на крас-

ном полотнище. Яркие плакаты, 

красные гвоздики на столе пре-

зидиума, звучащие из репродук-

торов песни комсомольцев всех 

поколений создают празднично-де-

ловую атмосферу. 
Здесь, в главной аудитории ин-

ститута, собрались сегодня на 

свое главное комсомольское соб-
рание делегаты 32-й отчетно-вы-

борной конференции. 
Настроение у делегатов припод-

нятое, они только что ознакоми-

лись со своеобразной летописью 

комсомольских дел за отчетное 

время. Впечатление - огромное. 

Многочисленные стенды, отлично 

подготовленные комитетом комсо-

мола, рассказывают о всех нап-

равлениях работы нашей органи-

зации. Вот газетх стройотрядов, 
броские плакаты с призывами 

XVII съезда ВЛКСМ, фотовыс-
тавки о спорте, стенды, посвящен-

ные смотрам художественной са-

модеятельности. 

Конференцию, на которую соб-
рались 450 делегатов, открывает 

секретарь комитета ВЛКСМ Жан-
на Минина. Под торжественный 
марш вносятся знамена комсомо-

лии 1-го ЛМИ. Делегаты стоя 

приветствуют дорогие сердцу ка-
ждого элмэишника алые полот-

нища. 

ОТЧЕТНЫ РI доклад комитета 

комсомола читает Ж. Мини-
на. Доклад - деловой, подроб-
ный, с анализом работы, хорошо 

иллюстрированный - пронизан 

призывом претворить в жизнь ре-

шения комсомольского съезда. 

Цветные слайды с графиками, 
таблицами и фотоснимками, пока-

занные делегатам по ходу отчета, 

подкрепляют каждую цифру, де-

лают ее весомой, зримой. Вот гра-

фик успеваемости комсомольцев 
за последние сессии. Двоечников 
совсем мало, а студентов,. имев-

ших в весеннюю сессию- удовлет-

ворительные оценки, оказалось 

1263! На следующем диапозити-

ве - данные о ходе сдачи норм 

ГТО на курсах. 
Много внимания в докладе было 

уделено итогам весенней обще-
ственно-политической аттестации, 

анализу работы факультета об-
щественных просьессий, интерсо-

вета института, ОПК. 
С большим интересом выслуша-

ли делегаты сообщение о пред-

стоящем в 1975 году обмене ком-

сомольгких документов. 

ЕРЕРЫ В. В течение 30 минут 

в аудитории не смолкает 

смех - демонстрируготся новые 

серии мультфильма «Ну, погоди!ь. 

Часть делегатов спустилась в 

вестибюль первого этажа, здесь 

разместился книжный киоск. Мно-
голюдно у стенда «Экспресс-фо-

то», только что выпущенного чле-

нами фотоклуба. 
ВПРЕНИЯХ выступил 21 че- 

ловек. Особенно ярко про-

звучали выступления Оли Кузне-
цовой и Виктора Сажнна. Коман-
дир стройотряда «Санитар» О. 
Кузнецова говорила о трудностях, 

которые возникли летом у студен-

ческого отряда нового, необычно-
го направления, об особенностях 
формирования коллектива в та-

ком отряде, о желании бойцов 
работать будущим летом санита-

рами в пригородных базах. Вик-
тор Сажин, секретарь нового бю-
ро комсомольской организации 
сотрудников, поделился с делега-

тами планами на ближайшее вре-

мя. Теснейший контакт со студен-

ческой комсомольской организа-

цией - вот, по его мнению, глав- _ 

ный залог успехов. 
Ян Накатис, возглавлявший ра-

боту стройкомиссии и штаба тре-

тьего трудового семестра, расска-

зал о больших достижениях ком-

сомольцев 1-го ЛМИ на стройках 
страны .и о серьезных упущениях 

в работе комсомольских бюро по-

токов, которые не только не име-

ют в своем составе ответственно-
го за проведение трудовых суб-
ботников и организацию ССО, но 

и вообще мало интересуются в те-

чение года формированием строй-
отрядов. Опыт работы стройко-

миссии показывает, что в комсо-
мольских бюро на I-III курсах 
должны быть --постоянные ответ-

ственные за трудовой семестр. 

Один за другим поднимаются, 

делегаты на трибуну конферен-
ции. Идет серьезный, откровенный 
разговор о делах и планах нашей 
комсомольской организации. 

От Петроградского РК ВЛКСМ 
выступил Г. Петров. Он поздра-

вил собравшихся с днем рожде-

ния комсомола, а также сердечно 

поблагодарил за добросовестную, 
бескорыстную работу в составе 

комитета комсомола ха протяже-

нии нескольких лет Наташу Лев, 
Колю Голохвастова, Жанну Ми-
нину, Аркадия -Бергарта и Яна 
Накатиса. 

На конференции выступил рек-

тор института профессор В. А. 
Миняев. Он обратился к делега-

там с призывом сделать строи-

тельство студенческого общежития 
и спортивного комплекса ударным 

комсомольским объектом, органи-
зовав на его базе студенческий 
стройотряд в летний период, а 

зимой помогая строителям на спе-

циальнъгх субботниках. Предложе-
ние Владимира Алексеевича ком 

сомольцы встретили дружными 

одобрительными аплодисментами. 

НА ТРЕТЬЕМ заседании деле-

гаты приняли резолюцию 
32-й комсомольской конференции 
и избрали новый состав комитета 

комсомола 1-го ЛМИ в количест-
ве 25 человек. 

На первом заседании нового 

комитета, которое состоялось пос-

ле конференции, был избран сек-

ретарь организации. Им стал сту-

дент IV курса .лечебного факуль-
тета Евгений Семепнин. 

М. КУТАЕВА, 
студкор 

ГЛАВНОЕ  НАПРАВЛЕНИЕ 
АКТОВЫИ ДЕНЬ' 

В дни, когда страна наша под-

водит итоги своего славного 57-

летнего пути, своеобразной фор-
мой рапорта о трудовых сверше-
ниях и научных достижениях-

коллектива 1-го ЛМИ явился ак-

товый день. Почетное право про-

изнести актовую речь предостав-
лено заведующему кафедрой хи-

рургической стоматологии про-

фессору В. А. Дунаевскому. И это 

не случайно. Возглавляемая им 

кафедра является старейшей ка-

федрой стоматологии в нашей 
стране. В эти дни она отмечает 
свой 75-летний юбилей. 

Собравшиеся в зале театра 

имени В. Ф. Комиссаржевской 
профессора, преподаватели, сот-

рудники и студенты тепло_ при- 

ветствуют еще одного юбиляра-
профессора Владимира Михайло-
вича Уварова, который ровно 

полвека назад начал работать на 

кафедре стоматологии нашего ин-

ститута. 

В своей актовой речи профес-
сор В. А. Дунаевский подчерк-

нул, что несмотря на свой 75- 
летний юбилей, кафедра хирур-

гической стоматологии представ- 
ляет молодой раздел медицинской 

науки, организационно оформив-
шийся у нас в самостоятельную 

дисциплину лишь после Великой 
Онтябрыкой социалистической 
революции. На примере успешно-

го решения проблемы совершен-

ствования помощи больным с 

опухолями челюстно-лицевой ло-

кализации, Владимир Арсеньевич 
интересно и убедительно расска-

зал о тех коренных переменах, 

которые претерпела отечегтвен-

ная стоматология за годы Совет-
ской власти, о том, какой вклад 

в развитие онностоматологии внес 

коллектив кафедры. 
А вклад этот очевиден. Кафед-

ра приняла непосредственное 

участие в разработке принци-

пиально новой системы организа-

ции помощи больным. В резуль-

тате объединения усилий и коор-

динации в работе сотрудников 

кафедры, клиники института и 

учреждений практического здра-, 

воохранения в 1969 году в Ле-
нинграде был создан онкосто-

матологический центр. Анализ 
его пятилетней деятельности. по-

казал, что новая организацион-

ная система позволяет успешнее 

решать вопросы профилактики, 
ранней диагностики и учета за-

болеваний, открывает новые воз-

можности для проведения ком-

плексной терапии на всех этапах 

лечения, включая и период реа-

билитации, облегчает накопление 

и обобщение клинического опыта, 

внедрение в практику последних 

достижений науки. 

Многие направления научных 

исследований и разработок кафед-
ра хирургической стоматологии 

проводит в тесном сотрудничестве 

с представителями других кафедр 
нашего института, научно - ис-

следовательского института имени 

Н. Н. Петрова, Санитарно-гигие-
нического института имени И. И. 
Мечникова. 

Актовая речь, произнесенная 

профессором В. А. Дунаевским, 
была выслушана собравшимися с 

большим вниманием. 

Профессор М. СОЛОВЬЕВ 

Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-57168 Заказ JVЭг 2495 
Ордена Трудового 

Красного Знамени 
типография им. Володарского 

Лениздата, Ленинград, 
Фонтанка, 57. 
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Заметки 

о Ленинском уроке 

КОММУНИЗМУ 
каким будет Ленинский Урок 

а этом году - обычным семи-

наром или комсомольским собра-
нием? А может быть, провести 

его просто как разговор на за-

данные в методической указании 

темы? Над этими вопросами при-

шлось серьезно подумать .комсо-

мольцам группы при подготовке к 

Ленинскому уроку. Нам на по-

мощь пришел преподаватель ка- 

гредры научного коммунизма 

С. Ф. Тылгтк, который объяснил, 
что интересный и содержатель-

ным Ленинский урок может по-

лучиться только при условии 
тщательной подготовки к нему 
каждого комсомольца. Степан 
Федорович дал нам примерный 
список вопросов, рекомендован-
ных для обсуждения, предло-
жил нужную литературу*. Дней 
на подготовку оставалось пало, 
но «разбивать»-ппан урока, как 

это делалось обычно, чтобы каж-

дый готовил лишь один вопрос, 
мы не - стала. Решено было гото-

виться всей. Тогда будет инте-
ресно слушать выступающих, и 

все смогут принять участие в об- 
суждении любого вопроса.. 

Признаться, беспокойство все- 

таки было. А вдруг не все под-
готовятся? Вдруг Ленинский 
урок, этот большой, серьезный, 
нужный разговор о решениях 

XXIV партийного и XVII комсо-

мольского съездов; о задачах ка-
ждого комсомольца окажется 

скучным, для «галочки». 

Но все сомнения рассеялись, 
как .только начался семинар и 

приглашение к разговору со-

стоялось. Пожалуй, труднее всего 
гришлось комсоргам, которые 

т<регулировалиэ выступления. А 
вделать вто оказалось непросто, 

так как желающих высказаться 

по каждому вопросу было иного. 
Вот, основываясь на ленинских 

работах, с рассказом о роли ком-
сомола в строительстве социализ-

ма, выступает Таня Брежнева, и 
сразу несколько человек приво. 

длт примеры из жизни комсолго-
лыкой организации , института, 
группы. 

Итог обсуждении каждого воп-

роса подводит комсорг одной из 

групп (семинары у нас проходят 

совместно в двух группах -

427-й и 432-й). : Такая форма 
проведения Ленинского урока 
совсем не связывала инициати-
ву выступавших и оказалась по 

лезвой для нас, комсоргов. .Мы 
получили хороший опыт прозе 

дения тематического комсомоль-

ского собрания. 
Особенно много желающих вы-

сказаться оказалось при обсуж-
дении материалов XXIV съезда 

Г ПСС о задачах комсомола в ус-
ловиях развитого социалистиче-

ского общества и документов 

XVII съезда ВЛКСМ о классовой 
закалке молодежи. Для обсужде-
ния этих тем потребовалось не 

только знание специальной 
литературы, но !i опыт работы на 

ударных комсомольских строй-
ках, практика написания репе- 
ратов на общественно-политиче-
ские темы, навыки работы. с пер-

воисточниками. 

Рассказам о комсомольской 
конференции, третьем трудовом 
семестре, вкладе комсомольцев 
ЛМИ в пятилетку, казалось, не 
будет конца. 60 минут. промельк-

нули незаметно. Неосты вшне от 

разговора ребята и в перерыве 

продолжали спорить. Да, такой 
Ленинский урок запомнится,  он 
многое дал каждому комсомоль-
цу. 

А. БыСТРИЦКИИ, 
комсорг 427-й группы 

НА ПРАКТИЧЕСКИХ ЗАНЯТИЯХ 

«Чтобы более успешно вы-

полнять роль помощника пар- 
тин в работе с массами, проф-
союзы должны еще выше под-

нять свою организованность, 
улучшить стиль х методы ра-

боты каждого профсоюзного 
органа». 

А. Н. ШЕЛЕПИН (111 пле-

нум 'ВЦСПС) 
25 окгября в зале Ленина 

студенческая профсоюзная 
организация проводила 33-ю 
отчетно-выборную конфе-
ренцнго. Более  300 делегатов и 

гостей собрались в этот день в 

Ленинском зале. " ' ' ' 
О работе нашей профсогозпой 

организации за прошедший год 
рассказал председатель' проф-
кома М. Сидоров. 4115 человек 

составляют сегодня студенчес-
кую профсоюзную организа-

цию 1-го ЛМИ. Только за . про-

шедшие два месяца более 300 
первокурсников пожелали 
стать членами профсоюза. 

Успех профсоюзной работы за-

висит от того, как четко она 

организована:в самом профкоме, 
в потоковых и курсовых бюро, как 

выполняются принятые реше-
ния и пожелания делегатов, 
высказанные на отчетных кон-
ференциях и собраниях, Не 
хватало . деловтгтости, четкости, 

организованности профсоюз-
ным бюро III курса стомато-

логического факультета, 2-го: 
потока III 'курса лечебного фа-
культета (курсы называются в 

прошлогодней ' нумерации), в
резулртате работа этих бюро 
была чiризиана неудовлетвори-
тельной.- Упрек справедлив, по-

тому что. другие потоковые бю-
ро в аналогичных условиях (1-й 
поток II курса, 2-й поток V кур-

са, IР и IV курсы стоматоло-

гического факультета) рабо-
тали .хорошо.. 

Впервые в этом году оргмас-

совая комиссия профкома 
(председатель студент V курса' 

А. Носов) сделала попытку соб-
рать членские взносы со студен-

тов, работавших . в стройотря-. 
дах. Но ки многочисленные на-

поминания комиссии, ни обеща-
ния командира штаба ССО 
Я. Накатиса помочь профкому 
результатов. не дали: - профсоюз-
ные взносы :из заработанных ле-

том денег уплатили бойцы лишь 
одного отряда - «Балтика». 

- Оргмассовая комиссия. про-

вела интересную проверку в биб-
лиотеке, военно-учетном столе, 

спортклубе, кассе взаимопомо-

щи, профкоме. Интересовал чле-

нов комиссии один - вопрос 

сколько на курсах должников? 
Выяснилось, что, например, в 

библиотеке лидерами среди 

должников могут себя считать 

нынешние II х IV курсы 'лечеб-
ного факультета (соответствен-
но 127 и 118 человек не вернули 

вовремя книги) х II курс стома-
тологического факультета - 6З 

В 

студента. Немал'должников и 

по спортклубу, профкому. Види-
мо, назрела необходимость вес 

ной оформлять обходные листы 
Стцдеытам всех курсов , 

Улучшилась успеваемость 
профсоюзного актива - средний 
балл членов профбюро в зим 

гггого сессию составил °4,5, в ве-

М высок ю 
сенигою - 4,4, средняя успевае-

мость - членов профкома - 4,6 
балла. Важной формой работы, 
учебно-воспитательной ко-

миссии (председатель студент-
ка IV курса В. Полозюк) яви-

лась проверка состояния учеб-
ных комнат, аудиторий, читаль-

ных залов. Большинство помеще-. 
ний находится в неудовлетвори-

тельном состоянии: плохая вен-

тиляция, слабая освещенность -
это можно сказать об аудито-
рии глазной клиники, «семерке», 

текущий год было выдано - 22 
путевки в санатории, 14 в пан-

сионаты, 114 в долга отдыха, 

18 на туристские базы, 47 путе-

вок на диетпитание. Мало 'еще 

внимания уделяется студенчес-

кой семье. У наших студентов 
300 детей. Отсюда острая проб-
лема .с яслями. Решить ее свои-

ми _силами, конечно; трудно, но 

половина заявлений студентов 

'была удовлетворена. 
Культмассовую комиссию 

возглавляет студент, V курса В. 
Васильев. Приведено 44 авто-

бусных экскурсии по . городу 

(в два раза больше прошлогод-

него), 179 человек побывали в 

Риге, Таллине, Новгороде, 190 --
на острове Валаам, Около 4000 

билетов в театры и концертные 
залы города приобрела комтгссгтя 
для студентов ЛМИ за 'год. 

По-прежнему неблагополуч-
но положение с художестветшсй 
самодеятельностью. ' Репети-
ции проводит только музыкаль-
ный коллектив,_ работа драмати-

ческого и вокального коллекти-
вов стоит на мертвой точке. Iпри-

шло время общими усилиями 

студенческой общественности 
института и курсов и ветеранов 
самодеятельности конструк-

тивно решать этот вопрос. 

В заключение докладчик по-

желал вновь избранному активу 

ОРГдМJ1306йпаiOСТb 
третьей, аудитории, . Ленывскои 
зале. Сейчас наметились переме-
ны к лучшему: произведен ре= 
монт в зале Ленина, улучшилось 

освещение в аудитории № З. 

Жилищно-бытовая комиссия 
(председатель студентка V .курса 

Л. Соловова) проводила работу 
в тесном контакте с бытсекто-
ралги потоков,, студсоветами, де-

канатами. Основное внимание 

уделялось общежитиям, полю- 

щи студсоветам в организации 

воспитательной работы среди сту-, 

дентов и улучшении их быта. За 
год в наши общежития поселено 

109 студентов I-VI курсов, а с 

1 сентября - 180• студентов но-

вого набора и• 44 с остальных 

курсов. За отчетное время ма-

териальную помощь получили. 
232 человека (общая сумма -, 

4230 рублей). 
Столовая комиссия (предсе-

датель студент VI курса А. Си-
доров) в своей работе сталки-

вается_ со значительными : труд-

костями, которые создают сами 

студенты и сотрудники. Одной 
группы студентов уже не хва-

тает для ;дежурства в двух . сто-

ловых. Принцип самообслужи-
вания соблюдается не молно'стью; 

многие студенты и сотрудники 

не убирают' за собой тгосуду, 

проходят в столовую в пальто 

ы халатах. 

Совместная работа лечебно-
оздоровительной комиссии 
(Ч редседатель Л. Довгопят) со 

здравпунктом помогла вы явтгть 

210 человек, нуждающтгхся в 

диспансерном наблюдении. За 

правильно оценить . положи-

тельные, н отрицательные сторо-

ны в работе предшественников, 

браться за дело энергичнее; про 

являть больше самостоятель-

ности, изыскивать новые формы 

работы, совершенствовать старые. 

В прениях выступили пред-

седатель студсовета общежи-
тия № 2 В. Цой, обративши 
внимание на проблему распреде-
ления мест в общежитиях, А. 
Носов, .говоривший о кураторст-

ве членов профкома над профсо-
юзными бюро, Л.. Соловова, Н. 
Никончук, председатель студсове-

та общежития № З и другие. Ра-
бота профкома единогласно была -

признана .удовлетворительной. 
Большой интерес вызвало. вы-

ступление ректора института 
профессора В. А. Миняева. Вла-
димир Алексеевич остановился. 

на важных вопросах студенчес-
кого быта, санитарного состояния 
территории и помещений инсти-

тута. Ректор говорил о _необхо-
димоети 'обращать больше вни- . 

мант►я на воспитание у студен-

тов бережчгого отношения к 

институтской собственности, об 
организации студенческих де-

журств во время перерывов для 

поддержания чистоты и поряд-

ка в_ аудиториях, -учебных ком-

натах и на этажах. В. А. Миня-
ев предложил профкому органи-

зовать субботники на строитель-

стве нового общежития.. 
Делегаты конференции при-

няли решение и избралтг в новый 
состав профкома 29 человек. -

А. КУЛИКОВ 

ПРОФКОМ ИЗБР:АНЬн 
В состав профкома избраны М. Сидоров (VI 

курс) - председатель. В. Саврасов (V курс) -
зам, председателя, Т. Максимова (VI курс), 

А. Носов, А. Ступакова, Р. Войтенко, С. Кула-
ков, Л. Соловова, В. Васильев, Б. Гуков, И. Ка-
юков, Л. Лифшиц, Л. Довгопят (все с V курса), 
С. Улитовский (IV курс стоматологического фа-
культета), В. Яковлев, В. Полозюк, А. Куликов, 

А. Лущицкий ([V курс), С. Чудинова, В. Нови-
ков, Т. Смирнова; Н. Никончук, Г. Прогонов«, . 
И. Стремужевская (111' курс),' Н. Рь►бицкая, 
В. Рарда ш (I1 курс стоматологического факуль-
тета). 

Кандидатами в члены . профкома избраны 
Ю. Соколова, С. Кнутов (IV курс)'; Н. Манасе-
вич (.1 курс),. 

Гистология - наука, раскрывающая тайны строения тка-

ней и органов человеческого организма, Это одна" из основ-

ных и интереснейших дисциплин на первых курсах. Будущий 
врач должен знать, как устроены клетки и ткани различных 

органов, их функциональные и морфологические особенно-
сти, иметь представление о процессах 'становления и разви-

тия человеческого организма. На эти и многие другие вопро-

сы н отвечает гистология. 

Главный метод ее познания-микроскопия.-В течение все-

го курса практических занятий микроскоп - основное «ору-

дие производства» студента. Сосредоточенности, усердия, уме= 
ння точно нарисовать в альбоме увиденное под микроскопом 
(а значит, н прочно усвоить) требуют от студента занятия на 

этой кафедре. Проходят практические занятия здесь интерес-
но, насыщенно, в них всегда присутствует элемент творческо-

го поиска. 

На наших снимках: студенты 222-й группы А. Курков ю 

Л. Осипова за работой на кафедре гистологии. 

Фото Ю. Сунцова н Л. Богачевой 



ПУЛЬС 

Новый состав 

комитета комсомола 
На 32-й конференции в со-

став комитета ВЛКСМ 1-го 
ЛМИ было избрано 25 чело-

век. 

Секретарем комитета комсо-

мола избран Евгений Семер-
нмн, студент IV курса. 

На первом организационном 

собрании обязанности между 
членами нового состава коми-

тета распределились следую-

щим образом. 
Владимир Иванов, студент 

 курса, — зам. секретаря по 

оргработе. 
Юрий Лукьянов, студент 

 курса, — зам, секретаря по 

идеологической работе. 
Юрий Кордыш, студент IV 

курса, — зам. секретаря по 
учебно-воспитательной работе. 

Мария Базарова, студентка 

I1 курса, — председатель ин-

ститутской учебно-воспитатель 
ной комиссии. 

Александр Щербаков, сту-
дент III курса, — зам. секре-

таря по интернациональной ра-

боте. 
Алексей Александров, сту-

дент IV курса, — сектор со-

циалистических стран. 

Николай Незнанов, студент 

III курса, — сектор интерра-

боты на потоках. 

Николай Топольницкнй, ор-

динатор кафедры кожных бо-
лезней, — председатель интер-

совета. 

Анатолий Бобров, студент 

 курса стоматологического 

факультета, — секретарь бюро 
ВЛКСМ факультета. 

Виктор -Сажин, клинический 
ординатор кафедры факультет-
ской терапии, — секретарь бю-
ро комсомольской организации 

сотрудников. 

Владимир Воронин, студент 

III курса стоматологического 

факультета, — отв. за студен-

ческое строительное движение. 

Людмила Сероус, студентка 

IV курса, — отв. за общест-
венно-политическую практику 
и организацию соцсоревнова-

ния. 

Сергей Седнев, студент IV 
курса, — отв. за ФОП и лек-

торскую группу. 

Анатолий Фионик, студент 
 курса, — отв. за шефскую 
работу в районе. 

Инга Оя, студентка III кур-

са, — отв. за шефскую рабо-
ту на потоках. 

Альберт Полянин, студент 

III курса, — председатель об-
щественной приемной комис-

сия. 
Виталий Морозов, студент 

 курса, — отв. sa школу 

комсомольского актива. . 

Виктор Болтоносов, студент 

 курса, — отв. за работу 
СНО. 

Наталья Стаховская, сту-

дентка V курса, — бытсектор. 
Сергей Благодаров, студент 

 курса, - спортсектор. 

Ирина Подгорецкая,студент-
ка IV курса, — сектор эстети-

ческого воспитания. 

Иван Дуданов, студент III 
курса, — сектор печати. 

Николай Скворцов, студент 

III курса, — отв. sa орграбо-
ту в комитете. 

Александр П отехин, студент 

1V курса, — председатель пер-

сональной комиссии. 

ОЧЕНЬ много сейчас говорят и 

пишут о НИРС — научно-

исследовательской работе студен 

тов. Ничего не поделаешь, наука 

все -полнее внедряется во все 

сферы жизни, и сегодняшний сту-

дент должен быть к этому под-

готовлен. 

К научной работе студентов 

предъявляются все более высокие 
требования, что предполагает чет-

кую, планомерную работу по ор-

ганизации НИРС. О направлениях 

и формах НИРС шла речь на 

расширенном заседании совета 
СНО, состоявшемся З0 октября. 

Включение элементов научного 

творчества в учебный процесс, 

участие в изготовлении макетов, 

муляжей, научно - технические 

исследования в рамках кафедр, 
санитарно-просветительские функ-
ции, разработка методологи-

ческих проблем медицины, при-

влечение иностранных студентов 

с целью углубления и усовершен-

ствования их знаний, установле-

ние связи с НИИ, межкафедраль-
ное сотрудничество — таковы на-

правления, которые должны быть 
основными в работе кружков 

СНО. Об этом говорил в своем 

выступлении проректор по науч-

ной работе член-корр. АМН про• 

фессор А. В. Вальдман. 
Проблемы НИРС обсуждались 

на пленуме Всесоюзного совета 

СНО, проходившем в Ростове-на -

ИНФОРМАЦИЯ 

Такой подход делает занятия бо-
лее интересными и целенаправлен-

ными, а знания студентов — бо-
лее глубокими и прочными. 

Сообщения всех выступающих 

кратки и информативны. За не-

большой промежуток времени 

присутствующие узнали много не-

обходигrtых сведений. 
Сейчас проходит вггутрггинсти-

тутский этап конкурса на лучший 

кафедральный кружок СНО. В 
этом году все кафедры разделе. 

ны на клиничесггие и теоретиче-

ские; кроме того, при подведении 

итогов будет учитываться количе-

0 НУЖНОМ И ПОЛЕЗНОМ 
Дону в сентябре этого года. Кро-
ме традиционных форм соедине-

ния учебного процесса с научной 
работой — реферативных сообще-
ний, докладов, расширенных исто-

рий болезни — обсуждалась воз-

можность привлечении студентов 

к составлению годовых отчетов 

клиник, в которых они работают. 
Такое предложение было внесено 

представителями нашего институ-

та. 

В этом плане интересен опыт 

кафедры акушерства и гинеколо-

гии. Студентам предлагаются ме-

дицинские задачи: по некоторым 

симптомам нужно поставить диаг-

ноз и определить тактику врача. 

ство ,ассистентов на данной ка-

федре и участие их в руководстве 

студенческой научной работой. 
С этого года конкурс студенче-

ских научных работ решено про-

водить в сентябре. 
Было объявлено о Всесоюзных 

конференциях, одна из которых, 

посвященная профилактическим 
проблемам медицины, будет про-

ходить в январе в Москве, а дру-

гая — по вопросам патологии 

желудочно - кишечного тракта —

в апреле в Донецке. 
Для подготовки к городской 

выставке научно - технического 

творчества в декабре будет про-

веден смотр экспонатов, которые 

гсафедры должны представить в 

совет СНО до 30 ноября. 
Всех присутствующих заинтере-

совали выступления гостей: пред-

седателя студенческого конструк-

торского бюро ЛЭТИ В. И. Ти-

мофеева, заведующего лаборато-
рией медицинской ультразвуковой 

техники НИИ токов высокой ча-

стоты Б. Е. Михалева, заведую-

щего акустической лабораторией 
объединения «Красногвардеец» 
И. И. Балашкина. 

Монтаж радиоаппаратуры,изго-

товление приборов, основанных 

на принципе Доплера, для диа-

гностики заболеваний сердечно-

сосудистой системы, разработка 

конструкции ультразвукового но-

жа, обладающего кровоостаггавли-

вагощим действием, способностью 
склеивать ткани, что может быть 
с успехом использовано в нейро-
хирургии, офтальмологии, стома-

тологии, — проблемы, которыми 

занимаются эти лаборатории. 
Возможно, совместные исследо-

вания помогут приблизить время, 

когда медицина научится про-

гнозировать. После обследования 
и обработки на ЭВМ данных для 

каждого будет составлена диспан-

серная карта с учетом возможных 

заболеваний и необходимыми ме-

рами профилактики, и хотя меди-

ки останутся, больные исчезнут, 

Е. ШАМИС, 
студкор 

Хет-тик 
Валерия 

Воробъеба 
СЕРОЕ утро, холодный ветер 

обдувает со всех сторон 
футбольное поле стадиона Мет-
ростроя. 27 октября здесь состоя-

лись финальные игры первенства 

института по футболу. 
Судьбу третьего места решала 

встреча команд IV и VI курсов. 
Счет открыли четверокурснггпи и 

в первом тайме забили в ворота 

своих соперников три мяча. По-
сле перерыва выпускникам уда-

лось -сравнять счет — 3:3. Для 
разрешения спора судья назначил 

дополнительно два тайма по пя-

ти минут. Забив еще один гол, 

команда IV курса одержала по-

беду и обеспечила себе третье ме-

сто. 

Следующим встречались коман-

д ы III и V курсов. Обе коман-

ды вышли на поле в полном 

составе, имея еще и запасных 

игроков. Чувствовалось, ребята 
подготовились к серьезной борь-
бе за чемпионский титул. 

Игра началась атаками третье-

На поле команды III в V курсов. 

курсников. Нападающие команды 

создают у ворот соперников один 

опасный момент за другим. Три 
атаки успешно завершает напа-
дающий Валерий Воробьев: хет-

трик — три гола подряд! Такое 
не часто бывает даже у масте-

ров. Четвертый гол ударом с хо-

ду забил капитан команды Алек-
сандр Ляшко. И, наконец, пятый 
гол принес команде III курса 

Андрей Васильев. Хорошо защи-

щал ворота вратарь Бесики Ка-
каладзе. Со счетом 5:0 в пользу 

III курса команды ушли на пе-

рерыв. 

Второй тайм также проходил в 

острой борьбе, но долго командам 

не удавалось изменить результат, 

лишь к концу тайма пятикурсни-

ки провели два ответных мяча, а 

затем назначенный пенальти сде-

лал еще меньшим разрыв в сче-

те. Встреча закончилась победой 
третьекурсников (5:3). Итак, 
футболисты III курса, не имевшие 

в этом турнире ни одного пора-

жения, стали чемпионами инсти-

тута, на втором месте — комах-

да V курса. 

После игры 

ние вымпелов 

состоялось вруче-

н грамот коман-

дам -победительницам. 

Поздравляем футболистов-

третьекурсников с победой! 

На приз 

первокурсника 
Впервые в этом году соревно-

вания «На приз первокурсника» 

проводятся в нашем институте по 

четырем видала спорта — баскет-
болу, волейболу, плаванию и лы-

ж ам. Предполагается, что эти со-

ревнования станут традиционными 

и помогут спортклубу и кафед-
ре физического воспитания быст-
рее знакомиться с новыми спор-

тивными силами, пополняющими 

каждую осень наш институт. 

Команда-победители ица получит 

кубок в комплексном зачете по 

всем названным видам спорта. 

28 октября в спортивном зале 

института, в соревнованиях по 

баскетболу встретились между со= 

бой по круговой системе шесть 

команд первокурсников (три муж-

ских — команда стоматологов и 

две - от обоих потоков лечеб-
ного факультета, и столько же 

женских). Все команды лечебного 
факультета пришли на соревно-

вания в двойном составе. Игры 
проходили интересно, было много 

болельщиков. У женщин первое 

место заняли баскетболистки 1-го 
потока I курса лечебного фа-
культета, у мужчин — команда 

2-го потока I курса того же фа-
культета. 

На следующий день состоялись 

встречи волейболистов. Но, увы, 

стоматологи подвели, команда де-

вушек на игру не явилась. А ре-

зультаты таковы: первое место у 

женской команды первого потока 

(лечебный факультет), у мужчин 

лидером стали волейболисты вто-

рого потока (лечебный факуль-
тет). 

Команды - победительницы на-

граждены грамотами спортивного 

клуба института. 

В. КАУЛЬ, 
член правления спортклуба 

Ч ЕТЫРЕ дня в Ереване прохо-
дили заседания пленума 

Всесоюзного общества патофизио-
логов. Пленум открыл вице-прези-

дент АМН СССР, председатель 

общества академик Н. М. Чернух. 
Научная часть пленума была 

посвящена современному состоя-

нию проблемы «стресс». В докла-

дах академиков АМН СССР П. Д. 
Горизонтова, А. Д. Адо, П. Н. Ве-
селкина, чл.-корр. АМН профес-
соров Н. Н. Зайко, Г. Н. Кры-
жановского, В. К. Кулагина, В. А. 
Неговского, профессоров С. В. 
Андреева, А. И. Айвазяна, Е. В. 
Майстраха, С. М. Павленко, 
О. К. Хмельницкого, П. С. Хому-
ло, С. А. Хачатряна и других 

были освещены общие механизмы 

и значение стресс • реакции. Раз-
вернулась дискуссия по определе-

На повестке-проблема «стресс» 
нию понятия «стресс» и его зна-

чению в специальном аспекте. 

Большинство выступавших при-

шли к выводу, что в настоящее 

время стресс - реакцию целесооб-
разно рассматривать как совокуп-

ность неспецифических изменений, 
обусловленных единым нейрогор-
мональным механизмом. Реакция 
«стресс» проявляется на различ-
ных уровнях интеграции — от 

организменного до молекулярного. 

Вместе с тем рассматривать по-

нятие «стресс» применительно к 

целостному организму в настоя-

щее время представляется более 
обоснованным. В процессе обсуж-
дения подвергся критике ряд воп-

росов, касающихся значения 

«стресс» в социальном аспекте. 

В своем решении пленум по-

становил признать необходимым 
расширить патофизиологические 
исследования проблемы «стресс». 

Преподавание патологической 
физиологии на современном эта-

пе — так был сформулирован 
второй вопрос. Основной доклад 

был сделан членом президиума 

Всесоюзного общества патофизио-
логов, председателем учебно - ме-

тодической комиссии профессором 
А. И. Айвазяном. В результате 

обсуждения принято решение ре-

комендовать кафедрам шире ис-

пользовать достижения современ-

ной педагогики, развивать учебно-
исследовательскую работу студен-

тов. .Бьл одобрен опыт ряда ка-

федр по применению методов 

программированного обучения и 

проведения олимпиад по патоло-

гической физиологии. 
Республиканское общество па-

тофизиологов Армянской ССР 
провело большую работу по под-

готовке и проведению как науч-

ной, так и культурной програм-

мы пленума. У всех его участни-

ков осталось большое впечатле-

ние от пребывания в Армении —
стране древней культуры. 

Доцент Н. ПЕТРИЩЕВ 

0 порядке назначения 

пособия на детей 
С 1 ноября текущего года по 

решению ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР вводится пособие 
на детей семьям, в которых сред-

ний совокупный доход на члена 

семьи не превышает 50 рублей в 

месяц. Пособия на детей назна-

чаются и выплачиваются в раз-

мере 12 рублей в месяц на каж-

дого ребенка до достижения им 

8 -летнего возраста. 

Назначается пособие на детей 
матери- по месту ее работы или 

учебы. Если мать не работает и 

не учится, пособие назначается 

матери по месту работы, службы 
или учебы мужа. Семьям, в ко-

торых родители трудоспособны, 
но не работают, пособие на де-

тей не назначается. 

За ноябрь и декабрь 1974 
года пособия назначаются, исхо-

дя из среднемесячного совокупно-

го дохода на члена семьи за пер-

вое. полугодие 1974 года. 

Разбор заявлений, в которых 

нужно перечислить состав семьи 

и все виды ее доходов, осуществ-

ляют комиссии. 

ПО ИНСТИТУТУ: председатель 

комиссии Т. А. Панова, на-

чальник отдела кадров; члены ко-

миссии — Ф. С. Смолина, главный 
бухгалтер, В. Н. Петрова, стар-

ший бухгалтер, Ю. Ф. Стешев, 
председатель месткома, Т. С. Но-
вицкая, бухгалтер профкома, 
И. И. Полякова, юрисконсульт. 

ПО КЛИНИКАМ: председатель 

комиссии А. С. Михайлова, на-

чальник отдела кадров клиник{ 

члены комиссии—И. И. Конаржев-
ская, главный бухгалтер, Р. А. 
Абрамкина, старший бухгалтер, 
В. Е. Пентюков, зам. председате-

ля месткома, И. И. Полякова, 
юрисконсульт. 

По РСУ: председатель комис-

сии М. К. Николаева, начал ыаик 

отдела кадров; члены комиссии—

А. Н. Екимов, главный бухгалтер, 
Т. А. Шатохина, председатель 

постройкома, И. И. Полякова, 
юрисконсульт. 

По ВНИИ пульмонологии: пред-

седатель комиссии Л. К. Мурзи-
ков, начальник отдела кадров; 
члены комиссии — А. В. Никити-
на, главный бухгалтер, А. С. Иг-
натьев, председатель профбюро, 
Г. К. Катэгова, ст. научный со-
трудник, А. А. Лаврова, юргскон-

сульт. 

Редактор М. ЖАРННОВА 

М-52247 Заказ № 2611 

Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Володарского 
Лениздата, Ленинград, 

Фонтанка, 57. 



lи11т nmlllllullпmull ilIllll1111e1111111111111u11111111111umllIJ 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 

 

 

I 

ульс 
Орган парткома, ректората, комитета : ВЛКСМ, 

профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена 

Трудового Красного Знамени медицинского 

института имени акад. И. П. Павлова 

Ns 37 (1568) 
С Понедельник, 25 ноября 

Год издания 44-1г 
1974 г. Цена 1 коп. 

J111111111П111111101111111111R11111111111111U11111111111111111111111111111111111i 

Медики ЛМИ — здравоохранению города 

(j АКОВА реальная помощь на-

1, шего института практическо• 

му здравоохранению? Только в 

течение прошлогогода в клини-

ках института обследовалось и 

прошло необходимый курс лече-

ния 20.864 больных. Многочислен-
ные научные исследования, про-

водимые на различных кафедрах, 
находят отражение в методиче-. 

ских письмах и монографиях, яв-

ляющихся практическим руковод-

ством для врачей различных спе-

циальностей. 

Успешное решение этих задач 

обеспечивается благоприятными 
условиями — самой современной 
диагностической, лечебной и дяуч-

ной аппаратурой, которой снаб-
жены наши клиники, и огромным 

опытом, высокой квалификацией 
врачей н преподавателей институ-

та. 

Однако именно последнее об-
стоятельство позволяет вновь вер-

нуться к исходному вопросу, хо-

тя н в несколько иной форме: ка-

кова степень реализации богатей-
ших возможностей нашего инсти-

тута в оказании помощи практи• 

ческопгу здравоохранению? 

Рамки статьи не позволяют пе-

речислить все большие и малые 

дела, имеющие -непосредственное 

отношение к практическому здра-

воохранению. Не поддается точ-

кому подсчету, сколько раз вы-

ступали ведущие специалисты на-

шего института на городских, 

В последние годы усложнился и стал интереснее курс фи-

зики в медицинском вузе, напряженного внимания, сосредо-

точенности требуют от студента занятия по этому предмету. 

На снимке: студентки 1 курса Л. Сергеева и Л. Кравцова 
на практических занятиях по физике. 

ЛЕНИНГРАД ЦЫ ГОВОРЯТ «С11дСИ6Ф' 
районных, областных, краевых и 

союзных научно-практических кон-

ференциях, в поликлиниках и 

медсанчастях заводов, широко ос-

вещая современные представле-

ния об этиологии; патогенезе, ди-

агностике и лечении наиболее ча-

сто встречающихся заболеваний. 
Просеянные через фильтр соб-
ственного опыта, данные мировой 
литературы становятся достояни:- 

ем широкого круга практических 

врачей. 

Характерной особенностью по-

следних лет является стремление 

многих кафедральных коллекти-

вов выйти за пределы институ-

та — в медсанчасти заводов, в 

здравпункты рабочих поселков, 

поликлиники города. Порожден- 
ная научными интересами ка-

федр, эта форма контактов при-
обретает огромное значение для 
практического здравоохранения. . 

По инициативе кафедры пропе-

девтики- внутренних болезней и 

медико-санитарной пасти ЛОМО 
обследовано 2052 рабочих с 

целью выявлении частоты гипер-

тоний и ишемической болезни 
сердца. Впервые обнаружено по-

вышение артериального давления 

у 11 процентов обследованных. 

Все он» были взяты на диспан-

серы ый учет. 

Для выяснения причин высоко-

го процента гипертоний у подро-

стков кафедра детских болезней 
обследовала 2000 подростков Ле-
нинского и Петроградского райо-
нов Ленинграда. Гипертония вы-

явлена у 7 процентов обследован-
ных больных, все они также взя-

ты на диспансерный учет. 

Кафедрой акушерства и гине-

кологии обследовано 1300 жен-

щин, работающих в Ленинград-
ском оптико-механическом объе-
динении н на других предприяти-

ях города. 544 из них нуждались 

в дополнительном гематологиче-

ском обследовании с целью выяв-

ления гормонально-зависимых на-

рушений кровотворения. Невоз-
можно переоценить практическую 

значимость подобной работы, по-

скольку она относится к самой -

трудной и самой перспективной 
профилактической медицине. 

Создание специализированных 
отделений в клиниках института 
неожиданно провело к расшире-

нию контактов с поликлинической 

сетью. По инициативе кафедры 

госпитал ыЭой терапии создан го-

родской аллергологический кабн-

нет, врачи которого за год прини-

мают до 1500 амбулаторных боль-
ных. В нефрологическом кабине-
те, организованном кафедрой про- 

педевтики внутренних болезней, 
проводится тщательный отбор 
больных, нуждающихся в наблю-
дении и лечении в условиях -неф-
рологюiческого отделения этой ка-

федры. Гематологическое отделе-

ние кафедры факультетской тера-

пии с прошлого .года. стало гема-

тологическим центром для шести 

районов Ленинграда. Только за 

один год на этом отделении было 
проконсультировано 1100 боль-
ных. Организован городской центр 

электро-кардио-стимуляции на ба-
зе факультетской хирургии. 

Нельзя не упомянуть н о рабо-
те студентов старших курсов в 

поликлиниках и стационарах го-

рода в период производственной 
практики и в течение года. 

Все сказанное в этойстатье 
объясняет  слова благодарности, 
переданные заместителем заведу-

ющего Л енгорздравотделом А. А. 
Непомня щей коллективу нашего 

института от ленинградцев за ог-

ромную работу по сохранению их 

здоровья. 

Ассистент М. ПЕТРОВ 

♦слово 
комсомольскому 

Активу 

ОСТАЛАСЬ позади 32-я от-

четно-выборная конферен-

ция. В выступлениях ее делегатов 

четко прозвучала мысль о твор-

ческом подходе к комсомол'ь кой 
работе: действовать не ио шабли-

ну, использовать опыт лучших, 

учитывать интересы каждого ком-

сомольца. 

Нам хотелось бы поделиться 

планами работы .комсомольского 

бюро сотрудников, открыть в 

«Пульсе» необходимую рубрику--
обмен опытом комсомолы них ак-

тивистов. 

вСОСТАВЕ комсомольской ор-

гапизацигг сотрудников 3г 

первичных организации, объеди-
няющие 800 человек. Ежегодные 
обновление состава организации 

более чем на 40 процентов, раз-

обигепность кафедр, круглосуточ-

назг занятость на производстве 
медицинского персонала  — все 

это усложняет работу комсомоль-

ского бюро. В таких условиях 

особое значение приобретает вы-

сокий уровень оргавпзационной 
работы, продуманный выбор ком-

сомольского актива, создание ат-

мосферы преемствекностгг в рабо-
те бюро. 

К оМСОМОЛЬСКИЕ группы 

справедливо упрекают в не-

достаточной активности. Мы по-

пытались разобраться в причинах 

такого явления. На наш взгляд, 

эти.причины — в слабом пред-

ставленИИ О задачах КОИСомоль-

спой организации сотруднггчов, 

отсутствии оперативного обмена 

информацией с первичными ком-

сомольскими организациями, позд-

них сроках выработки конкретпых 

планов работы. Обычно на обоб- 

щение опыта предыдущего соста• 

ва бюро, знакомство с планами 

работы первичных комсомольских 

организаций уходит несколько ме -

Успех рождается в 
сяцев. Нам представляется более 
удобным цланироватЬ комсомол ь -

скую работу на календарный гоп. 

Тогда смена состава бюро сот-

рудников, происходящая в сен-

тябре, не будет для организации 

болезненной. До Нового года, 1:а 

ботая по плану, составленном 

ггредшественнгига пцг, вновь из-

бранный актив сможет уже на 

своем опыте критилескн оценить 

то, что было сделано, испытать 

свои силы, попробовать найти бо-
лее приемлемые формы работы. 

СЕРЬЕЗНО мешает первич-

ны м организациям отсутст-

вие разработок отдельных комсо-

мольских мероприятий, методиче-

ческих пособий, планов работы и 

решений бюро, институтского ко-

митета ВЛКСМ. В настоящее 

время бюро сотрудников состави-

ло положение о кураторстве, ве-

дутся разработки общественно-
политической аттестации, конкур-

са па лучшего по профессии. 
Сразу после отчетного собра-

ния мы ввели кураторство—каж-

дьй член комсомольского бюро 
отвечает за работу комсомоль-

ских групп на 2—З кафедрах. 
Первое впечатление о кураторст-

ве пока не позволяет решительно 

сказать о том, что система при-

живется. Однако плоды ее все-

таки есть: мы хорошо представ-

ляем состав организаций, их воз-

можности, интересы, упростилась 

связь с комсомольскими группа-

ми.' Ну, а остальное — оператив-

ный обмен информацией, консуль-

тативная помощь бюро, широкое 

вовлечение комсомольцев в об-
щественную жизнь — мы надеем-

ся; впереди. 

БОЛЫIIОЕ значение мы при-

даем общественному пору-

ченггго. Тема очередного нашего 

собрания, которое будет прове-

депо в конце ноября, - «Твое 
комсомольское поручение». Бюро 
стремится к тому, чтобы любое 
поручение было обязательно кои-

кретным, не лггшениым элементов 

творчества, чтобы каждый комсо-
молец сознавал необходимость 
вьтолцяемого им поручегшя для 

коллектива. В комсомольской ор-

ганизации сотрудников впервые 
будут практиковаться коллектив= 
яые поручения, они должны спо 

собствовать сплочегпгго молодых 

сотрудников, развитию чувства 

ответственности перед товарища-

ми' Комсомольцам фаиулыгетской 
хирургии, где традиционны миета-

ли «капустники», вечера художе-

ственной самодеятельности, нам 

кажется, под силу выступить 
инициаторами создания единого 

«капустника» сотрудников, орга-

низации агитбригад. Комсомоль-
цы ВНИИП возьмут на себя от-

ветственность за организацию 

«Дня донора». Формирование спе-

циализированного отряда врачей 
для проведения санитарно-про-

светительнои работы и диспансе-

ризации среди сельского населе-

ния предложено клиническим ка-

федрам во главе с факультет-
ской терапией. Организация вос-

кресника на строительстве мемо-

риала защитникам Ленинграда 
поручена комсомольцам кафедры 
факультетской хирургии. 

ОСНОВНОРI задачей своей ра-

боты комсомольское бюро 
сотрудников считает повышение 

профессиональной подготовки мо-

лодых кадров. На факультетской 
терапии второй год проводятся 

занятия со средним медперсона-

лом, на которых разбираются 
практические вопросы медицины, 

обсуждается тактика среднего 

медперсонала в сложных ситуа-

циях. Мы надеемся, что практику 

факультетской терапии разовьют 

'поиске 
,комсомольские активисты осталь-

ных кафедр. 

ТРЕТИЙ год комсомольская 
организация . сотрудников 

идейно-политическое воспитание 

среднего медицинского персонала 
проводит через систему комсо-

мольского политпросвета (ответ-
ственный — член бюро Алексей 
Сакович). Большую помощь по-

стоянно оказывает в разработке 
планов, контроле за качеством 

подготовки пропагандистов зав. 

кафедрой философии доцеЭтт Н. М. 
Васюков. Тема занятий в школе 

в этом году — «Идеологическая 
борьба на современном этапе». 
Видимо, настало время обобщить 
опьгт нашей школы политпросве-

та, влияние ее юна рост общест-
венной активности комсомольцев, 

КАЖДЫ 1I гоп в институт по-

ступают комсомольцы -сот-

рудники. -И нынче 'из семи реко-

мендованных комсомольским бю-
ро в институт поступили шесть 

человек. Среди них Сергей Вино-
градов — комсорг Л ОР-кафедры, 
Наталья Сггвйова комсорг 7-й 
аудитории а другие. Рано делать 

вывод о правильности нашего вы-

бора, но отрадно отметить, что 

всем поступившим в институт 

студенты оказали доверие — из-

брали ' в комсомольский актив 

I курса. 

Даже часть планов, которая 

нашла отражение в статье, гово-

рит о предстоящей нам болыпон 
работе. Залог успеха мы видим' о 

тесном контакте с партийны лги 

организациями, ггомитетом 

ВЛКСМ института. Серьезная на-

дежда возлагается на работу 
членов комсомольских бюро в пер-

вичных организациях, на актив-

ность всех комсомольцев. 

В. САЖИН, 
секретарь комсомольского бю-
ро сотрудников 
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в АУДИТОРИИ гаснет свет, к 

на экране — окно в мир. На 
наших глазах происходят чудеса: 

гге торопясь, словно вразвалочку, 

переливают свае тело лгагсрофаги. 

То и дело к ним подбегают шу-

стрые лейкоциты, ненадолго за-

держиваются, и, видимо, сказав 

что-то очень важное, торопятся 
дальше. Нам открываются тайны 
невидимого мира. 

Так демонстрацией фильма «О 
функциональной активности мак-

рофагов в культуре ткани» закон-

чилось выступление И. С. Фрей-
длгш в шестой аудитории на за-

седании Ученого совета институ-

та. Подводился итог более чем 

десятилетнего труда, посвященно-

го выяснению роли макрофагов а 

иымуногенезе. Ф ильм,'продемонст-
рггрованный перед аудиторией, 

очень наглядно воплотил все те 

мысли, сложные термины, кото-

рые прозвучали в докладе. 

Итак, позади раздумья, сомие-

нця, удачные решения, ошибки, 
сотни экспериментов. Сегодня 
же — аудитория, уходящая вверх, 

и . лица, лица... Идет защита док-

торской... 
В конце прошлого века И. И. 

Мечников сформулировал свою 

знаменитую фагоцитарнуго теорию, 

МАКРОФАГИ 

КРУПНЫМ' 

ПЛАНОМ 
С тех пор велись интенсивные ис-

следования о роли макрофагов а 

естественной резистентности орга-

низма: Значительная роль отво-
дится макрофагалг в иммунном 

ответе макроорганизма на'внед-
рение инфекционных агентов, 'а 

также при вакцинации.. Именно 
ма'крофаги, встречаясь с чужерод-

ными дня организма антигенами, 
сохраняют и передают иммунно-
компетентным органам информа:-
цию о каждом из них. Тонкий ин-

гибиторный анализ, примененный 
диссертантом, значительно попол- 
ныл и.. уточнил наши знания- :о 
функциональной активности мак- 
рофагов при различных воздейст, 
виях на макроорганизм. 

Слово предоставляется офпци- 
альным оппонентам. Говорят ака-

демики О: В. Бароян, А. А. Смо- 
родинцев, 'член-корреспондент 
Е. П. Шувалова. Подчеркивается 
оригинальность исследования, его 

значимость не только для тео-

рии, 'но и для практической ме= 
дицины. О6 этом свидетельствуют 
вопросы и- выступления клихицй-

стов. Всем хорошо известно, ка-

кое обилие препаратов применя-
ется в настоящее время в клини-

ке и в повседневной жизни, од-

нако ггх влияние на пгакрофаги, 
являющиеся важнейшим фактором 
в естественной резистентности ор-

ганизма, к сохсалегшго, неизвест-

но. Вот почему реколгендация.дис-
сертанта — «при изучении любых 
новых хнмиотерапевтических аген-

тов целесообразно исследовать их 

влияние на иммунологическую ре-

активность организма, в том чи-

сле на функцггональнуго актив-

ность макроfi ягов» — является 

столь актуальной. 
Оппоненты подводят итог, их 

мнение единодушно, звучит офи-
циальное заключение «диссертант 

достоин искомой степени. доктора 

медицинских наук». И когда пред 

седатель счетной комиссии про-

фессор А. И. Айвазян объявляет: 
«Все за» — аудитория взрывается 

гоолголг аплодисментов. Затем 
Ирина Соломоновна Фрейллин 
оказывается в плотном кольце 

поздравляющих. цвеfы, улыбки, 
рукопожатия. Заслуженный три-

умф. 
Это было 18 ноября. А сегодня 

вновь студенты, лекции, экспери-

менты... 

Ассистент Л. АЛЕКСИН 
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В ДНИ, когда в ЛМИ за-

канчивались государст-

венные экзамены, собрались на 
свою традипгионную встречу 
«золотые юбиляры», 50 лет на-
зад получившие в нашем ин-
ституте дипломы врачей. Уди-
вительное это было событие. 

По -молодому, даже по-сту-

денчеоки веселые, убеленные 
сединами солидные юбиляры 
шутили, вспоминали извечные 

студенческие шалости в годы 

учебы. Каждый пришедший на 

встречу, получив трогательный 
букет фиалок, смущенно улы-
баясь, принимался высматри-

вать в лицах присутствующих 

черты своих однокашников. 

Сдержанное «Добрый вечер!», 
«Приветствую вас» вдруг взры-

валось срывающимся от волне-

ния вскриком «Ни-ноч-ка!» И:.. 
слезы радости, объятия и вос-

полвинания, воспоминания..: 
Сколько их накопилось за 50 
лет? Только и слышишь во-

круг «А помнишь?» 
— А помнишь, на выпускном 

нас поздравляли и напутство-

вали Михаил Васильевич Чер-
норуц.кий, Юстин Юлианович 
Джанелидзе, Николай Ивано-
вич. Красногорскчгй. Какие за-

мечательные это были учите-

ля! 
— А как на практику ходи-

ли, помнишь? С тремя тифами 
тогда боролись. Сыпной, брюш-
ной, возвратный... Тяжелее-то 

всего с сыпняком, конечно, бы-
ло. А потом оспа, испанка... 

— Пшеничный суп с селед-

кой в нетопленной столовке по 

сей день вспоминаю как не-

обыкновенно вкусное лаком-

ство. 

— В тот 'день лекции чи-

тали Н. Я. Чистович и Г. В. 
Шор. Холодно в аудитории 
было ужасно, да еще каран-

даш все. время лопался, а как 

интересно было слушать! Ведь 
кто бы поверил, полвека пом-

ню умение этих профессоров 
зажечь лекцией аудиторию! 

— ...На гитаре-то играл, чуб 
такой потешный, помнишь? 
Погиб он. В 42-м на Курской, 
в госпитале подорвался. 

Фронты гражданской. 
Похороны преподава•,елей и 

студентов, заразившихся в кли-

никах института сыпным ти-

фом н погибших (профессора 
П. В. Троицкий, Педенко, до-

цент Гандин и другие). 
Разруха и голод. 

Война. 
Победа. 
Мир. 
Все помнят глаза этих лю-

дей, жизнь которых вмещает 

в себя целую эпоху. 

На стене — огромный стенд, 

испещренный фамилиями, да-

тами и потускневшими от вре-

мени фотографиями. Заголо-

вок: «Как мы поступали в ин-

ститут». А поступали необыч-
но. Поступали в течение 10(!) 
лет, начиная с 1908 года. 52 
человека пришли на курс _до 

революции, 112 — в 1917/18 
учебном году, а в «нормаль-

ном» году приема, 1919-м, по-

ступило только 22 человека. Да 
еще переведенные из других 

вузов добавились, и в 1924 го-

ду выпускников оказалось 398! 
На групповых фотографиях — 

студенты со своими легендар-

ными учителями. Рядом .— фото-
портреты молодых, полных сил и 

энергии врачей, погибших в годы 

Великой Отечественной. 

По-разному сложились судьбы 
студентов 20-х годов. Трудно при-

вести какую-либо одну 61:огра-, 
фию, характерную для выпуска. 

Л. О. Кетлер-Мартынова прислала 

на встречу курса свой альбом с 

воспоминаниями. Позади у этой 
женщины 55 лет, отданных люби-
мой работе. Голодные годы уче-

бы, борьба с кулаками, организа-

ция медицинской службы в Весь-
егонске, работа в военном госпи-

тале Ржева в годы войны, послед-

нее письмо от погибшего на фрон-
те сына... Восстановление больни-
цы местечка Кесьма Калининской 
области, научная работа, докла-

ды на конференциях и опять лго-

бимая благодарная работа сель-

ского врача. Вот какой славный 
путь проделала одна из предста-

вительниц второго советского вы-

пуска нашего института. 

Среди выпускников 1924 года—

кавалеры высоких правительствен-

ных наград, майоры и полковни-

ки' медицинской службы. Нина 
Модестовна Волкова (а для одно-

курсников и по сей день попросту 

Ниночка) в мирное время, как и 

в годы войны, продолжала тру-

диться в военных госпиталях, по-

следние 20 лет ее работа нераз-

рывно связана с санаторием для 

военнослужащих под Приозер-
ском, где на протяжении двух де-

сятилетий она — бессменный сек-

ретарь парторганизации. На юби-
лейную встречу Н. М. Волкова 
пришла в парадной форме под-

полковника медицинской службы, 
угграшенной орденами и медаля-

ми. Строгая, по-военному подтя-

нутая, с обаятельной улыбкой. 
Военная выправка, несмотря на 

штатский костюм, чувствуется и 

у других участников встречи. 

Гвардии майор медицинской служ-

бы Б. Н, Заводчиков, один из 

инициаторов и организаторов 

юбилейного праздника, обратился 
к своим однокурсникам с трога-

тельной, полной сердечности и 

доброты речью. Борис Николае-
вич напомнил собравшимся глав-

ную особенность своего курса —

среди выпускников 1924 года бы-
ли первые советские педиатры. В 
том же 1924 году 22 человека по-

ступили на только что открывши-

еся курсы усовершенствования 
врачей при институте охраны ма-

теринства и младенчества (ныне 
— Педиатрический институт). Че-
рез два года молодые специали-
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сты были направлены на работу 
в отдаленные районы, на «пери-

ферию». В Сибири организацией 
медпомощи детям до 3 лет суж-

дено было заняться Евсею Мар-
ковичу Бурштейну. В глухих рай-
онах Северного Кавказа на-

чали свою работу «микропедиат-

ры» Н. М. Волкова, П. И. Левит, 
Е. И. Урусова, В. А. Алексеева. 
Доктор В. И. Лубенская стала 

первым в стране педиатром квар-

тирной помощи. В 1927 году она 

одна обслуживала маленьких па-

циентов на участке, охватываю-

щем весь Василеостровский 
район. 

Так начиналась советская педи-

атрия. Сегодня детская смерт-

ность — это тяжелое -наследие 
прошлого — сократилась в 10 
раз, а медицинская помощь де-

тям превратилась в тщательно ор-

ганизованную систему учреждений 
и мероприятий государственной 
важности. И можно толысо гор-

диться, что у истоков этого слож-

ного дела стояли выпускники на-

ш его института. 

На юбилейную встречу приехали 

46 человек. Еще около 20 не смог-

ло принять участия в торжестве 

по семейным обстоятельствам и 

состоянию здоровья. Но и 46 —

это, согласитесь, замечательно 

много для выпуска, проделавше-

го путь через голод, разруху и 

войны. Курс с честью выдержал 

все испытания жизни. Несмотря 
на трудности, выпускники 1924 го-

да успешно вели научную работу. 
На курсе 41 человек стал канди-

датами и докторами наук, про-

фессорами медицинских вузов 

страны. Несколько лет назад ка-

федра акушерства и гинекологии 

1-го ЛМИ проводила на пенсию 

профессора Е. С. Туманову, мно-

го лет проработавшую в нашем 

институте. Доктор меднаук Я. С. 
Кленицкий и сегодня ведет боль-
шую работу в Институте акушер-

ства и гинекологии им. Отта. В 
Москве работает известный онко-

лог профессор Л. М. Шабад. Поч-
ти все юбиляры занимаются об-
щественной работой. 

Ученые степени, звания, награ-

ды... На празднике все это ока-

залось само собой разумегощимся, 

потому что на юбилейную встре-

чу пришли не именитые доктора, 

а однокурсники, однокашники. И 
сам юбилей благодаря хлопотам 

оргбюро встречи (председатель 
Е. М. Бургптейн) проходил в 

очень теплой обстановке. Даже 
праздничные столы были украиге-

ны поиготовленными руками юби-
ляров изысканными домашними 

блюдами. 

От ЛМИ сегоднягинего на тор-

жественной встрече гоби.ттстпон по-

здравили продгессор О. П. Боль-
пгаков и от комитета комсомола 

Ж. Минина. Какой же это удиви-

тельный, пречоасный праздник—

«золотой» юбилей элмэишников! 

М. КУТАЕВА, 
студкор 

Приглашаем 

н обсуждению 

Наступит такое время, когда о 

человегсе, еще до его рождения, 

будет известно все. Машина точ-

но ответит на все вопросы анке-

ты, начиная от пола, физических 

качеств и кончая характером я 

наклонностями к естественным 

или гуманитарным наукам. Но 
это потом. А пока у нас не опре-

деляют генного аппарата, не зна-

ют, какой ген показывает склон-

ность к медицине, и нам прихо-

дится идти в медицинский инсти-

тут по призванию. 

Мы — это самая обыкновенная 
группа, каких в институте много. 

У нас есть свои достоинства гг 

свои недостатки, и чего больше, 
никто не знает. Не буду говорить 

о6 учебе: это всем "известно. Рас-
скажу о взаимоотношениях меж-

ду нами. Прожив год вместе, мы 

М ы вместе 
ясно поняли: люди в группе 'со-

брались очень разные. Может 
быть, это результат влияния сре-

ды: ведь мы приехали со всех 

концов страны, начиная от Саха-
лина и кончая Белоруссией. Так 
или иначе, но интересы каждого 

из нас во многом расходятся с 

интересами других. 

Вот так и получилась самая 

обыкновенная недружная группа. 

Нет, я ничего плохого не хочу 

сказать. Все мы хорошие товари-

щи, именно товарищи, то есть 

мы всегда здороваемся и улы-

баемся друг другу, подсказываем 

на занятиях, пропускаем в столо-

вой без очереди своих. Мы даже 

ходим вместе к заболевшему то-

варищу. Но все` это выходит 

как-то словно по обязанности. 

Дружбы, настоящей, крепкой 

дружбы, нет. Все это знают и по-

тихоньку говорят друг другу об 

этом, негодуют. на остальных. А 

так, чтобы громко сказать: «Да, 
что-то у нас в группе не то» не 

решаются. Одни не хотят портить 

отношения, других это просто не 

волнует, а третьи, может быть, 

думают, что скоро группу рас-
формируют, и станем мы снова 

чужими. 

А ведь дружба-то есть, она 

где-то рядом, совсем близко. А 
может быть, мы нёправилыго по-

нимаем слово «дружба»? Ведь 
все мы в принципе отличные ре-

бята. Мы вместе?! 

И. КИСЕЛЬМАН, 
студент 217-й группы 

На снимке: ассистенты В. З. Клечиков, Г. Б. Ковальский и дб. 
цент Р. А. Прочуханов за анализом результатов микроспектрофо• 

тометрического исследования, выполненного на приборе МУФ-b, 

Эстафета 
поколений 

7ЛЕТ тому назад впервые 

открылись двери кафедры 

патологической анатомии для 

«медичек ЖМИу, как тогда на-

зывали студенток ГIетербургского 
женского медицинского инсти-

тута. 

Организация кафедры, созда-

ние учебного процесса связаны с 

именем профессора Н. Ф. Вино-
градова. 

В 1917 году к руководству ка-

федрой приходит профессор Г. В. 
Шор. 40 лет жизни отдал Геор-
гий Владимирович работе в ин-

ституте и на кафедре. Крупный 
ученый, стоявший у истоков па-

тоанатомии, как науки, необы-
чайно талантливый человек, один 

из первых советских ученых, удо-

стоенных звания «заслуженный 
деятель науки», Георгий Влади-
мирович очень много сделал для 

развития кафедры и всего инсти-

тута. 

Профессор Шор — один из ос-

новоположников проведения ггли-

нико-анатомических разборов у 

секционного стола и клинико-
анатомических конференций с 

научным анализом фактического 

материала. Он создал свой метод 
вскрытия, которым и сейчас ши-
роко пользуются патологоана-

томы всей страны., 

Клинико-анатомическое направ-

ление, начатое Г. В. Шорам, на-

ходит свое отражение сегодня в 

ежедневной работе патологоана-

томов. Так, в клиниках 1-го ЛМИ 
каждый год проводится более 70 
клинико-анатомических конферен-
ций и лечебно-контрольных ко-

миссий. Они способствуют росту 

врачебного мышления и улучше-

нию качества лечебной работы. 
Перу Г. В. Шора принадлежит 

нестареющая книга «Введение в 

танатологию», и в наши дни 

это — единственное исследова-
ние о механизме танатогенеза. 

.Значение этой книги чрезвычай-
но велико сегодня, когда все 

больше развивается современная 

служба реанимации больных. 

В 30-е годы на кафедре начато 

изучение сосудистой патологии—

изменения микроциркуляториого 

русла в условиях повышения ар-

териального давления. Война при-

несла блокироваггггому . Ленин-
граду не только голод и смерть 

от обстрелов, она была причи-

ной первой в мире эпидемии зло-

качественно протекавшей гиперто-

нической болезни. Изменения со-

судов микроциркуляториого рус-

ла, связанные с повышением сосу-

дистой проницаемости, клинико-

анатомицеские сопоставления в 

динамическом иЭучении гиперто-

нической болезни легли в основу 

монографии о сосудистом нефро-
склерозе, написанной автором 

этих строк. Исследования струк-

турных перестроек сосудов про-
водились и в дальнейшем. 

Изучение патологии микро-

циркуляторного русла продолжа-

ется и сейчас — разрабатываются 
вопросы морфогенеза сосудистых 

изменений при диабетическом 

гломерулосклерозе. 

Экспериментальное направле-

ние и начало изучения патоло-

гии роста на кафедре связано е 

именем профессора В. Г. Гарши-
на. В памяти своих учеников он' 

остался как блестящий лектор, 

талантливый ученый, широкооб-
разованный многогранный чело-

век. Его многолетние труды по 

воспалительным разрастаниям 
эпителия обобщены в мопогра-

фии, где рост эпителия рассмат-

ривается в единой системе: эпи-

телий — соединительная ткань. 

Ученики и последователи В. Г. 
Гаршина профессора Д. И. Голо-
вин, Т. Б. Журавлева, доктор 

медицинских наук А. Г. Бобков 
продолжали изучение патологии 

роста. 

Естественным продолжением 

этой тематики является вопрос 

о регуляции роста. Поэтому зна-

чение гормональных расстройств 
в предопухолевой пролиферации 
становится основным содержани-

ем научных поисков молодых ис-

следователей. Под руководством 

профессора Т. Б. Журавлевой 
создана новая ,методическая база 
для изучения дисгормональкых 

опухолей и цитофизиологии ней. 
роэндокринной системы при гор. 

мональном ханцерогенезе. Акту-
альность этой проблемы нашла 

свое отражение в диссертацион-

ных работах, многочисленных вы-

ступлениях на съездах и конфе-
ренциях. Так приняла эстафету 
профессор Т. Б. Журавлева. 

В основе работы кафедры со- 
храняется единство клинико-мора. 

фологического и экспериментальа 

ного исследования, а новые твор- 

ческие замыслы опираются на 

новые успехи в освоении труд. 

нейших современных методик. 

Появляются первые работы п0 

им муноморфологии предопухоле-

вой пролиферации, являющиеся 
логическим продолжением творче-

ского наследия В. Г. Гаршина. 
Создан единственный в нашей 

стране методический центр по 

количественной гистоэнзимоло-

гии, результаты деятельности ко-

торого успешно внедряются в 

практику. Молодежь кафедры 
занята поиском новых, более со-

вершенных подходов к функцио-
нально—морфологическому анали—

зу. Кафедра приходит к своему 

75-летию обогащенной и обновля-
ющейся, в напряженных поисках 
нового и его освоении. 

М. ЗАХАРЬЕВСКАЯ, 
профессор, заслуж. деятель 
науки РСФСР 

Редактор М. ЖА1►11НОВА 

М-32652 Заказ № 2611 

Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Володарского 
Л ениздата, Ленинград, 

Фонтанка, 57. 
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Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 9 
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22 НОЯБРЯ в Ленинском за-
ле собрался партийно-ком-

сомольский актив института: Об-
суждались задачи по дальнейше-
му улучшению идеологической ра-

боты н свете постановлений ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР 

-и решений XVII съезда ВЛКСМ 
►- •(докладчяг< — зам. секретаря 

парткома А. Н. Шмелев) и со-

стояние индивидуальной учебно-
воспитательногйг работы со сту-

дентами -(член парткома Е. Г. 
Криполуцкая). 

• В своем докладе А. Н. Шмелев 
подчеркнул, что партия и прави-

тельство уделяют большое вин-

. манне вопросам идеологического 

воспитания, Только 'в 1974 году 
было принято два важны г1 доку-

мента, которые должны быть про-

. грамигой всей нашей работы.. Один 
из них непосредственно посвящен 

постановке преподавания и изуче-
ния общественных дисциплин в 

вузе, выявлению положительных 
сторон и типичных для многих 
вузов недостатков, Постановле-

-:ниеЦК КПСС нацеливает' пар-

тийные и комсомольские органи-

г зации па то, чтобы они постоян-

но держали в поле зрения идей 
но-теоретическую подготовку сту-

. дентов. Выпускник вуза ,должен 

быть активным проводником по-

литики партии и государства, а 

значит, глубоко владеть марксцст-

. ско-ленинской теорией. 
В соответствии с решением ЦК 

КПСС, приказом Министерства 
высшего и среднего специального 

образования . СССР преподавание' 

общественных наук распределено 
. на весь срок 'обучения, препода-

вание марксистско -ленинской фи-
. лософии увеличено 'до двух -лет, 

введен единый государственный 
экзамен по научному - коммуниз-

. му во всех: вузах. 

В нашем институте обществен-
ные науки _будут теперь изучать-

ся в следующем порядке: история 

КПСС' - 1 и 2-й семестры,. марк-

систско-ленинская философия —

3-6-й семестры, основы научного 

атеизма - 7-й семестр, политиче-
• екая экономия — 8-10-й семест-

ры на лечебном факультете и 7—
' 8-й — на стоматологическом, на-

учный коммунизм — 11 и. 12-й 
семестры на лечебном и 9-10-й 
на стоматологическом ,факультете., 

С пелью реализации Постанов-. 
лени ЦК КПСС партком, ректо-
рат и кафедры общественных на-

ук разработали планы мероприя-

тий, способствующие совершенст 

в воваииго преподавания обществен-
ных наук и всей идейно-воспггта-
тельной работы в институте. 

В докладе, а также в выступ 
лениях доцента. Н. М. Юницина 
и доцента В. Ф. Натарова были 
высказаны пожелания об улучше-. 
нии самого планирования учебно-. 
го процесса по общественным на-
укам: нередко лекционнъге и се-

миггарские занятия проводятся во 

второй половине дня (с 15 ча-

сов'), многие учебные группы пре- 

вышают 30 человек, причем со-

став их после первого полугодия 

меняется. Все это затрудняет ра- 

боту, снижает ее качество. 
Средиширокого круга вопро-

сов, поднятых и в обоих дохла 
дах и в выступлениях (А. Л. По- 
дольнее, зам. секретаря партбю--

ро V—VI ' курсов, Ю. Лукьпггов 
в Г. Кордыш, заместители секре-

таря комитета ВЛКСМ, З. П. Ле-
бедева, член парткома), основное 
внимание 'было уделено изучению 

студентами общественных дисцггп-

лин, роли комсомольского н проф-
союзного актива в борьбе за вы-

сокую успеваемость м дисципли-
ну, работе с троечниками и ие-

успевающими: 

Было отмечено, что совместная 

работа парткома, ректората, ка-

федр, деканатов, комсомольской 
и профсоюзной организаций дает 

свои положительные результаты. 

Средний балл по институту — 

5 АЕNАБРЯ-ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ 
5 декабря - большой праздник со-

ветского народа. В этот день на -Чрезвы-
чайном VIII съезде Советов в 1936 году 
была принята Конституция СССР, кото-
рая впервые в истории человечества за-

конодательно закрепила завоевания со-

циализма, Среди них -- право на труд, 
право на отдых, право на образование. 

До революции более 40 народностей 
не имели своей письменности. Ныне все 

9 
А 

с благодарный, но тяжелый труд, 

требующий собранности, дисцип-

линированности, высокого чувст-

ва долга, Проведенное учебно-
воспитателытыми комиссиями ап-

кетнрованне 87 слабо успевающим 

и недисциплгтнироваггггы х студен-

тов (по разработанной парткомом 
института учетной карте) показа-

ло, что при поступлении в вуз 

неуспевающие студенты имели 

средний балл от 4,3 до 4,9 (ле-
чебный факультет) и от 3,8 и вь -

ше на стоматологическом фагсуль-
тете. В трудных бытовых услови-

ях живут один-два человека на 

курсе, совмещают учебу с рабо-
той около 21 ирод. Значит, ос-
новная причина - недобросовест-
ное отношение "к своим обязан-
ностям. Значит, первичные ком-

сомольские организации мало внп-

за дис-

с 

лгаиия уделяют контролю 

ыолодв►м 
С11ЕЦМАflМСТАМ-

ЕЙНУЮ 
у6ЕЖАЕННОСТ6 -" 

С партийно-комсомольского актива 

4,2. По общественным дисципли-

нам: история КПСС — 4; -полит-
Экономия — 4,2; диамат — 4,4 
(лечебный факультет), 4 (стома-
тологический); госэкзамен — 4,39 
(лечебный факультет), 4,3 (стома-
тологический). -Пятнадцать групп, 

сдали экзамены по общественным 
дисциплинам без троек. 101 сту-

дент награжден значком «За от- 

личнукг учебу», 75 из них выпол-
няют постоянные комсомольские 
и профсоюзиые поручения. От сес-
сии к сессии растет успеваемость 
актива студентов, опережая рост 
среднего балла. по институту. 

' Вместе с тела по итогам двух 

сессий в институте — 85 троеч-

ников и 119 неуспевающих студен-

тов, в том числе и на VI курсе 

(соответственно 8 и 12). По об- 
щественным •дисциплинам в ве-
сеннюiо сессию получены 572 
тройки, из них 80 —' выпускни-
ками: На кг-федре истории КПСС 
и политэкономии .за два месяца 
текущего семестра 166 студентов 

II цурса пропустили. от з до- б 
лекций., Анализ показал, что' в ос-

новном пропускают слабые сту-
денты из групп с низким средним 

баллом, но, к сожалению, в их 

числе_ есть и так называемые' ак-

тивисты — староста М. Абрамов, 
профорг Г. Требич• (258-я гр'), 
член колгсомолыкого бюро А. Ма-, 
лы шев, член профбюро Т. Богопв-
,пенская (262-я гр.), комсорг Б. Зо-
лото  (264-я гр.) . и другие. Среди 
активистов имеются и ггеуспеваю-

щие, их 26 человек: С, Чепцов, 
229-я гр., Ю. Каменскигг, 264-я гр.,. 
В. Гольдберг, 360-я гр„ и другие. 

Почему такие факты возмонс 

"ы? В чем их причины? Хорошо 
известно, что учеба ' в вузе — это 

циплиной, текущей успеваемостыо 

и самостоятельной работой сту-

дентов,. Значит, надо •повысгггь 

этот контроль и со стороны по-

токовых, курсовых комсомольских 

и профсогозкых бюро,. комитета 

'ВЛКСМ и профкома, .а также и 

со стороны кафедр. . 

Безусловно,определенный поло-

жительный' опыт в этом отноше-

нии накоплен. Учебно-воспита-
-тельными комиссиями по поводу 

текущей задолженности рассмот-
рено 97 персональных дел, вьгпу-

гцено 9 «молний». В тесном кон-
такте с. комиссиями работали 
партгрупорги В'- Чума ков (IV 
курс), А. Яковенко (III курс сто-

матологического факультета). На 
многих кафедрах налажен -кон-
троль за успеваемостью. Кафедра. 
фармакологии,• например, в про-

шлом году обсудила состояние 

учебных дел 26 студентов. Меры 
принимались самые различньiе. 

Все эти усилия не проходят бес-
следно. -В .йроцlл-уго весеннюю сес-

сию из 85 хронических троечви-

ков 24 человека спали экзамены 

без удовлетворительных оценок. 

Из 23 активистов; имевших.-;сес-
сионные задолнсепности, 16. чело-

. век сдали сессию без «долгов». 

Эти успеха нужно закрепить. Но 
задача состоит в том, чтобы впг-

сокая-требовательность •и строгий 
контроль стали повсеместныци, 
стали нормой ..йсизни в нашеммюн-

. ституте,. Именно • на это нацелн-

. вает,, решение,. принятое па собра-

.. нии. партийно-коттсомольского ак-

тива. И в.этом'.— заляг успеха 

нашей-работы по подготовке вы- 

сококвалифицироваггных и идейно 
убежденных 'специалистов, 

Н. МУСИНА 

народы СССР не только обрели свою 

письменность, но и пришли к обязатель-
ному. восьмилетнему образованию на 

родных языках. 

Сегодня из 1000 занятых в народном 

хозяйстве 739 человек имеют высшее w 

среднее образование. Только в Ленин-
граде работают более 160 тысяч меди- 
цинских работников, в том числе около 
26 тысяч врачей. Такими успехами мы 

вправе гордиться! 

4169 студентов нашего института осуществляют гарантированное 

Конституцией право на образование. 
I-Ia наших снимках: студентка 230-й группы Е. Чулкова за вы-

полиением лабораторной работы на кафедре бггохимпгг' Внизу: вто-

рокурсники перед зачетом по анатолаии. 

Фото Л. Богаиевой и Ю. Сунцова 

/"а.у:5ед%гы LGIGI. .lенв сетадня'инина' 

икРОби'ОЛО,гия: 

научн-ыи поиск и преподавание 
Основное назначение кафедр.ву 

зов, как известно, заключается в 

подготовке . высококвалифициро-
вагПгых кадром, способных -соче 

тать в своей работе практическую 

и научную деятельносгь..Для вы-' 
полнения этой задачи коллектив 

кафедры тгггкробиологии (Зав. ка-; 
федрой профессор Л Б. Борисов) 
систематически работает над" со-- 

вершенствованггеы практических 

занятий, лекций, созданием м "к 

рокинофильмов, таблиц и других 

наглядных пособий. Большое зна-

чение сотрудники кафедры прыг 
даглт исгю:тьзоваггию научных до-

стижений в учебной работе. На 
этом вопросе мы и остановимся-

более подробно, сравнив научную 

тематигсу кафедры за последние 

годы с тем новым, что было внед-
рвно в учебную 'программу. 

В 1966 году на кафедре нача-

лись, исследования по бактерио-
фагии, а также генетике ггатоген 
нгых бактерий и вирусов, По этим 

проблемам были выполнены дис-
сертации: о февотнпической из-
менчивости бактериофагов (Л. М. 
Алегссин), о безоболочечггых фор-
мах стафилокогска (З. -Ф. Федоро-
ва), об эписомиых факторах .эн-

теропатогенпых эшерихий (Э. К. 
Леиц; В. В. Бабков). Результаты 
этих исследований в первую' оче-

редь нашли отражение в лекци-

оиногг курсе- Параллельно неко-

торые методики были внедрены. в 

практические занятия в разделах 
«Гепетигса бактерий», «Бактерио-
фагия» и вошли в опубликован-
ное в 1971 году под редакцией 
профессора Л. Б. Борисова «.Ру-
ководство для практических заня-
тий по микробиологии, вирусоло-

гин и иммунологии». 

То же самое можно сказать и 

о научных исследованиях по вы-

яснеиню роли микоплазм в пато-

логии человека (В, Н. Чеботке-
вич, С. С. Автушенко). В про-
грамме появилась специальная 
лекция о микоплазмах; а в одетой 
из учебных лабораторий — хоро-
юно иллюстрнровацная витрина, 
посвященная лгикопаазмам. 

В. свою очередь исследования 
по ъгакрофагам (И. С. Фрейдлин, 
Н. К: Артемеиiюсо) нашли отраже-
ние не только в. лекциях и прак-

тических занятиях в разделе «Ии 
екци- фя и иммунитет», его и в 

(Окончание на 2-й стр.) 

По ПРИГЛАШЕНИЮ комитета ВЛКСМ.Тартуского универ-
.ситета группа комсомольцев 1-го ЛМИ (Алексей Александров, 

Виталий Морозов, Иван Дуданов и Виктор Помолов) приняла уча-

стие s университетском празднике, посвященном 30-летию освобож-
цения Эстонской республике от немецко-фашистских захватчиков. 

Эстонские друзья устроили горячийприем посланцам города 

Ленина. Наши ребята были приглашены на торжественное заседа 
йие, на праздничный бал. 

Представители комитетов ВЛКСМ .1-го ЛМИ н медицинского 
факультета Тартуского университета заключили договор об обмене 
группами студентов для прохождения 'проиэводствеиной. практики. 
Первый обмен намечено провести в 1975 году. 

1 



2 пульс 

М икробиологиsi: 

науºчныи поиск 

и преподавание 
(Начало на 1-й стр.) 

главе «Им мукодеирессапты» гото-

вящегося к изданию учебно-мето• 
дичегкого пособия по фармаколо-
гии, а также в микрокинофнльме 
«Функциональная активность мак-

рофагов в культуре ткани», кото-

рый будет демонстрироватыя сту-

дентам на соответсгвуюгией лек-

ции. 

Работа по электронном икроско-

пическому исследованию бактеиийй 
и вирусов, проводимая Г. П. Пет-
ровой, позволяет проиллюстриро-
вать раздел «Морфология пгнкро-

организмов» ориггтальными элек• 

троннограы мамы бактерий. и виру-

сов. 

Биохимические и изотопные ис-

следования, к которым приетуп.ч 

ли сотрудники кафедры, дадут 

возможность познакомить студен-

тов с ипгмуно-электрофоретически-
ми и изотопными методами- ис-

пользуемыми при изучении мета 

6олизма болезней и различных 

сторон патогенеза и специфиче-
ской профилактики некоторых ин-

фекций. 
Со всеми современными мето-

дами, которыми владеют сотруд-

ники- кафедры, знакомятся и снов-
цы, используя их в своей иссле-

довательской работе. 
Было бы ошибкой полагать, что 

учебная программа по микробио-
логии «питается» лишь достиже-

ниями кафедральвой науки. Для 
ознакомления учащихся (особен-
но членов кружка СНО) с по-

следними научными достижения-

ми и в тех разделах миггробио-
логии, которыми сотрудники ка-

федры непосредственно не зани-

маются, мы рекомендуем студен-
там посещать заседания микро-

бпологического общества и науч-

ные конференции. 
Вышли из печати научно-попу-

лярные книги В. Н. Косыодами-
анского и И. С. Фрейдлин, «Спра-
вочник по микробиологической 
терминологии», составленный 
Л. Б. Борисовым и И. С. Фрейд-
лин: Сданы в издательство «Ме-
дицина» значительно переработан-
ное «Руководство дл'я практиче-

ских занятий по микробиологии» 
и монография Л. Б. Борисова 
«Энтеропатогенные эшерихии и их 

фаги». Темп научных исследований 
в настоящее время сильно вырос, 
особенно в области генетики бак-
терий и вирусов, молекулярной 
биологий и общей иммунологии. 

В этой связи участие сотрудни-

ков кафедры в различного рода 

симпозиумах, конференциях, съез-

дах так же, как и систематиче-

ское изучение периодических из-

даний по микробиологии, являет-

ся стимулом для дальнейшего со-

вершенствования учебного процес-

са. 

Ассистенты 3. ФЕДОРОВА, 
Л. АЛЕКСИН 

САМЫ Е нетерпеливые пришли 

пораньше. Постепенно в 

фойе Дома культуры железнодо-

рожников становится все ожив-

леннее: Много ребят собралось у 

фотостендов- - плояцы, лыжни-

ки, легкоатлеты, волейболисты 
обмениваются мйениями, узнают 
себя и своих товаригией в тре-

вожные минуты . перед стартов и 

во время, игр... 

В. субботу. 23 ноября, здесь со-

стоялся спортивный вечер нашего 

института. Раз в два года, когда 

В общежитии № 3 пока нет по-

.мещения. для спортивной . комна-

ты, но для студентов, проживаю-
щих в долге № 34 по улице -Ско-
роходова, институтский спортив-

ный зал открыт для тренировок 

по субботам с 18 час. З0 мин., а 

утрой в эти и<е дни (с 6.45) груп-

па студентов может пользоваться 

бассейном. 
Каждое воскресенье на спорт-

базу в поселок Васкелово выез-

жают группы здоровья, чтобы от-

дохнуть, набраться сил. Недавно 

сканен (II курс). 
С интересом прослушали спортс-

мены финансовый отчет правле-

ния спортклуба. Наш институт по 

сбору членских взносов идет в 

числе первых. Доход от сбора 
членских взносов за год состав-

ляет 800 рублей, плюс дотация 

профкома в 600 рублей. Эти сред-

ства в отчетном году были израс-

ходованы на оплату внештатных 

тренеров и судей (150 руб.), про-

кат спортивного инвентаря (566 
руб.), оформительские работы 

тивным достижениям. Пусть все-

гда спортивная работа в ЛМИ 
проходит под олимпийским деви-

зом: «Выше всех, дальше всех, 

быстрее всех». 

Оглашаются победители треть-

их зональных соревнований Ми-
нистерства здравоохранения 
СССР, в которых команда ллов-

цов нашего института завоевала 

второе место, а сборные по сам_ 

бо и волейболу -- четвертое. Все 
го было завоевано 37 призовых 

мест. 

Выше всех, дальше всех, быстрее всех 
заканчивается очередная инсти-

тутская спартакиада и удобно 
подвести итог: работы, собира-
ются спортсмены ЛМИ ка свой 
вечер. 

Председатель правления спорт-

клуба Г. Я. Вечерковская высту-

пила перед собравшнмгся с докла-

дом о работе спортивного клуба и 

кафедры физического воспитания. 

В этом году, впервые за .25 лет, 

спортивный клуб ЛМИ занял 

призовое место в смотре-конкурсе 

работы спортклубов 38 вузов Ле-
нинграда. За какие же показате-

ли удостоен наш клуб призового. 

места? 

В течеппе учебного года подго-

товлено спортсменов первого раз-

ряда и кандидатом в мастера 

спорта -'32, спортсменов млад-

ших разрядов - 1056, значки-
стов комплекса ГТО (серебря-
ных и золотых) - 1005. 

В студенческом общежитии 
Лfº 2 создана спортивная комната. 

На ее «свооружении» - гимнасти-

ческая стенка, штанга, гири, ма-

ты, стол для игры в настольный 
теннис.. Здесь постоянно занима-
ются самбисты н тяжелоатлеты. 

там проходила учеба комсомоль-

ского актива, в Васкелове соби-
раются провести свой семинар 

профсоюзные активисты. Приез-
жают сюда студенты всех курсов, 

члены всех спортивных секций. 
В выходные дни здесь могут от-

дохнуть и преподаватели инсти-
тута. Нужно толы го, чтобы физ-
орги проявляли инициативу и не 

забывали о возможностях исполь-
зования спортивной базы. 

Галина Яновна в отчетном до-

кладе. отметила большую шефскую 
работу со школьниками ЖЭК 
№ 3 и 5 Петроградского района, 
за которую отвечает студентка 

VI курса Валентина Захаренко. 
Валя проводила для ребят хок-

кейные матчи, соревнования по 

настольному теннису, блицтурнир 
ПО шахматам, 

Для иностранных студентов 

спортклуб ежегодно организует 

интернациональные турниры по 

баскетболу, бадминтону, волейбо-
лу и футболу. Очень активно 

работают физорги ГДР Лутц 
Гюнтер (II курс стоматологиче-

ского факультета) и Финляндии 
Тапно Хямяляйнен (I курс), 
Норма Кярккяйнен и Раймо Ни -

опять ДВОЙКА 
ЗА НЕУСПЕВАЕМОСТЬ -

СТРОГИИ ВЫГОВОР 
На заседании институтской учебно-воспитательной комиссии, со-

стоявшемся 25 ноября, рассматривались персональные дела неуспе-

вающих студентов Н. Малюковой (519-я гр.), К. Цулая (226-я гр.) 
и А. Силина (206-я гр.). 

Н. Малюковой и К. Цулаю за халатное отношение к учебе, 
сессионные и текущие задолженности (к моменту обсуждения у 

Малюковой, например, нз пяти пройденных циклов нп один не 

был зачтен), частые пропуски занятий и нарушения учебной дис-

циплины вынесен - строгий выговор с занесением в учетную кар-

точку. 

Успеваемость А. Силина уже не раз была предметом разговора 

в деканате, ка кафедрах, в учебно-воспитательной комиссии. В этот 

раз за пасоивность и недисциплинированность при изучении поли-

тической экономии (поведение студента обсуждалось на кафедраль-

ном заседании) А. Силину объявлен строгий выговор с последним 

предупреждением. 

Комиссия напомнила всем троиц «героям. дня» о том, что но-

вые факты неуспеваемости дадут право комиссии ходатайствовать 
перед ректоратом о6 отчислении их из института. 

Г. КОРДЫМ, 
зам, секретаря комитета ВЛКСМ 
по учебно-воспитательной работе 

В ноябре штаб гражданской обороны института провел 

четырехдневный семинар для руководителей групп граждан-

tкой обороны. Программа семинара, рассчитанная на 35 ча-

сов, была посвящена одной теме: «Медицинская помощь по-

раженным химическим оружием». 

Все занятия, проведенные силами преподавателей кафедры 
токсикологии, прошли очень организованно. 

На снимке: полковник медслужбы Ю. Н. Лейкин проводит 

занятие с руководителями групп гражданской обороны. 
Фото Л. Богачевой 

ХРОНИКА 

Расширяются дружеские связи 

комсомольцев 1-го ЛМИ с комсо-

мольскими организациями родст-

венных вузов других городов. На-
лаживаются контакты с 1-м Мо-
сковским медицинским институ-

том имени И. М. Сеченова. В се-

редине ноября зам, секретаря ко-

митета ВЛКСМ нашего института 

Владимир Иванов был гостем 
московских коллег, участвовал в 

42-й отчетно-выборной комсо-
мольской конференции 1-го ММИ. 

В итоге поездки заключен до-

говор о сотрудничестве между 

комсомольскими организациями 

двух медвузов, в который вклю-

чены пункты. об обмене опытом 

проведения общественно-полити-
ческой аттестации, организации 

соцсоревнования на звание «Л уч-

шая группа», обмене группами 

студентов IV курса во время лет-

ней производственной практики и 

экскурсионными группами в дни 

зимних каникул. 

(150 руб.), награждение спортс-

менов (284 руб.) и т. п. 

Докладчик называет студентов, 

избранных в октябре в новый со-

став правления спортклуба. Это 
член комитета ВЛКСМ, студент 

V курса Сергей Благодаров,Сер-
гей Кнутов (V курс), Александр 
Кучерявенко и Виктор Кауль 
(III курс), Полина Гойхман, 
Андрей Горелов и Леонид Чернов 
(1I курс). 

Далее были подведены итоги 

4-й комплексной спартакиады ин-

стютута, которая проходила по 11 
видам спорта. Отмечены организо-

ванность и массовость в этих со-

ревнованиях. Результаты - пер-
вое место у IV курса, второе -

у III курса, на третьем - II 
курс. Мы стремимся, говорит 

Г. Я. Вечерковская, при проведе-

нии состязаний не только к мас-

совости, но и к высоким спор-

Заведующий кафедрой фггзпче-
ского воспитания доцент Н. А. 
Лебедев вручает победителям со-

ревнований и спартакиады призы 

и грамоты 'спортивного клуба. 
После • перерыва собравшиеся 

просмотрели два короткометраж-

ных кинофильма: «Победа» (о 
легкоатлетах) и «Атланты» (о 
штангистах). 

Закончился вечер показатель- 

ными выступлениями спортсме-

нов. Некоторые приемы самбо 
продемонстрировали Вячеслав 
Цой (V курс) и Виталий Чен 
(III курс), небольшой тайм по 

фехтованию провели Вячеслав 
Соколов (III курс) и Сергей Сте-
панов (II курс), свое искусство 

в художественной гимнастике по-

казали второкурсницы Наталья 
Ильина и Ольга Дадалова. . 

В. КАУЛЬ, 
член правления спортклуба 

У 

Ученью -свет! 
L? АУДИТОРИЮ я проскочил 

прямо за спиной лектора и 

тут же окунулся в привычный по-

лумрак. Сделав несколько шагов, 

я потерял .лектора из виду и оста-

новился в нерешительности - в 

какую сторону идти? В это время 

с кафедры раздался голос лекто-

ра, обратившегося к студентам, и 

я сразу направился в противопо-
ложную сторону. 

Скорее угадав, чем увидев спра-

ва проход, уверенно двинулся по 

нему, наступил на две-три пары 

вытянутых ног, сбил пару порт-

фелей, по недовольному ворчанью 

определяя: первый ряд, второй, 
ноетий... Тихо позвал старосту, она 

тут же отозвалась «13-й ряд» - 

на слух определил я. За послед-

нее время у меня резко обострил-
ся слух, что вполне компенсиру-

ет упадок зрения. 

Через минуту я уже был на ме-

сте. Вокруг ни зги. Только голос 

лектора откуда-то доносится. А 
мне его видеть и не обязательно, 
мне главное слышать и записы-

вать. Достал тетрадку, приложил 

линейку, чтобы вкривь не пойти. 
Пишу. 

Тут лектор сказал, что в конце 

фильм покажут, все обрадова-
лись: наконец-то светло станет. 

Вдруг слышу позади меня шепот. 

- Коля, мне записочку переда-

вали? 
- Я ее уронил, 
- Так подними. 
- Как же я ее подниму? Тем-

но. 

- Как хочешь, найди и все. 

Кому-то этот диалог надоел: 

«Тише, ребята, во время фильма 
разберетесь». 
- Его, может, вообще не будет, 

в прошлый раз не было, розетку 

не нашли. 

- Тихо, заметит ведь, - вклго+ 

чился в разговор еще кто-то. 

- Да что тихо-то? Мы его не 

видим, а. он нас заметит? 
- Ребята, возьмите фонарик, 

только давайте быстрее, я лен... 

цию пишу. 

Наконец записку нашли. 

Сижу, пишу дальше. Кто-то в 

бок толкает. «Кто ты?», - спра-

шиваю, а сам в полумраке в со- 

седа вглядываюсь. А это оказы-

вается не сосед, а соседка, да еще 

из нашей группы. 

- Чего тебе, Таня? 
- У тебя почитать что-нибудь 

есть? 
- А ты разве лекцию не пи: 

шешь? 
- Нет. Очки забыла. 
- Так как же ты читать 6у- 

дешь? 

- Очень просто - пальцами, 

Меня прадедушка научил. 

- Он что слепой? 

--- Да нет, он в свое время то: 

же при свечах эааимался. 

В этот момент лектор объявил 
перерыв. Все на ощупь бросились 
к выходу. Дневной свет резанул 

по глазам... 

А. БЫСТРИЦКИИ, 
Б. ЗАТУРАНСКИИ 

а а  

ОТ РЕДАКЦИИ. Этот фельетон 

написан членами студенческого 

отдела « Лульса» в результате си-

гналов, поступивших в редакцию, 

о плохой освещенности некоторых 

аудиторий института - третьей, 

Ленинского зала, седьмой. Даже 

в «семерке»; где установлены про- 

жекторы, в центре аудитории ОС 

ве щениость недостаточная. 

После иыстунления ((Пульса)1+ 
«Партийное бюро III - IV кур-

сов считает критические замеча-

ния, высказанные, в статье «Пар-
тийная. работа - процесс твор-

ческий» («Пульс» № 34), правиль-

ными- В дальнейшем при подго-

товке отчетов кафедр на партий-
ных собраниях и заседаниях парт-

бюро, мы будем требовать от до-

кладчиков выделения наиболее 
важных сторон деятельности кол-

лективов, глубокого анализа их, 

более конкретного разговора о ро-

ли партийных групп в организа-

ции работы кафедр. В то же вре-

мя надеемся, что и коммунисты 
будут активнее участвовать в пре-

ниях, вносить конкретные предло-

жения по обсуждаемым вопросам, 

а не ограничггваты я одними за-

мечаниями по поводу подготовки 

собрания. 
Ю. ТИМАХОВСКИИ, 

секретарь партбюро 
III - IV курсов» 

Редактор М. ЖАРИНОВА 
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• 

Два кадра из учебной жиз-

ни студентов ЛМИ. На верх-
нем снимке: студентка 417-й 
группы Мархна Якобашвили за 
выполнением лабораторной ра-

боты на кафедре гигиены. Впе-
реди, в зимнюю сессию, - эк-

замен, и за короткий цикл 

практических занятий нужно 
научиться многому. 

На нижнем снимке: семи-

нарское занятие в 320 и 321-й 
группах. И в прошлом учеб-
ном году и в текущем студен-

ты этих групп хорошо занима-

ются на кафедрах обществен-
ных наук. Успеваемость пе ни-

же четверки, тройка - явле-

ние редкое, отработок. не 6ы. 
вает. 

• 

Как 
учишься, 
активист,
М ОЖЕТ . ли активист быть 

слабоуспевающим студен- 

том? Этот актуальный для . сту-

денческой общественности вопрос 

не один раз обсуждался на раз-

личного рода заседаниях. Ответ 
однозначен: нет, не может! Не-
совместимы эти два понятия - 
неуспеваемость и руководящая, 

организаторская работа. 
Давайте. в ЭТОМ разберемся. 

i Неуспевающий студент... Зна-
чит, отработки, •допотнителыные 

занятия; пересдачи зачетов н 

вкзаценов. На все это нужно вре-

мя. Можно ли при этом говорить 

еще - и о большой общественной 
работе? Где уж тут! 

Как ,правило, студенты, не 

умеющие организовать процесс 
самоподготовки, оказываются не 
в состоянии организовать и те 

или инвге мероприятия, увлечь 

студентов, повести за собой. 
И, наконец, есть ли у 'неуспе-

вающих активистов моральное 

право требовать.от.етудегггов по-

вышения успеваемости, пресекать 

нарущения учебной дисциплины, 

а в некоторых случаях и нака-

зывать нерадивых? Конечно, нет! 
Студенты, не умеющие совме-

щать общественную работу с хо-

рошей успеваемостью, подрывают 

авторитет активиста. Теряется 
уважение и . довер'яе к самому 

слову «активист», а заодно и 

к людям, имеющим право так 

себя именовать. И это заставля-

ет комитет комсомола института, 

учебно-воспитательную комиссию 

постоянно держать в поле зрения 

слабоуспевающих агстивистов, ве-

сти с ними индивидуальную рабо-
ту. Основное значение приобре-
тает здесь «профилактика», по-

зволяющая при выявлении нака-

пливающихся текущих задолясен-. 

ностей (потенциальных двоек на 

занятиях) принять действенные 
меры. Если же профилактическая 
работа оказывается недостаточ-
ной ,и активист получает «два» 

на экзамене, то это вынуждает 

учебгно-воспитательные комиссии 

прибегать к более серьезным ре-

шениям, вплоть до -переизбрания 
неуспевающего активиста. Эти 
вопросы решаются индивидуаль-

но. Из 25 неуспевающих активи-
стов по итогам весенней сессии 

на своих постах были вставлены 

6 комсомольцев - причины неудач - 

у которых признаны объектив- 
ными. 

Особо недопустимым является 
отставание. активистов до обще-
ственно-политическим дисципли-
нам. В прошлом учебном году ин-

ститутская учебно-воспитатель-
ная комиссия, рассмотрев персо-

нальные дела активистов Н. Ко- 
ган, О. Назаренко (IП курс сто-

лгатолюгического факуль т е т а),' 
Л. Бойко (IV курс того же фа- 
культета), имевших двойки по 
общественно-политическйи пред-
метам, вынесла этим комсомоль-

цам строгий вьтовор. 
В повышении успеваемости 

актива важную роль сыграла 
31-я комсомолы гсая конфвреи- 
ция, в резолюции которой запи-
сан"о: «неуспеваемость несовнес-. 
тима с выполнением студентами 
руководящей работы». И ото по-
лозгсеиие должно быть решающим 
при выдвижении комсомольцев на 
ответственную работу. 

Достаточное внимание к учебе 
активистов уделяется на V курсе 
лечебного гак'улыета;. на IV и- V 
курсах - стоматологического фа 
культета, где успеваемость номсо-' 
молыкого актива стопроцеитнал. 
Хуже обстоят дела на П курсе: 

10%о активистов не успевают, и 
на том ююе курсе у стоматологов: 
16% неуспевающих активистов. 

Свое слово в усилении •зван- 
гарднпв роли агстивистов призва-

ньг сказать. комсомолы ко-проф- 
союзные•активы потоков и кур- 

сов, гсоторые по решению партий-
ного комитета будут проведены 
до 20 декабря. Активы обсудят 
успеваемость студентов, выпол-

няющих постоянные поручения, 
и наметят меры, способствующие 
повышению эффективности помо- 
щи- актива професеорско-препо-
давателы кому .составу в воспита1 

нии студентов. Учебяо-воспита- 
тельвая работа должна стать 

одним из центральных направле-

ний 'в деятельности комсомоль-

ских и профсоюзных бюро. 
• Г. НОРДЬШ, 

зам. секретаря комитета 
влксм 

J0bILJIEfl 
IСАФЕДРЫ 

26 ноября кафедра патологиче-

ской анатомии, торжественная, на-

рядная, украшенная выставками, 

фотомонтажами; юбилейным стен-
дом, отметила свое 75-летие. 

В этот день в седьмой аудито-

рии состоялось торжественное за-

седание Ленинградского общества 
патологов. На заседании было 
много гостей. 

После доклада зав. кафедрой 
патологической анатомии профес-
сора Т. Б. Журавлевой, посвящен-

ного истории кафедры, с теплыми 

словами благодарности в адрес 

юбиляра. выступили питомцы 

ЛМИ, ученики профессора М. А. 
Захарьевской - доктор медицин-
ских наук С. Ф. Юшков (Москва), 
доктормедицинских наук. Б. Н. 
Цибель (Архангелы .к). Присутст-
вующие устроили овацию в честь 

- старейшего ученого ЛМИ Марии 
Алексеевны .Захарьевской, отдав-

шей науке, кафедре, нашему ин-

ституту многие десятилетия без-
упречного труда. 

К. Г. Волкова, вдова В. Г. Гар-
шина, подарилакафедре портрет. 

Владимира Георгиевича Гаршина. 
С большим интересом были вы-. 

слушаны'' доклады по основным 

направлениям работы кафедры 
_ (Х. К. Аминева, Л. М. Антипова, 

Н. В. Бойкова),. . 

В ' этот день в адрес кафедры 
пришло много : поздравительных 

телеграмм и адресов - из Моск- 
вы, Петрозаводска, Киева, Ашха-
бада, Еревана, Анднжана и дру-
гих городов. 

ДЕЛЕГАТЫ, собравшиеся на 
отчетно-выборную конферен-

цию ДОСААФ института, узнали 

из доклада председателя комите-

'та' .ДОСААФ преподавателя во-. 

енной кафедры Н. П. Миронина, 
что организация значительно вы 

росла по сравнению с прошлым 
годом и составляет 4085 человек, 
что финансовый план выполнен 
полностью. Основная работа ко-

митета, сказал докладчик, была 
направлена на воспитание студен-
тов в духе постоянной готовности 

к защите интересов Родины, про-

паганду военных знаний и бое-

латов, Т. А. Миронов (военная 
кафедра), Р. А. Богданова (нор-
мальная анатомия), М. К. Нико-
лаева (РСУ), В. Н. Петрова (бух-
галтерия института). А. Г. Алек-
сандрин (общая хирургия), сту-

денты Ю. Шубин (II курс), А. 
Лукьянов (III курс), В. Чистяков 
(IV курс), Н. Богданов и А. П о-

зин (V курс) и другие. Новый 
состав комитета ДОСААФ избран 
в составе 15 человек. Председате-
лем комитета вновь стал полков-
ник медслужбы. Н. П. Миронин. 

Для привлечения широкой об-
щественности к работе ДОСААФ 

и Советского правительства в об.' 
ласти военного строительства и 

укрепления обороноспособности 
страны; проведение встреч с вете-

ранами революции, участниками 
гражданской и Великой Отечест-
венной войн,. Героями Советского 
Союза и Героями Социалистиче-
ского Труда, а также выпускгги-

Отчитывается 

комитет ДОСААФ 

ЧТО НУЖНО ДЛЯ ПОБЕДЫ? 
вых традиций советского народа 

и его Вооруженных Сил, военно-
патриотическое воспитание мо-

лодежи. В институте существуют 
4 кружка ДОСААФ -• стрелко-
вый, шлгопочный, парашютный и 

подводного плавания. Успешно 
работают два первых: шлгопоч-

ная женская команда на нервен. 

стве Петроградского района заня-

ла первое место, 1042 человека. 

выполнили в прошлом году нор-
мы по стрельбе. Иное положение 

в двух других кружках - под-

водного-плавания.и парашютном: 
занятия в них ведутся эпизодиче-

ски, интерес студентов пропал, 
кружки требуют серьезного вни-
мания комитета ДОСААФ. 

После обсуждения доклада ра-

бота комитета ДОСААФ 'была 
признана удовлетворительной.. 
Многие активисты общества на- 

граждены грамотами и ценными 

подарками. В их числе: Ю. П. Бу-

и ее активизации с 1 сентября 
1974 года по 1 мая 1975 года в 

Ленинграде проводится смотр -

.конкурс, объявленный политиче-

ским управлением Ленинградско-
го военного округа, городскими ко- 
митетами ВЛКСМ и ДОСААФ, 
управлением культуры Ленгорис-
полкома и обкомом профсоюза 
работников высшей школы. 

Партийный комитет, комитет 

ВЛКСМ, комитет ДОСААФ и ме-

стком 1-го ЛМИ приняли реше-

ние об участии в смотре-конкур-

се. 

В этом смотре участвуют все 

курсы и кафедры института. Что 
же нужно для. победы? ' Органи-
зация тематических чтений, дек-

. ций и докладов, посвященных за-

ветам В._ И. Ленина о защите со-

циалистического Отечества, марк-
систско-ленинскому учению о вой-
не н армии, деятельности КПСС 

камо института, проходящими 
службу в Вооруженных Силах, 
тематических вечеров и кинофе 
стйвалей на военно-патриотиче-
скУю тематику; походов по местам' 
революционной и боевой славы 

советского народа, экскурсий в 

военные музеи, массовых соревно-
ваний по военно-техническим ви-
дам спорта; сдача норм. ГТО п 

участие в работе спортивных сек-
ций я кружков всех членов 
ДОСААФ. Таковы условия прове-
дения смотра, общие для всех 

его участников. 

Победители смотра=конкурса бу-
дут награждены грамотами, цен 
ными подарками и туристскими 
путевками. 

Н. ВИННИЧУК, 
зам. председателя 

комитета ДОСААФ 

Niежвузовские 

встречи 

Первая 
конфёренцвя 

МОЛОДЫХ 

пуЛьмонологов 
Хронические неспецифвче- 

ские заболевания легких за по-

. следние годы стали очень рас-

пространенным видом патоло-

гии. Понятно поэтому при-

стальное -внимание практиче-

ских врачей и клияииистов к 

вопросам этиологии и патоге-
неза, современным методам ди-

агностики и лечения этих за-

;болеваний. В решении задач, 

'которые постоянно .ставятся 

перед исследователями, актив-

ное участие принимают не 

только' маститые ученые, но н 

их смена -.крепнущий отряд 

молодых специалистов. Приме-
ром тому явилась Первая ле-

нинградская мегквузовская на-

учно . практическая конферен-
ция молодых ученых по про- 

блемам пульпгонологии, кото-

рая проходила 27 ноября во 

ВНИИ пульмонологии. 
Конференция состоялась в 

головном институте нашей 
страны не случайно. Ведь 
именно ученые этого институ-

та явились инициаторами и ор-

ганизаторами проведения кон-

ференции. Молодые ученые пя-

ти институтов Ленинграда -
1-го ЛМИ, Института гриппа. 
Педиатрического института, 
Военно - медицинской Акаде-
мии и - Института туберкуле-
за -приняли самое активное 
участие в работе конференции. 

- Во вступительном слове 

председатель. оргкомитета ди-

ректор 6НИИП профессор Н. В 
Путов подчеркнул актуаль-

ность встречи. Он отметил, что 

подобного рода контакты ме-

жду молодыми учеными раз-

ных коллективов очень полез-

ны для дальнейшего : укрепле-

ния творческих связей и бу-
дут • способствовать разреше-

нию многих проблем, стоящих 

перед пульмонолога ги. 

На •заседаниях были заслу-

шаны доклады о современных 
методах диагностики иммуно-

биохимических исследованиях и 

применяемых ныне новых ме-

тодах лечения пульмонологи-
ческих больных. 

Жаркие споры в прениях 

разгорелись вокруг доклада 

Н.. М. Чужовой «Показатели 
бласттрансформациилимфо-
цитов в клинике туберкулеза» 
Привлек внимание слушателей 
весьма интересный доклад ас-

пиранта кафедры госпитальной 
терапии. К. Н. Крякунова «К 
вопросу о диагностике имму-

но-патологического компонен-

та у больных бронхиальной 
астмой»• 

На конференции зас.чушива-

лись не только сугубо меди-

цинские доклады. Сообщение 
руководителя группы научно-

технического отдела Л Н А фа. 
носовой ггОб унификации 
пульмонологической истории 

болезни» включало массу ин-

женерных сведений. «Наше бу-
дущее в медицине», - так оха-

рактеризовал. этот доклад 

председатель третьего заседа-

ния доцент С. С. Жихарев. 
Оживил работу конференции 

профессор Г. Б. Федосеев Он 
сумел подобрать ключ к актив= 

ности молодых спецналггстов. 

результатом чего явились мно-
гочисленные выступления в. 

прениях-на втором заседании 
Закрывая-конференцию, про-

фессор Н, В. П.утов вручил на-

иболее активным участникам 

памятные дипломы. •' 

А. АЛЕКСАНДРОВ, 
председатель Совета мо-

лодых ученых ВНИИП 
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ПУЛЬС 

ПРОВЕРКАВМЕСТО  
ФЕЛЬЕТОНА  

ИА МОРОЗОСТОЙNОСТЬ 
Вы глубоко заблуждаетесь, ес-

ли думаете, что кому-то хочется 

освободиться от верхней одежды 

после входа в студенческое об-
щежитие на Петроградской набе-
режной. Недаром администрация 

вывесила огромное объявление с 

призывов к герметизации: «Това-
рищи студенты! Всем обязатель-
но заклеить окна. Вторая декада 
будет очень холодной. Большим 
теплом котельная обеспечить не 

может». 

Спасибо sa заботу. Особого те-

пла действительно не чувствует-

ся... 

Мы все-таки разделись: поду-

Мали, что чувство холода одо-

лело нас от слишком впечатляю-

щего объявления. Но на всех 

этажах нас воспринимали, как 

инородные тела... То и дело мы 

встречали фигуры в толстых сви-

терах, рейтузах, шерстяных нос-

ках, а то и в вызывающе на-

брошенном пальто. Студентка IV 
курса Л. Игнатьева радостно по-

делилась с нами: «А я теперь 

живу — мама пришлет валеи-

ки!». 
Завтра зачет, семинар, прак-

тические занятия. Надо готовить-

ся. Даже не слишком усердному 

студенту требуется пища для раз-

мышлений. Прохлада, конечно, 

бодрит, но когда она бодрит изо 

дня в день, то чаще всего закан-

чивается простудным заболевани-
ем с истреблением таблеток. 

Холод и неуют преследовали 

нас всюду. В малом читальном 

зале 16 столов, за которыми си-

дит 8 человек. Эти восемь — в 

пальто и кучкой, как единый 
конгломерат. Над ними, в несве-

жем, мягко выражаясь, воздухе 

(ни единой форточки на все 

квадратные метры помещения)—
клубы пара и беспрерывное гу-

дение ламп дневного света. Мы 
переходим в большой зал с на-

деждой таи найти благоприят-
ный микроклимат, но сразу sa 

порогом начинаем сомневаться в 

названии зала — «читальный». 
Или он только что «перенес» ре-

монт и не успел оправиться? Су-
дите сами: всего три стола, столь-

ко же знакомо гудящих ламп и 

огромная лестница в углу, штур-

мом которой, по-видимому, разо-

греваются. Три съежившиеся над 

книгами студентки — Г. Вдовен-
кова, Е. Бибиксарона, Л. Игнать-

ева. 

Сознавая позорную слабость 
своего духа, мы все-таки захо-

дим погреться в 431-ю комнату. 

Пятикурсники встречают нас 

приветливо и в ответ на вопрос. 

почему не занимаются в читаль-

ном зале, дружно поют: «Да не 

моржи мы, не полярники, пинг-

винов тоже нет средь нас...» I1 
уже прозой добавляют: «Правда, 
у нас в комнате не намного теп-

лее, но если неделю не провет-

ривать, то спать в свитере ста-

новится жарко. Проверяли. Объ-
явление? Да, читали. Но- окна, 

как и все, не заклеиваем, пото-

му что форточки слишком калы, 

чтобы справиться с проветрива-

нием комнаты». Студенты в кон-

це разговора е нами сказали: 

«Будете писать, не забудьте, 
кстати: нет в нашем общежитии 
элементарных средств для убор-
ки комнат — ни швабры, ни 

ведра, ни мастики у коменданта 

не получишь, а чистоты требу-
ют... Ну да мы це горюем» 

Прощаемся е неунывающими 

оптимистами и спускаемся на 

первый этаж. В 112-й комнте 

живут второкурсницы: Т. Астафь-
ева, Т. Баранова, 0. Макарова, 
Э. Тьпгтарева и другие. Здесь нет 

назойливо гудящих ламп, в кото-

рые хочется запустить учебник, 
но нет и ламп настольных, свет 

которых так 6ы помог занимать-

ся. Девочки приглашают нас са-

диться, не забывая при этом 

напомнить: «Осторожно, ножки 

сломаны. Был у нас недавно де-

кан, чуть не упал со стула». 

Оглядываем комнату: восемь кро-

ватей тесно жмутся друг к дру-

гу. Возле одной из них — шкаф -

инвалид о трех ногах, вместо 
четвертой — книги (жаль, если 

умные). Хозяйка кровати призы-

вает к бдительности: «По ночам 

почти не сплю, жду — вот-вот 

рухнет, и на меня. Хоть 6ы ско-

рее упал, что ли!». 

Аналогичные жалобы и у сту-

дентов 429 и 429-а комнат, где 

нас продолжал преследовать все 

тот же холод. 

...Мы натянули пальто и спро-

сили при выходе у студентов 

общежития: 

— Что больше всего мешает 

вам готовиться к занятиям? 
Все дружно и молча настуча-

ли зубами... 

Участники рейда газеты 
«Пупы» 

студкоры Л. ВЛАДИМИРОВА, 
Г. КЛЕТОВА, 

М. КУТАЕВА, 
Е. ШОИХЕТ 

СТУДЁНТЫ III курса стомато-
логического факультета по 

инициативе своего комсомольско-

го бюро провели в предпразднич-

ные дни в хирургическом отделе-

нии больницы имени К. Маркса 
субботник по уборке помещения 
и оказали тем самым большую 
помощь больнице. 

Мы благодарим студентов 365-й 
группы 0. Бьисову, К. Блюмен-
фельд, Л. Федорову, М. Корузи-
ну, Т. Чирва, В., Вашута, З. Аме-
ридзе, А. Нейман, Г. Корякову, 
студентов 367-й группы С. Скор. 
някова, И. Журавлеву, А. Орла. 
нас, В. Степанову, О. Шапошни-
кову; Т. Былину, С. Сладкова, Ю. 
Демченко, А. Кузнецова, А. Анд-
ронову, А. Федоренко, А. Медве-
дева, студентов 369-й группы В. 
Двойгнишникова, И. Вольдман, 
Р. Бердичевскую, Л. Сысоеву, Г. 
Капралову, Т. Федорову, Н. Фи-

Из редакционной почты 

СТОМАТОАОГИ 

НА СУББОТНИКЕ 
липпову, которые отлично потру-

дились на отделении. 

Известно, что больница испы-

тывает острую нужду в младшем 

медицинском персонале. Комитету 
комсомола института следует, по-

моему,. поддержать инициативу 

комсомольцев по оказанию прак-

тической помощи больнице им. 

К. Маркса и привлечь н этому 

полезному делу студентов I и II 
курсов. 

Не следует забывать, что в те-

чение многих десятилетий эта 

больница является клинической ба-
зой для таких кафедр 1-го ЛМИ, 
как общая хирургия, акушерство 

и гинекология, госпиталыiая тера- 

пия. Здесь получают знания и 
опыт сотни студентов. Дело че-

сти оказать посильную помощь 
лечебному учреждению, которое 

выполняет оргомггую работу по 

оказанию неотложной помощи 

больным,  дежуря 6 дней в неделю. 

А. ЗЫКОВ, 
ассистент кафедры 

общей хирургии 

ТРИ ЧАСА 

РЕСЕЛЬЯ 
ВЕЧЕР ОТДЫХА 

ЧЕТВЕРОКУРСНИКОВ 

В ПРОШЛУЮ субботу мы ста-

ли свидетелями редкого, и 

потому еще более интересного со-

бытия — вечера отдыха студентов 
IV курса. 

Мы знали, что нынешний IV 
курс два года назад занял пер-

вое место в конкурсе художест-

венной самодеятельности и с не-

терпением ожидали новой про- 

грамгмы. 

Вечер начался еще в фойе: от 

игральных автоматов студентов 

нельзя было оторвать. И только 

когда у ка>кдого осталось в кар-

мане не больше 20 копеек, «пуб-
лика» ото шла от автоматов и ини-

циативная группа начала концерт. 

Очаровательная ведущая Лена 
Мешкова воспользовалась непргг-

ну>кдениой обстановкой и пере-

полненным залом (это редкость 
даже на лекциях) и впервые 

за три с половиной года поздра-

вила однокурсников... с поступле-

нием в институт. 

Вечер удался. Красочно оформ-
ленная сцена, мастерство актеров, 
хорошие песни—все это создало 
радостное, веселое настроение. 

Особенно понравился зрителям 

конкурс «Муж и жена — два са-

пога пара» (шуточная пародия на 

телеконгсурсы «А ну-ка, девуш-

ки»), в котором супруги Глауко-

мовы и Картавкины отличились 

исполнением домашнего задания—

песен о первой встрече. 

Весело прозвучала в исполне-

нии «грузинского» трио (Н. Хле-
бович, А. Быстрицкий, В. Карташ-
кии) песня «Ой, мороз, мороз», 

переданная с истинно грузинским 

колоритом. 

Радушно были встречены зри-

телями выступления гостей —

студентов III и VI курсов. Одоб-
рительным и веселым гулом отве-
тил зал на объявление ведущей: 
«Выступает бывший студент IV 
курса, а ныне учащийся III кур 

са Вячеслав Соколов». Исполнен-
ная им песня «S1 люблю деканат 

посещать каждый девы» не раз 

прерывалась дру>кнъгм смехом. 

Можно поздравить III курс с хо-

рошим актером, «доставшимся» 

ему по наследству. Но, ребята-

четверокурсники, не грустите! Не 
исключено, что нынешние студен-

ты V и VI курсов внесут в ваш 

спаянный крепкий коллектив свою 

свежую литературную и исполни-

тельскую струю. Вот студенты 

Н. Хлебович и Ю. Зленко уже 

порадовали четверокурсников сво-

им участием в концерте — под 

хохот всего зала они исполнили 

пародию на известный теледуэт 

Авдотьи Никитичны и Вероники 
Маврикиевны.. 

Приятно отметить, что наш «ма-

лыш» — институтсссий вокалыго-

цнструментальный ансамбль начал 

активно функционировать, благо-
даря ему вечер IV курса увен-

чался традиционными танцами. 

Хочется поздравить курс с хо-

рошим начинанием и пожелать ре-

бятам быть и весной «на коне». 

Послесловие: Вечер удался бла-
годаря стараниям комсомольских 

бюро потоков (секретари Н. Мак-
симова и А. Телятников), инициа-

тивной группы «капустников» и 

администрации Дома культуры 

имени К. Маркса. 
Б. БЫ СТРИЦКИИ 

На снимке: сценка из концерта. 

Iloc.ie вьiступлепи.я «Ilульса» 
В газете «Пульс» (№ 19) была 

опубликована статья Н. Мусиной 
«Время парторга». Коммунист Н. 
Ыусина правильно подняла на 
страницах газеты вопросы, имею-
щие целы о совершенствование 
форм, методов и стиля партийной 
работы. 

Партийный комитет в рабочем 
порядке обсудил эту статью и по-
ручил организационной комиссии 

при парткоме (председатель В. Л. 
Филиппов) детально проанализи-

ровать работу партийных бюро с 

парторгами. Об итогах работы ор-

ганизационной комиссии парткома 

ло устранению отпеченных в 

статье недостатков будет доложе-

но коммунистам института на от-

четно-выборном партийном собра-

нии. 

Вместе с тем партийный коми-

тет считает, что присутствие 

парторга на заседаниях партбю-
ро при обсуждении вопросов при• 

ема в партию, персональных и 

конкурсных дел, а также самоот-

четов коммунистов этой кафедры, 

безусловно, необходимо. 
Ю. ЛЕИКИН, 

член парткома 
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Рядом с И. П. Павловым 
ИСПОЛНИЛОСЬ сто лет со четала с экспериментальной. В периментальные неврозы, она от- 

дня рождения одной из са- 1910 году в лаборатории И. П. метила, что при этом состоянии 

мых ярких представительниц пав- Павлова она выполнила работу возникают не только нервные, но 

ловской школы — Марии Капито- «К фармакологии уротропина».А и различные соматические и тро-

новны Петровой. Это имя особен- с 1914 года перешла в Институт фические расстройства. Результа-
но дорого физиологам. экспериментальной медицины и ты этих наблюдений обобщены в 

В 1908 году Мария Капитонов- всецело посвятила себя научным исгслгочительно ценной моногра-

на с отличием закончила Петер исследованиям в области нервной фии М. К. Петровой пО роли 

бургский Женский .медицинский деятельности. С этого времени она фунгеционально ослабленной коры 

институт и осталась работать ас- стала блгг>кайшей сотрудницей гг головного мозга в возникновении 

еистентолн в госпиталыгой тер«_ постоянной помощницей И. П. различных патологических процес-

певтической клинике под руко- Павлова. сов в организме». Известно, что И. П. Павлов   
водством ученика С. П. Боткина Можно с полным основанием В научном наследии М. К. Пет- требовал от людей, посвятивших 
профессора Г. А. Смирнова. В сказать, что истоки некоторых ос- ровой содержатся богатейшие лга- себя науке, страстности в работе. Редактор М. ЖАРИНОВА 
этой клинике М. К. Петрова про- новных направлений в развитии терггалы по терапии нервных за- Вся жизнь М. К. Петровой — че-

работала более 20 лет, она была патофизиологии высшей нервной болеваний и их профилактике. ловека большого научного горе-

выдающггмся терапевтом, и это деятельности связаны. с работами Она занималась разработкой фар- ния, вечно ищущего ума, исклю-

в значительной степени определи- М. К. Петровой. Особенно горя- макологической терапии и особен- чительной целеустремленности и 

ло направление ее научных инте- чин был ее интерес к изучению но изучением механизма действия работоспособности — была выпол-

ресов. патологических процессов—функ- брома и кофеина, дозирования нением этого завета. Горячая лю-

Практическую врачебую работу циональных нарушений высшей брома в зависимости от типоло- бовъ к делу, неутомимое стремле. 

Мария Капитоновна успешно со- нервной деятельности. Изучая экс- гических особенностей нервной си- ние к новым научным исканиях, 

стемгы. Мария Капитоновна под-
черкивала значение в терапии ма-

лых дозировок лекарственных ве-

ществ и охранительного торможе-

ния; впервые ввела в лаборатор-
ную практику терапию сном. 

Работы М. К. Петровой в об-
ласти неврозов в 1940 году удо-

стоены Павловской премии. За-
слуги Марии Капитогговггы перед 

Родиной и наукой высоко оцене-

ны: она.,. была награждена многи-

ми правительственны ми награда-

ми, удостоена звания заслу>кенхо-

го деятеля науки РСФСР, в 1946 
году ей прису>кдается Государст-
венная премия за работы в об-
ласти высшей нервной деятель-

ности. 

строгая требовательность к себе—
этггми чертами характеризовалась 
вся деятельность М. К. Петровой, 
оставившей яркий след в науке. 

Мария Капитоновна Петрова 
всегда была в окружении моло-

дежи, она высоко ценила и очень 

любила молодежь. Выражением ее 

любви и привязанности к студен-

там -медикам явилось завешание 

ежегодно выдавать студентам 1-го 
Ленинградского медицинского ин-

ститута две премии из ее сбере-
жений за лучшие научные рабо-
ты в области физиологии и кли-

ники. 

С. ПЫШИНА, 
ассистент кафедры 

нормальной физиологии 

М-56564 Заказ .М 2728 

Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Володарского 
Л ениздата, Ленинград, 

Фонтанка, 57. 
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Ленинградцы - героическим защитникам города 

ПОЧЕТНАЯ ЭСТАФЕТА ПРИНЯТА 
ОТКРЫТИЕ памятника ге-

роическим защитникам 
Ленинграда намечено на 9 мая 

1975 года. До конца стро-

ительства осталось 150 дней. 
Участвовать в сооружении эта-

го монумента — почетно для 

каждого ленинградца. Высокая 
честь представлять на стро-

ительстве студенчество 1 - го 

ЛМИ оказана нашему, 1V курсу 

лечебного факультета, 

9 декабря. 7 часов. Раннее 
зимнее утро. Улицы города 

пустынны, а у здания Петро-
градского райкома партии ца-

рит оживление, Здесь собра-

лись четверокурсники, кото-

рым предстоит начать неделю 

ударного труда на строитель-

стве памятника защитникам 

Ленинграда, По автобусам рас-

саживались шумно и весело. 

Несмотря на ранний час не 

увидишь ни одного хмурого 

лица. 

На строители тве нас уже 

ждали. Огромная площадь, 

превращенная в настоящий 
строительный городок,.. Здесь 
созданы все условия для тру-

да и отдыха строителей, есть 

столовая и бытовые помеще-

ния, клуб и медпункт. Все это 

сделано рунами шефов с са-

мых различных предприятий 
и учебных заведений города. 

8 8 часов начался митинг, 

посвященный передаче трудо-

вой эстафеты Петроградскому 
району от василеостровцев. На 
митинге выступил слесарь 

объединения имени Козицкого 
В. Г. Ершов, который расска-

зал о вкладе а строительство 

памятника тружеников Василе-
островского района, Он назвал 

шефство ленинградцев над мо-

нументом символом любви к 

своему городу, 

С ответной речью выступи-

ли П. В. Муштаков, полков-

ник, бывший участник народ-

ного ополчения Петроградско-
го района, и В. В. Петров, Ге-
рой Социалистического Труда, 
возглавляющий бригаду ком-

мунистического труда на объе-
динении «Красногвардеец », 

«Петроградцам дорого все, что 

связано с историей нашего го-

рода. Прошло много лет пос-

ле войны, но никто не забыт 
и ничто не забыто», — тепло 

и торжественна звучат слова 

выступающих. 

В заключение митинга с 

речью и собравшимся обратил-

ся начальник управления 

стройки. Он рассказал о той 
работе, которую предстоит вы-

полнить студентам, о хорошей 
традиции трудиться на «от-

лично», сложившейся в ходе 

строительства памятника, 

После митинга все отправи-

лись на свои рабочие места. 

Можно но сомневаться, что 

данное на митинге обещание с 

честью выполнить порученную 

работу и оправдать доверие 

ленинградцев студенты i-го 
ЛМИ выполнят. 

Так начался первый трудо-

вой день наших студентов на 

строительстве памятника геро-

ическим защитникам города 

на Неве. 
Н. МАКСИМОВА, 

секретарь комсомольского 

бюро 2-го потока IV кур-

са 
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 

ьс 
0рс ан парткома,- ректората, комитета ВЛКСМ, 

профкома и месткома 1-го Ленинiрадского ордена 

Трудового Красного Знамени медицинского 

института имени акал. Й. П. Павлова 

№ 40 (1571) 
Понедельник, 16 декабря 1974 г. 

Год издания 44-г4 
Цена I хоп. 

• 

Во вторник очередное засе-

дание комитета комсомола,.. 

Секретарь институтского ко-

митета ВЛКСМ Евгений Се-

мернин (на снимке справа), 

член комитета Ирина Подго-

рецкая и заместитель секрета-

ря Георгий Кордыш за подго-

товкой материалов к заседа-

нию. 

Фото М. Циряинга 

• 

<г 

ПРИГЛАШЕНИЕ 
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До сессии -

две недели 

ВТОРОКуРСНИК, 
(10,ДТЯ Н ИСЬ! 
СЕССИя! Много воспоминаний 

горьких и радостных, связа-

но у нас с этим словом. Сессия—
это экзамен, и не толы со на проч-

ность знаний, но на салу духа, 

упорство и мужество. Сессия — 

это борьба (что греха таить!), 
борьба за существоиаиие. Но это 

все лирика. А проза? 
Проза состоит в том, как вто-

рой курс готовится к зимней сес-

сии. 10 декабря... По приблизи-
тельным подсчетам около 50 чело-
век' вовремя не будут допущены 

к сессии. «Что ж, обычное явле-

ние», — сказали нам в деканате. 

Но это ведь значит, что примерно 

каждый десятый студент «висит в 

воздухе» и в среднем в ка>кдых 

двух группах трое второьурсникои 

плохо учатся. 

Разумеется, не во всех группах 

есть отстающие студенты. 207, 210, 
226=я — это группы, на которые 

можно всегда положиться. Не 
подведут, А есть и плохие — 21.2, 

229-п, в которых по яескольку 

студентов учатся кое-как, Хуже 
всех обстоят дела у таких студен-

тов, как М. Култышева (203-я), 
С. Миикин (205-я), Е. Чернышева 
(237-н), Н. Бояров (234-я), 
А. Александров (228-я гр.). 

Возникает вопрос: а что же 

группа, актив? Ведь вовремя от-

работать занятие, получить за-

чет-- это не только личное дело 

студента, это должно заботить н 

его товарищей, группу. 

На нашем курсе только несколь-
ко человек, отставание в учебе у 

которых объясняется уважитель-

ными причинами, остальные — 

просто неорганизованные люди, 

иначе говоря, лентяи. Мы же все 

бываем свидетелями;-как иногда 

студент за неделю получает 3-4 
зачета. значит,- у него светлая 

голова, хорошая память, есть 

упорство. Почему, имен такие ка-

чества, он не учится в семестре? 
Почему группа, 'актив позволяют 

ему плохо заниматься? - - 

У нас на курсе масса выгово-

ров: за непосещаелгость практиче-

ских занятий, за плохую дисцип-

лину. Дошло до того, что студен-

тов выгоняют с лекций — не 

умеют вести себя! 
...Тревожное полоисение на на-

шем курсе за две недели до на 

чало зимней сессии... 

И. КИСЕд'iЬМАН, 
студкор 

27 ноября на кафедре социальной гигиены и организации 
здравоохранения состоялось открытие новой машинно-счетной 
станции института, предназначенной для математической об-
работки отчетов и научного материала, для повышения ка-

чества педагогического процесса, 

На снимке: студенты знакомятся с работой сортировоч-
ной машины. Крайняя справа — ассистент кафедры А. П, 
Ковалева- Фото М. Цирлинга 

К РАЗГОВОРУ 

«Мы хотим, чтогы комсо-

молец очень рано начинал 

свою общественную дея-

тельность, знания свои ос-

вещал практикой, практике 

помогал своими знаниями, 

чтобы одно и другое спле-

тались постоянно, мы хо-

тим, чтобы то, лто назь• 

вается академической уче-

бой и общественной дея-

тельностью, представляло 

бы неразрывные стороны од-

ного целостного процесса 

его роста умственного и об-
щественного». 

А. В. ЛУНАЧАРСКИИ 

С1-1АЧАЛА тема этой статьи ог-

раничивалась информацией о 

планах работы комсомольской ор- 

ганизации института. 11о -в про- 

цессе подготовки статьи появилась 

мысль развернуть тему п попро-

бовать пронести на страницах на-
шей газеты широкий обмен мне- 

ннями по всем направлениям ком-

сомольской работы, услышать мне-

ние групп и комсоргов,.. всех, кто 

пожелает принять участие в этом 

разговоре. 

А необходимость такого разго-

вора, на наш взгляд, определяет-

ся двумя обстоятельствами: во-

первых, тем, что в практической 
деятельности каждого комсомоль-

ца возникает немало вопросов, от-

вет на которые может дать лццгь 

широкая дискуссия, обебщающая 
мнение всех и каждого; во-вто• 

рых, Ленинский коммунистический 
союз молодёжи вплотную прибли-
жается к ответственному моменту 

своей жизни — обмену комсо-

мольских документов, подготовка 

к которому есть ни что иное, как 

глубокий н всесторонний анализ 

всей комсомольской паботы, об-
щественной активности ка ждого 

члена ВЛКСМ. 
Безусловно, этот большой раз-

говор не ограничится рамками 

нашей газеты, мы продолжим его 

на комсомольсгагх собраниях кур' 

сов и групп, в работе комсомоль-
ской школы актива. В «Пульсе» 
же мы хотим определить круг во-

просов нашего разговора, попы-
таться, усльицав ваше мнение, ре, 

и ить их в теоретическом' плане, и, 

проверив на практике, сделать оп-

ределенные выводы. 

Сегодня нам хочется остано-

виться на двух вопросах — орга-
низаторской деятелыности и ро-

ли комсомольского вожака, 

И КОМСОРГ —

ФОРМИРУЮЩАЯСЯ 
Личность 

Мы ставам задачу привлечь ка-

ждого комсомольца к управлению 

я самоуправлению делами своего 

коллектива, т. е. к общественной 
деятельности. И здесь на перед-

ний планвыдвигается фигура ком-

сомольского вожака, комсорга 

группы. Именно он организует об-
щественную деятелыгость комсо-

мольца, он должен знать его ии-

iBOE 
МНЕНИЕ, 
КОМСОМОЛЕЦ? 
тересы, потребности, - чувства, 

уметь направить его волю на вы-

полнение общей задачи. Это очень 

трупно: комсомольский вожак дол• 

жен видеть в каждом комсомоль-

це не просто исполшнтеля пору-

чений, а формируюгиугося творче-

скую -личность с ее сложным 

внутренним миром. И ,здесь мель• 

зп прикидывать на глазок, а дей-
ствовать нужно точно и без оши-

бок — в работе с людьми ошиб-
ки обходятся дорого. Роль ком-

сомольского вожака — трудная 

роль, потому что и сам он — та-

кая же формирующаяся личность. 

И вот тут-то встает один из са-

мых важных вопросов — о выбо-
ре организатора. Кто стоит во 

главе группы? Всегда ли выбран-
ный комсорг является гем чело-

веком, которому принадлежат до-

верие и симпатии товарищей? Не 
секрет, что в комсомольских ор-

ганвзациях бывают случаи, коглз 

без учета настроения и мнения 

коллектива рекомендую•г ту и.пл 

иную кандидатуру в вы t`орные ор-

ганы, а топ просто срвбатывает 
злополучное «лишь бы не менпч. 

А потом эти же товарищи удив-

ляются, почему в коллективе соз-

далась атмосфера, мешающая ра-

ботать? И невдомек бывает, что 
впиоваты-то сами: комсорг ведь 

дол>кен занимать ведущее место в 

группе, более того, он до.п>кеи 
формировать отношения в коллегс-

тггае. 

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ 
111АЖОРНоЕ 

НАСТРОЕНИЕ? 

Но вот комсорг избран, состав-

лен план, а дело не клеится, опу• 

скаются руки, гаснет инициатива 

В чем дело? Почему порой нуж• 
ное, разумное дело, которое дол 
жно бы увлечь комсомольцев, 

вдруг встречается ими с полней-
шим равнодушием? Мы ищем раз 

ные причины и часто забываем об 
очень важной стороне дета — о 

необходимости целепаправленио 

воздействовать на эмоциальпию 

сферу, психику человека, Комсо<: 
молы кая работа зачастую стра-: 
дает от того, что элгоциональнак 

сторона ее попросту не прингглгает» 
ся в расчет. Между тем настрое» 
ние группы очень часто предопре 
деляет характер распространения 

тех или иных сведений, искаже-

ние их, или выделение каких-тд 
одних сторон информации, в ущерб 
другим. 

Комсоыолыкий организатор 

контролирует групповые настрое- 

ния, имеет четкие представлениц 

об их развитии. Конечно, в план 

работы не запишешь «Создать 
мажорное настроение!» Но пом-

нить о толе, что настроение груп-

пы — это очень важно, и учиты-

вать его комсорг обязан. 
Мы знаем, что подъем,жизне-

радостность одного в коллективе 

часто передается всем; и знаем, 

что один раздражеивый. расстро-

енный чем-то человек способен со= 
знать нервозность, тревогу, напря-

жение у десятка - товарищей. 

Иной раз на разного родя 

«огоньки», вечера, совместные 

прогулки смотрят как на развле-

чение, и только. Между тем они 

имеют болыиой смысл, помогают 

вырабатывавиго общих 'ценно-
стей, норм поведения. Однако 
следует иметь в виду, что на 

этом пути подстерегает и опав 
ность — групповой эгоизм, зтмо-

сфера круговой поруки, злоупо-

требление узкогрупповымгг инте-

ресами, которые могут противо-
речить интересам курса. всей 
комсомольской организации. 

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ 

ЭСТЕТИКА 

Хочется остановиться и на ор-

гаггизационгю й эстетике комсо-

мольской работы. Грубое обраще-
нИе К- комсомольцам плохо Под-
готовленный вопрос приводит к 

поспешным н порой неверным ре-

шениям, принппгаемым на группо-

вых собраниях, которые проходят 
напряженно, «по горячим следам». 
Через день-два оказывается, что 

с решением персоналы:ого дела 

поторопились, толком не разобра-
лись; с объявлением погпешили-- 

(Окончание на 2 стр.) 
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ТВОЕ 
МНЕНИЕ, 
КОМСОМОЛЕЦ? 

(Начало на 1-й стр.) 

не все еще готово и т. д. Наобо-
рот, уважение организатора к де-

лу, заинтересованность в нем -

стимул для остальных и условие 

хорошего микроклимата в группе. 

НЕ РАДИ 
«НАГРУЗКИв 

Люди становятся организатора-

ми только в практической дея-

тельности. Поручение - один из 

основных методов привлечения 

колгсоиольцев к жизни организа-

ции, воспитания общественной ак-

тивности. Поручение создает у 

комсомольца чувство приналлеж-

ности к организации, ответствен-
ности перед ней. Еще не мало 

групп, где большинство членов 

ВЛКСМ, имея поручения, выпол-

няют их плохо или совсем не вы-

полняют. И опять, здесь многое 

зависит от комсорга. Поручение 
должно быть для дела, а не для 

зснагрузки». Хорошо, когда пору-

чение по душе. От этого во мно-

гом зависит эффективнссть его. 

выполнения. Но это не значит, что 
поручение следует давал только 

при согласии самого комсомолы1а 

выполнить его. Могут быть дела 

необходимые, наконец, сушествуег 

и комсомольская дисциплина. 

• Здесь на первое место должны 

вы двигаться интересы организа-

ции. Эффективность выполнения 

.поручения зависит и от того, как 

оно передано, иначе говоря, орга-

.низатор может так постооить свой 

разговор с комсомольцев, что по. 

рученне будет принято безогово-

рочно и расценено, как доверие, 

как честь. А иной разговор остав-

ляет у комсомольца чупство, что 

комсорг имел тайное намерение 

сделать ему неприятное. 

И все-таки, спрашивают неко-

торые комсорги, что если комсо-

молец систематически отказывает-

ся от выполнения поручений --
объявлять ли ему взыскание? Не 

будет ли тогда выполнение пору 

чения идти от расчета, а не ог 

убеждения комсомольца? Нет, н: 

будет! 

Наш ответ всегда звучал пря-

мо: мы, миллионы юношей и де-

вушек, вступили в коммунисти-

ческий союз молодежи, чтобы бо-

роться за свои убеждения, за 

свое право построить коммуни-

стическое общество, чтобы во-

влечь в эту борьбу всю мо-

лодежь, и в этом основная вос-

питательная задача Ленинско-
го коммунистического союза мо-

лодежи. А формы воспптательной 

работы могут быть различны -

от дружеской беседы до строгого 

комсомольского осуждения или 

взыскания, которое тоже есть не 

что иное, как воспитательная ра-

бота, и вот об этом -то и нельзя 

забывать- Постоянно, не снижая 

требовательности, бороться за на-

ши коммунистические убеждения 

воспитывать себя, воспитъвать 

своего товарища - вот наша 

главная задача и понимание ее 

объединяет нас, умножает наши 

силы и всегда приводит к победе. 

Е. СЕМЕРНИН, 
секретарь комитета ВЛКСМ 

П0 традиции отчетно-выборны_ 
профсоюзные конференции 

сотрудников института проходят 

в Ленинском зале. 28-я по счету 

состоялась 29 ноября. Конферен-
ция началась почти бгз опозна-

ния, делегаты собрались дружно. 

С отчетным докладом о рабо-
те профсоюзной органгзации за 

прошедший год выступил предсе-

датель месткома Ю. Ф. Стешев. 
3970 членов профсоюза, объелгг-
ненных в 72 низовых профоргангг-
зацгги, - таков количественны й 
состав профсоюза 1-го ЛМИ. 

Главным направлением работы 
местного комитета и профсоюзных 
бюро в отчетном году была ор-

ганизация движения за коммугги-

стическое отношение и труду, 
1439 сотрудникам присвоено зва-

ние «Ударник комлгунггстического 

трупа». В стороне от утого важ-

ного дела остались лигаг, адмиви-

стративно-хозяйственные- подраз-
деления и кафедра истории меди-

цины- Внутри многих коллективов 

(например, кафедры: госпиталь-

ной терапии, общей хирургии, фа-
культетской хирургии,, госпиталь-

ной хирургии и ВНИИП, патоло-

гической анатомии) организовано 

по специально разработанным по-

казателям соревнование за звание 

«Пост (лаборатория, кабинет) 
коммунистического труда». 

S результате большой работы, 
проведенной в этом году инсти-
тутской смотровой комиссией во 
главе с доцентом Н. H. Зубцов-' 
спой, высокое звание «Коллектиз 
коммунистического труг,а» поп-

твер ждено 14 подразделениям (ка-
федры истории КПСС, фармако-
логии, ЛОР-болезней, факультет-
ской хирургии, нормальной ана-

томии, оперативной хирургии, ги-

гиены, хирургической стоматоло-
гии, иностранных языкоь, госпи-

тальной терапии, организации 

здравоохранения, педиатрии, ин-

срекционных болезней и библиоте-
ка). Звание «Коллектив высокой 
культуры» завоевали 11 подразде-

лений (кафедры биохимии, патфи-
зиологии, патанатомии, терапев-

тической стоматологии, психиат-

рии, рентгенологии, госпитальной 
хирургии, ВНИИП, физиотера-
певтическое отделение, ЦПО, пра-

чечная). 
Большую работу местком про-

вел по искоренению формализма 
в организации соревнивания и 

движения за коммунистическое от-

ношение к труду. Не всегда об-
суждение деловых и моральных 

качеств сотрудника происходит 
достаточно серьезно. Известная 
доля формализма в этом деле 

существует, например, на кафед-
ре госпитальной терапии, где соз-

дан даже типовой бланк -характе-

ристика ударника коммунистиче-

ского труда. Одними и теми же 

общими фразами дается характе-
ристика любому ударнику, оста-

ется лишь вписать в бланк фа-
милию-

Успех профсоюзной Еаботы во 

многом зависит от того, как чет-

ко она .поставлена во всех низо-

вых организациях. Проверка, про-

веденная оргмассовой комиссией 
месткома, показала, чтя, до сих 

пор плохо ведется ,учетная поку-

лгентация. Толькд несколько 

профбюро из 72 навели порядок 

в "своих картотеках. Нл ежеме-
сячиых инструктивных совещаниях 

присутствует лишь 35-40 проф-
групоргов. Больше всего у мест-

кома претензий к работе проф-
групоргов кафедр судебной меди-

цины, хирургических болезней 
стоматологического факультета х 

отдела снабжения. 
Местный комитет уделял серьез-

ное внимание дальнейи.ему улуч-

шению условий труда сотрудни-

Z8-Я 

году) побывали в Москве, Мин-
ске, Таллине, Риге, Новгсроде, Ки-
жах, иа острове Валаа,и и в дру-
гих местах. Проведено 14 авто-

бусных экскурсий ло городу. Для 
детей сотрудников было приобре-
тено 200 билетов в цирки 150 -. 

в Т103. Во время каникул 4'2 
школьника получили путевки в до-

ма отдыха, 8 совершили турист-

ские путешествия, летом в пио-

нерских лагерях отдыхали 83 
школьника. 

Оживилась физкультурно-оздо-
ровптельная работа: за два года 

в нашем коллективе воз осло чис-

ло членов ДСО пСлартак» до 1100 
человек, 90 сотрудников занима-

ются в трех группах здоровья. 
В прениях ло докладу выступи-

ли председатель первичной орга-

низации ВОИР И. Л. Рассветаев, 
призвавший местком оказывать 

ЛРfЛФС0Ю3НАЯ 
ков. В отчетном году соглашение 

по охране труда и технике безо-

пасности содержало 60 заявок на 

сумму 36.000 рублей. В клиниках 

налажена центральная псдача кис-

лорода, пущен лифт в здании 

ЛОР-клиники, изготовлено 15 лест-

ниц для монтеров, все сотрудни-

ки, работающие с вредными хи 

мическими веществами, получают • 

молоко, выполнен ряд п-угих ме-

роприятий. Но по-преж нему не-

благополучно положение с венти-

ляцией, особенно на главной кух-

не, в ЦНИЛе, прозектогской и в 

рентгеновских кабинетах.. Пришли 
время конструктивно решать этот 

вопрос._ 

Жилищно-бытовая комиссия ос-

новное внимание уделяла контро-

лю за ходом ремонта общежития 
№ 1 и расселением в нем сотруд-

ников. За отчетный период было 
удовлетворено семь заявлений об 
улучшении жилищных условий. 

До сих пор остро стоит вопрос 

о питании сотрудников клиник и 

института, не решена проблема 
создавггястоловой закрытого 

типа. 

В этом году материальную по-

мощь получили 288 человек (об-
щая сумма - 5243 рубля). 

Местный комитет уделял мно-

го внимания вопросам соггиально-

го страхования. За год было вы-

дано 77 путевок в санатории, 76 в 

пансионатъг, 111 в дома отдыха, 

25 на туристские базы. 
Большую роль в уменьшения 

заболеваецости среди сот рулнпков 

института сыграло вновь органи-

зованное при поликлинике отделе-

ние, обслуживающее сотрудников. 

Активно работала ки,льтмассо-

вая комиссия месткома. Совмест-
но с парткомом был проведен 

смотр стенгазет и наглядной аги-

талии. 

Много внимания уделялось н 

опгакизаптги отдыха сотрипциков. 

Около 1500 человек (да 30 про-

центов больше, чем в прошлом 

большую помощь в развитии ра-

ционализации и изобретательства 
в институте, председатель комис-

сии по трудовым спорам В. Н. 
Борцов, считающий, чти многие 

конфликтные ситуации между со-

трудниками и администрацией 

возникают потому, что и та и дру-

гая сторона плохо знакомы с тру-

довым законодательством, предсе-

датель совета физкультуры В. М. 
Коргокин, говоривгций о важно-

сти дальнейшего развития спор-

тивно - оздоровительной работы, 
зав, отделом обкома профсоюза 
медицинских работников Н.П. Но-
виков, А, Л. Чайковская, З. П. 
Лебедева, Л. В. Разоренов и дру-

гие. Широкий круг вопросов был 
затронут в выступления прорек-

тора по учебной работе профессо-
ра В. А. Дунаевского. Он гово-
рил о повышении трудовой дис-
циплины, воспитании человека в 

быту, о состоянии стендов на тер-

ритории института и о том, что 

заботу о них могла бы взять на 

себя профсоюзная оргзнизацяя,о 

воспитании бережного отношения 

к государственной собственности. 
Делегаты конференции едино-

душно проголосовали за предло 

жение рабочего РСУ Н Л. Аид-
реева - признать работу мест-

ного комитета удовлетворитель-

ной и избрали новый состав 

.местного комитета. 

В президиум местного комите-

та вошли: Ю. Ф. Стешев - пред-

седатель месткома, В. Е. Пентю-
ков - зам, председателя, Г. Д. 
Л учко - председатель производ-

ственно-массовой комиссии, М. Г. 
Зарецкий - председатель комис-

сии охраны трида н техники без-
опасности, Я. Д. Зытнер - пред-

седатель культмассовой комиссии 

К. Г. Рычкова - председатель 

жилищно-бытовой комиссии, В. В. 
Фомичева - доверенный врач. 

Я. ЗЫТНЕР, 
член месткома, 

И. ШАРИКОВА 

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 

ВЫСТУПЛЕНИИ 

Под таким названием в № 2Э 
газеты (<Пульс» была опубликова-
на заметка Л. Алексина, в кото-

рой шла речь о затянувшемся про-

цессе подключения газа к кафедре 
микробиологии. 

В ответе, присланном в редак-

цию, главный инженер Н. В. Му-

хин сообщил: «Хозяйственная часть 

признает критику правильной. Во-

«ГОЛ В СВОИ ВОРОТА» 

прос о подключении второй оче-

реди газопровода решался в го-

родских организациях медленно, 

был связан со многими трудно-

стями, вызванными сущсствующи-
Ми требованиями к проводке га-

за. Кроме того, учебные лабора-
тории кафедры микробиологии не 
были полностью укомплектованы 

столами, которые кафедра заказа-

ла ПТУ с опозданием. 

Газ второй очереди во все учеб-
ные комнаты кафедры микробио-
логии был пущен с 16 октября. 

Впредь будут приняты все ме-

ры как со стороны РСУ, так и 

хозяйственной части, чтобы при 

сдаче объектов подобых проволо-

чен по вине строителей и ответ-

ственных лиц не получалось», 

На кафедре врачебного контроля и лечебной физкультуры 
студенты получают практические навыки в определении фи-
зической работоспособности с помощью веловргомгтрии. Тест, 
рекомендованный ВОЗ, широко применяется в клинической 
практике н современном спорте дляколичественной оценки 
работоспособности человека. Преимущество метода - в воз-
можности строго дозировать нагрузку н оценивать функцио-
нальные возможности организма во время работы. 

На снимке: студент 536-й группы С. Кулаков записывает 
ЭКГ во время выполнения физической нагрузки на велозрго-
метре студентом той же группы А. Носовым под контролем 
лаборанта кафедры И. Максимова. 

Фото Л. Богачевой н Ю. Сунцова 

t1- owiУГ± 

Бы ть ли 

фотоклубу? 
С тех пор как в нашем инсти- 

туте появился фотоклуб (а про-

изошло это в 1972 году), за по-

мощью к нему постоянно обраща-
ются кафедры, кружки СНО, об-
щественные организации. То нуж-

но кафедре помочь сформиль 
стенд, то срочно требуются для 

выставки снимки, отображагощие 
сновскую работу, то необходимо 
запечатлеть победителей олимпиа-

ды. Комитет комсомола неодно-

кратно поручал фотоклубу ответ-

ственную, .требующую большого 
опыта работу по организации экс-

пресс-фото на различных конфе-
ренциях: институтских и район-
ных. по отзывам большинство 
«заказчиков» остались довольны 

нашей неприметной организацией. 

Фотоклуб нужен многим. Здесь 
учатся искусству фотографии, по-

вышают свое мастерство любите-
ли. Без живой, документалыгой 
информации, какой являются фо-
тоснимки, запыхается любой пе-

чатный орган, серыми становятся 
колонки статей. Нашему «Пуль-
су» явно не хватает фотографий, 
сделанных на профессиональном 
уровне. 

Но в сторону лирику. Совсем не 

она побудила нас написать эту 
заметку. В последнее вг:емя наст-

роение у членов фотоклуба сов-

сем не лирическое, скорее наобо-
рот. В чем же дело? Хотя наш фо-
токлуб уже два года существует 
как отделение факультета обще-
ственных профессий, задачей ко-

торого является подготовка в 
квалифицированных фстокоррес-
пондентов -общественников, соз-

дается впечатление, чти его су-
ществование никого не Сеспокоит, 
никого не заботит, никому не ну-
жно. Кажется и руководство Ф0Н 
(декан-В. А. Подольский), и об-
щественные организации - профком 
н комитет комсомола совсем за- 
были о нас. Новое помещение, в 
которое перевели фотоклуб, ско-
рее напоминает «эхо минувшей 
войны», такое оно запущенное и 
неустроенное. У нас нет самого 
необходимого для работы- Члены 
фотоклуба уже не раз «скидыва- 
лись» со стипендии на покупку 
плевки, фотобумаги, реактивов, не-
обходимых для практических за" 
нятий. Мы уже забыли, когда по-
следний раз нам выделяли опре-
делегпгый минимум средств, так 
давно это было. И, право, надо-
ело все время у кого-то одалжи-
ваться, просить то одно, то дру-
гое- Мы сейчас не можем даже 
пригласить ребят с младших 
курсов - свою смену: нет усло-

вий для занятий. 

Настанет ли такое время, ког-
да любой член фотоклуба сможет 
зайти в уютную комнату, взять 
фотоаппарат, фотовспыику (ее у 
нас до сих пор нет) и отправить-
ся делать снимки на институт-
скую конференцию, илтернаиио-
нальный вечер или спортивные 
состязания. А от этой мечты до 
реальности - один шаг- Требует-
ся лишь постоянное финансирова-
ние и помещение с нормальными 
условиями для работы. И только 
от этого зависит, останется ля фо-
токлуб детищем энтузиастов иле 
превратится в организацию, кото-
рая объединят лучшие в этом 
плане егглы института. 

Л. КОПОТИВОВ, 
В. БОГАЧЕНКО. 
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Редактор М. ЖАРИНОВА 

М-32730 Заказ № 2728 

Ордена Трудового 
Красного Знамени 

типография им. Володарского 

Леннgпага Лем чград, 

Фонтанка, 57. 



с НОВЫМ годом! С новым 

счастьем! Совсем скоро за-

звучат эти привычные слова. С 
особой торжественностью их бу-
дут произносить, когда настанет 

мгновение на стыке двух годов, 

когда человечество откроет пер-

вую страницу календаря Нового 
года. 

Вступая в 75 год ХХ сголе-

тия, советские люди с добрым 
чувством провожают прошедший 
год 1974, решающий год . девятой. 
пятилетки. 1974-й войдет в исто-

рию нашей страны, как год выда-

ющихся успехов на всех участках 

коммунистического строительства, 

как год больших событий в меж-

дународной жизни. 

Много замечательных страниц в 

летопись Родины вписал наш на-

род в истекшем году. Одно за 

другим вступали в строй действу-
ющих предприятия индустрии, 

энергетики, сельского хозяйства, 
учреждения науки и культуры. 
По-прежнему широким фронтом 
ведется жилищное строительство. 

И все это для человека, во имя 

человека! 
Прожито 365 дней. Как прожи-

то? Земледелец вырастил обиль-
ный урожай, шахтер выдал ка-

гора тонны сверхпланового угля, 

строитель построил новый высот-

ный дом и сдал в эксплуатацию 

первые километры Байкало-Амур-
ской магистрали, из больниц вы-

писались здоровые люди и вер-

нулись к семье, к работе. 
Для 1-го ЛМИ - одного из 

крупнейших в стране медицинских 

вузов-1974-й был годом напря-

женного и плодотворного труда 

многотысячного коллектива сту-

дентов и их учителей, врачей и 

медицинского персонала клиник, 

наших хозяйственных служб. 
Трудно перечислять все собы-

тия уходящего года, и все же это 

и очередной выпуск семисот пер-

воклассных врачей, и значительно 

возросшая успеваемость студентов 

всех курсов, это новые методы ле-

чения и новые имена кандидатов 

и докторов наук. 

На всю жизнь запомнится год 

1974-й сотрудникам кафедры рент-

генологии - они обжили новое 

помещение на территории бывше-
го рентгеновского института. С 
этого года начнут вести историю 
славных дел коллективы новой 
кафедры анестезиологии и реани-

матологии и нового отделения -

пульмонологии и реаниматологии. 

На полную мощь стало функцио-
нировать отделение искусственной 
почки, открылись новые аудито-

рии - девятая при кафедре фа-
культетской хирургии, вошла по-

сле ремонта в строй пятая ауди-

тория. 

Новый год... Наши люди встре-

чают его с особым душевным 

подъемом, ведь 1975 год - год 

необычный, завершающий год де-

вятой пятилетки. Когда представ-

ляешь, что за один год объем 
промышленной продукции СССР в 

два с лишним раза превысил объ-
ем всех довоенных пятилеток, чув-

ство особой гордости за свою Ро-
дину переполняет каждого из нас. 

В то же время советские люди 

отдают себе полный отчет, что ус-

пешное решение всех задач по-

следнего года пятилетки, это не 

прогулка по проспекту, а труд -

творческий, самозабвенный, с пол-

ной самоотдачей. 

В Новом году у коллектива 

Л МИ - большие планы. Самое 
главное - успешно завершить вы-

полнение обязательств пятилетне-

го плана каждым членом 'коллек-
тива, каждым подразделением и 

институтом в целом. 

Профессорско - преподаватель-

скому коллективу предстоит ре-

н ЕСКОЛЬКО дней 
11 11 осталось до. празд-

ника, вместе с которым 

мы перешагнем в буду-

щий год.  

Праздник Нового года 

- это размышления о 

прошлом, планы на бу-

дущее, добрые шутки. 

Именно это мы хотели 

отразить в вопросах на-

.шего новогоднего интер-

вью: «Что принес в ва 

шу жизнь 1974 год?», 

кВаш лучший день в 

уходящем году?», «Что 

вы любите в новогоднем 

празднике?», «Ваш ново-

годний тост?», «Что бы 

вы хотели сделать 32 

декабря?». 

i ЕРВОЕ интервью мы 

11 взяли у заведую-

щего кафедрой социаль-

ной гигиены и организа-

ции здравоохранения, 
звсл. деятеля науки про-

фессора Соломона Яков-
левича Фрейдлина. 

В 1974 году успешно закончились двухлетние подготовительные 
работы, предшествовавшие открытию на нашей кафедре машино-
счетной станции. В . медицинских вузах это одна из первых подоб-
ных станций, оснащенная перфорационно-клавишным электронно-
вычислительным оборудованием. 

Подобрался хороший коллектив, хороший руководитель - Нина 
Дмитриевна Санцлер. Сейчас осваиваем программу машинной об-
работки статистических данных клиник и поликлиники. Это наша 
ближайшай' задача. 

Что ещё принес 1974-й? Увеличил ровно на один год мой тру-

довой опыт. 
В новогоднем празднике приятно встретиться, хотя бызаочно 

(с помощью поздравительных открыток) со старыми друзьями. 

32 декабря? Ровно одного дня не хватило, чтобы кафедра пере-

ехала в .ноёое помещение. 
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1! П АНТЕЛЕ И М О Н А 
. Константин о в и ч а 

Булатова, заведующего 
кафедрой госпитальной 
терапии, засл. деятеля 
науки, мы поздравили с 

его счастливым юби-
леем - пзоЛоТОЙ» свадь-

бой и попросили отве-

тить на вопросы. 

rгlfiг, hажя,.tг,8абiь, 

за''z'аающшё! 
шить важные задачи апробации 
нового учебного плана подготов-

ки специалистов-стоматологов в 

связи с приказом Министерства 
здравоохранения СССР о введе-

нии на факультете субординату-
ры и интернатуры. Большая и 

ответственная работа впереди у 

кафедр общественных наук - пе-

рестройка преподавания в соот-

ветствии с постановлениями пар-

тии и правительства. 

В новом году планируется ор-

ганизация подготовителытого отде-

ления на 150 мест в Новгороде 
для пополнения контингента уча-

щихся сельской молодежью; осво-

ение нового лингафонного каби-
нета кафедры иностранных язи. 

ков, окончание основных работ на 

строительстве общежития. В 1975 
году, возможно, будет организо-

вана новая в нашем вузе кафед-
ра онкологии. В недалеком буду-
щем начнется строительство неф-
рологическото корпуса. Намечено 
в наступающем году создание 

центральной клинической лабора-
тории: Цель подобной реоргани-

зации лабораторных служб кли-

ник не только чисто клиническая, 

централизация поможет улучшить 

преподавание курса лабораторной 
диагностики. Важным событием 
предстоящего года будет проведе-

ние на базе нашего института 
Всесоюзного съезда стоматологов. 

...Спешит, торопится стрелка ча-

сов. Мы провожаем последние 

дни уходящего года. В квартиры 

наших домов входит год 1975-й. 
Пусть он будет годом новых тру-

довых побед нашего народа во 

имя мира и торжества коммуниз-

ма. 

С Новым годом, друзья, с но-

вым счастьем! 

профессор В. МИнЯЕВ, 
ректор института 

Год прошедший, 
неповторимый... 

3 А ГОД на кафедре защищены 3 док. 
морских и 5 кандидатских диссерта-

ций моими учениками, представлены к за• 

щите еще 3 докторских работы. Очень 
приятно, что сотрудники кафедры приняли 

участие (8 докладов) в таких крупных на-

учных совещаниях, как Всесоюзный съезд 

терапевтов и Всесоюзная конференция по 

бронхиальной астме. В 1974 году у меня 

был семейный праздник-«золотая» свадь-

ба. 
Лучший в году - день первой лекции 

для субордипато}тов, когда я вижу много 

' ‚ молодых лиц, {влеченных медицхнрй. 
(  Люблю тор::+гственность новогоднего 

праздника, его осогбдё настроение... Серезина зимы, н Новый год 
всегда заставляет оглянуться на прошедшее и в то же вредя на-
поминает, что уже близится весна, пора подведения итогов учебном 
го года, надвигаются государственные экзамены. 

Новогодний тост? Их несколько. Главный - за мир во. всем 
мире, который дает возможность всем нам продолжать срой труд. 
За новые успехи нашей страны, нашего института! За здо товье всех 

сотрудников я студентов! 
А 32 декабря устроить бы день коллективного отдыха н всем ин-

ститутом отправиться в лес на лыжах или на зимнюю рыбалку 
на озеро. 

ЕЩЕ одно интервью - у заведующей терапевтическим отделеии+ 
ем поликлиники Галины Ивановны Турыбриной. 

ТОТ год принес мне много испыта-

ний. я стала заведовать терапевти-

ческим отделением 31-й поликлиники, об-
служивающей около 8000 человек. Это по-

требовало новых сил, заставило трудиться 

с большим напряжением, чем обычно. Боль-
шую поддержку мне оказывают товарищи 

по работе, и я им очень за это благо-
дарна. 

Лучшим в году станет тот день, когда 

одам годовой отчет. 

Люблю предновогодние хлопоты, .пгоб-
лю проводить этот праздник в кругу своей 
семьи. 

З2 декабря выполнила бы свою давнюю 

мечту - слетала на Иссык-Куль. 
ИНСТИТУТ пульмонологии... Кабинет заместителя директора по 

научной части профессора Г. Б. Федосеева. 

уХОДЯЩИИ 1974 год был трудным, 
и вместе с тем хорошим годом. Он 

запомнился напряженной и интересной ра-

ботой на кафедре госпитальной терапии и 

в Институте пульмонологии, где пришлось 

быть одним из участников создания и нача-

ла выполнения долгосрочных планов раз-

вития пульмонологии в СССР. Работать 
интересно потому, что видна перспектива 

развития пульлю нологии и есть товарищи 

и друзья, готовые все сделать для того, 

чтобы далекая перспектива стала реаль-

ной действительностью. 

Этот год запомнился встречаци с хоро-

шими студентами. Чувство уверенности, что 

выпускник нашего института ни при каких обстоятельствах не под-
ведет,-это большая радость. 

Самым приятным событием 1974 года была встреча с учителями 
и однокурсниками в связи е 20-летнем окончания l-го ЛМИ. Мы 
еще раз, через 20 лет, прикоснулись к нашей молодости. 

Мне хочется, чтобы в новом, 19"г5 году было меньше того, что 
мешает работать: ненужной суеты, формализма, равнодушия, неве-
жества. В эти предновотодине дни хочется пожелать всем много 

радости, счастья, здоровья и успехов. 

G: 



ПУСТЬ СБЧАЧrСЯ 
МЕЧТЫ! НА НАШИ ВОПРОСЫ 

ОТВЕЧАЮТ 
ПЯТИКУРСНИКИ 

Володя ХИРМАнов, студент V кур-
са, ленинский стипендиат. 

«Твой лучший день в прошлом году? 
Что принес тебе 1974 год, чем порадовал?» 

— Самое большое событие — мне на-
значена ленинская стипеидия,гго узнавал я 

об этом как-то постепенно, в течение сен-
тября (ходили ка потоке слухи). Самым 
приятным днем был тот, когда стало изве-
стно, что я стал победителем олимпиады по 

факультетской терапии. Постоянная ра-
дость — занятия в СНО на этой кафедре, 
работа над темой, связанной с вопросами 

симптотгатической артериальной гиперто-

нии: наконец, «нашел себя» в медицине. 

Очень ярким и интересным было про-

шедшее лето. Производственную практику 

проходил в Эрфуртской академии в- ГДР. 
совсем самостоятельные, первое ощущение 
мылся с опытом и достижениями немецких 

го новых друзей, много встреч с интересны лги людьми. Как обша-
лпсь? Я хорошо владею немецким языком, переводил всем нашим. 

«Чем 6ы ты занимался, если тебе подарили 6ы лишний день —

32 декабря?». 
— Приплюсовал бы к сессии, так 

Или бы просто выспался. 

«А что ты попросил 6ы у Деда Мороза?». 
- Мысли разбегаются. Пригласил бы его в гости. 

«Твой новогодний тост?» 
— За наш курс и за наших учителей. Пусть Новый год прине-

сет много свежих чувств, много_ счастья и исполнит все наши же-

лания. 

Первые шаги, пусть не 

себя врачом... Познако-
коллег в терапии. Мно-

как дня всегда не хватает. 

ВЕРА МАЛ И КО ВА, студентка 534-й 
группы. На турнире «Освобождение» 

в Витебске и на зональных играх Мини-
стерства здравоохранения СССР Вера ста-

ла двукратной обладательницей специаль-

ного приза лучшего игрока волейбольных 
сборных команд среди женщин. 

—Как капитану сборной по волейболу, 
мне давно хотелось видеть дружную, спло-

ченную команду. На спартакиаде в Витеб-
ске я поняла, что мы этого достигли. 

Очень запомнился день 2 июля, когда 
мы играли против сильнейшей команды Но-
восибирска. 1-накануне эта команда 

«всухую» разбила крымских девчат. Все мы 

перетряслись... Но выиграли со счетов 3 : 0, 
и этим изменили весь ход турнира. 

Главное в новогодн_ел(эразднике — елка, люблю ее с детства за 

аромат, таинственность, кgгторая приходит вслед за ней в дом. 

Что я попросила 6ы уДеда Мороза? Исполнить все мечты, хо-

тя бы в новогодних снах. 

Тосты я вообще-то говорить не умею, но все же за новогодним 

столом пожелала бы всем моим друзьям по команде больше спор-

тивного азарта в борьбе за победу в финале в наступающем году. 

О, лишний день... Это хорошо. Студенту всегда не хватает вре-

мени. Но я против 32 декабря. И так ждешь Новый год 365 дней. 
Пусть же он скорее наступит. 

сНОВА плечи земли в белых объятьях снега, 

``►► Поволокой льда подернуты глаза озер и 

рек. Легким облаком в небе—дыхание ночи. Все 
кругом — чистота, ожидание, трепет застывший. 
И наплывает музыка поющих дивно звезд. Вет-
вей ладони держат снег, как слепки чуда. Стру-
ится свет луны, и блики его, как локоны вол-

шеобницы, рассыпанные ветром. Сосулька, словно 

ножки тонкие бокалов, хрустальным звоном оза-

ряют мир. Снежанок жемчуг в изумрудном све-

те. Й скоро Новый год,.. Каким он будет? Та-
ким, как эта ночь, прекрасным? Как откровение 

природы, мягким? Светлым, как любовь? Да, 
именно таким он будет. 

Спешат минуты, скоро стрелки встретятся, со-

льются. Желает ночь вам счастья и тепла, труда 

и отдыха, здоровья, мира. Пусть будет год со-

звучным этой ночи. Пусть будет продолжением 

ее. 

Г. КЛЕТОВА, студентка_У курса 

здравствуй новый, 
год непознанный! 

Время снежной мантией 
Так ощутимо в ночь новогоднюю. 

Мгновеньями снежинки манят, 

Как в вечность канут в 

непогоду. 

Под бой часов бокалы пенится. 

Ты жаждешь чуда. 

Но вслушайся, останови, гось 

время 

Лишь на секунду. 

Всплеск грусти мне почудился 

В хрустальных искрах, 

Пьем за ушедшее, за 

незабывшееся 
В потоке быстром. 
Теперь — долой бокалы! 
Здравствуй новый, год 

непознанный! 
Ты входишь полноправно 

В наш мир реальностью и 

грезами. 

Тебе творить и праздновать. 

П ереиначивать планету. 

И переплавить этот праздник 
В величье века. 

Ночи начало: 

Шум карнавала 

В звоне бокалов, 
S отблесках зала. 

Платья — причуды. 

Маски и люди. 

Праздника чудо. 

Года прелгодин. 

Сказочной скрипки 

Хорош ли сон? 
И снится новогодний сон 

студентам нашего столгата. 

На башне бьют часы 

двенадцать раз. 

Приходит Новый год, а с ним 

И Дед Мороз (веселый 
Jacky Frost). 

Большой своей рукой, он в 

красных рукавицах, берет 
зачетку. 

0, блаженный час! 
И все зачеты появились враз! 
«Не покидай меня, о, 

Дедушка Мороз, —

взмолился наш студент, — -

Ведь скоро сессия, пойми, 
Еще немного помоги!». 
— Ну что ж, — сказал наш 

Прелесть улыбки, 
Белые блики 
Музыки тихой. 
Тайное вече: 

Талые свечи, 

Первые речи 

Счастью навстречу. 
Е. ШАМИС, 

студентка 1V курса  

Дед Мороз, — Я помогу тебе, 
Но если будешь ты плохим 

врачом — 

Добра не жди себе! 
Мигнув чуть-чуть профессорам, 
Принес он радость всем 

друзьям. 

Пришли каникулы, и вот 

Мороз всех в гости в пес 

зовет: 
Там лыжи, сани. Снег густой 
Дед сыплет щедрого рукой. 
Резвится, радуется младость. 

Каникулы! Какая радость! 
Итак, друзья, хорош наш сон. 

Но только сбудется ли он? 
Вот это наше дело 

Зависит лишь от нас. 

Ну что ж, счастливо, 

В добрый час! 
Т. РАСИНА, 1Т курс 

У Л Ы Г К И 
Ш ЕСТ И КУРСН И КУ: 

Товарища встретит «Куда, 
брат, куда?» 

«Туда, где уж вам -то не быть 
никогда! 

Где правим здоровьем лишь 

леший да н. 

Да, может, приедет 

«старушка» моя». 

ПЯТИКУРСНИКУ: 
«Это ты в хирургию, мой друг, 

размахнулся?» - 
Вопрошает декан... 

Пятикурсник проснулся. 

Оказалось, что этот кошмар —

только сон. 

Пусть же им и останется он. 

СТУДЕНТУ В СЕССИЮ: 
Экзаменатор вновь в тисках 

железных 

Студента сердце бедное сдавил. 

Но плавится в огне души 

даже железо, 

И те тиски жар сердца 

растопил. 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 
Граждане пассажиры! 
Войдя на остановке «Первый 

курс», не забывайте, что через 

пять остановок вам выходить. 

Своевременно и аккуратно приоб-
ретайте знания. Тогда совесть ва-

ша будет чиста и вам не придет-

ся краснеть перед контролером н 

идти с ниц в деканат. 

Администрация 

В подготовке этого номера 

принимали участие А. С. Ев- 
стигнеев, А. Артюшенко, В. Ка- 
уль, студкоры Г. Клетова, Е. 

Шамис, М. Кутаева, . И. Ки- 

сельмаи, Ю. Чикинда. 
Фото Л. Богачевой и Ю. 

Сунцова. 

В один из предновогодних ве-

черов студкоры «Пульса» пришли 

в третье общежитие п предложи. 

ля группе студентов ответить на 

новогоднюю анкету. Условие —

напечатаны будут лишь веселые и 

остроумные ответы — оглашено 

не было. И вот что получилось. 

«Что бы ты попросил у Деда 
Мороза?» 

А. МЕЩЕРИН, I курс: — Хо-
рошей зимней погоды. 

Г. РЕЗАНОВА, 11 курс: — Сча-

Новогодняя анкета «Пульса» 
стливый билет по анатомтш. 

«Что ты можешь сказать об 
этиологии Деда Мороза? Откуда 
он взялся?» 

АБУ БАКЕР, Пемен: — Люди, 
которые его придумали, любили 
жизнь, чувствовали радость жиз-

ни. 

А. МЕЩЕРИН: — По-моему, он 

вышел из 238-й комнаты третьего 

общежития: у нцх два окна раз-

биты. 
Г. РЕЗАНОВА: — Тип позво-

ночны х, класс — переодетый че-

ловек. 

пКого ты больше любишь —

Деда Мороза или Снегурочку?» 
В. ТКАЧУК, 1I1 курс: — Боль-

ше люблю Бабу-Ягу, она вносит 

пикантность во все новогодние 

сказки. 

«Каковы твои планы на 32 де-

кабря?» 
А. МЕЩЕРИН: А какого го-

да? 
В. ТКАЧУК: — Слетать в Со-

чи, загореть дочерна и поразить 

экзаменаторов если не знаниями, 

то хотя бы загаром. 

«1975 год объявлен Всемирной 
организацией здравоохранения го-

дом женщины. Что ты можешь 

сказать по атому поводу?» 

А МЕЩЕРИН: — Что-то не 

верится. Но если так, придется 

хоть раз купить всем девочкам в 

группе цветы. 

В. ТКАЧУК: — Надеюсь, что 

новый год будет сплошь состоять 

из 8 марта! 

«Какой день в уходящем году 

был самым необычным?» 

Г. РЕЗАНОВА: — 16 декабря. 
Пришлось отвечать на вопросы но-

вогодней анкеты. 

ВЕСЕЛАЯ ОРБИТА 
Карандаш смеется... 

'‚ 

Рисунки Валерия Вардунаса, 

студента 360-й группы 
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